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主席：尊敬的代表CL裁军谈判委员会今天开始审议议程项目4 "化学武器" . 

而当然，根据议事规则第3 0条的规定，各成员国若愿意，可就与委员会工作有关 

的任何议题犮言.今天，这点更是如此，因为，大家知道1鉴于上星期四会议上发 

言人多，有四位代表非常善意地同意改在今天犮言‧ 

帕维尔，卢凯什大使(捷克斯洛伐克社会主义共和国）：主席先生，我今天想 

简单谈谈我们议程项目5，也想谈谈议程项目1和2. 

但是，主席先生，首先让我代表我国代表团对看到您在这个月里如此高超地主 

持了我们的工作表示满意.我们满意的另外一个原因乃我们两国人民之间传统的友 

妤关系，这种友妤关系在第二次世界太战爆犮前夕贾瓦哈拉尔‧尼赫鲁和他的女儿 

英迪拉‧甘地访问布拉格时就已极好的表示出来了* 

值此，我还愿对您的前任、尊敬的匈牙利大使科米韦斯同志致谢，由于他的努 

力，使我们亳不迟延地开始了夏季会议的大量工作.我们也欢迎本委员会的新代表: 

阿根廷卡拉萨茱斯大使、伊朗贾拉利大使、斯里兰卡蒂萨•贾亚科迪大使和委内瑞 

拉纳瓦罗大1^ 

主席先生，因为我们委员会今年一直在持续的军备竟赛，特别是在核武器领域 

内的军备竟赛气氛中工作，我们曾希望在我们夏季会议在全面禁试和核裁军工作小 

组内着手处理停止核军备竟赛冋M«但不幸地，由于某些代表团所持的消极态度， 

这些工作小组未能成主 

我国代表团认为，我们在春季会议期间就议程项目1和2的非正式协茼中进行 

的意见交换证明是有益处的.因此，我们坚信若设立有关的工作小组就能为就这些 

冋题进行认真的谈判铺平道路.裁军谈判委员会无疑是能够有效地处理核裁军问题 

的，因为所有核国家都参加了这个委员会。主席先生，在我们看来，最缺乏的是某 

些核国家对有效地参加这样的谈判的政治意志和;f 

主席先生，我国代表团认为，令人遗憾的是，在我们目前令人烦恼的国际环境 

中，仅仅只看到一个核国家，也就是苏联，在最高一级，在苏联共产党第2 6届代 

表大会的决定中和勃列日涅夫的很多讲话中，以及向我们委员会提交的提案中，一 
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C帕维尔•卢凯什先生，捷克斯洛伐克） 

，强调指出，苏联对当今垂界如此重要的问题一核裁军的谈判已做妤了充分的准 

# .正如捷克澌洛社会主义共和国总统古斯塔夫‧胡萨克在捷克斯洛伐克第 1 6 

届人民代表大会上强调指出的，我国欢迎和充分支持苏维埃社会主义共和国联盟旨 

在停止核军备竟赛和核裁军的一切和平倡议和提 I 

根据我们委员会内关于议程这两个项目存在的上述情况，我国代表团 

—要求及早恢复不是由于苏联方面的原因而中止的三边谈判； 

—回顾社会主义国家，包括捷克澌洛我克，先前提出的关于核裁军的倡议， 

即CD/4号文件； 

—支持 2 1囯集团提出的成立有所有五个核武器国家积极参加的特设工作小 

组的提案； ‧ ‧ 

—支持尊敬的德意志民主共和国大使上星期四发言里提出的提案，这一发言 

已作为正式文件（CD/193)予以刊发，在该文件里，除了其他事情德意志民主共 

和国代表团还建议"裁军谈判委员会的主席就委员会对议程项目2进一步进行工作 

的问题进行协苘。特别是应和那些核武器国家代表团进行个别的或共同的协两.在 

这方面.那些拒绝就议程项目2设立特设工作小组的核武器国家可就委员会在停止 

核军备竟赛和核裁军领域内进一步工作的问题提出它们认为必不可少的建 i t协商 

后，主席可向委员会报告协两后得出的结论，以便就进一步进行这一项目的工作作 

出正式的决見"我国代表团还支持今天分犮的CD/194号文件，一些社会主义国 

家关于核禁试的声明. 

主席先生，现在请允许我谈谈议程项目5,即禁止放射性武器公约。 

^澌洛伐克代表团高度赞赏在科米韦斯大使令人佩服的才能的领导下，放射 

性武器工作小组所进行的工作.拟订一项禁止发展、生产和使用放射性武器条约， 

是联合国大会很多决议和笫一届裁军特别联大《最后文件》迫切要求的。我il代表 

团认为这个任务应毫不迟延地加以完成。 

澌洛伐克代表团认为，放射性武器条约将是裁军谈判委员会活动的相当重 

要的成果. 

1948年联合国确定四种主要大规模毁灭性武器时，放射性武器由于它们对核 

武器可起明显的潜在补足作用1也被包括进去了。自那时起，主要的军事技术发展 
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C帕维尔 •卢凯什先生，捷克斯洛伐克) 

皆在改进核武器，而放射性武器只作为一种潜在的武器.伹它们在核武器领域的重 

要补足作用仍然没有改变 ‧大家可以相信*如果它们不得到禁止，那它们在将来就 

会为真正的军事部署而发展*考虑到这一点，我国代表团认为这项条约的拟订是一 

项真正相当重要的任务，这和联合国在防止人类免受由于使用大规模毁灭性武器而 

造成的灾难性后果方面所担负的重要作用是完全一致的. 

可能很有把握地说的该项条约的另一个非常积极的作用是，它对在大家商定的 

原则的基础上使用放射物质和有关技术的和平合作的影响. 

表明放射性武器条约重要性的笫三点是，该条约可作为裁军谈判委员会对笫二 

届裁军特别联大的一项具体贡IL 一些代表团已强调了这方面，我们同意他iri的意 

见：具体的成果将成为裁军谈判委员在联合国内外建立权威和声望的最重要的标准。 

出于这些原因，捷克澌代表团准备尽一切可能使条约草案的谈判进行得 

具体和有效，以便在不久的将来实现这一目标. 

我们和瑞典代表团一样，对保护民用核设施的重要性表示关切.这不是个新问 

题，很多国家对此的关切在1949年8月1 2日日内瓦公约1977年附加议定书中 

以及其他几个囯际法律文件中已有反?^然而，经验证明，最好应加强现有.的措施 

和提高它们的效IL 

/ ， 
但是，我们有些怀疑，禁止放射性武器公约究竟是不是解决这个冋题的正确场 

所,可以看出一些严重的障碍.在裁军谈判委员会春季会议期间我们曾有机会在发 

言中阐明我们的意简单地说，似乎有三个重要因素必须给予考虑： 

1 .关于裁军谈判委员会已有的拟订一项专门禁止放射性武器公约的具体职权; 

2..任何一项处理其他国际法律文件已包括的那些问题的新条约，都将在裁军 

谈判委员会的权限明显管不着的国际法领域内严生许多严重的影响； 

3 .有效地保护核设施的措施、在实践中可以实行的,施的性质，现在还很不 

清楚，至少是对犮达的工业国的情况而言；因为核设施越来越成为大工业中心的组 

成部分. 
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(帕维尔 •卢凯什先生，捷克斯洛伐克） 

主席先生，放射性武器条约是作为我们议程上一个更加复杂项目，即专门谈判 

新型大规模毁灭性武器和此种武器的新系统，的一个具体部分来谈判的，是裁军谈 

判委员会迄今在这个领域里所跨的第一步.捷克斯洛伐克代表团认为，对新武器冋 

题不应低估。我们不时听到这祥的意见：当禁止已有的武器冋题还没有释决时，没 

有时间讨论新武器问题， 

过去几十年的全面经验潰楚地证明，科学进步对社会的生活可产生多深的影响。 

然而，我们也一再出其不;t地看到此种进步产生的霉想不到的消极后果及其严重的 

滥用，在世界的任何一部分，几乎在人类活动的任何领域，都有很多这祥的例子， 

因此，我们认识到，我们必须敛出更多的努力及时分析科学和技术动向，测 

一切可能的后果，包括为军备竟赛目的滥用被新发现。不这蝉做，我们就会经常面 

临新的意想不到的问题，这些冋题经常是极难处理的，如果说难得有可能圆满禅决 

的话， 

由于这些原因，我们支持设立一个合格的政府专家小组，该小组可定期开会， 

并向裁军谈判委员会详尽阐述对大规模毁灭性武器的可能犮荽具有重要意义的新发 

现和动向的总看法。这将帮助我们及时发现谈判的新的重要领域；在任何情况下， 

这将至少有助于使裁军谈判委员会获得客观情报，并有助于保证裁军谈判委员会的 

计划里不致遗漏新的重要事项。 

谢谢您，主席先生。 

梅列斯卡勞先生(罗马尼亚）：今天我的发言将专门谈一谈新型大规模毀灭性 

武器和这种武器的新系统问题，罗马尼亚代表团对此待列重视。创造一种武器系统' 

的五个阶段（即研究、发屣、im、更新和改逬及训练使用这种武器的人员），从 

禁止的观点看，最重要的是研究、发屣和试验。任‧(可^许^這.仲5开究续进行的裁军 

计划将遇到危险，只能从表^上和暂时制止孩军香竟零。另一方3说，旨在‧禁止5开 

究、犮屣和试验的措施的妤处是，可以/方止军昏竟大 i l l变得璉釆越夏杂和难于 

控制的新0^领域，并防止加速已经在进行的竟争，杲美国和苏联在1950年代提 

出的禁止^武器的提.t能在具有有效的法律f)H亶的协定中得到体现的话，我们可想 

一想，今天的世界会是什么样子，我们耍员会关心的优先冋题将是什么。 
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(梅列斯卡努先生，罗马尼亚） 

科学——从广义说的科学，同时也包括新技术在内——从最早时代起就对武器 

的发屣起作用。科学和武器之间的关系从-偶然发生关系发畏到现阶段的共生。今天 

我们已达到的局面是，科学要对打仗用的破坏性最大的武器负严重贲任‧因此，可 

以说今天科学和技术是改逬现有武器和^屣新武器和武器系统的推动力，科学正在 

以前所未有的速度前进。正如一位当代科学家所说："在科学领域中最肯定要错的 

是说某事不可能. " I 9 6 0年代，尼格尔、考尔德荖题为"除非和平到来——新武 

器的科学预报"一书會在作为本委员会前身的谈判机构的成员中流传。许多代表对 

这本书加以.5^低，认为它不现实，也为了避免乌托邦式的诱惑。今天重读这本书， 

我们不得不承认，当时似乎遥远的假设一不靠帮助就能找到目标的"灵巧"炸弹 

——已成为今天武器库中之现实，对孩裁军谈判带来了鼋严重不过的影响a . 

科学和军备竟赛之间的关系的后果是颊为人所熟知的。 

1. 苤事研究是不稳定的一个裉源。尽管全世界.f于研究与^罨的资金百分之 

四十花在军事方面，各囿的安全并未增逬。筝实上恰恰与此相反，各I暫的安全降低 

了，可受攻击性增加了.由于现代武器需要很长时间——桉斯德哥尔摩囯际和平-环 

究所说为十年一完成行动 /反动这一过程所以就增加了不稳定的危同时，以 

十分先逬的研究为基础的新型武器更加有可能成为由于失误、计算镨误或蝎然事故 

而引起灾难的原因。 

2. 军葶研究是各种幻想的一个裉源。古代的术士许下诺言，要炼出"点金石'; 

今天的术士说要造出"绝对武器"，军爭买验室花重大代价取得的技术奇迹不过是 

在维持这样一种思«、：可以有优势，可以为玫治目的使用武力。令人不可想象的是， 

在这一个心想保持平等和减少差距的世界中，厲于全人类的科学和技术竟'被拥有这 

方面必要资源的人用为支配手段和扩大差距的手段。 

3. 最后伹不是最不重要的一点是，军筝硏:究阻磾,平^雯。^果科学的军葶 

化被制止，科学将能恢复其正常组织、风略和价值\产"余许多^：^中，待4'J是^，ê 

方面，妨碍技术转移的障珥，将主要人力^力转刭#决这神月‧€，咧如.t现新能)琛、 

继续不靳地收获光合作用产物，从新旳勿贡合成生产貪品和防止污染和沙漠化，将 

使 目 前 甩 于 破 坏 § 的 的 科 技 犮 I 瞽 力 驊 放 出 1 9 7 9年维也纳科学技术为^^会 

议潰楚衰明，只要科学和技术继续由军界操纵，犮.i中,1家取得现代技术的合理要 
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(梅列斯卡努先生，罗马尼亚） 

求就不能得到满足， 

基于这些原则性理由，罗马尼亚代表团和其他代表团一道，坚待主张委员会在 

不伤窨大会所确定的优先顺序情况下，应对新型大观模毀灭性武器和这种武器的新 

系统冋题给予必要的注霉,我们认为，这方面的一项禁止条约将进一步有助于得军 

事研究设施改装为和平用途a同生产军备的工厂相比，军事研究设施愈来愈趋于研 

究基础科学的最先部分.改装实验室比改装工厂要容易得多。 

按匈牙利代表团的建议，通过决定举行关于新型大规模毀灭性武器和这种武器 

的新系统的委员会非正式会议，这是一个积极进屣。我们应该考虑和想出应在这些 

会议上做些什么，我国代表认为，在计划这些非正式会议中，下列各要点应予考虑: 

1. 就全面禁止所有旨在发屣新型大观模毁灭性武器及这神武器的新系统.的军 

筝研究进行谈判所能产生的各种明确好处，这应包括对这样的工作所固有的困难进 

行分祈，以找出克服这些S难的方式方法。我们想到的特巧'〗困难是基础研究方面可 

能发生的困难，这方面的研究虽然其结果可能被用于军事目的，但它本身是不能禁 

止的。另外的困难是与这样一个全面的协定的孩查方面有关的问题。. 

2. 非正式会议工作的第二要点，我们认为，可以按照第一潘裁军特别联^ 

后文件》第7 7段的规定，制定一种制度定期审査可能被用于生产新型武器或这神 

武器的新系统的科学阱究的发展情况。 

3. 第三要点不妨是审议某些专门领塽，在这些领域中对技术升^釆取莘止 

措拖可有助于制止军备竟赛或防止其扩散到新的、迄今尚未为人所知的领域。我想 

到的是已经迸行了深入探讨的问题，如禁止该试验问题 b刀旨在制止孩武器犮 

屣的努力的一个必要中心囡素，其重要性巴西代表团a长德索.^ ‧埃‧帝尔瓦大使 

在提出我国代表团坚决支恃的2 1 s桌团声明（CD/192号文件，1981年7月8 

日）时已予强调。我们还可讨论关于禁止放#性^器、.=1^子对東武器、反卫星武器、 

导弹空间发射台、巡M导弹、机动言返大气层运载工具、具-百增强^.fi付欢'311^4、 

精,武器、用激光、改变环技术的利用、I氐于声 ^ : ; 3 ^ ^和电武器等等的谈 

判的一些方面。 

4. 再有一个问题可以讨论的是，军筝研究与发.t最积极的(1家在il家一级釆 

取单方S措施的可能性，以便在尚未締结这一领城的全面协定之前.，将这些活动冻 
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(梅列斯卡勞先生，罗马尼亚） 

结， 

5.最后，我îîl应集中注:t力的最后一个问题是苏联代表团,听提在裁军谈判委 

员会的领导下就新型大规摸毁灭性武器及这种武器的系统问题戎立一个政府科学 

专家特设工 作小组的提茱a 

这些就是我国代表团在我们工作的现阶段要发表的初步霉见。 

伊斯拉耶,安先生（苏联）：在裁军谈判委员会中讨论新型大规模毁灭性武器 

问题时，苏联代表团一再强调有必要更加紧张地工作，制定预防措施，禁止将科技 

5!^16用于发畏这种武器。 

正如大家所知，苏联在主张缔结禁止新型大规模毁灭性武器及这神武器的新系 

统的全面协定的同时，也涹受缔结禁止个冽的这神新式武器的专门协定的主?^。我 

们这种立场反映在苏联代表团于 1 9 7 7年向裁军谈判委员会提交的禁止新型大规 

模毀灭性武器及此种武器的新系统协定的附*草菜中和我们参加禁止故紂性武器i《 

判这一事实中。 

我愿表示希望，计划在七月底#的有专家參加的委员会会议得使委员会.或员 

对与有可能出现的大规模毀灭性武器有关的各种问题得到一个更潰楚的 f t貌。我们 

还希望，这些会议将有助于打破aiUL在裁军谈判委员会领导下的专家特设工'小组 

冋题的僵局。 •这个小组是为了'章拟全面协定草案和审议締结关于个别的新型大 

观模毁灭性武器及叱种武器的新系统的专门协定。苏联代表团于1 980年7月1 5 

日¥向委员会提出关于成立这样一个小组的提.粱。 

我们i决相信，这袢一个专家小组能成为一个最有效的国际.机构，它可以编写 

一些关于新型大现摸毁灭性武器问耀的材料，供姿员会便用。这样，委员会就可增 

加它可 à用的手段，可定期监测有可能导致-产生斩型大观摸毀灭性武器的潜在 

危险趋势的.艾暴情况。 

关于为禁止放#性武器条约t草.案文5^ '^13Sh-m ^裁军：；：^纠委员会中现已逬 

行二,近一个月了。 

人们期望我îñ^去已这;j=翔望——f以出一项共司同;î的条约粟文。最近在第二届裁 

军特别联大筹备委员会工作中及秩合国裁军审议委员会工作中都证实了存在这种期 
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(伊斯拉耶利安先生，苏联）. 

望,事实上，我们当前的会议是在第二届裁军特别联大召开前最后一薹轮的关于拟 

定禁止放射性武器条约的谈判。考虑到其他领域中关于限,军备竟赛和裁军的谈判 

的目前情况，放射性武器条约聿拟工作的完成不仅将是对驿决这方面存在的冋题的 

真正贡献，而且作为向积极方向走的扎实的一步而有重大的道德和泉征意义，这对 

今天严重的国际局势是特剁重要的。完成我们在放射性武器条约上的工作对第二届 

裁军特别联大的胜利召开的重要性也是十分
3
，显的。完成放肘性武器协定将进一步 

提高正在执行职务的我们的委员佘作为裁军领域中的唯一谈判机构的权烕a 

在我们委员会夏季会议工作进行了一个整月以后，放紂性武器条约的拟定工作 

现在情况如何-尼？ ' 

正如大家所知，前一轮谈判结果，特设工作小组面前除苏一美.1文外，还有一 

份主席提出的供逸择案文。除一些小地方外，我们肴不出主帝的.案文中有lï^l^组^ 

部分比苏美茱文有什么重大的改进a但是，鉴于这个供逸择的案文考虑，j许多代表 

团提出的修正果并在它们之间达到相当高實的协议，苏联代表团愿努力在主席的经 

充实后的菜文基础上争取做出大家一致的决定。 

同时，委员会在禁止放射性武器问题上的形势实际J:已是个僵局。有些代表团 

愿《tl决有关限制军备竟赛，u际人道法律及其他领域的许多迫切问题。我f门对这 

种高尚的意图怀着最崇高的敬;t。 

如杲和禁止放射性武器一起，我们能够同时蛑决在有效if呩监瞀下全面彻底m 

止核武器冋題和许多其他裁军冋题，那当然是太妤了。伹是，可惜，这是不现买的。 

试图在放射性武器条约范围内觯决禁止攻击和平孩设施问题也同样是不现实的。毫 

无疑冋，以色列对巴格达附近的孩反应堆的野蛮攻击引起了许多重要冋題。 

我们.,司情瑞典代表团关于有必要^护民用孩设施不受攻击的提茱的基本思想， 

伹是，把这项建议包括在放射性武器条约.案X中有相当'大的困难。在ifi仑过程中， 

许多代表团指出，不仅冋题本身的复杂性，'帝旦它茔`:歩到严靈的法.查、技术和:ni:治 

冋题，这些问题的仔细斫究是要花时司5^。 

我们继续觉得，这一严重il难冋,的1条决应在其^'H,示协定•/en内去寻求。在 

委员会上关于这个问题的讨论表明，许多其他代最团也孢有同祥看法。 
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(伊斯拉耶利安先生，苏联） 

现在，经过两年的紧张工作，委员会中很多成员国都愿在主席的案文的基础上 

就禁止发展、生产、储存和使用放射性武器承担义务，若对在我们的职权中和大会 

专门讨论放射性武器条约的会议通过的有关决定一而且是一致通过的决定一m 

定的放射性武器条约的拟定工作本身，企图提出怀疑，那只能使人感到思想混乱， 

我们坚决相信，尽快地完成放射性武器条约的工作也许对限制军备竟赛的总目标虽 

只是个小的但却是重要的贡献.任何人也不能怀疑，在这个方向上的那怕是前进一 

小步，特别是在当前国际形势的背景下，总比一点进展没有要好一些，我们相信这 

.个公式：有一、总比一点没有强.有人似乎认为事情愈坏愈妤. 

在最后起草条约的关于定义、禁止范围与和平用途的条文方面还有相当大的困 

难，也还有一些其他困鬼 

因此，在谈判过程中产生的形势是不简单的，一方面，主席拟定的条约案文有 

许多囯家可以接受.另一方面，有些国家想把禁止放射性武器条约和许多重要的但 

与禁止放射性武器无关的国际问题联系起釆. 

我们认为，为了事业的利益.我们需要表现出必要的现实精神，最好地利用我 

们的时间，通过个人与集体的额外努力，在最近的将釆就完成禁止放射性武器条约 

案文的草拟工作。 

瓦根马克尔斯先生（荷兰）：主席先生，正如您所知道的，上星期四在裁军谈 

判委员会第 1 3 6次会议上，发言的人很多a会议结束时，荷兰代袤团团长费因大使 

同意把他的发言推迖到7月9日，今天，的会议。不巧地，费因大使今天有事不能 

参加会 i J L在他鈇席的情况下，我受委托现在代他发言. 

我 1 1代表团高兴地看到您主持委员会七月份的工作，委 S会这一重婁阶段的工 

作，将由您的卓越才干、熟练的外交才能和为Z和平与哉Sât j^身積神釆指导，我国 

代表团感到鼓舞。我们相信您在積神和思想方伟大才华将促使委员会夏季会议 

的这一重要阶段取得巨大进展。不用说，我!！代表团将乐于为您的工作1 1满戍功而 

做出贡献。我们对您的蓴敬的前任、匈牙利的科米韦^大使、十分能干并实事求是 

地安排委 S会六月份的工作表示赞赏。我们热情地欢迎蓴敬的阿根廷卡拉萨莱斯大 
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(瓦根马克尔.斯先生，荷兰） 

糊贾御斯里兰"^贾iimET^pi^内^èÈ^罗德里格斯-纳1：^:«参加;«员会， 

今 天 我 要 就 放 射 性 武 器 和 放 射 性 战 争 发 言 a 在 这 个 发 言 中 我 将 

提出一些提案.我希望这些提案将有助于使我们就这些冋题进行的谈判取得进展，― 

然而，我不想在这里泛泛地谈新型大规模毁灭性武器，而只是想提醒大家，最初是 

荷兰在1980年8月5日（裁军谈判委员会^9 7次会议）的发言中提出.每年在 

特别指定的一段时间内，在合格专家的协助下，就新型大规模毁灭性武器举行非正 

式会议，我们高兴地看到在匈牙利科米韦斯大使的主持下，委员会决定这样做了， 

就我们看来，这样做已使这个冋题有着落了. 

谈到放射性武器，首先，我要回顾一年前我在1980年4月9日裁军谈判委员 

会正式会议上的犮言，我们在那个发言中详细地评论了美国和苏联1979年7月共 

同提交本委员会的公约草案案文a 

此后，在去年，也在今年，我们讨论这个主题的会议中，提出了许多改进该草 

案案文的提案，有些提案是很有意义的，值得加以进一步的讨论。由于这些提案， 

现在产生了主席根据提案整理的放射性武器公约案文的工作文件（1981年4月21 

曰的C VRW/TP, 20 ), 

当前，妨碍早日达成协议的、最重要的、悬而未决的分歧;t见是关于一项放射 

性武器公约的范围和定义冋题。今年6月2 6日瑞典在放射性武器特设工作小组内 

提出了某些有意义的对衆文的修IL那个提案，即建议把放射性武器公约的范围扩 

大以便包括禁止袭击民用核设施在内，是值得加以特别注意的。该缇案的背景已由 

瑞典在1981年4月7日裁军谈判委员会会议发言中阐了， 

荷兰对瑞典提案原则上抱同情的态度，看来，瑞典的提案是经过他们的全面 

调査后提出釆的.所以，我们准备认真地审查该提杲，在a家一级和国际范围内进 

行审查，以便评价它在政治上和技术上的所有影响。我们禝初步的研究结杲1吏我们 

得出以下的结，沦. 

正如我在发言开始时谩到的我们去年si,t言？说过3?,荷兰同;f这祥的看法， 

从纯粹技术观点看发暴专门的放射性武器是'Î艮不可能S3。我们一直认为，未必能研 

制出这种武器*此外，即使这种武器一旦生产出来了.其军筝价值将是微不足道的。 

因此，1979年7月提交给裁军谈判委员会的放射性武器公约草案从军备管制和裁 
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(瓦根马克尔斯先生，荷兰） 

军方面看.意义不很大.根据这样的背景.我们在荷兰研究了讨论中的瑞典提案， 

因为对一个敌手领土上的核设施发动袭击側可以成为可行的和有效的发动放射性战 

争的方法之一，不幸地，这并不是想入非非的事情， 

我们认为一因为美苏公约草案第三条中不仅规定禁止放射性武器本身，也包 

括总的禁止放射性战争一有充分理由需要力争，以建设性的、可获大家接受的方 

式，至少把瑞典提案的实质包括进去， 

为有助于本委员会现在正在进行的关于这个主题一它肯定地不是一个学术性 

冋题一的审议工作的进程，但在另一方面又考虑到事实上已有人及对试图在放射 

'lÉK器公约中就这些重要事项作出规定，我们愿提出建议，至少在这个具体内容方 

面，不必采取瑞典提出的如下案文："在任何时候和在任何情况下决不进攻或蓄意 

破坏本条约締约国领土上的任何民用核能发电反应堆、再加工工厂或用过的燃料的 

储存设施。，， 

在一项放射性武器公约的范围内，人们不妨设想该禁止一我们建议的禁止而 

不是端典方案中那样一我重复一遍，禁止："袭击一个条约締约国领土上的任何 

民用核能发电反应堆、再加工工厂或用过的燃料的储存设施，如果这种袭击可能导 

致放射性物质的有效释放，并通过这种物质衰变所产生的辐射的散布造成破坏、损 

窨 或 杀 伤 。 " 

现在，允许我用以下的考虑釆充实这个提案，让我们首先考虑这一点，凡怀有 

释放放射性物质使敌人遭受破坏、损害或杀伤的专门目的而进行的对核设施的攻击： 

这类攻击显然应纳入一项放射性武器公约的范围之内，另一方面.对核设施进行的 

伹并不是专门要使用其释放的辐射的军亭行动则可不予禁止。例如，为了阻止生产 

核能而占领这些设施. 

在这方面.我们想起，瑞典的提案该列入1949年日内瓦公约,一:可十加议定书 

的第51和5 6 条 的 规 定 中 a 然 而 ， 荷 兰 同 ; t 这 法 ， 这 些 观 定 对 象 比 在 讨 论 

中的瑞典提案要小些，它们也比我们所想的、兰的看法要小些。 

首先.第一附加议定书的第 5 6条只{€到"核发电站"；它没有缇到其他具有 

大量放射性物质的核设施，第二，第5 6条只限于对各设施附近的平民居民缇供保 

护，此外，如杲这些设施是在经常的基础上为大规模和直接支持军事行动供应电力 
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( 瓦 根 马 克 尔 斯 先 生 ， 荷 兰 ） ‧ 

的.或如杲这样一种攻击是制止这种军事支持作用的唯一实际办法，则没有提供上 

述的保护， 

然而，我们还是认为，在放射性武器公约中，应该以这种或那种方式，例如在 

序言中，提及第一附加议定书，以便确立这两个文件之间的联系.在这方面，我们 

也要请大家注葸第一附加议定书第5 6条的第六款："关于含有危险力量的物体， 

敦促締约各方和冲突各方彼此另订协定，另外加以保护。"这也有助于表明并强调 

放射性武器公约中这样一条规定的互相补充性质，这些是我>了支持我们建议的替 

代案文而想发表的意见. 

现在我想提一下瑞典提出的要区别民用和军用核设施，并随后象第一附加议定 

书中特别关于核发电站的第5 6条第7款建议的一种可能办法来作出这个区别的新 

提案.然而，荷兰的:t见是，要更换议定书中那个条款的性质使其成为放射性武器 

公约中的一项条约义务，在法律上是不健全的.从军筝观点看是不可取的，因为事 

实上，那条规定仅仅是一项建议而已.此外，若如此地将其改变为一项条约义务， 

就将包括再加工工厂和用过的燃料储存设施.荷兰的意见，正如瑞典所建议的，认 

为国际原子能机构公布的关于民用核设施的数据应足以使军事首长们识别一个核设 

施的民用或军用性质， 

如果关于放射性武器公约中按我刚才提出的修正杲文加入禁止对核设施的攻击 

的缇案被接受了.并从而考虑到各方面的意见，那么.我们认为.我们将取得很大 

的妤处。放射性武器公约的价偟将大为增加。特别在具有发达的核能能力的人口众 

多的地区.这样一项条约会大受欢迎，因为这个公约将包括禁止怀有特别旨在释放 

大量放射性毒害目-的的对核设施的攻击. 

最后几点意见，关于放射性武器的定义，荷兰对美国和苏薪1979年7月提出 

的公约草案案文没有不同意见。然而，我们认为，正如我们已茌1980年4月9日 

的发言中说过的，改进放射性武器公约S々禁止项§ (-g—条至二举:三条）是可取的。 

放射性武器的定义不应该有任何意思含'阇方：公约专门-:`炎到目的在于散布非核 

爆炸产生的放射性物质的放射性战争。在这方Ê,我寻重提我们1980年4月9日 

犮言中提出的荷兰提案，建议重新拟订第二条第2款和第三条的草杲；我建议修改 

第二条第2款如下："任何放射性物质.经特别设计目的在于利用这种物质衰变所 

产生辐射的与核爆炸无关的敖布釆引起玻坏、损害和杀伤。"出于同样目的，第三 
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条应修改如下："本条约缔约各囯也保证不蓄意利用第二条第2款未予确定为放射 

性武与核爆炸无关的任何放射性物质衰变所产生的^射的散布釆引起破坏、损 

害 或 杀 伤 。 " 

若通过这两个案文，我们就会做两件有意义的事：我们将把它们与常规军备委 

员会1948年8月1 2日对大规模毁灭性武器的定义中所用"放射性物质武器"一 

词联系起同时，荷兰早些时侯提出的关于有条件地禁止攻击核设施的提案也将 

与公约第三条有联系. 

-关于这个问题，我最后的一点意见是，如果任何一个合乎我们的建议的方向的 

案文能与1981年7月1日澳大利亚提出的卓越的工作文件（CDyRW/W?. 22 ) 

所载的定义结合起来，我们将表示赞赏. . 

我的发言最后要谈谈防止放射性物质的遗失或将其转用为放射性武器这一重大 

问 I这个问题载于放射性武器特设工作小组主席的经整理后的案文（ 

20号文件）笫四条《在这方面，回顾荷兰在1980年4月9日裁军谈判委员 

会第7 6次全体会议上的犮言中的有关段落，似乎是有益的，我缓引如下： 

"现在我想谈谈处理对放射性物质进行实物保护问题的条 t在国际 

原子能机构内，一个专家小组过去曾提出一项关于裂变材料的实物保护的 

建议（国际原子能机构工lO`ClRC 225/Rey 1号文件）.许多国家都 

执行了这些建议*而且，最近在维也纳締结了一项《核材料的实物保.护公 

`约》，特别是在运输的过程中，这些建议和公约都包括裂变材料，不管它 

辐射与否，伹不包括不含有裂变材料的放射性物质。如果我们接受关于放 

射性武器草案这一条所反映的那种主张，这一类的物质也必须予以保护， 

締约国必须设法就保护范围达成一个共同标准.这可以通过修改刚才提到 

的那项公约来完成，伹看来是个较麻烦的办法.虽然我国代表S确实不想 

排除今后修改公约的可能性，但最实际的办法看来是要求国际原子能机构 

重新召开专家小组会议，以扩大现有的建议，以便把放射性物质也包括进 

去a所以，我建议尽快邀请国际原子能机构总干事来谈谈他对这个问题的 

，， 
同时，在198.1年7月3日1荷兰代表团向放射性武器特设工作小组提议，请 
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国际原子能机构总干事犮表看法，最好书面犮表他对放射性武器公约笫四条草案与 

《关于核材科的实物保护的维也纳公约》之间的关系的看法以及对核材科的实物保 

护指导方针的看法.这个提案是简单的、建设性的，不会产生任何1例如军事性质 

的，牵^我们唯一的目的是力求使产生新的国际法律文书的不同机构所做的工作 

之间能具有最大限度的一致性，在这儿就是日内瓦与维也纳的两机构. 

不用说，国际原子能'机构总干事今后可能提出的意见将不会对特设工作小iOf 

整理后的案文笫四条的措词拟采取的最后决定作出事先判断.特设工作小组是根据 

裁军谈判委员会赋予的职权进行工作的，当然只有本委员会法律上有权来制定放射 

性武器公约.尽管如此，我们认为所有国家都有责任来feH有关处理放射性物质的 

协定^论其案文是在日内瓦制订的还是在维也纳制订的——相互能成为阻止未 

授权地或不合法,使用这些危险物质的一种巨大和互相协调的障碍物. 

阿拉森先生（摩洛哥）：我们的祖先不怕花时间，发明了握手，这是一种象征 

性的手势，带有三重目的：第一是为了测试一下对方潜在的打击力量；第二，检查 

一下，对方手中没藏即使是最小块的火石；和第三，对f&表示热和友妤。 

既然我们委员会的职务正是裁军，我想，它应遵,預这一祖先传统。因此，我怀 

着真实的愉快感情，和您，主席先生，热烈握手，并通过t，和印度握手。印度不仅 

是友好S家，而且是一个潜在大国，一个树立榜样者一和平与民主榜样者。印度 

还赤手攀登了当前纪录中的科学技术最高峰。 . 

当前世界比以往任何时候都更需要这样的徬样，因为这个世界似乎走上了危险 

的道路：在这个世界里，最强大的国家给我们树立的榜样在很大程.變上是原始的利 

己主义，向骑者榨取重大让步，或者迫其令人痛苦地放弃各种权利，在这个世界里， 

一切似乎都不可避免地在挣脱人的控刳，而这又是从人类的未来与生死序亡所系之 

最根本的因素开始的——我心中f、的待^是军蚤。也许只有一4军备'列外，而它成 

为例外的唯一的,f因是它尚不存在。当然《指的是.效，"t「生武；香，在f、的允许下，m 

愿.?《这个冋题讲几句话。 

从军筝观点看，正如有人说的那样，放紂性武器是一种无噪音孩武II，或者你 

如果愿;15^话，也可称之为三分之一孩武器，因为爆炸的核武器之三种效应，机械 



CD/PT.137 

22 

( 阿 拉 森 先 生 ， 摩 洛 哥 ) ' 

效应、热效应和辐射效应中，它只具有这最后一种，这些武器基本上是利用辐射物 

质和孩反应堆的废料——不论它们是什么形式，而没有核爆炸，这些武器可用来以 

污染的方法、动物和植物造成伤害。 

同一般认为的恰恰相反，这种污染的造成可以通过发射炮弹或火箭或投掷载有 

辐射性物剂或副产品的炸弹，或用防辐射直升飞机或无人驾使飞机直接投撒这种辐 

射性物质， 

鉴于电——核领域的发屣和悚人的进步放射性武器的制造是任何囿家都能，握 

的。只要这个国家有生产所必需的物质的必要工业就可以，不瞢这种工业多么简陋。 

没有这种工业的国家，总有其他办法——其中许多办法在政治上或商业上都是可疑 

的，甚至于构成直接违法——可便它(门得到可裂变物质或实际上的放It性武器，。 

既然它们是用废科做的并因而为财力不大的(1家力所能及，这种放针性武器如 

果真的出现就很有可能导致原子武器的奪俗化。这种,t俗化的主要结果将是产生一 

种新的威慑语言 a因为必须认识到，只有对孩武器大国或钾有大规摸常规作战部队 

的! I家来说，放射性武器不算重要。但对其他国家，特别是屣中^家来说，以放 

射性武器为基础的威慑力量——只要它是可信的——可以有一种确定的战略价值。 

很明显，只有彻底立即禁止放射性武器才能排除这种局势可能造戎的危险。 

在美囯和苏联的敦促下开始的禁止放H"性武器的谈判自从1979年起就在裁军 

谈判委员会中一直在逬行，以便締结，用第一届裁军特别联大《最后文件》第76 

段的话来说，一项."禁止发屣、生产、储存和使用放紂性武器"的公约。 

在这个问题上，裁军谈判委员会敛出了一个及重的决定：设立特设工作小和 

把"美苏关于禁止发屣、生产、储存和便用放射性武器条约的主要组成郤分的商定 

的联合提茱"作为谈判的有效工作基础，而不顾如下'It况，即一方面该提案包含从 

法律观点看令人不能接受的战争法规和裁？搢施的混合体，另一方â它又在一个极 

端重要的冋题，即放射性战争冋题上完全缄it 

许多代表团，包括摩洛哥。认为这个放射性战争问題应是放射性武器待设工作 

小组讨论的中心问题。不仅如!i^,。在这方面联合提.案的两作者及各自的盟国与不结 

盟和中立11家之间存在着严重的分歧。前者想把公约禁止的内容仅限于放射性武器, 

后者对这个问题的看法就较少限制。因此它们希望把未来公约的范围扩大，使禁止 
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的内容不仅包括所有产生幅射的战争手段和包括粒子束武器，而且也包括对民用核 

设施，如发电站、实验室、研究中心，.其他与核燃料循环有关的设施及所有包含大 

量放射性物质的设施，的一切形式的进攻，尽管这种进攻业经1949年日内瓦诸公 

约附加议定 第5 6条的严格禁 

前者釆取的立场是站不住脚的.一方面要求通过一项旨在使人类免遭使用核爆 

炸装置形式以外的放射性物质的危险的公约.同时却又试图把禁止内容仅限于放射 

性战争的某几方面，这样做是不可能的，特别是鉴于和平核设施不用经过大的改装 

就可轻易地被用来为敌对用途服务，虽然这么说.如果双方同意做出对等让步，是 

可以迅速得出一个妥协方案的.那就是，不结盟国家不再坚持它们关于禁止粒子束 

武器的建议，而另一方则同意考虑放射性战争这个冋题。 

放射性战争问题，依我们看是关键的，因为我们觉得继续学术式地讨论禁止放 

射性武器到底可取不可取,.而人人又都同;t这种武器在目前仍属于虛的阶g,这是 

没有;S义的，我们应做的是，不再迟延地觯决这个可怕的新战争形式问题， 

换句话说，我们首先应关心的是禁止和防止放射性战争.这比禁止使用放射性 

武器冋题优先得多， 

我国代表团愿郑重声明，今后它打算按照1981年6月1 7日2 1国集团的声 

明.以这种精神并怀抱着这一目的进行活动和负起责任.唯一的关切是力求尽可能 

确保无辜平民免遭放射性战争之害， 

在结束发言前，我愿很简单地谈一谈管制与核査冋题.工作小组在这方面将一 

定会遇到某些困难， 

为了觯决可能出现的与建议中的条约的目标或其执行情况有关的任何冋题.：、 

美商定的联合提案在第八条中规定，缔约S将承捏义务，直接地或通过一个专家协 

商委员会彼此进行建商。该条还进一步观足，任何条约约là有理由认为任何其他 

缔约囯的行为违反了建议中的放射性武器条约規定义务，可 Ë由地向联合囯安全 

理事会提出申诉，安全理筝会可同祥自由地决定是否发起对此事进行调查， 

美国和苏联忠于它们的Î贯常做法，在裁军冋题中不承担任何对它们大国利益有 
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危害的义务.做出了 一个完全被阉割的核查与管 i机构的建议.按照条约草案的附 

件，专家协商委员会"应负责进行适当的事实调査"并"应决定与工作的组织有关 

的程序冋题"，但是，附件补充说："在实质冋题上不实行表决"一就: ^至于 

联合提案中关于申诉程序的规定，对违反未釆公约所体现的禁止而言，是完全不够 

的，鉴于这一切，我们委员会能通过这样没有价值?^条款吗？从摩洛哥代表团方面 

'说，答案是否定的， 

同样令人吃惊的是，当裁军方面已经通过了那么多的文书，但在管制和核查冋 

题上，至今还没有能拟出一个可适用于任何类别的非常规武器上的基本方案，当然 

要为方案按特珠形势的具体特点进行某些修改留有余地， 

更令人痛苦的是看到裁军谈判委员会没有采取任何步骤协调化学武器和放射性 

武器这两个工作小组在这一方面(它们共同方面 ) 的工作， 

最后，摩洛哥代表团愿强调,如果现在正在进行中的对放射性武器冋题的处理 

不考虑保护民用核设施免于一切形式的攻击和破坏这个根本冋题的话，其结杲对不 

耐烦的、怀着迫切期望的国际公众舆论釆说很可能像是一个故:t设的大骗局.为的 

.是分散世界人民对最重要的裁军冋题，这个世界人民生死存亡所系的冋题.即禁止 

核武器和核裁军冋题的注;1：力' 

世界将有理由认为，设立一个放射性武器一只是潜在武器，它在军事方面的 

用在现时可能被视为徽不足道的——工作小组.并且故意把对人类和我们的文明 

的存亡威胁最大的核武器冋题放在一边.亭实上是避重就轻.同时也是把全世界和 

各菌际机构认为最高优先的冋题的觯决推迟a 

但让我们现实些和有耐性些，并承认，如杲放射性裁军得到实现，符合与我们 

大家，即整个国际社会的'合理的担心，则至少将有两个妤处：裁军谈判委员会可摆 

脱一件"瑣事，，，并可使非常规武器的分类更加严$`tns月？雨。那时，我们可有一个 

新的分类法，分成两类，一方â是大规摸毁灭'「生武三5; g ,即化学、生物和放 

射性武器，它们的使用和生产都是禁止S3，另一方â,尚未归类的一类，等待处理， 

这一类即世界末日的武器，对此釆说"大规模毁灭性武器"一词是委婉的说法，—— 

那就是核武器。 
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达鲁斯曼大使（印度尼西亚）：主席先生，在我们工作的这个阶段，虽然禁止 

现尚不存在的武器，即放射性武器的谈判正在进行着，但是对构成对人类和文明最 

大危险的、已有的最具毁灭性的武器的裁军谈判，在这个机构甚至还没有开始，尽 

管《最后文件》（第4 5段）已把它们视为优先的项目之一.这是颇具讽刺味道的* 

面对此种情况，人们肯定会问，花费我们的宝贵时间和精力一这些本来可以 

节省下来用于其他目的一继续讨论目前根本尚未存在的东西，是否真有益处.但 

尽管有以下一些事实：放射性武器实际上还不存在，对35年以来一i存在的，威 

胁到人类全面消灭的武器，甚至还没有开始裁军谈判，我国代表团仍始终准备以积 

极的方式参加有关的特设工作小组一直在进行的以及将继续进行的谈判，我们这样 

做有以下原因： 

a.《最后文件》（76段）和后来的大会决议要求我们在本委员会内进行这样 

样的谈判； 

准备要禁止的武器将来很可能会研制出来并加以制îi»因此，在那些可能 

.具有大规模毁灭性的武器实际严生以前就采取预防措施是适当的； 

C.我们认为，締结一项禁止此种武器的国际文件将有助于加强国际和平和安 

全. 

d.我们希望，我希望不致于太脱离现实，放射性武器谈判的确实进展将推动 

其他领域的裁军谈判，特别是推动我们最关心的、关于禁止核试验以及停止核军备 

竟赛和核裁军的谈判* 

主席先生，我在6月2 5日的发言里，简明地谈了与大会^求本委员会起草一 

项禁止放射性武 I公约有关的三个重要冋 I第一，关于要予以禁止的武器的定义4 

为了避免可能的不同的解释，放射性武器的定义,511当是明确的，其剞定只是为了有 

关的公约的目的，而不应该象有些代表S讲的，把核武器合法化.在迄今为止所提 

的建议和提案中，我国代表团认为分别载于ciV^vwp. ISXAdd 3和CD/ÏIWX 

w?. 2 2号文件中的南斯拉夫和澳大利亚的提案，应给予仔细的审 I我在上一次 

犮言里提到的第二个问题是有关禁止的范围问;^正如我们大家所知，为了应付日 
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(达鲁斯曼先生，印度尼西亚） 

益需要的能源或为了开辟能源来源，拥有核反应堆国家的数目已有增加，包括那些 

位于无核武器国家和发展中国家的.因此用于和平目的的核设施不应受到袭击，正 

如我在早些时侯的发言里讲的，以色列对塔木兹民用核设施的袭击，使得在未来的 

放射性武器公约中包括为此目的的条款的意见，更显中肯了.不能容忍;国际原子 

能机构保障制度下设立的民用核设施再次进行袭击，这必须予以制JL我在早些时 

侯的发言.里提到的笫三个冋题,有关将放射性物质用于和平目的的问氣一项反对 

可能出现和使用放射性武器的公约，不应影响所有国家为了和平目的研究、'生产和 

使用放射性物质的不可剝夺的权利。未来公约的所有缔约国也应当保证加强国际合 

作，以便为了和平目的进一步发展此种物质的应用，并保证对发展中的无核武器囿 

家的需要应充分地予以考虑. . 

主席先生，正如具有同样性质的其他国际文件一样，另一个至关重要的问题就 

是要有遵守和核查的制度，来确保未来公约的条款能得到所有締约国的很妤遵守， 

公约的目标能够达到.其他具有同样性质的国际文件中规定的这方面的制自然 ‧ 

作为比较而予以考虑。但这不一定意味在拟议的放射性武器公约中需要釆纳同样的 

制度。拟予制订的制度中的基本之点就是它应当是切实可行的，未来公约的所有缔 

约国应有同样的义务使这些制度得以实行，至于被指称的违约情况，关于这方面的 

审查和寻找解决办法的机构应考虑到此种情况可能造成的严重后果，确保问题能以 

迅速的方式解决.为了使这些制度切实可行，未来公约的所有締约国应当有同样的 

权利参加审议这个问氬 

主席先生，这些就是我国代表团对拟议的禁止放射性武器公约某些方面的总的 

意我国代表团将继续积极参加有关特设工作小组的工作，主席先生，做为结束， 

尽管我们愿意继续同大家一起努力来推进特设工作小组的工作，以便最后达成一项 

禁止放射性武器公约的大家同意的案文，尽管此种武器还不存在，但我仍想重申我 

在前面讲过的话，即已经存在的大规模毁灭性武器，特别是核武器，仍然是我们最 

为关切的事.我国代表团深深遗憾的注:f到，i£我们委员会夏季会议佘下的时间里 

就这一问题开始谈判似乎不存在可能性。 

漸封您，主席先 

J ^ : 按 照 委 员 会 在 其 i l 0 4次全体会议上做出的决定，现在我特别高兴地 

请尊敬的瑞士代表皮特大使犮 t . 



27 

皮特先生（瑞士）：主席先生，首先，我愿对您，并通过您对裁军谈判委员会 

的成员们，使我今天有机会就化学武器问题发言，表示感谢。请允许我补充说，在 

您的领导下发言，对我是件特别高兴的事， , 

瑞士当局对这个问题很感兴趣，正如他们1979年4月2 6日在委员会的简要 

发言中，以及瑞士代表团在禁止细菌武器的发展、生产及储存以及销毁这类武器的 

公约绪约国幸查会议的发言中表示的，该公约第十二条要求对禁止化学武器的情况 

进行审査. 

因而，瑞士当局;?+裁军谈判委员会，牿别是化学武器特设工作小组，在这个问 

题上所做的工作特别注意，瑞士已莸准连续参加该小组笫二期会 i t我想在这里公 

开宣布，我国]^府对在;UH和利德戈尔德大使的领导下，这个工,小组取得的进展 

目前，化学武器和核武器构成了最危险的威胁*前者的威胁在某方面讲比后者 

更为严重，因为不象后者，化学武器的技术比较简单，成本也比较低廉，所以，这 

‧得很 ^国家不费很多困难便可得到这些武器. 

在我们方面，我囿有着非常发达的私人化学工 i L这种工业不生产化学武器， 

将来在任何情况下也不生产化学武器.联邦也不在其设施内为军事用途生产化学武 

器，瑞士始终没有从国外取得化学武器，因此，我国不拥有此种武器的儲存/在其 

领土上不保有这类武器.%队拥有的设备只是为了保护战斗员在冲突事件中免于毒 

性化学物质的影响.军队训练只限于正当使用现有的防御工具。民用防御措施的组 

织意在确保平民居民在冲突事件中得到保护，免于化学武器和其他大规模毁灭性武 

器的影响. 

从法律方面说，瑞士是1925年6月1 7日日内瓦议定书首itt字的国家之一， 

1932年7月1 2日瑞士批准了该议定书。它也是1972年4月1 0日禁止细菌武 

器公约的缔约国，它在1976年5月4日批准了该公约。 

日内瓦议定书仍然完全有效.因而重要的是所有国家都应加入，使其适用范围 

确实做到普逸那样，议定书，在通过一个比较好的文件之前，就可用来全面禁止 

首先使用五花八门的化学武器， 
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(皮特先生，瑞士 ） 

日内瓦公约、 1 9 7 7年附加议定书第 3 5条，正如你们所知，规定禁止使用属 

于引起过分伤害和不必要痛苦的性质的武器、投射体和物质及作战方法，禁止使用 

旨在或可能对自然环境引起广泛、长期而严重损害的作战方法或手& 

瑞士'签署了该议定书，批准程序现在联邦议会进行.瑞士当局认为，化学武器 

属 于 ^ 3 5条规定禁止之内，因为它们有着过份的残酷'!É;此外.由于此种武器对 

作战员和平民居民都能产生滥杀滥伤的作用，大规模的使用它们和议定书第5 1条 

关于保障平民居民的规定是背道而驰的. 

尽管上述国际文件可能是必要的，但关于禁止使用的这些国际文件不足以消灭 

在武装冲突中诉诸化学武器的危险。 ， 

由于科学的现状和在这个领域内的技术发展的各种可能性，这些武器象征着痛 

苦和死亡的潜在可能，这只能通过规定完全和彻底地废除这种武器和销毁现有储存 

的裁军措施来真正销^ 

现在我愿意简单地表示一下瑞士政府目前对你们委员会和特设工作小组正在进 

行讨论的、全面禁止化学武器的多边公约中某些他们认为重要的组成部分的素见， 

但不是最后的素！^ 

我们认为，在这个领域的一项公约，应禁止发展、生产和储存化学武器，并规 

定销毁现有储存.它也应规定禁止取得、保有或转让此种武器，或在这方面向笫三 

S提供任何援助。另一方面，我们怀疑禁止为了使用此种武器而进行的计划、组织 

或训练是否明智，主要因为若要为监检此类活动设想出有效的措施实在是不可能的。 

关于要把重申禁止使用此种武器包括进公约的想法是值得考虑的，璁士当局认-

为它有好处，牿别是，如果其包括意味着国际核查措施能够适用于有人提出指责说 

发生了使用化学武器的情况。因为 1 9 2 5年日内瓦议定书没有规定任何办法来核查 

此种指资的真实tÉ»由于当时盛行的国际法概念造成的这个不>的疏忽可从而结束. 

然而重要的是，此种重申不应导致削弱议定书，它效力必须保持 , f 1^ 

化学武器特设工作小组建议的定义所载的毒性数据和我们的资料是一致的。因 

此我们建议，化学战剂的定义应是：其单独或和其他化学物质一起使用能对人类、 

动物或植物产生直接毒性效应的化学物质，也就是实际上确被用在或打算用在化学 

武器上的化学物质 a根据它们的毒性程,，它们可以是剧毒性或毒悴战剂.它们在 
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(皮特先生，瑞士） 

任何情况下都应当受到拟议的公约的禁 J L另一方面.瑞士当局认为，用察用 

途或控制暴乱的一切手段，不应包括在一项禁止化学武器的公约内‧ 

要找到一个令人满意的.前体定义，用于为和平目的或者剞造化学战剂而使用的 

综合物质，是《艮困难的. 

瑞士非常重视为核査实施本公约的憒况建立一个有效制 1这不是一个过分 

的怀疑态度的问题，,而是一个合法的安全要求* 

不幸地，现在确实有一种诉诸化学武器的危险，，一项禁止化学武器公约的締约 

各国，特别是那些不拥有、也不打算拥有此种武器的小国家，都应期待给予合理提 

供的一切保证，以确保它们不成为此种武器袭击的对 t在没有此种 «的情况下， 

« #出它们怎能以很高的代价; ^防御措施 *关于化学武器的憒况和细菌武器问 

题是如此大不相同，对它们的使用很可能是相同的*鉴于涉及到的问题的复杂性-

适当的监督措施如此重要，以至于为了《£禁止化学武器而延长谈判，是完全有道 

理的，在这个重要方面才能有满意的保iïE^ 

一项有效的核査制度不能完全地建立在国家措施_L此类措施是必要的，但是 

它们必须由国际程序加以充实，这种措施的实施应当交给具有适当权力的公正的国 

际机构.瑞士当局认为，国家和国际措施的结合是有可能的，不危及从事和平用途 

的化学工业的合法利^我们相信，国家经济利益和国际安全利益的需要有着一致 

的可能性*到目前为止处于第一阶段的新技术，在不.的将来有指望发展的可能'ÎÉ« 

瑞士当局担心》通^立置于国际机构监督之下的多囯家的销毁设施， 

究竟能否觯，毁储存的核查这个非常重要的问氩 

建立信任措施将肯定为谈判建立一个有利的气氛，不久将促进公约的完艮这 

些错施也将促进公约里规定的核査措施的实施.这些措施当中的一些能够吝即釆纳. 

瑞士当局发现，化学武器特设工作小组主席提出'的逬/叉?^告（C D/'IT9, 1981年 

4月2 3日）中就这方â谈到的意见》特别有意思，譬如，在交換销'毁方法的1青裉 

时，单独公布不拥有供使用的毒气，包括研究^立多;i家销毁设施的可能'[生，交换 

军事演习的憒报，可包括与使用化学武器有关的组成部分，还要交换参加此种演习 

的邀请.瑞士准备参加这样的研究-如杲它参加是令人满意的， 
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主席：我感谢我们的道国、瑞士的尊重的代表的发言.今天发言名单上的发 

言已经结 t在转入讨论其他事项之前，我要对所有在今天发言中对我国和我本人 

说过友妤的话的代表团表示深切的感谢• ' 

现在，我提请委员会就C 1)/<180号文件所载2 1国菓团关于裁军谈判委员会 

议程项目 2题为"停止核军备竟赛和核裁军"的声明中的提案做出决^ 2 I国集 

团在该文件中提出设立一个特设工作小组，其职权是就《最后文件》第5 0段作详 

细 说 明 并 确 定 多 边 谈 判 所 要 谈 的 实 质 问 邋 有 D / 1 8 0号文件中的提案 

-马？ 

萨默海斯先生（联合王国）Î核武器的问题是使所有国家感到担忧的问题，拥 

有核武器的那些囯家的政府和不拥有核武器国家的政府都一样地对这个问题感到冥 

正的关切.为此-我国代表团在委员会春季会议期间充分地参加讨论了有关核武器 

的问氣我们已明确表示，如杲是晋遍愿望，我们准备继续审査所有这些问 I我 

们说过，我们将参加你可能召集的就我们今后应该如何处理这个问题所进行的任何 

协商会议, 

现在，我们有个就这个问题设立一个工作小组的提案‧但;1^正如我们过去说 

过，我们认为，核裁军的进展首先必须由具有优势核武库的il家作出.因此，我U 

政府欢迎就欢洲战区核力量进行谈判的初步步骤；我们并希望美苏恢复它们就服剞 

战 4武器的谈扎 

鉴于此，我国代表团认为，我们还没有达到能在委员会内进行有益的谈判的阶 

I我们认为，至少在有希望難下性质的一个或几个案文（即 *案娃一旦获得 

一敎同意，参加各囯都将承抠义务〕进行工作时，设立一个工作小组才是应采取的 

正确的一步， 

德拉戈尔斯先生（法国）：主席先生，自从.、徂;壬主席后，这是我二赛一次在佥 

体会议上讲话，我谨向您表示十分热烈的、十分友妤的視贺，并诚,i視愿您的主席 

任期能象迄今这样顺利继续下去直至期满.我还愿提一提我]！代表团对印度代表团 

的友妤感憒一这种感情忠实地反映着把我们两国团结起来的友妤联系。 
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C德拉戈尔萧先生,法国） 

关于给我们提出的问题，我仅愿回顾一下我国代表团已说明过它对设立核军备 

竟赛和核裁军工作小组问题的立场，我们并且 »释了为什么我们觉得有关问题的 

实质审议最妤以其他方式进行，特别是通过本委员会的非正式会议上可以进行的讨 

论来进行*我同时愿重申我国代表团打算抱着所涉及的问题的严重性所需的认冥态 

厪并按照委员会为此目的而决定采取的任何程序来参加这一计论. 

弗洛韦雷先生（美国）：我国代表团注意到大家对我们的议程项目2 "停止核 

军备竟赛与核裁军"的强烈兴氣不象项目 1 ,这个议程项目包括的问题与措施非 

常广泛，任何一个问题或措施都包含十分复杂的谈判问题*人们已向委员会提出两 

个提案，要求在这方面成立工作小組* 

其中之一载于C D力80号文件，这项提案在处理议程项目2中也企图裉括所 

有问题，这样傲就充全失去了菓中建议包括在职权范围内的 4个项目已在本委 

员会其他工作小组中进行审议'不需要再设立另一个工作小组来审议这些问 

虽这样说了，我们随时准备合作，寻求替代办法》以便建议中的一些题目一 

尚未在其他小组中审议的一能得到处I 

伊斯拉耶利安先生（苏维埃社会主义共和国联盟）：苏联就禁止核武器试验问 

题的立场已经多次表明过，但是鉴于您提到了这不问题，我感到我必须再声明一次。 

我们认为，裁军谈判委员会应该在解决全面彻底禁止核武器试验的任务中起一个积 

极作用；我们赞成在委员会的范围内就这个问题设立一个特设工作小组，要有所有 

的核武器国家参加.这样一个小组的任务应该是审议核武器试验的各方面的问题， 

以便尽速绪结一项所有核武器国家都参加的全面彻底禁止核武器试验的条约。这些 

核武器国家必须根据条约承担适当义务。同时，苏联现在和过去一祥非常重视苏联、 

美利坚合众国和联合王国之间就全面彻底禁止核武器试验进行的三边谈判，并关心 

着在这方面能达成建设性的协定，我们准备立即恢复这些谈判。 

苏联的态度特别在已经分发给委员会各成员国cD/ i 94号文件中表明了。然 

而，我要提请秘书处注意，该文件饿文本缺了结束部分一半。我要请秘书处修正 

这一遗漏。 
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主席:谢谢尊敬的苏联代表的发言.贾帕尔大使在这里向我保证，将查清这个 

问题，我也想指出，尊敬的苏联代表的发言在实质上涉及到下一个要谈的项目，但 

是我确信所有成员国将注意到他的意JL . 

听取了今天的发言，我相信各成员国将同意主席的意见，目前，对是否通过 

ClVl80号文件中的提案没有取得协商一致a现在，我们进入CD/181号文件， 

该文件所载为2 1国集团就裁军谈判委员会议程项目 1题为"禁止核试验"的声明。 

2 1国集团在该文件中建议设立一小特设工作小组，并提出了拟议中的附属机构的 

职札与前面的问题一样，请问，有人反对CD/181号文件所载的提案吗？ 

弗洛韦雷先生（美利坚合众国）：主席先生，美国关于核试验、包括全面禁试 

谈判问题的政策审查工作现在还没有完成。 ' 

这个问题牵涉到具有最根本性质的安全考虑，关系到与战略和战区核武器有关 

的一系列尚待做出决定的问由于所涉及到的困难问题和根本的安全考虑，这项 

审査工作不可能很快的完成.在这样情况下，我国政府尚不能同意设立全面禁试工 

^小组。 

主席先生，我想趁此机会谈谈与成立一个全面禁试工作小组问题有关的一个方 

面,、 

尊敬的墨西哥代表在 7月 2日全体会议的发言中指出，两个没有同意设立全面 

禁试工作小组的核武器国家，这是指美国和联合王国，嘲弄和蔑视了联合国。我国 

代表团不能接受这样的见觯.对我们认为影响到我们的重大国家利益的问题发表诚 

实的不同意见，不应该被描绘成，是对国际社会不尊重的表示. 

墨西哥代表为支持他的指责，引用了连续三年喿联合国大会的三项决议，促请 

三边谈判者迅速结束它们就全面二禁试的谈判，并在一个确定的曰期向裁军谈判委员 

会提交-谈判结艮引用的决议是 1 9 7 ' 7年 1 2 月 1 2 3第3 2 / 1 8号决议，1978 

年 1 2 月 1 4 日 第 3 3 / 6 0号决议和 1 9 7 9年 1 2 月 1 1 3 第 3 4 / 7 3号决议。 

我®5f府真诚支持所有这三个决议，因为我们同意这些决议的主要内容。然而，每 

一次我们明确表示，我们不接受，事实上也不能接受，完成这些谈判的限期a我要 

引用美国在就3 4 / 7 3号决议投票时所作的角1#为例： 
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(弗洛韦雷先生，美 i f ) 

"美国坚信，谈判核查的有效揞施是顺利绪结一项全面禁止核试验条约 

的一个必要条件。我们在日内瓦，正为就这些措施以及谈判中的其他问题 

达成协议而努力工作.但是我们并不想使人理觯为我们在投票赞成决议草 

案时意味着：不管在解决这些关鍵问题方面取得进展与否，我们都准备以 

任何特定的条款或按任何特定限期或日期结束谈判." 

墨西哥代表发言中没有提到1980年大会投票表决的关于全面禁试的两个决议 

(35/1 45A号和35^0145B号决议）.美国投票反对了笫35/145A号决议，并 

与其他三边谈判与会国一起对第35/145S号决议投弃权票，我们详尽地说清楚了 

我们投票的理由， 

我们一直是直率地让裁军谈判委员会知道我们的观点，去年夏天，美国代表团 

同意在夏季会议初期提出一份关于三边谈判状况的坦率报告，但是，正如我当时说 

过的，这件事牵涉到三方.达成`三边的协定总不是一件容易的事，尤其是关于那么 

一个复杂的问;^同时，我们亳不掩饰这样的事实，我们认为，在现在的三边谈判 

的情况下，把这个问题拿到裁军谈判委员会来谈判是不英明的.我们的另两个谈判 

伙伴也认为这是不英明的，他们俩也都同意三边报告（C3V130)中说的，他们认 

为最好的进行方法是通过三边谈判。现在是审查全面禁试的所有方面，当然，美囯 

的立场就有所不同，如果成立一个工作小组，我们将不可能参加.当美国的政策审 

查结束的时候，当然我们将把我们的意见公诸于众现在，我们采取合作态度， 

寻求其他的方法使委员会能对这个问题进行积极的审议. 

这是我们与国际社会进行诚实交易的记载.人们不必去査阅任何脚注或在我们 

发言的字里行间进行猜测，就可以充分理解我们的立场.我们敏锐地注意到，大部 

分国家以极不耐烦的心情等待着产生一项能成为一项多边全面禁止核试验条约的基 

础的协^我们也注意到，对这个问题的许多实质性方面，我们之间存在着分歧a 

存在此类分歧在联合国和本机构内并不是史无前5:jâ、我们希望各国代表团如杲不 

同意我们的观点，可以强烈反对。伹是，把我们诚实的不同*见iJL5?,是对联合il的 

不荨重或嘲笑，我们表示反对。 

萨默海斯先生（联合王国）：我11代表团与那些想看到关于有效地禁止核试验 
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(萨默海斯先生，联合王国） 

的谈判取得进展的代表团完全一致.我们认为，这是一个最令人心往的目标，我们 

通过积极参加三边谈判M求达到这个目标，裁军谈判委员会各成员国从1980年 

7月底三边谈判国提出的关于这个问题的报告中可知道这些谈判取得了多少进展. 

我们同样地理觯那些认为在裁军谈判委员•会内设立一个工作小组将为此目的做出贡 

献的观点.伹是，正如我们在本期会议和春季会议期间就这个题目举行的非正式讨 

论中所表明的，我S政府认为秘密的三边谈判论坛为全面禁试的进展提供了最实际 

的途化 

加西亚‧罗夫茱斯先生（墨西哥）：主席先生，我国代表团以一直应有的注意 

5^了尊敬的美s和英囯代表刚才的发言，如果这个问题和裁军谈判委员会的历史同 

样长短，如杲它始自1979车，或者如果追溯到裁军委员会会议的那些日子，或者 

如果你愿意，甚至可以追溯到当时这三个有关 i家也是成员国的第" ^谈 ^，一 ^ 

十八国裁委会于1962年在日内瓦召开第一次会议的日子，那我就将以最大的注意 

力来考虑刚才被提出来的论点，看是否能改变我的主意，转而同意今天表示出来的 

这个或那个意见.伹是，这个问题是联合囯大会2 5年多一直讨论的问题：联合国 

秘书长本人，1972年在裁军委员会会议那一年的开幕式上在这里讲了话，他讲到， 

没有其他裁军问题象禁止核试验问题那样，对其一切方面给予了如此充分地研免 

他接着说，唯一缺少的是政治意志.为了防止也许有人会这样想：尽管秘书长1972 

年讲了那些，自从那时起，他很可能已改变了主意，让我提醒你们，在去年分发给 

我们的告家研究报告的序言中，秘书长明确地讲到，他仍然那样想，这就是为什么 

我希望刚才发言的尊敬的代表们将考虑如下的一起事实，正如弗洛韦雷大使所说， 

这可称作"诚实的分歧意见" .这事实就是：我国代表团一它故意没有提到参加 

三边谈判的代表团中之任一代表团投票反对的或者弃权的任何决议，而只谈到了这 

三个国家都投票赞成的那些决议一仍然相信我 7月 2日所讲的以下的话:' 

"一连三次釆取这种看来很积极的立场而过后实际上完全无视它们部分 

对之负责的这三项决议而且公开拒绝——王如它们一直是这么做的一我 

们且不说，将它们现在已进行了历时四年之久的谈判结果提交裁军谈判委 

员会，或拒绝回答2 1囯集团所提的具体问题，甚至还拒绝让裁军谈判委 

员^为'唯一多边裁军谈判机构，来覆行其职责，而且所涉的是关于一 
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(罗夫茱斯先生，墨西哥） 

项具有议程上最高优先地位的项目，这就构成了不仅仅是对国际社会的最 

有代表性的机构，即联合国大会，的不尊重，而且还是一种嘲弄." 

我国代表团，作为2 1国集团的一个成员，自然支持CD/192号文件中表示 

的意见。这个文件的倒数第二 S是这样说的： 

"如果和合理的期望相反，不能达成一项积极的决定，本集团认为，将 

有必要研究委员会应采取什么进一步步骤，以确保其议事规则不致被，用• 

来阻止委员会做出使其能就包括在其年度议程中之项目进行谈判的程序性 

决定。，， 

考虑到今天上午这里发生的事情，我认为我们对这一g里所建议的应开始给予 

积极的考虑. 

主 席 ： 如 果 再 没 有 人 发 言 ， 明 显 地 ， 关 于 号 文 件 所 载 提 案 ， 与 前 面 

一个提案一样，目前没有达成协商一致，让我们大家认真地期望，人类不会因为存 

在诚实的不同意见而遭灭绝。 

尊敬的代表们，我们现在转入讨论工作文件 I f 0 . 43/Rev, 1 JJ,文件载有委 

员会的一项决定草案，邀请世界卫生组织和联合国环境规划署指派代表参加化学武 

器特设工作小组的某些会议，以便在需要时提供技术资料。委员会是否同意决定草 

案的案文？如杲同意，决定草案zlfc通过了。 ̀  

就这样决定。 

主席:裁军谈判委员会下一次全体会议将于7月1 6日，星期四，上午1 0时 

3 0分举行.现在散会， 

下午1时2 0分散会。 

>0< ^ ) ^ y-^< 

^应化学武器特设工作小组主 i f 要求，委't会决定邀请世界卫生组织总千事和 

联合国环境规划署欧洲区域办葶处主任指派代表参加化学武器特设工作小组的 

某些会议，以便在认为必要的时侯，在确定化学品的毒性和潜在有毒化学品的 

国际登记方面提供技术情 I 
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主席:委员会今天继续审议议程项目 4 "化学武器"。那些希望就委员会工作 

的其他有关题目发言的成员可按照议事规则第3 0条自由发言. 

麦克费尔先生（加拿大）：主席先生，这是我在委员会本月份会议上的第一次 

发言，因此我首先要对你抠任主席表示赞赏，并赞赏你的前仏说这番赞赏的话是 

«例，伹是其中热烈和真诚的感情并不因为它们仅是惯例而有一丝一毫的不真实. 

我确实想赞赏你和科米韦斯大使，是你们在这两个月中帮助推动委员会的工作，本 

来我想在委员会讨论议程项目1和2的时候发言，但发言者名单确实是太长了，因 

此我想在今夭利用议事规则第3 0条给予特权，谈谈我国政府对核裁军的极大关 

注以及它对这个冋题所怀有的迫切心情. 

最近，特鲁多总理六月中甸在我国议会上的讲话表达了加拿大政府的意见，我 

援引他下面的一段讲话："停止核军备竟赛有着巨大的困难，但是加拿大政府仍然 

相信，不管这些困难多么令人泄气，不管在眼下取得进展的机会多么#茫，但是， 

必须敦促超级大国以应有的十分严肃态度考虑恢复核升级会带来的后艮" 

停止和扭转军备竟赛仍然是世界社会的基本注意焦点，而本委员会正是世界社 

会的代表.然而，如杲要取得任何真正进展的话，必须寻求各国安全利益的平衡， 

然后，才可谈判不断降低军备水平的冋题， 

我曾说过，最近几个月里，我们对这些冋题的非正式讨论未能促进向前发展， 

但是在这些讨论中，我们至少已经进一步了觯了我们所处的形势所以存在的原因。 

没有这种认识的话，，lt可能会有盲目行动、感情用事以及彤成没有必要的、无疑是 

徒劳的对峙，现在存在着一些审议的论坛，伹这个i仑坛，即裁军谈判委员会，是特 

别为了谈判而建立的，我们应该以核武器冋题要求有的优先地位对这一冋题进行谈 
• 

判。 ― 

请允许我再次引用我刚才提到的加拿大众议院辩论中的犮言，外交邵长在众院 

中说："当《联合国宪章》规定的稟体和平安排显然受阻而无法起,用时，：r尤有必 

要作出其他的安全安徘，加拿大和其他国冢一起于1949年成立了北大西洋公约组 

织，并从那时以釆，为北约组织的集体威慑和防务能力作出了贡献，"这正是《联 

合国宪章》第5 2条所说的那种处理与维护囿际和平和安全有关问题的地区性安排。 
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(麦克费尔先生，加拿大） 

我们纯粹是在自愿的基础之上组成这样一个联盟的，因为我们对我们地区的和平^ 

安全所受的威胁有着共同的看法.并准备釆取共同行动阻止这种威胁， 

但是，对于加拿大政府釆说，在拥有适当的防务能力的同时，我们的安全还需 

要寻求军备管制和裁军协定.若杲真要阻止军备不断升级，就必须缔结可核查的军 

备管制和裁军协定，军备管制和裁军显然是在较低一级军备和赛用水平上的不减损 

的安全的目标，在平等的安全条件下遂步消除军备竟f;的措施，以及进而遂步销毁 

巨大的核武器和常规武器武库的措施都需要时间，这个办法从互相了觯安全平衡做 

起，安全平衡能导致在限制军备和控制其发展和部署方面达成协议，与有人有时主 

张的恰恰相反，只有制止了军备竟争，才能把各种努力集中于裁减，而裁减又必须 

自始至终反映出同样适当的安全平衡. 

这是关于核裁军的讨论；但是，主席先生，我想讲明白的是，在这一方面，我 

们关心的不单单是核军备早已是军备竟争一部分的那些地方，比如象欧洲那样.想 

划夯核武器裁军和常规武器裁军是不可能的，相反地，世界上其他地方的一些危机 

点并不象东西方关系那样完全可用意识形态的词儿表达的，绝大多数的争端，特别 

是在第三世界中，是地区性的，并且往往反映了与当地冋题有关的裉深蒂固的历史 

Pi仑, 

伹是，这并没有使这些地区中的军备管制和裁军冋题，其中包括核问题，在性 

质上变得不那么重要，囡此，不管是那个地区，确实一般都在#和平的过程中， 

并且有可能取得真正裁军的进屣，主席先生，加拿大政府一直不满足于仅仅就这个 

冋题诈一般性发言.相反，在核武器冋题上，我国提出了 一个完整的军备管制观点， 

我们认为，这个观点是基于国际安全彤势以及现有的战略核军备竟争的现实之上的， 

这一观点已被称为"窒息战略"。它由密切关联的四个多边措施组成一禁止核弹 

头和新战略运载工具的试验；禁止生产武器用途的裂变材料，以便加强不矿散制度； 

一项限制并进而逐步减削新捷略武器系统军赛的协定，1978年，当这个战略第一 

次提出的时侯，对于军备管制的谈判釆说，实际上其中没有一个搢施是新的；但是， 

有创新意义的是所建议的这*措施之间的互相作用，也;它们之间互相加强的, 

用，以防止核武器在目前的无核武器国家和核武器国家本身扩散；这现是说，核武 

器的纵向和横向扩散. 
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这些冋题是为了谈判而不是为了呼吁或为了釆取单方面行动而提出的；它们已 

经并将继续为适当的，虽然是不同程度上的，侵犯'&的核查提供了机会，因此很可 

能会有助于起互联作用的建立信任过程，这些冋题对于那些拥有此种武器的11家的 

安全考虑来说是中心的冋题，也正是必须设法取得重大进餍的问 

这三年釆，我们的估计没有变，不幸的是，由于众所周知的原因，根据提到的 

方针缔结军备管制和裁军协定的希望仍然是不大的.伹是，正如已经援引过的加拿 

大外交部长在辩论中的发言所说的："窒息战略仍然有效；我国政府将利用一切机 

会重申：它重视限制战略武器会谈进程的继续，并重视一项可核査的全面禁试条约 

的締结。"这些当然是我们信奉的完莶战略的特别重要的部务. 

因此，横向和纵向,散都是我们关心的中心冋题，今天我想谈谈这两方面的核 

扩散这一紧要15]题以及它们与其他问题的关系.我在这样做的时候，想把重点放在 

其他人在讨论中忽视了的某些方面， 

不扩散的纵向和横向方面不能与国际安全考虑分开.确实，在我国代表团看来， 

我们辩论的很大一部夯是关于拥有核武器对国际安全的加强或减损的程度（并且， 

不幸的是，远没有辩论拥有核武器潜力对国际安全的加强或减损的程度。)我们大 

冢都知道全球的战略形势，在这种形势下难免要提这样的冋题"到底拥有多少 

足够了？"我们大家都同意：现在部署核武器的地区的核武器太多；我们意见不一 

致的是：如何裁减其数量并最后将其消除。我们意见还不一致的是如何保证核武器 

不炉散到其他的地区，.以致在那里我们也将不得不合冋同样的冋题；我们还有争 

论的是：在核武器已经存在或看来有可能出现的地方为了防止核武器扩散而建立起 

釆的制度 i根据什么原则加以实施相加强. 

所以，我想简单谈谈对全面不扩散制度的作用有着根本意义的三个方面：平衡、 

对等、当然还有可核查性a 

平衡：所有这些，平衡是S际稳定的根本性的先决条件。我不多谈我们对欧洲 

核不平衡的抠心，但是滑楚的是，有选择地冻结目前和正在增长着的不平衡的做法 

不能提供任何觯决办法。然而，我们还是把即将进行的会谈看,是最妤的办法，并 

期待通过它能在一定程度上制止远程t!f:|区核武器在欧洲的进一步扩散。但欧洲仅仅 

只是应用平衡以及由此产生的稳定原则的一个地区性例子.如杲某些目前的无核武 
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器国家坚持认为它们有发屣核武器的自由，不管它们是否把这称为必要的和平用途 

试验，这不可避免地会造成它们的邻国的关注；并且，正如每个人J£欧洲冋题首先 

指出的那样，这会增加紧张地区可能使用武力而引起的各种后,果的各种可能性和规 

%具有核武器潜力（或者有可能会具有核武器潜力）的 S家的出现，使地区的军 

葶平衡大大复杂化了，并使其失去了稳定，其程度远远超过了早已存在核武器的地 

区的核武器系统的现代化所带来的影响.因此，我们共同存车的冋题是促进囿际安 

全的稳定和平衡条件的建立，在这种条件下，各国将把不扩散条约作为一种合适的 

制度，在这种制度下既可预期得到一定程度的军事稳定，又可满足核领域中的技术 

对等：因此各种协定必须是对等的而不是片面的。这也Jt€为什么只頋一方安 

全利益的暂停试验建议——比如冻结欧洲战区核力量的建议一是不能接受的原因。 

对这条规则，不扩散条约也不例外，许多国家批评不,散条约把不平等的义务强加 

于各个成员 S ,并批评它是歧视无核武器国家的.加拿大也敦促核武器国家尽更大 

的努力釆履行条约第四条规定的义务a但是，对这些谈判进度的不满一这些谈判 

处理的是历史上核力量和常规力量之间最为复杂的安全关系一不应成为无核国家 

的合理借口，而不去认识在接受同一制度规定的义务时它们可得到的自身利益.扩 

散的两个方面对全盘制度中的稳定是同等重要的，其中任何一方面的失败都将是悲 

剧性的并可能是灾难性的。因此，我们认为，条约规定的纵向相横向不扩散义务的` 

对等仍然是有利于所有国家的， 

核查：加拿大一贯主张，充分的核量是成功的军备管制和裁军政策的不可缺少 

的鄧分，并强‧调充分核查的重要当我们听说那些人说核查冋题一直被用来作为 

拖延或躱开这一领域中的重要谈判的话时,—坦率地说，我们感到苦恼，我们讲核查 

时，并不要求其他人做任何超出我们自己准的葶 a这; ^是按我们刚提到的对等 

原则办箏。我们不是在侵犯主权，而是在行使主权，正如我们加入任何国际协定时 

所做的一祥。当然，在一个由各个主杈独立的国家组成世界里，核查不可能是百 

分之百可靠的，在一个现实世界里，期望各国政府在追求本国人民安全的合法目标 

时向潜在的敌对势力公开一切秘密任其仔细调查，这是不现实的a这就是为什么我 

们讲核查的"充分，，手充分性作为一个政治概念可以由于不同的军备管制建议 
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中存在的许多复杂因素而不同.因此，这不是个一成不变的条件.在过去的一年多 

时间里，加拿大仔细地觯释并超派别地以文件形式提出了它在这个领域中的某些观 

点，这种努力委员会的成员们是熟悉的，我们相信，任何非故«的误会可以通过这 

"‧it程得到消除， 

我们认为，核査能建立信任；反对充分核查的论断或对其作用和重要性的过低 

估计，我们认为，不会激起信任.因此，政治生活中的一个事实是，如杲一项拟议 

中的条约会侵害某一国家为了取得s家安全可能拥有的军事选择，那么，这项条约 

必须得到该囯政府的支持，并且，还须得到，在宪法作这种规定的国家里一比如 

加拿大一民主选举的人民代表的支持，因为最终会受到影响的就是人民A因此， 

建议締结不规定下列必要条件的军备管制和裁军协定是行不通的，这个条件就是： 

约本身必须规定某种手g:,以便保持在遵守条约条款方面的必要的信任，因为仅 

M诺一特别是那些和行动相矛盾的承诺——肯定是无法做到这一点的. 

主席先生，在过去几周里，裁军谈判委员会在审议这些以及其他的核军备管 

制冋题时，有人提出了设立两个工,小组的冋题，一个讨论全面禁试冋;^另一个 

讨论核裁拿冋题，加拿大仍然赞成设立一个全面禁试工,小组；我们认为，它在支 

持三边谈判方面能发挥一个有益的作用，而并不与三边谈判竟争。不过，我们的目 

标是达成一项全面禁试条约，而不是设立工作小组本身：我们支持设立工作小组， 

因为我们相信它能有助于这一方向：就是说，工怍小组应被看成是为达到一个目的 

而采取的手S,而不是目的本身.因此，工小组本身保证不了一项条约的案文。 

尽管如此，在未设立起这样一个工作小组之前，探索是否存在我们可以赖以推进这 

一事业的其他选择，'这是有妤处的a让我们防止这一冋题的辩论陷于象征主义从而 

损害我们要处理的冥正问题一締结一项全面禁试条约. 

关于设立核裁军工作小组的向题，我想提及我早些时侯就不扩散冋题讲的话， 

有人已经提出建议：应裉据第一届特别联大《最后文件》的第5 0段规定这一工作 

小组的职权，那一 是关于纵向扩散^,赝便提一句，它包括了窒患纟赴^所含有$力 

大部夯的同祥原动力。然而，正如我今天已经想表明的那祥，核裁军和军备管制的 

冋题比这个冋题的面更广，不扩散条约承认这一点，《最后文件》的65. 66. 67 

和6 8^以及其他的r安落也都是有关核裁军冋题或有关冋题的，不过是在横向扩散 
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的范囿内.当然，那些承诺这样做的核武器国家有特别的责任开始"就有关早日停 

止核军备竟赛和核裁军的冋题真诚地进行谈判。"我们不认为委员会想把比如横向 

扩散方面与纵向扩散方面开的企图是可取的.核扩散的冋题是个全球的冋题，本 

委员会不应忽略这个冋题的全局以至被拖进一个只会有损于它自己在处理核裁军方 

面的信誉的进程。在表达这个冋题的全局时.让我以加拿大所遵循的三个和平基础 

釆加以说明.第一，.按照《联合囿宪章》,，通过集体安全安排釆遏止战争；第二， 

可核查的军备管制和裁军协定，以及最后，和平觯决争端的机构和安排， 

本委员会中不时有人以庄严、真诚和充满道义的言词釆反对核武器本身.我们 

自己对这些可怕的武器的威力也有一种敬而远之的、或确是畏惧的心情，伹同时， 

我们发现以这样一种态度对待核裁军具有许多困难的.让我仅提两个困难：对我们 

釆说仍然不完全清楚的是，为什么这些话只用釆针对那些拥有核武器的国家，而不 

针对那些保留生产核武器的选择的[1家；第二，我们没有看到任何证据能说明这种 

态度有可能把我们推向前进。我们是在这里谈判条约相协定，而不是在讨论道德观' 

念；让我们不要离开这个任务， 

主席：我感谢尊敬的加拿大代表的发言以及他对我讲的一番友妤的话， 

大川大使(日本）：主席先生，按照惯例，我对您抠任本月份的主席表示祝贺， 

对此事我还想表示，我高兴的看到您是釆自亚洲大陆的几位连接的主席中的第一任 

主席.日本代表团保证铪予最充分的合作，对于卸任主席，匈牙利科米吊斯大使,‧ 

我国代表团对他辛勤和成功的努力，使我们在五月份休会一个月后又恢复工作，表 

-示感谢， 

也请允许我向刚釆到我们中间的新同筝，委内瑞拉罗德里格斯•纳瓦罗大使表 

示欢 

1 9 8 1年 4月 9日我在本委员会就化学武器问题作了发言，现在 «当时就实 

质冋题所讲的话没有什么要补充的，因为三个月从裁军谈判釆看时间是如此之短a 

不过，我不得不重复，并且认为我重复是有道理的，我在四月份的发Ji^it^到的两点* 

首先，我必须重申，我国政府希望，苏联和美国不再迟延地就禁止化学武器问 

题重新开始I边谈判，从理论上讲，我们委S会用不着等双边谈判重新开始，就可 
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进行多边谈判，但实际上，我们不得不承认委员会内富有意义的进展在很大程度上 

确实是靠边谈判的进展取得的.因此，我国政府促请有关政府努力克服困难，在 

不久的将来回到谈判桌上来。 

其次，我必须重复说，我国代表团和我国政府强烈希望，到明年第二届专门讨 

论裁军问题的大会特别会议召开时，本委员会将能够报告化学武器公约的多边谈判 

所取得的某些实质性的和冨有意义的进展。一项综合裁军方案将是我们可能理所当 

然地希望从特别会议产生的一项非常重要的成就；就放射性武器公约的案文达成协 

议也将是有益的，即便不是极重^.然而，我国政府认为，全面禁试条约和化学武 

器么、约方面能取得进展对第二届特别会议是极重要的.从这一观点出发，我国代表 

团表示赞成给化学武器工作小组一项新职払在认识到现阶段委员会对一项新职权 

还没有达成协商一致的意见的同时，我国代表团还感到遗憾的是，甚至连主席要作 

的、在我们看来是比较平稳无害的解释性发言，或是主席能够宣布的委员会的某项 

谅解，现在都会碰到困袭 

主席先生，从过去一年半时间里化学武器特设工作小组进行的讨论判断，我们 

可以说，在一些问题的鉴定方面我们取得了一些进展，即鉴定在哪些问题上存在着 

大体的一致意见，在哪些问^±还不存在一致意见。我认为可以恰当地说，在相当 

广泛的概念方面已取得一致意见，譬如，关于禁止的范围，我相信，任何国家都不 

打算在将来的公约下禁止发展、生产民用和某些非敌对军事用途的化学品。此外1 

我认为人们普遍地同意，目前的化学武器的储存和生产手段应当销毁或转为和平用 

途.在核查领域，工作小组的普遍意见似乎是，核查措施应当和禁止的范围以及么、 

约的其他方面相称；一项核查制度应当包括国家和囯际核查措 t ` 

说这些，我并不打算只强调那些意见比较集中的领域。我们都知道，在很多其 

他问题，而且是重要的问题上，意见还不一致，我们需要做出更大的努力，以便在 

我们可能前进之前缩小这些分歧意我们必须努力同时在所有战线上有所前进， 

伹是要认识到，在不同问题上会有不同的进展情况，这将是不可避免的。对某些问 

题我们可能较早就最后进入起草阶段，对其他一些问题我们必须坚持努力縮小意见 

分歧，直到意见一致而使问题得以确定为止。因此，我的确想强调，在本届会议剩 

佘的一段时间里，我们一方面应当努力巩固或力求详尽阐述意见已一致的那些组成 
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部分，另一方面应努力进一步调和在某些问题上仍然存在的分歧意这样做，我 

认为裁军谈判委员会就能够宣称它已作了努力，对未来的第二届裁军特别会议的成 

功召开做出有意义的，至少是绵薄的，贡齓 

为了保证拟议的公约的效能，人们普遍承认，核查是一个重要的组成部分.关 

于核查，最近已采取的一些有意义的步骤值得我们注意. 

芬兰外交部于7月3日组织了一次关于化学战剂核查的专题讨论会，来自1 7 

个国家的三十多名代表参加了这个讨论会.日本的两个代表荣幸的出席了，我 I I代 

表团愿对讨论会的组织者们表示感谢，感谢他们对参加者的邀请和所给的热情款待. 

我代表我国政府愿对芬兰政府表示赞赏，它们对禁止化学武器做出了非常积极的努 

力，特别^核查领域做出了有价值的努力， 

MMiMmj^"imwô^m'm " m m m ^ ，该丛书的笫e^^t ，毒ieii:死 

i^°a mmm" » f « a 希 ^ ^ 的 数 据 . 

上个星期在瑞典隆丁博士领导下召开的非正式协茼会议，是朝向毒性确定的具 

体工作的笫一步，这将有助于确定化学武器公约的禁止范围并有观于核查，自从日 

本在1974年提出公约草案以来，日本专家一直从事着有关毒性标准的工作，他们 

将对载于上星期协苘会议发出的文件里的项目，即载于隆丁博士昨天向化学武器特 

设工作小组提出的报告里的项目，继续进行研究。 

在结束讲话之前，我想对化学武器工作小组主席瑞典利德戈尔德大使衰示赞赏, 

他精力充沛地带领我们就化学武器公约组成部分的草案进行了具体的讨论.我们相 

信，他正在带领我们在禁止化学武器的漫长道路上前进一步，甚至前进几步.日本 

代表团认为:迅速销毁现存的化学武器库是根据化学武器公约需要完成0^最重要和 

最紧迫的任务.拟订这样"T"项公约确实不是一件容易的.事.但是如果的确需要多达 

1 0年的时间来销毁或转用公布的储存，象苏联和美国一年前在 c i v i l 2号文件里 

向委员会提出的联合报告里讲的那样，那么我11代表团不得不重申，我们强烈希望 

该公约能尽早拟定和生效，以便使这些可僧的武器从这个行星上消失， 

主席：我感谢尊敬的日本代表的犮言和他对主席讲的一番友妤的话* 
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^尔胡奈茨先生(南斯拉夫）：大家都知道南斯拉夫很重视签订一个化学武器 

国!^约，并在本.委员会和其他论坛上许多场合都已做过此种表示.在当前时刻， 

我们愿指出，在化学武器谈判中下一个最重要的步骤是把工作小组的职权和谈判中 

所取得的进展协调起氣换句话说，我国代表团的意见是，工作小组现有职权已大 

致用尽，需要最紧急地做出决定，规定新职权，以使工作组开始关于11际公约的文 

字的具体谈判.在这方面，我们完全支持本工作小组主席瑞典利德戈尔德大使的工 

作和建1^ 

南斯拉夫代表团希望对进一步实质审议化学武器问题尽可能做出具体贡献， 

并为了使谈判尽可能活跃，谨提出一个关于失能剂的文件（作为 9 5号文件刚 

才已在委员会上散发）.我们这 # t的理由是，在裁军谈判委员会和工,小组中已 

几次提到，将来的禁止化学武器公约应包括失能剂，仅用于国内治安所需的失能剂 

除外.为了避免误解，该工作文件表达了我们对失能剂分类的看法以及这些物齐!内 

哪些种应被允许在使用者国家中使用的意见（在一定条件下）.我们希望，通过提 

供一些专家的资料，能确切表明失能剂在人体效应方面的"优缺点"。 

我们的工作文件一看自明，没有提到高毒致死的和其他致死的战剂的失能效应， 

因为我们认为这些毒剂是应完全禁止的.我们这 个文件的意图是促进对失能剂的进 

一步实质讨论，就是，对其,用、地位和被准许吏用的方式制定明确定义，以便 

有助于未来的公约。南斯拉夬代表团及其专家和以往一样，随时可提供补充说明， 

并将积极参加这些问题的审议《 

戴维•萨默海斯先生（联合王11 )：主席先生，今天，我在谈到我们的议程项 

目4 —化学武器;以前，我想利用这个机会欢迎您担1^>^一年中央的7月份的主席. 

mM^^mm`i真正的高兴,m^-^m印度密切的和悠久的关系，这种i系 

对贵囯和对我s的历史的形成有同样大的影响,即使在我们的观点有分歧时，我们仍 

珍视把我们联系起来的大英联邦的环节，我还要记录下来我热烈感谢科米韦斯大使 

上月担任主席时所做出的贡献》并对阿根廷卡拉萨茱斯大使，伊朗贾拉利大使，斯 

里兰卡贾亚科迪大使和委内瑞拉纳瓦罗大使表示热烈欢i£« 

te 4 月 2 日 所 5 ^ 了 « 《 ， ^ 草 4 ^ ^ ^ 厶 \ 约 m m m j w m 问 

m m , « , 4 ^ ^ ， ^ ^ > ^ 的 立 场 了 , # » ^ 前 * 武 器 工 作 小 组 的 , 昨 

天 " p ^ 工 作 小 — 周 i ^ : ^ W b i t 专 家 协 商 的 情 ) J L 
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( m •萨默海斯先生，联合王国） 

我们特别感谢利德戈尔德大使的不懈努力来床证使工作小组着手旨在达到最终 

起草公约的具体的实质性工作，特别是，他在本届会议期间准务供讨论的，在去年 

大使的努力基础上，也是在他本人在春季会议上担任主席时所进行的工作的蚤 

础上构钪起来的草案蚤本组成部分，证明是一个非常有益的讨论重点*我国代表团 

觉得，工作小组采取了比以前委员会或其前身更加仔细和精确的态度菓中精力于化 

学武器公约谈判所'要处理的一些问题_h:我们认为，正在出现一个清楚图景可以看 

出在那 •球内存 M广泛的一致，也许更重要的是，可以看出，些领域内存在 

着严重的意见分歧有待觯5^我们希望，本届会议结束时，这个识别任务将大致充 

支那时，我们将在这方 É取得礼实的成就，可供委员会于明年向第二届特别会议 

提出， 

我知道有些代表团对迟返不开始实际起草条约感到不酎烦，这是可以理觯的* 

在我们这方面来说，我国代表团不认为我们现在就需处理润色文字的问氣我们的 

意见是，我们当前的工作正处于准备条约的中间阶 I多年来， ‧ ̂ 有 关 问 题 的 讨 

论都是进行得不那么有成果，不那么精确 ‧我们现在正在使这些问题能更精确一些, 

以便使我们准确了解，在能够起草出条约之前，还有什么地方需要 «̶步工作， 

• #似乎很清楚的是，在某些方面有关的原则上出现了达成蚤本协议的情况时， 

其条约的适当语言则不难找到.在有些方面，通过特设工作小组所进行的工作而星 

现出来存在着的分歧'我们则需对涉及的概念逬行较多的讨论》然后才能开始考 i t 

什么确切语言*不过准备一套详细的:^本组成部分将对我们下一阶段工作有重 

大 航 

现在珞谈一下细节问我愿说，对公约中的一个重要方面，很明确还要做大 

量工作，然后才能开始起草案 t这:^是为一个可令人满意的核查制度下定义的问 

M,我在4月2日的发言中，我曾详细谈了联合王国认为，使化学武器公约能使人 

感到充分信任、相信其条款得到忠实的遵守所必需的各种核査措;t*我面代表团在 

工作小组中也积极讨论了这逸措;^因此，在我们发现利德戈尔德大使的 i本组成 

部分草案没有一个明确的、足够详细的核查制度的轮廓，特别是在国际核査措施这 

方面，我们感到有些失！‧我11代表团在工作小组中就这个问题提出了一些详细的 
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(戴维*萨默海斯先生，联合王国） 

提案，特别是关于化学武器公约中的国际视察将起之作用，和协商委员会之作用‧ 

我们希 1 *在修正这一文件时，主席能充分考虑这些意见 •显然，我们不能坚持要 

百分之百的可核査条约，我们承认不可能一天二十四小时地侦检全世界民用化学工 

我们.的必要目标是一项能达到以下两个主要目的的切实的条约，即销毁现有的 

化学武器储存必须得到核查，以及能提供一种真正的安全感，皿将来不再发展和 

生产化学武器.为达到这些目的，我们将需对核查措施，包括现场视察条款，承抠 

义务，以对所有缔约国提#理程厪的信任， 

关于核査问题，我愿说我囯代表团是多么赞赏加拿大代表团在这个问题所做的 

»的工作，它既一般地提出了概念性的文件，并且又专门地提出了关于化学武器 

公约的核查问题的文件，这些文件都将为我们今后的工作提供有用的 i础. 

谈到公约的另一具体方面，即在利德戈尔德大使的建议下到这里来研究毒性标 

准问题和试验方法标准化问题的来访专家们最近进行了深入研究的问题，我愿说依 

我国代表团看，最近的这些讨论也许是专家们举行的最有益的讨论*我们知道，他 

们所处理的问题是将来的公约中争议较少的方面之一，其他科学界^士对这方面已 

有广泛知识，但我们觉得上星期的工作极为有益，特别是，这是第一次作出尝试以 

向工作小组的裉告的形式伃细列出共同观点，照我们看，这对起草公约做出了具体 

贡ÉL 愿向所有参加者表示祝贺，特别是要向以高厪才能担任会议主席的 

瑞典代表团的隆丁博士表示祝贺. 

最后我愿对我们准备化学武器公约的手头工作概括i#^^A我想我们对今年取 

得的进展可以感到中等程度的满意了.今年的进展可以加在本委员会及其前身以前 

所做出的进展但在我们准备对付余下的困难时，我们必须注意不要陷入大堆 

细节之中*我认为工作小组有一种倾向娬图顾到化学武器及其禁止问题一切能设 

想到的方面.我们现在正处理的领域已够复杂，我们应避免不要太陷入求取尽善尽 

美或接近尽善尽美的条款，例如，关于未来的公约与日内瓦议定书之间的关系的法 

律细节问题，或者诚图纩大条约的范围以包括化学战争的一切可能方面，我们的g 

的il是制定一项切实可行的条约，以促成广泛的参加并使人相信世界已最后拋弃这 

些武器， 
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主席：我感谢尊敬的联合王国代表的发言和他对主席讲的友妤的话， 

普法伊费尔先生（德意志民主共和国）：主席先生，请允许我就您担任裁军谈 

判委员会七月份主席职务向您表示我国代表团的衷心地祝贺.您的丰富的外交经验 

和您的幽默知趣一在您任职初期您早；1£充分i正明了一将继续有助于您指导委员 

会在今后几周里的工作.我国代表团将继续诚心地和同情地听取主席的，特别是印 

度大使的提案，因为他是我国与之有特别友妤关系的国家的大仏^将借此场合 

感谢您的尊敬的前任、匈牙利科米韦斯大使，他在使委员会从本届夏季会议一开始 

就有一个良妤开端方面起了很妤的作用 ‧由于他的亲切地但同时又是坚定地指导委 

员会的工作，他几乎立即使不同机构的实质性的工作生机勃#地开动了起良我国 

代表团对此表示感谢*与此同时，我还欢迎裁军谈判委员会内的新来的尊敬的同事 

们：阿根廷胡利奥 ‧卡拉萨茱斯大使、伊朗賈拉利大斯里兰卡贾亚科迪大使和 

委内端拉罗德里格斯'纳瓦罗大'我向他们和他们的代表团保证，我国代表团将 

继 ` g 予 

我今天将就我们议程项目 4 ,即化学武器问题发言， 

自从我上次I98I年3月2 6日就此问题发言以来，化学武器特设工作小组在 

经验丰富的瑞典利德戈尔德大使的指导下，已经进一步进行了旨在澄清问题并缩小 

代表团各种意见之间的现有差距的有益工作*现有的职权已表明作为这项重要的和 

必要的任务的蚤础来说挺足够了，如果某些代表团认为，若在该授工作小组以什么 

样的权一事上取得共同谅觯，就能加强这个蚤础的话，那未我国代表团将肯定不予 

阻碍‧ 

专家们对毒性的确定&经进行了特别有益的意见交换，有人甚至提出了"毒性 

周"这个词X»有这些专家参加，将大大有助于处理我们这些技术性的问M«已经 

表明，这种集中式的会议能导致达成重大成杲，即使涉及复杂的问题也会是这祥. 

正 ; i i U ^ 面 出 发 ， 我 国 团 欢 迎 主 席 的 创 议 ； 即 委 员 会 皿 出 一 些 非 正 式 

会议来审议各成员提出的关于改进委员会工作并使之有效工作的种种意见.迄今为 

止，在笫一次这种非正式会议期间所表示出来的意见，已经表明了成员们对这件很 

重要的事上的广泛的和积极的兴我国代表团将继续参加这一讨论 *我相信 2根 
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(普法伊费尔先生，德意志民主共和国) 

据委员会在过去几年里所取得的共同经验看，很有希望能对如何较好^纟委托给我 

们的工作制定出一项共同办法夫 

现在我续着谈化学武器问鼠 

主席提出的组成部分给工作小组提供了一个进行实质性审议的宝贵起点，小组 

工作中应该集中注意正在讨论的问题，而不是集中注意这迆组成部分的确切措"i^ 

在目前谈判阶段，我国代表团认为，现在就来详细谈具体案文的确切文字乃为时过 

早. 

小组内关于我们应该菓中谈那些迄 4 ^取得一致意见的问题呢，还是应该集 

中谈在估价方面已取得某种一致意见的问题，已进行一些讨论*在这方面，我想提 

出第三种办法* 

虽然在我们工作中重复所有代表团都同意的立场显然是多此一举，但偶尔回顾 

一下我们已经达成的共同基础，也许仍然是有益的，虽然现在来详细研究那些在一 

段时间内将明显不可能达成协议的问题，也许不能算最好地利用我们现有的时间， 

但把工作集中于有某些意见不同的问题当然也是必要的，因为不然的话，认真谈判 

公约的工作就会无限期推延下去. 

所以，我提议：我们的工作应菓中于那些可能取得一致意见的问I这样傲， 

也许会使我们在未来一项公约的某些关鍵领域里取得进展，面同时又可避免在一 

些现在看来不可能达成协议的领域里重复众所周知的立场*在澄潰更进一步的问题 

时，也许会导致人们认识到那些分歧意见毕竟并不象它们最初看来那么重要* 

如果有人把这种态庹应用于工诈小组的议事上去的话，这可就意味着：关于是 

否要把化学武器的使用包括在一项未来公约的范围内的讨论可以停止一段时间*特 

别是因为关于这，题，已经提出了所有的论据，而且已重复.再三，然面却看来现 

在几乎不可能缩小不同观点之间的差^不过，还是有希望在我们后一阶段的讨论 

中将比较容易达成协归裉到底，这两种对立的观点正是出于同一目的：达成有 

效禁止发展、生产、储存和使用化学武器，很可能是这样：如果对有关一项未来公 

约的更进一步的问题获得谅鮮，那么分歧看耒将不象现在那么突出， 

在一些问题上寻求进一步的澄清，将是很有益的，而核查问题就是其中的一个 

问氣我茵代表团不能同意昨天工作小组会议上有一个代表团提出的意见Î即关于 
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(普法伊费尔先生，德意志民主共和国) 

核査的种种立场之间相距如此之远，人们索性不必试图去调和它们•调和各种不同 

观点恰恰是人们期待我们在委员会内做的事*缩小或者很有希望甚至能弥合在这方 

面的现有的差距，可能也有利于就禁4L的范围达成协iX»我国代表团在1981年3 

月 2 6日的发言中已提出了一个关于如何在1925年日内瓦议定书和一项未来的化 

学武器公约之间通过一种适用于两者的核查程序而使两者建立联系的 m提出这 

个提案，并不是我们打算对日内瓦议定书作任何修改*然而我们想确保：即使在和 

平期间对可能使用剧毒剂也是要管起来的*任何这种使用将意味违反根据一项不生 

产、不转让和彻底销毁储存的化学武器公约所承担的义务* 

主席先生，在我开始谈核查问题之前，我想赞扬芬兰政府，因为1981年7月 

2日至 4日在赫尔辛 S举行了化学武器核查讲习会，它筹备得很出色，时艮 

好，示范的结杲很有益，这些都使我们感到很钦化我 S代表团特别对化学侦察器 

的示范表演感兴趣，因为这种器具证明有可能核査环境是否遭到了剧毒剂的污氣 

我国代表团在参观雀巢工厂时发现它的如下观点得到了证实：没有一眼就可看 

到的保护性手段，是不可能生产可供军用的数量的剧毒剂的，这再次表明，以适当 

的手段而不损窨化学工ill的商业利益，对禁止生产化学武器进行充分的核査，是可 

能的， 

我愿再次向芬兰政府表示感谢，感谢它开成了这次很成功的讨论会，我还表示 

希望：其他国家也将跟着这样做，并及时举行类似的计论会， 

我国代表团关于核査的立场已在1981年3月2 6日全体会议上和1981年4 

月1日化学武器特"k工诈小组会上较为详细地阐述了 ‧我不打算重复这一众所周知 

的立场，但我将再多讲几句觯释一下某些或许还未为所有人都理觯的细节， 

我国政府相信，只有国际核査揞施才各国 1 ^ ^可靠的保证： « E所有締约国 

都确实在遵守禁止化学武器的公约*不过，为了有效角见，这类措施必须包括强剞 

性的现场视察，如果国际机构要彻底缟清楚设有违反公约的活动，这种视察是必不 

可少的，化学武器特设工作小组在它去年给委员会的报告中已说明：对在一定条件 

和程序下的现场视察应列入公约，意见是一致的* 

有些人也许会把这点误觯成意味着我国政府赞成对世界上所有化学生产设施进 

行持续的监督，显然，这是完全不可能的》也是没有必要的*因此，我们愿提议， 
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(普法伊费尔先生，德意志民主共和国） 

不要把多种用途物剂列入核査目标‧如果按照一定的计划表进行检查，Its以相当 

有效地在最重要的化学剂的范围内阻止任何可能违反公约的事.按照上述计划表， 

国际核査机构将不时决定前去视察的地点* 

这种办法有三大优点： 

第一，化费不致太大，但可以做到以合理的费用进行核査；某些人曾经提到过 

的"视察员大军"事实上将用不上这个名秋 

第二，这意味着对每" ^潜在的公约违反者立即会有被侦检的危险 r m ^ m 

之前，任何国家都不会知道在其领土上的设施是否会受检査或哪些设施会受检查，只 

有在临行前一刻才能知I 

笫三，在这种蚤础上的核查，能在实事求是和合作的气氛下进行；没有任何国 

家会因为在其领土上进行视察而感到受窨了， 

这:iti:我们赞成的办法，这完全同旨在国家之间建立和加强信任并增进国际合 

作的国际努力是一致的*我们不理觯这个意见怎么能觯释为是建立在"不信任概念 

蚤础:t±的*我们感到，如果要建立和加强各国进一步达成更深远意义协议所需要 

的信任的话，那么，国际核查是必行之事*这个办法是尊敬的委内瑞拉代表塔伊尔 

阿达特大便在 1 9 8 1年 4月 3日裁军谈判委员会第 I 2 1 次 全 议 上 提 出 的 ， 这 

很令人钦 I关于未来的化学武器公约的核查制厪，'他说："如杲我们设想所有国 

家都在履行它们所承诺的义务，从这点出发，一个丧其本国g己的意愿已经同意成 

立了的监督当局向它提出要求允许进行视察，以便确认和核查某项义务已皿行或 

正在履行，任何国家也不会认为遭到了冒犯，这就是我们对公约締约国之间应当具 

有的相互信任的看法*" 

引用的话完了，与此周时，我的话也讲宪了. 

弗洛韦雷先生（美囯）：主席先生，我在这个月里不是:I一次发言，但这是我 

第一次有足是有余的时间允许我说,我国代表a已注意到这一点：从六月转入七月 

时已经换了主席，说实在的，谁会不注意到您的独特的风格，包括您应景时讲的具 

有编辑风格的ifi仑. 

我禁不住要回顾您在您的开幕词中谈到的关于七月份过一个"印度的夏天"的 
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前景的现在众所周知的话.在这方面，我想指出，"印度的夏夭"这个词来源于北 

美，它指的是f 一次的秋塞后的转暖 ‧如果"印度的夏天"确实能在七月份在您担 

任主席期间来到这里的话，那末您就是委员会的工作作出了历史性的贡献》我 

们視愿您一切顺利* 愿对您的显示天才的前任、科米韦斯大使的孜孜不倦的努 

力表示我们的感谢，他负起了担任我们委员会主席和放射性武器工作小组主席的双 

重的抠子.他现在正坐在那里，坐在您的右边，显然非常健 I这说明了他的積力 

之充滩.尽管我们在实质和程序问题上的意见都有着巨大鸿沟，但委员会仍然设法 

很快开始其大量的工作，这说明了他的工作极有效我是否也可借此机会对坐在 

我左边的新的邻居、委内瑞拉罗德里格斯 •纳瓦罗大使表示欢 

今天上午，我想简短地谈一谈委员会关于禁止化学武器的工作. 

我国代表团一直很高兴积极参加化学武器特设工作小 m «我们已经发现它是一 

个很实际的、很有用的机构，可以对谈判一项化学武器公约中必须予以审议的问题 

进行，的研究，并可确定哪些地方意见是一致的，而哪些地方有重大的分] ^在 

小组的最初两任主席Î曰本的力1¦大使和端典的利德戈尔德大使的非常干练的领导 

下，小组取得了重大的进展*随着工作的进行，在妤些领域里焦点已从广泛的一般 

性问题集中到将确定化学武器公约最后定m的具体问氬 

化学武器特设工作小组正在进行的很有益的和很重要的工作的一个新的例子就 

是主席的关于M M性确定问题同专家们逄商的很告. 

我国代表团认为，这些碰商一直是非常成功的，而且为今后同专家们的磋商提 

供了一个很妤的工作很细致地集中在一个专门的技术问—题*而这一问题同一 

项最终要订的条约的结构和实施是紧密有关的*我们认为，广泛参加这些高度技术 

性的讨论，表明各代表团对寻求一项共同办法非常重 I来自二十四个 S家的总共 

三十一个专家都参加了.令人很高兴的成杲，是一份载有具体结论的和关于未来 

工作一系列建议的很有实质内容的^告. 

尽管，正如我在前面指出的那祥，工作小组已傲了很多有益的工作，但;1^我 

若能说工作小组在进行其工作的某些其他方面也同样顺利，那就该多好啊‧不幸， 

工作小组看来还没有奋力觯决与核査有关的问题，这些问题是成功的关键性的障碍* 
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工作小组迄今为止还没有确定这方面的必须在谈判公约期间予以讨论和解决的具体 

问题，所以，我们关于核查问题的审议还没有超出一般性的套话，这些话掩盖而不 

是明确应予解决的问1 

很可能，所有代表团都能同核查是重要的*应该以国家和国际措施相结合 

为基础.但坦率地说，这并没有使我们在朝向一种切实可行的、有效的核查制度方 

面作出多大进展，这种核査制度应充分保证各绪约国都在履行它们的义务.为此目 

的，我们需要确定整组详细的不同规定，这些规定应根据具体的活动和义务仔细制 

订.一个一般性的公式是不能满足一切方面的，满足了一方面不一定能满足另一方 

面， 

在我们看来，现在必须要做的事是：开列需要核查的是些什么并说明对每种情 

况可能釆取的办法.在这方面，1981年3月2 6日加拿大的工作文件（CD/167) 

是一个很有用的指导文件，肯定，在核查什么和如何进行核查这两方面还会有不同 

意见.或许在某些问题上将取得一致意见，而在另一些问题上则意见不一致。但在 

目前阶段，这不应使我们感到烦恼。 

只有财心地和有条不紊地以切实可行的措词确定具体的目标和达成这些目标的 

政治和技术手段，我们才能朝着重要的核査领域向前迈先 

也许可以说，在禁止范围充分商定之前，详细地审议核查问题还为时过早。但 

是鉴于核查范围和核查手段之间的密切的相互关系，我国代表团认为，这样一种态 

度，不管在原则上还是在实际上都是不正确的，相反地，工作小组应再三依次审议 

每一个方面，不断地推敲关于范围和核查的办法，并使之更具体化，直到它们构成 

一个结合得很妤的、内在一致的整依 

应用具体的和切实可行的措词来处理禁止化学武器所涉及—的―多种多样问题，这 

方面的重要性，我怎么强调也是不会过份的，应再一次重复说，化学武器所以大量 

存在是因为某些国家认为这些武器对它们的国家安全很重要。化学武器公约将不会 

生效，或者不可能长期存在下去，除非这些国家相信该公约能保护和增强它们ô^i l 

家安全.各国不仅应该相信，公约是基于正确的原则上的，而且还该相信这些原则 

是能有效地付诸实施的， 

很清楚，在我们面前有很多工诈要做.在核查一它对有效的禁止具有根本的 
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重要性一的领域内，关于基本结构（根本概念）的工作几乎还没有开始，在公约 

完成之前，就非常具体的细节问题达成一致意见将是必要的.美苏和平利用地下核 

爆炸条约议定书就很好地提供了范例，说明种种重要细节必须具体规定下来以便 

使核查有泉 

主席先生，我国代表团强烈希望，在今年夏季余下的时间里，我们将利用我们 

仍拥有的机会，正视这些需要解决的问题，如果要达成有效禁止化学武器这个目标 

的话. 

主席:我感谢尊敬的美利坚合众囯代表的发言，和他对主席说的一番友妤的话， 

主席¥ir高兴地听到对"印度的夏夭"这个词的定义，并虔诚地希望裁军谈判委员 

会内的气氛不久将有类似的转变. ' 

.苏伊卡先生（波兰）：主席先生，首先我要说，我和我国代表团看到你担任本 

月份的主席指导裁军谈判委员会的工作，是多么高兴.贵国与波兰有着友妤合作的 

关系，它以它和平合作和缓^政策的献身精神和宝贵贡献而闻名.以温和与节制 

的传统哲学为指导的贵国外交不止一次地帮助缓和了囯际紧张局势，并为达成各种 

协议铺平了道路。主席先生，我们看到，你是这一特珠的外交风格的杰出代表.我 

预祝你能非常满意地履行本月份委员会主席的职责，我相信我们也会同样感到潢意 

的a 

我还想再次祝贺你的前任科米韦斯大使，他以极大的个人献身精神干练地主持 

了委员会六月份的工作. 

我十分愉快地欢迎尊敬的委内瑞拉代表罗德里格渐•纳瓦罗大使，同时希望继 

续发展他的前任在任时我们两国代表团之间的有成效的合作. 

我今天的发言想专门谈谈化学武器问 i在对这个问题有充分认识的情况下，' 

我才仅仅选择委员会一直在想法'觯决的、其工作小组又花了一年时间讨论的大量问 

题中一个方面。由于该小组的非常有效的领导，在过去的两年中我们能看到我们 

在裁军会谈最复杂问题之一的谈判方面取得了系统的进^但是，如杲和我们对我 

们工作所抱的期望相比，那么这一进展仍然太 ' I这有它的客观原因和主观原因， 

这些原因我们大家都是一清二楚的.我在这篇发言中不想详细阐述我国代表团在这 
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一问题上的立场.我只想集中谈谈禁止范围的问题. 

大家知道，我们还没有就未来 é ! J公约到底应该禁止些什么达成一致意我们 

认为，这是公约的关鍵问题，其进一步条款的内容和行文都要取决于这个问氣我 

认为，人们甚至可以说，今后我们谈判的步伐、甚至谈判的命运都取决于对以下这 

个问题的回答，即我们是否能设法就这一问题达成协议.直到现在为止，我们既没 

有就应该禁止的化学制品0^总体，也没有就"化学武器"一词的定义达成谅觯.关 

于禁止有待包括的活动范围方面的新建议，我们的立场也不一致.此外，有些ft表 

团莩求把化学武器使用的问题包括进禁止之内，这使得以上的困难更加难以觯& 

人们可以问：现有的困难是不是由于我们要求规定过份广泛的对手段和活动的 

禁止范围所造成â^,因为可能会导致妨碍和平目的的化学、工业的进展？或我们是不 

是在削弱用途标准，而这一标准的优先性肯定是亳无疑义的？ 

我们认为，包括剧毒致死剂、专门为军事目的设计的制品（例如v]c、沙林、 

索曼、塔崩、芥子气）以及它们的、构成发展二元武器基础的前体在内的各种化学 

武器都应该彻底禁 J L当人们基本上应按笫 C D / 1 1 2号文件所商定类别明确地 

重新划分化学剂类别时，还应该把被划入低毒性类别（例如"其他致死性的"和 

"其他有害的"）化学剂包括进禁止范围，如果它们是专门适用于军事用途的话， 

例如 Z ; " ,我们认为，人们无法谈论有时被称为是 "双重用途物剂 "的化学剂 

的绝对范围，这些物剂毕竟是广泛用于和平用途的，例如复讓酸或光气若能禁止 

把这些物剂装入意在用于化学战的弹药中去，就能够找到觯决办法。那些其生产也 

应置于一般用途标准之下刺激剂也是如 i l L 

另一方面，也应禁止把这些化学剂装入羞然不是意在内部使用的运载工具中， 

例如炮射.火箭、机载炸弹等等,关于除草敲，我们认为它们应全部地被排除在禁止领域 

之外， 

如果我们能就我们谈判中使用的、并将在公约中出现的词的定义达戎一致意见， 

这无疑会有助于达成谅觯的进程。例如，至今为止，我们不知道大家在公约的范围 

内使用"前体"或"生产工具"等词时，理觯的是否是同一个东西。 

此外，有人要求把化学战争的计划、组织和训练包括在禁止范围内，这使得就 

禁止范围达成一致意见更复杂化了‧我们相信，当公约中关于化学武器储存的销毁 
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规定达成后，这个问题也就自然而然地解决了， ' 

在我到此已谈及的问题言，我想说，我们支持一項能保证公约的起草工作取得 

迅速进畏的合理惜施， 

主席先生，我们的谈判还由于某些代表团想把化学武器的使用包括进禁止范il 

而变得复杂化了.我们认真地听取了同意和反对的君见，我们还不止一次地详尽地 

陈述了我们在此问题上的立场，春季会议期间，我的到外长维耶亚兹先生就此冋题 

发表了看法。今天我将作些补充。 

我愿回颐说，我们坚定反对将禁止使用包括进未来公约的禁止范围，如果包恬 

禁止使用将会有什么后果呢？ 

公约本身的性质就会起变化。从公约的起草工作一开始，在日内瓦的多边谈判 

机构里我们就一直在如下的协商一致 «见的基础上工作，即公约将是一项禁止^畏、 

生产和锗夺化学武器以及销毀此种武器的条约，我^政府只是在这方面向我们作了 

指示。^国大会从建议设立裁军委员会会议的第一个决议起至今，在其所有决议 

中都一直在使用这些话。因此，目的是制订一项将规定彻底消除化学武器的公约， 

最钫始于从习惯国际法中发屣出来的一些形式，后来由1907年海牙公约、1925 

年日内瓦议定书以及1949年日内瓦公约的1 977年补充议定书制成明文，规定禁 

止在战争中使用这些武器并以此保护平民百姓。这些条约加入国的数目之多以及其 

中包括所有具有重大军事潜力的11家这一事实都证明，大家菁遍同霉禁止使用的准 

则是 i l际法中具有约束力的准则，生活本身也确认了这种赞同。若要求重新对它, 

现定，那就必将被觯释为企图对它表示怀疑。设法在我们正在制订的公约草.案中作 

这神规定实际上是«味着改变未来公约的性质和实质，我il政府没有授权其代表团 

谈判一项至今为止裁军谈判委员会及其附属机构的明确规定的4?、权范围之外的公约。 

参加委员会工作旳其他代表团也处在同样的处境，这并不是秘密， 

因此，媞出下列冋题是完全正当的：把禁止便用化学武器包^逬未来的公约中 

目的到底是什么？ 

具体地说，是要补充禁止领域以禁止那些人们在二十年代还不知道的化学剂吗？ 

或者如主張这一方案的.&所说的是要加强日内瓦议定书吗？ 

关于笫一个问题，我只想回颐以下事实：在日内瓦议定书法律有效的筌个历史 
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中，即早在!1联存在的日子里，在三十年代初裁军会议的辩论期间，以及在战后联 

合国存在的.整个时期中（仅提一下大会就此冋题通过的最近文件，即1966年1 2 

月5日的第Res. 2162 B号决议），对日内瓦议定书听作的不同觯释都表明，日内 

瓦议定书中禁止使用，包括了所有在化学战争中使用的化学剂a 1971年3月，在 

美国参议院提出议案要求美国批准日内瓦议定书，参议院外交关系委员会为此举巧 

了听证，看看这些证词是很有;t思的。众所周知的斯德哥尔摩^际和平研究所也研 

究了这个问题。审议这个问题得出的有意义的结论是：即使有人要求囿际法裒对包 

括在日内瓦议定书中的禁止范11作法律觯释的话，它的霉见将会是一种单一的;t见， 

即禁止范围是广泛的（见斯德哥尔摩H际和平研究所发表的《化学和生物战问题》 

第五卷第6 4页）， 

从上面我们得出这样简单的结论：没有必要忙大正在制订的公约中关于化 

学武器使用的禁止范围。它已足够广泛. 

那么，这个冋题是否真是加强禁止的问题呢？ 

我认为这是个颏为复杂的问题。我并不想重复并再次阐述那些就叱问题已经说 

过的、并且我们完全同意的话。我们在日内瓦和纽约从许多代表团的发言中听到过 

这些话，其中有苏联、法国、蒙古、；t大利和保*1利亚。这些发言的中心;f思是， 

当我们以最好的愿望想加强这个国际法的重要文件日内瓦议定书时，应注囂不要反 

而削弱了它。波兰作为最早批准该议定书的国家之一 （1929年2月4日），认为 

它自己特别有权利捍卫这个议定书。我们深思熟虑的;t见是，加强日内瓦议定书的 

最妤形式是，在尽可能多的成员国的参加下早日締结一项——让我再次强调指出—— 

禁止犮畏、生产和一锗存化学武器并销毁此种武器的公约并加以实施。这样，除了类 

似的细菡（生物）武器公约（1971年1 2月1 6日）外，这个重要文件得会彻底 

消除那些大现摸毁灭性的危险武器V这种武器的禁±使用已经由日内瓦议定书规定了。 

爱尔兰提出的关于加强日^瓦议定书的立场是重要而有义的。在谈到关于它 

加入棻止一切¥卜生物）武器公约一事，愛尔兰指出，如杲允i午1925年日内瓦议定 

书缔约国提出的保留;t见成立的话，公约就会受到破坏，因为禁止拥有和裉复权利 

这两者是不能共存的，并且还指出，应'S决而普遍地禁止使用这种武器。爱尔兰通 

知日内瓦议定书的保存国政府，徹销其1 930年加入该议定书时提出的保留霉见。 



28 

(苏伊卡先生，波兰） 

但是，在我们未来的公约中加进禁止便用化学武器这件事最复杂的方面是要牵 

涉到实现这一措施可能承担的法'律后果。这样就会产生一个问题，即这两个囯际法 

文件之间的关系是什么，也就是说议定书是否还有，并在多大程度上保留瞢，它存 

在的理由。还值得提到的是，重新提出禁止使用化学武器的冋題可能会为一种危险 

的做法开一个头，即以提出新规定的方法破坏现有的囿际条约，并破坏締约国一次 

了结地所接受的义务，如果这些条约对它们在政治上不利的话，这可能对其他领域 

里0^其他条约，如关于军香限制或人道主义法，触发类似的行动。 

在迄今为止的讨论中，有人提出了日内瓦议定书缺少禁用化学武器的核查手段 

的问题，根据这个理由，因此有必要在未来公约的草案中加进这种核查的适当的手 

段，这个冋题是同祥复杂的，*果不是更为复杂的话。说它更为复杂，首先是囡为 

将纳入未来公约的、并关系到另一个囿际法文件（这里是栺日内瓦协议书）的如叱 

一个文件的有效性只有在所有的日内瓦议定书的参加頃成为公约缔约^的情况下才 

能得到保证。谁能对此作出保证呢？在这种情况下，日内瓦议定书的締约®就分戎 

两大类，一类既是公约的参加国又是议定书的参它们将受约束嘏从核査手墁； 

而另一类是议定书的缔约国伹不是公约的缔约囿，它们将不受核查手段的约束。这 

在一群平等、主权的国家中是可以想象的吗？ 

我们相信，这个问题唯一现实的觯决办法一历史的进程已证明了它的效率—— 

是3内瓦议定书缔约国通常伴随蓍批准和加入文件的保留蒽见内所说的内容。其中 

包括声明：对那些不遵守议定书中载有的禁止使用化学武器规定的囿家，应有予以 

拫复的权利。我们认为，只要各国的武库中仍然有化学武器的话，这是觯决制裁问 

题的唯一现实的办法，这种权利要保留到载有销毁这些锗存的义务的么、约现定得到 

实现为止。 

我想以表达我们的如下信念来结束我的发言，即想增加未来公约的内'容的;图 

必定会造成怀疑日内瓦议定书有效性的气氛，并只会增加我们在谈判中已经遇到的 

相当多的客观困艰这肯定不利于我们加速制订公约苴粟的工作。因此，我国代表 

团认为，在我们的谈判中，我们应在迄今大家所接受的问题的范围内工作。 

主席：我感谢苏伊卡大使的讲话以及他对我讲的一番友妤的话。根据委员会第 
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( 主席） 

10欤全体会议通过的决定，我愉快地请尊敬的芬兰代表凯萨洛公使发言. 

凯萨洛先生（芬兰）：主席先生，我感谢您和裁军谈判委员会全体成员给我在 

这里讲话的机会，我想简短地汇裉一下关于应芬兰政府邀请最近在赫尔辛基举行的 

`化学武器专题讨论会的情况，我还愿介绍一下关于化学战剂仪器分析的作用及其核 

査的芬兰研究项目的最新工作文件*裉据我国代表团的要求，该裉告已分发给裁军 

谈判委员会所有成员，并附了一份说明信*如果这封信能作为一份正式的裁军谈判 

委员会的文件刊发，我将不胜感 I 

禁止化学武器的问题多年来一直是国际裁覃议程上的一个life先项目*尽管所有 

各囯政府都作了努力和提倡，佢迄今为止一切努力都失败了，局势令人灰心丧气， 

但这不应使裁军谈判委员会失去信心而不去争取进一步的一致行动. 

自1972年起，芬兰政府已经实行一个研究项目，其目的在于研究出一种可供 

化学武器公约使用的核查化学武器的能力*这#究项目反映了我国政府希望对觯 

决核査问题切实作出贡献的愿！‧正如本委员会各成员回顾的那样，在这々研究项 

目方面所取得的进展一直每年都写入由芬兰提交委员会和它的前身的工诈文件中. 

7月2日至4日在芬兰举行的专题讨论会的目的，是向与会者裉告关于芬兰研 

究项目的起因、目标和组织情况，并向大家示范表演它所研究出来的分析系统，包 

括有关的设备. 

我对广泛响i!î我11代表团向裁军谈判委员会全体成员，五个非委员会成员和祕 

书处的代表发出的邀请，表示我菌政府的感谢‧大约有I 6个国家和联合国.秘书处 

的约三十名专家出席了这个专题#会， 

这次专题讨论会向我们提供了一次非常可喜的机会，可就与该研究项目有关的 

问题进行非正式的讨论*从该研究项目的科学结构和它的全面方针两方面的观点来 

着，提出的意见都是很宝贵的*在专题讨论会期间和过后我们所听到的意见，已经 

使我国当局深信，芬兰如继续它的研究项目将是符合我们制订一项化学武器公约共 

同努力的利益的，我们将这祥做下去，而且正如迄今为止一直这祥做的那祥，我们 

将在适当时侯以这些"蓝皮书"和（或）专题讨论会的形式向裁军谈判委员会汇拫 

研究项目的成果. 

关于这次专题讨论会成杲的简要记录已载于我已经提及的信件. 
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(凯萨洛先生，芬兰） 

我想就最近的蓝皮书作些介绍来结束我的讲话， 

为神经毒剂的环境监测设计出一杳方法，是芬兰关于"核查化学裁军的采样和 

分析的方法和设备"的第四个裉告中所提出的调查研究的目的*这种目的本身就构 

成将早些时侯拟议的微分析方法系统适用于冥实世界样品的第一步， 

在我们1977年提出的关于化学和仪器核査的第一个裉告之后，我们写了两份 

关于系统鉴定物剤‧ ̂其降觯产品的裉告（1979年和1980年）.尽管这些计划要 

求就鉴^特别是鉴定不含磷的战剂和二元武器组分提出系列裉告，但我们正计划 

开始研究超灵敏的痕量分析新物剂的更为仔细的程序， 

关于收集样品和绘制专门供监测用的设备的注意事项，以及目前正在研劁的一 

种流动监测设施，将是未来年厪m告中要讨论的补充题目. 

裉告对神经毒剂的环境重测歹!！出了经过逸择的简单的采样和备样的方法*它还 

说明了我们早些时侯的几个很告中建议的关于研究样品浓缩物的分析方法方面的某 

些重要的改 t改进中最重大的两项是 Î从涉搛样品组份中测量胆碱酯蓐抑制谱的 

一种新的简单的技术和以高分辨率气体色谱法化学侦检和确定已知神经毒剂的自动 

对 于 究 出 来 的 化 学 战 剤 环 测 的 蚤 本 程 序 ， 提 出 了 下 列 要 求 Î 

1. 该程序必须傲到明确偾检和鉴定毒剂.数量上的准确性和精确性是需要的, 

但不如质量方面那么重要， 

2. 该程序在侦检毒剂方面应高厪灵 

3. 该程序的各个阶段 i l尽可能简单，而同时又不危及上述要求.该程序应可 

迅速予以实行. 

4，它对一个不—是天笨重的流动实验室也il该是适用的. 

5. 它不应 « 于过分昂贵的设备 . 

6. 该程序应适合于未来的自动化》 

7. 基本的程序应辅之以有效的起证实作用的方法和在一个中心实验室里作进 

一步调査研究的方法》 

不必深究已经研剞出来的监测程序的细节，我们就能说，它能满足对空气样品、 

水样品和沙土样品的上述要求，而这些样品在我们初步实验中被认为是最重要的基 
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- (凯萨洛先生，芬兰） 

`^生物样品要求更为复杂的技术，将有待今后调査研究、监测程序是用沙林和索 

曼作为标准毒剂研制出来的‧其他的神经毒剂和最重要的不含磷的物剂将在以后讨 

论. 

要使对所有重要的化学战剂的程序至于完善及其完全自动化，则还需要几年的 

时间. 

-如对研制这些程序感兴趣的专家和实验室能提出意见并给予协助的话，我们将 

不胜感谢*此时此刻，我想感谢尊敬的曰本、联合王国、德意志民主共和国和美国 

的代M l就芬兰对我们共同工作的贡献所说的鼓的话. 

主席:我感谢尊敬的芬兰代表的发言*我也愿表示主席对芬兰政府的感谢，感 

谢它在赫尔辛基组织了这次化学武器核查专题讨论会，.裁军谈判委员会的很多成员 

都参加了这次讨论会* 

武托夫先生（保加利亚)：主席先生，我们今天听到了关于最重要的问题之一， 

即化学武器问^的很有意义的发言，很多文件承认这个问题具有优先地仏我们 

还有一个问题一直具有很高的优先地位> 甚至是最高的优先地位，那就是核裁军的 

问 1和与它有关的全面禁试的问氣 7月 2曰尊敬的德意志民主共和国大使就我 

们议程项目2的问题发了言，他在发言中答i2将提出一份文件.有些代表就此评论 

说，他们怀着很大兴趣在期待德意志民主共和11打算提出的这份文件，7月9日德 

意志民主共和国代表团提出了这一文件（CV193),其中，德意志民主共和囯提 

议主席组织个别的或大家在一起的磋商，特别是周核武器国家的代表团的逄商*该 

文件进一步说，就项目2设立一个特设工作小组的问题可在同时讨论，同时也可讨 

论其他探索准备J£此项目进行谈判的途径和方法，德意志民主共和国在它的发言中 

指出，就此问题开始实质性的工作是一项紧迫的事，并指出这一事实：我们提议组 

织一个特设工作小组或组织一个联系小组以便开一些非正式会议或其他形式的会议， 

在这方面我 n的态^灵活的.一个星期之后即 7月 1 3日，一些社会主义 n i : i t 

有关的这两个问1特别是就全面禁试的问题提出了一个文件（CD/194〕，该文 

件说，社会主义国家建议三边谈判国 a答复 2 1国集团在第CD/ISI号文件中提 

出的问因此，主席先生，我代表我国代表团提议：请您惠予安徘对这一提案的 
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(武托夫先生，保加利亚）^ 

讨论，该提案是由社会主义集团，包括德意志民主共和国在内，提出的，请考虑在 

7月2 1日，星期二我们下次会议上讨论这一提案. 

主席:我想讲清楚：您提出的事正是主席日夜搡心的事.我可以向您保证，在 

不久的将来将使所有有关的人百分之百的满意.我还要指出，只有在上次全体会议 

上，才作出了设立项目 1和项目 2两个特设工作小组的决^由于现在没再谈这个 

问题-人们只有随后才能谈尊敬的德意志民主共和国代表提出的提^我希望这回 

答了您的询问.谢谢您，先^ « 

应我的要求，秘书处今天分发了在7月2 0日至2 4日这一周里委员会及其附 

属机构要开的会议的时间表时间的分配基本上同以前几周一祥，只是在 2 0日， 

星期一上午 1 0时 3 0分，为放射性武器特设工作小组多安排了一次会.根据放射 

性武器特设工作小组主席的要求，经同其他工作小组的主席一他们表示同意科米 

韦斯大使提的建议一磋商之后，我们在我们的时间表里多包括了一次会议 ‧正如 

往常一样，这份时间表是指示性的，如果有需要可以改变.如无异议，我将认为委 

员会接受这个时间 t我看无反对意 

就这样决定了. 

主席：芬兰代表已要求在定于星期二我们下一次全体会议上发言。我请那些想 

在下次会上发言的代表团尽快将姓名报上来，以便我们可以充分利用我们现有的时 

间.裁军谈判委员会下次全体会议将于 7月 2 1日，星期二，上午1 0时3 0分举 

行.现在散会. 

下午1 2时5 5分散会 
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主席:委员会今天开始审议议程项目 6 , "综舍裁军方案"，象以往一样，根 

据议事lUJ笫3 0条，各成员有自由可以就任何其他与委员会工有关的题目发言. 

武托夫先生（保加利亚）：主席先生，在我们进入到我惟为保加利亚代表团团 

长今天要谈一谈的主要题目之前，我愿以社会主义国家集团七月份协调人炅的身份 

做一简短发言*我愿提出我在上一次会议上提过的与文件 C I V 1 9 4 号有关的问 1 

这个文件载有社会主义国家篥团关于停止核武器试验问题，并着重谈到.我们集 

团对这个问题特别重視，主张尽可能快地拟订旨在使所有H家永远停止在一切环境 

中的核武器试验的全面彻底禁止核武器试验条约.社会主义国家一直积极坚持主张 

委员会应在觯决全面彻底禁止核武器试验中起积极作用，主張设立这个项.目的特设 

工作小组，条件是所有五个核武器U家都积极参加，文件还!1调，社会主义SÎ家一 

贯认为并将继续认为苏、美、英的三边会谈有特珠意义，并呼吁会谈参加囯旱曰恢 

复会谈并得到圆满成功。正如犮言中所说.我们主張三边会谈参加国联合对21 m 

集团在它们的CD/181号文件中提出的问题傲出回答. 

同时，社会主义国家希望，没有参加三边会谈的另外两个核武器囯家，以更明 

确的方式表明它们对成立这个项目的特设工作小组的态度，并表明它们随时准备参 

加关于将来的条约的谈判并按条约承抠适当义务。 

社会主义国家集团期望这些问题能得到回答，对它们十分重视，因此，我们要 

求两个核武器n家的代表对它们对禁止核试验问题的态度和意图缇供具体答复. 

主席先生，请允许我以七月份委员会充满的具体办事精神，直接就谈我专门要 

讲的《综合裁军方案、.这是本周讨论的主;^ 

我在准备犮言稿时，我感到在裁军谈判委员会现阶段工作中，《综合裁军方案》 

问题给我们提出了许多迫切要求并且也提供了按某种现实线,考虑的基础.第一， 

这个项目是议程中,一有固定期限的项§。这一事实增加了综合裁军方案工作小组 

的重要生.贲任。第二，工作小组5完成其任务，这;it是旻在^二届裁军特别联大 

前拟订《综合裁军方案》.这将是对裁军谈判委员会的效莩一次全面考验一最 

近有许多代表团，特别是苏联代表团，都强调指出.确实存在这个问逸第三，现在 

M越使人不得不对落在委y气会肩上的历史贲任给予必要的注意，委员会将为:1 
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(武托夫先生，保加利亚） 

一个完整的全面的《综合裁军方案》的案文的基本集体起草人尽管由于《综合裁 

军方案》本身的性质，它不象条约，譬如草拟中的禁止放射性武器或化学武器条约* 

那样具有约束力，伹它的政治重要性超过本委员会许多其他方面的工作. 

保加利亚人民共和画关于一些"将来的综合裁军方案的主要参数"的看法已在 

3月1 2日（CD/?T 114)保加利亚代表团的发言中提出.今天，«、请委员会 

中我的荨敬的同事们注意一些更带有实质性的考虑. 

《综合裁军方案》序言是一个国际文书的引言，是长期有效的，应反映最重要 

的莫基的、将在裁军进程中指导各国的思想，序言有必要包括这种思想，即军备竟 

赛、特别是核军备竟赛的继续，不仅对和平与安全而且对人类的生存都是日益增长 

的危I军备竟赛加紧对发展计划，在民主和平等基础上调整11际经济关系以及 

其他极重要的世界冋题的解决都有消极影响、我们苍苜言中采纳这种f、想*即裁军 

与缓和相互关联J这两个进程的相辅相成有其客观必要性，这是重要的* 

关于《综合裁军方案、的第二条一一"目标"，为达成普遍能接受的案文，还 

有许多工作要 1 ^保加利亚代表a支持捷文代表a在这个问题上提出的文件.该文 

件包括了保加利亚代表团提出的附加内容（CD/C?IV1P. 35)，其中包含这种想 

法，即近年开始的在各论坛上的和及边基础上的裁军领域的所有谈判，凡现在中新 

的或推迟的，都应恢复和继续，并应倡议开始旨在进一步促进缓和、加强世界和平 

与安全和实现裁军的有效搢施的各种新的谈判*在综合裁军方案工作小组中，无人 

对W?. 3 5表示在原则上的不同意至于对其在《综合裁军方案》中的实际地位， 

有人有保留，保加利亚提案的确切地位当然可在工作小组中进一步讨伹我国代 

表团坚决相信，这项案'文应在《综合裁军方案》的前四节中有其位置，因为恢复已 

停止的裁军谈判和开始新的谈判是执行象《综舍裁军方案、这祥全面长期的计划所 

必不可少的条件， 

‧ 第三节"原则"的各案文的协调问题是个极重要的任务。找出这一节的最精确 

的、最有针对性的方案,‧£很大程度上预先决定《综舍裁军方案》中达成协议的措 

是否切实可行， 

正如我们已经指出的，联合国宪章.fP第一届裁军特别联大《最后文件》为决定 

将来的《综合裁军方案》的原则提供了广泛的方法学依据.在现阶段：保加利亚代 
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(武托夫先生，保加利亚） 

表团不打算对:^三节做出详细建议，也不试图按照重要性大小将各原则排列起来， 

伹我们的意见是有三项原则值得特别注意：（a>所有缔约U的安全不受减损；（b)裁军 

谈判参加国不应以取得军事优势为目标；（C)应采取一切可能搢施承认和发展在国际 

关系中不使用武力的原则.我们认为，在国际关系中不使用武力这一原则应更具体 

地表达在同意裁军措施，特别是S五节关于核裁军的段落. 

关于《综合裁军方杲》第四节"优先顺序"1我国代表团支持许多其他代表团 

的这种立场，即《最后文件》的有关部分为这个项目的最后文本达成协议提供了令 

人满意的基础. 

亳无疑问,《综舍裁军方案》第五节"搢施"的起草工作将需要作最大的努力， 

荨敬综今裁军方案待设工作小纟4主席加西亚•罗夫茱斯大使恰当迪将小组的活^ 

臬^亍" ^ : t垒"这一 7,事实上是〈综舍裁军方案》的中心a在讨论这个;可题时， 

我国代表3考虑到,S本委员会中有代表的三个主要集a的代衰a的立场，努力为我 

们的共同工作取得进,1做出建设性贡it 

《综合裁军方案》中的^施iiii促进和栺导裁军进程*规定这些措施所用实际语 

言，我认为应稳当简I关于个别揞施 J草案可有较详细的阐述或注觯，但只有在 

这些阐述有不可分割的性质时和如不予阐明，该措施就将失去意义时，才这么做. 

有些代表团觉得象译电码那样详细说明个别搢施的实质为妤。我国代表a的意见是， 

这样做将改变《综合裁军方案》的性质，因为该方案应是一个综合的纲要文件,"包 

括所有认为可取的搢施"而不是一套指示.此外，由于《综合裁军方案是作为一个 

统一的、全面的裁军文件来起草的，其执行不是â动的，而是双边、三边和多边谈 

判的结果，也就是说在每一个冋题上一执行《综合裁军方案》包含的每一个措 

施——都将需要一定时日和地区及问题上的协调，两个或两个以上的n家的玫治意 

志要在这些方面符合， 

和'第五节"措施"紧^相连的是；六节"执行阶段 ` 在这个冋題上，我11代 

表团的立汤早已说明了，我":n赞成为执行相iiii的协定规定暂定的时？^,具体规定可 

按m我们达成协议的揞施的范围及：&质而制:^ 
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(武托夫先生，保加利亚） 

关于《综合裁军方茱》的最后一节"机构和程序"，我国代表团认为，各国Il![ 

利用一切渠道进行有关谈判，应在联合国和其他论坛上讨论裁军揞铯的执行a在这 

方â，社会主义国家，特别是苏联已以它m的倡议和提粱敢出良烀榜样，并,得继续 

这样1^故，依我们看，各! 1间的协?^应在各级进行，特别有效杲的是最高一级的会议 

和协笱。我国代表团赞成这种;t见，即在执行《综合裁军方菜》中，联合囯负有头 

等贲任和裁军特剁联大是重要的。 ' 

世界裁军会议的召开当然对裁军问題的决有& 一无二的影=îéj 。关于"机f与与 

程序"一节，请t许我，主席先生，再一次表示我的赞赏和全力支持萆荧的苏默 

表伊靳拉耶利安大使,听敛关于提高委员会效率的实质的，有针:^性的提.案。毫无疑 

问，把这些提零,,1/主这个问題上^出决定的荃?ifJ^,%要员会打竒的前景，持4:1 

是为执行〈综舍裁军方秉》拟订宪善的机构和程序方3。 

我国代表3认为还应谈一有关综令裁军方案工 f，小组的组 J只工作方^的冋^ 

我if代表a的零见是，在罗夫莱^大'g的干练领导下，这个工作小组的活5^效率很 

高、很彻.芪。我们相信，涂非有代表sa铙，该工作小组将能覆行其职杈，并至返 

在1 982年4月前，将起草出《综合裁军方茱》案文。经委员会通过后，即可提交 

到第二届裁军特别联大，为此目的，尽营工作小组在《淙合裁军方案》上工作风 

蓬^有力，我国代表s建议，主本月末，委员会敌一决定剩下还有仅仅4个1 萄，这 

个时间得按工作小组主席和三个臭团的协调人协两后的，见和对大家都合适的时侯 

使用，钕出这祥一个决定得为工作小组的正常完成êlj造条件，以防这袢一种需要犮 

生a _ 

最后，我 i表示这种 «见，即《综合裁军方案》除作为裁军谈判的纲要和基 

外，在某种程,變上也得是当代il'-示关系的全邵多祥性和复杂的一面^子。因此， 

我3 f戈表团认为，对我们些《综舍裁军方業》起草人来说，需要真正的玫治家,7、 

度和现实主义堉神，这祥我in这1^子才能反块出11：示筝务亍最重要的、待久的、 

长,3^^势，这禅一神态度得便工作小纟且9^工作立足于更为现买的和，效的荃?s上， 

并得,保其职权的顺利执行， 

在这方面，保加利亚人民共和国代表3随时:隹备以-~t^适当方式^出贡,。对 
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(武托夫先生，保加利亚） 

我们来说，拟订《综合裁军'方案》不仅是我们参加裁军谈判委员会，在这个范围中 

的一项任务，而且它是完全符合我il对外政策战2^主張的一项活动。这个思想保加 

利亚人民共和国国务会议主席日夬科夫先生表达得最有说服力了，他在今年五月在 

索非亚召开的'1际会议一关.于缓和的对话——上说： 

"真正的社会主义战珞旨在维护和從逬缓和，在于和资本主义菌家和平 

共处，在于制止军备竟赛和裁军一在东西方`军事均势和同等安全条件下， 

在于对国:示关系中所有有争议1可题开诚布公的对话。" 

巴 尔 迪 维 索 先 生 ( 秘 鲁 ） r ÈJ$^^, S为这是我在裁军谈判委员会的正式 

会议上:^一次发言，我愿对委员会七月份期间i£:勞的指导下一直在逬行的富有,戎杲 

的工f^.表示我的赞赏。印度的和平和不结至次策3其代衰3在委员会发言5t不$ 

予以重申，这对采取同样立场的国家，象我的国家是待令人、笱意的源泉。^还愿 

慼谢您的荨敬的前任，匈牙利大使科米韦斯先生，感谢他对推迸委员会的工作听 

的坚持不懈努力。最后，由于这是我当众表示感谢的第一次机会，我愿欢迎在夏 

季会议耒参加委员会的荨荧的同事 ( T L阿拫廷、伊斯里兰卡和委内^拉的大使 

们可以课证得到我国代表团一切可能的合作。 

我在我愿首先谈一谈本委员会上周 2 1 国 臬 a 提 出 的 C D / I S O 和 号 

X件交换意见的冋题。在那次讨论时，正如其他关于停止,军香^賽和孩裁军冋题 

计论时一样，我们时常听到谈及咸慑理论。我国代表团想离短地；炎谈这个冋題，S 

为这一理论不仅构Si^—些代表a关于核武器立场的基础，m且间接或甚至i接也乂叉 

映了它们对我们议程上所有其他项目的态度。 

有人告诉过我m,近几十年来，咸慑政策在?方止,莰战争的瀑发方H—直是有效 

的,如果那是,'一这么敛的办法，那我们'不得不对下列筝买表示担比：国「示社会5^ 

安全霓然,一要取决于？怕裉复行为。在我们曹^， 1^果f况是那样的话，国；承拔 

系正在遭受慢性的结?^上的不^全，所^，家'2力求找Hi — 个 基 ; 立 一 神 

善5^安全,度， 

^il或谡为名，孩武库已建^釆了，它能t多毁灭我;n借以生活的筌个行星好几 

次而有佘。我们必须; 1得，继续在待来永不便用3战争物资上化赛巨款是,i蠢的， 
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(巴尔迪维索先生.秘鲁） 

因为如果这些孩武器国家只要使,其一半的武库，它们.就将毁灭包括它们â己在内 

的大地万物，我 i n认为，这一事实是威滠理论^理论的极限，并要求这些 u家，一 

旦达到这一极点，'就应建立一种不同51 玫治关系体,1,正如本委员会里已经说过的 

那祥，威谡政策是从属于经济学上缇到的裉il递减律的，因^谈判孩裁军措施it摔 

是政治上的务实主义， 

然而，认为孩,或慑防止了原子战争的那些代表团，未能注;t到，由于大11之间 

待久的对抗，威慑政策的结杲是：用局限于第三国领土上的一系列冲突来代譽一场 

可H的全^55对抗。结盟,窆和对被认为具有战4零义à`^地理点的控制，正如积第、 

一种战争:瞽力一禅，都成为威慑玫策的重寻组成部分，这,梵,束普，受到或镘的大 

国要利,一些第三国家去进行对抗以有利于它!ni己的利益，面给.舌者，来^灭fn 

战争，有时还等亍是多或少么、开亍涉与：]袞；々,力玟f°外X事务。这神局f 

反过来,荧为潜在的严重危tie?^:f,我:,才说的'列子，在当今`，"示上是不g抆举^, 

而如此造成的众多^具有.i^炸&的紧张局,中心，决不是卞ii:界和乎5^—神保证-

这是减嗫玫策星然的结吴，^那些认为减1汶.淹是可以接受的人'n只再次表 

明他们对剁人的生命和幸福是多么不关心a很多国家，包-,无.咳武器頃家'fn更^中 

的! 1家，不营烕慑是否得逕，都将遭受严重的损軎，而且还存在一场孩灾r<i囡此， 

这些国家主推动停止孩军备^賽和在推翻其思想基 s i }—减嗫理论方 a ,有着直接 

的正当的利害关系。我们将继续坚持这一点，甘愿 f似乎是多圯一举绘，因为 

这徉钕对创造一种可以导致所有国家之间§3和平的ff的,'禾动力讲，是.玫为重要5^。 

很多不拥有衩武器的 '，家相不是军筝联盟员的国家，裉 i f 大会的现定 

;t图参加本委员会，我们认为，这一点无可争辩地证
3
月，它们有玟參加在裁军谈判 

委员会职权之内5^—切筝务，待剁是朝.句"全^!^7,s裁军"的谈判。从基本上讲， 

这:it是为f十么秘鲁代表3.以2 1 gJ集团3?员资格，一直鼓.汤帮CD/ISO和 

1 8 1号文件中 ^ ; f i 5 ^条^设立待设工小^ ,我 : n不隐竭 ,们 ^有些塑冢拒绝同 

:S这一提秉，拒楚在这个'頊-该亘开始透吁具本.巧工夫望纟3心，，待，':1是3为现 

在迫切需要,It这些题â达议，若再继续:^行建劳无益3^，永远是'初步的:t见交 

涣，那是很不明智的。相i^，如杲我们'巧、在一段适当的时间^取得碉买的5^效，我 
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(巴尔迪维索先生，秘鲁） 

们应该钛的是：以一种真诚的妥协的精神开始着手详细的谈判。 

其他一些代表S早就非常清楚地指明了下列事实的矛盾之处：一方面是联合国 

大会一致决定把关于核的项目列入委s会的议程，而另一方面有些代袤团发言说它 

们现在反对就这些项目进行谈判，这些代表团提出的反对在本委s会内进行关于核 

武器一切形式的认真谈判的,理由，在我*看来是前后矛盾的。虽然此刻^彻底地 

分析他们的论据也许没有必要，然而我想指出5^是：这不是与单单一、两个SI菜有 

关的问题，如杲这些项目出现在"唯一多边裁军谈判机构"的议程上，那昱然这 

项â是可以进行谈判的，而如杲这些项§
7
是上本届委i会的议程，那是园为我们各 

g代表 i î应当在这 g i ^间关心这些项芸，在我们二计划上聂重项 â方 ¥， 1 

加于我in的是浪赛时间，我不知道这仅仅是某些政府方â的一种前后矛盾呢，还是 

表明他们*乏谈剡的意志，伹我11代表H相信，狯非It该的问II进行实质'〖生的谈判, 

本委员会的工作将不会是有效5S，而这些冋题可以说在,一届专门讨论裁军冋题的 

联合国大会特别会议的《最后丈件》中t多次占有优先的地位。 

在这种情况下，我们愿表示我们的希望：希望综合裁军方杲特设工诈小组将至 

少能部分觯决我们对核军备竟赛的关心。尽管这个特设小组是在一个不同水平上 

进行工作s^，伹如杲大会能在其第二届裁军持别会议上有一项绿合裁军方案的话， 

我们将感到放慰。我们感到，具有这种希望是有道理âS,园为茌怀有北种希望之同 

时，我们看到并赞赏特设工作小组的主席、荨敬的墨西哥加西亚.罗夬果斯大使正 

在进行的工作。该小组工作中迄今所取得的进暴都归劝于他的才干，所以尽管道路 

上还有很多障碍，看来预示着小组的工作将能H满地、及时地结東。 . 

白于我们一直在谈论^冋題和《5宍合.#军方案'》，我们还if表示我们对载有21 

SI集a关亍这一题是累§3第CD/C?I)"?, 33号工作文件5^叉持。如杲核武 

nil冢,IË这方â也不f.明显地星示出它们关亍核裁军谈判诚，5^：§，它们将堵塞 

看来是我们-ê—$Ç可能性.，即：夸着一些务实^$^具体成杲^参加,^二届亏门^^}^^ 

裁军冋题的大会特别会ii«涂非核武器S家在这方â采^较为建设'igâç态度，否则 
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(巴尔迪维索先生，秘鲁） 

本委员会的失败将是完全和彻底的. 

综合裁军方案的重要性尤其在于以下事实：它将为每一阶S规定确切的目标. 

这将使我们对优先次序和对达成规定的目标方面正在取得的冥正的进展程度可能有 

一个明确的概念.因此，综合裁军方案应当给我们一份有待采取的种种措施的清单， 

并要大体表明时阆.在这么说时，应该回顾一下r人类当今面临的最大危险是核战 

争的危险*虽然这种话已经几乎成为一种陈词滥调，但越釆越证明它是正确的.这 

：！^为什么我们认为综合裁军方案里最高的优先地位应绘予核裁军。不然的话，这 

个《方衆》将是毫无意义的， 

还应说一说的是：如杲按照盛行的遝辑，认为武器愈多囂味着愈安全，那么， 

就不能要求一个国冢釆取一种核裁军的或者是常规裁军的措施。所有S冢都关心它 

们自己的安全，它们的领土^整和它们的政治独± «若这种算是利己主义的话，不 

管怎么说，将是一种健康的利己主义*当大会为裁军谈判委â会草拟一个具有很具 

体目标的职衩时，它是充分考虑到了这一点不过，在这一点上是没有矛盾的， 

因为裁军搢施和安全措施不是相互?1纟斥的.它们只不过意味看要犮展一种新安全 

概念，《联合国宪鞏》几十年前曾禁止过在国际关系中使用和威胁使用武力，并设 

立了一个多边谈判的机构，从而对及边对话缇供了一种补充，但是很难相信：一个 

正不断增加其武库、武装得非常齐备的S冢会真想遵守《宪鞏》中规足的原则，而 

且这必然会使觯决国际冋题^成更为困难a联合(1建立起釆的刽度显然要求从理论 

上和实际上加以补充，这一点在目前很迫切需要.以便国家之间的争端可以用一种 

和平的和持久的方式釆予以觯决. 

在这种情况下，要委 â会荨敬的成员们惟出的努力是巨大的，并且必须以 

魄力和诚囂为基?i。舆论界很多人士把委员会的工作看成是鸟托邦领域里的工诈， 

然而它又是不可鈇少的，这是一项重大5?责任，而那些具有聂大的战争潜力芄国家 

负的贲任也zSt聂大，因为如杲只是小3买行裁军搢施，那末我们所处5^危;％局^不 

可能会改^很多。 
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(伊斯拉耶利安先生，苏裒） 

最后，请允许我提疆你们已为所有国家所指出的这个显见的真理：即人类的生 

存有赖于避免战争，特别是核战争，和达成全面彻底裁军.对这些困难的问题而言, 

责任在于本委员会， ' 

主席:我感谢巴尔迪维索大使的犮言，和他对主席说的一番友妤的话。 

伊斯拉耶利安先生(：苏维埃社会主义共和国^i)：主席先生，今天，苏联代 

表团想谈谈议 i项目 4和项目 6 . 

众所周知，制订裁军综合方案是裁军谈判委员会的一个重要任务，方案莩案应 

提交给预定在1982年召开的第二届裁军特别联大审议.可有充分的理à预料，该 

文件将在特别会议的工作中占据重要的地位. 

综合裁军方案的制订工作是在这祥一种形势下进行的，即世界S临着被军备竟 

赛新的强大浪潮以及进一步增长的军事开支所洚没的威胁4因此，我们认为，通过 

综合裁军方案将有助于,限刽军备竟赛和裁军，并且对那些把赌注押在军事力量上并 

阻挠裁军进程的各种势力和集团也是一个强烈地谴责.制订中的方案应包含各参加 

囯作出最大努力的政治意志1以便在裁军领域里实行真正的转折，实现综合裁军方 

案的最终目标一茌有效的'[i际管f〗下实现全面彻底的裁军。 

抠负着综合裁军方案制订工作的特设工作小组在其主席罗夫茱斯大使有力而干 

练的领导下，正在紧張而辛苦地进行方案的起草工作.综合裁军方案的总框框已经 

成形，虽然一坦率地说1^是颜为含糊不清的.然而，到方案的写成还有很长 

一段路，这一点我们必须坦率地说明.遗憾的是，至今还没有希望就各代表团提出 

的许多冋题达成协丽一致意.JL -

同时，制定一项综合裁军方案存在着良妤的和建设性基础。这个基础是建立 

在联合囯成g a通过协商一致制订和通过三项主 5文件上的。当然，-m i想到-巧 

是所有代表a非常熟悉的文件1 ^第一届裁军特,与」联大'的'〈最文件》，联舍囯裁 

军审议委员会的裉告，以及宣布1980年代为:1 二个裁军十年的宣言4这些文件反 

映了小心建立起来的各11真正利益的平衡，任何玻坏这种平衡的企图肯定会起到与 
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(伊斯拉耶利安先生，苏联） 

愿望相反的作用. 

和参加委员会工作的其他许多代表团一祥，苏联代表团认为，方案中首要的是 

旨在停止核军备竟赛和实现核裁军的措;^确实，正是核武器对人类构成最大的威 

胁..因此1这个问题应有最高优先地位.大家知道，苏联已经并继续表示，坚决赞 

成亳不迗延地就停止生产一切类型的核武器并逐步裁减其储存、最后达到彻底销毁 

的问题开始谈判.不言而喻，在核裁军措施实施的同时还应该并行地巩固对各国安 

全的政治和国际法方面的保障. 

亳无疑问1方案还应包括其f&的裁军措施，例如禁止发展和生产新3^大规模 

毁灭性武器以及这种武器的新系统、裁减并消除常规武器和军队、裁减军事预算、 

!1家间关系中建立信任的措施、裁军与发.t之间的联系，等等，所有这些问题都不 

是简草的问题，但是，^果我们真想^裁军方案具有综合性，我们就不能避而不 

决这些问;1» 

只有在一个必不可少条件下，综合裁军方案才是可行的，即方案在各阶段的 

实施不应损窨1^何一方的安全.换言之，平等和平等安全的原则一这一被普遍承 

认的国际法的基本原则一该得到严格坚定的遵守. 

在评价综合裁军方案的特性37,苏联代表团是从以下的信念出发的，^方案决 

不能最终成为搁在轶合囯档案库中的又一卷文件.综合裁军方案应该是一项严肃的、 

广泛的文件，它将为裁军领域+的可实现的转折铺平道路，并在对当今世界的那些 

乞灵亍战争之神的势力施加压力方 â犮挥一种杠扦用 . -

主席先生，我们离笫二届裁军特别联大召开的曰子越来越近了，但是制订综合 

裁军方案要傲的工作仍然没完没了.苏联代表团愿为方案的准备工作诈出努力，需 

要多少就作出多少. 

我们建议考虑延长绨合裁军方案工作小组的工作时:il的冋氣这特别可以这祥 

做，即在委员会成员都同意的任何时侯（但必须-S^S年内）继续小组的工作，委 

员会有必要处理它所拒负的丫壬务，综今裁军方案 . 5 1在二届裁军特别联大^时 

侯准备就绪，这是委员会的紧迫义务，这个义务必须得到履行。苏宗代表a#^— 

切力所能及的事，帮助尽早制定出方案. 
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( 伊箫拉耶利安先生，联） 

主席先生，请允许我谈谈苏刹"^表团对议程项目4的一些想法. 

今年委员会会议的夏季会议期间，大家把相当大的注意力放在禁止化学武器问 

M-L,这是服剞军备和裁军领域中最热门的任务之一.首先，我们要指出的是特设 

工作小组在瑞典大便利德戈尔德的干练指导下的紧张而積力充洧的活动*小组召开 

了不少正式和非正式的会议，以及许多及边和多边的工诈会由来自 2 4个 i l家 

的专家参加的毒理学家非正式协商会议是实事求是和建设性的.许多国家接受了 

芬兰的邀请，参加了在赫尔辛基召开的计沦有关核查问题的专题讨论会.苏联专家 

也参加了这次讨论会* 

所有这些表
3
月，委员会的成员国一当然不仅仅是它们一极其关心最迅速地 

禁止化学武罢这一圾^危,'佥的大.现模毁灭武器的问氣苏联、代表a不准鲁在这一 

阶段总结这一涉及Ë广而又费劲的工作的成表我们想仅逄调指出一点，在我们看 

来是决定性的一点：有广大的国家参加的协商、讨论以及谈判本身都再次强烈表明 

禁止化学武器问题的极端复杂'它们表明，这一问题的解决在很大程度上不同于 

限剞军备和裁军的其他领域中的类似任务.其所以如此首先是由于化学武器的特珠 

性质，也现是说，和其他任何种类的武器不一祥，这种武器的许多方面是密切地、 

不可摆脱地与国民经济的和平部门联系在一起的.我们普不止一次地讲过，在旨在 

和平用途的化学品和那些旨在生产化学武器的化学品之间、以及在一殽的军葶生产 

和化学武器的军事生产之间划定分界线是多么的困难.而且，当今的各种现实情况 

表明，这种相互 ^ z f " i得越来越复杂了*让我们举二元武器为例.大家知道，有些 

囯家正是把特别的重点放在这种极为危险的化学武器上的—，这些菌家准备把大量的 

资源用于生产这些武器*这些武器的组`成部分是那些在经济上广泛使用的并且本身 

往往不是if,置毒的化学物质.可以有无分的^甴说，籴用这种武器将为实现化学 

武器的禁止设置新的极大的H难，我们能忽视这些奇特的末百吗？ 

不幸的是，除了禁止化学武罢方勺答观â;t外，我们的谈判过去遏到了、现 

在也仍然遏到人造的和人为的困难，当委员会逬行谈剡时，判约目的是为了达5! 

一清二楚的目标，即系止发展、生产和积聚化学武器并t'I:其储存.谈判中， 
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(伊斯拉耶利安先生，苏联） 

有些代表团透露了它们想超越这些任务的范围的意图，并且走得相当远，例如，要 

禁止某些不能与防务的组织有关的一般问题分开的活动（例如军事计划、人员训练 

等等），而且，有些張审查旱已生效面已相当有效的禁止使用化学武器的 1 9 2 5 

年日内瓦公约 .显然，所有这些将便得本来当困难的问题变得更 i n复杂 . ` 

出现的一个问题是如何在这种憒况下继续工作？.在我们看来-这个问题的觯决 

办法是明确的，即首先有必要;^键的、裉本性的问题一禁止的内容和范围一 

达成鲜明而明确的一敎意见‧我们并不是说有必要在这些问题的具体表达方面点准 

所有的句号和逗号，但我们坚决认为，应该 Z 茛这些问题达成共同的谅^不到这 

一点，那么我们相信，就不可能认冥地就公约的其他条文进行工诈，不管这些条文 

多么重要. 

苏联代表 s早已 s袠军 i灵判委 Â会^ 21 ,就与公^有关的；'^題2^最为有a约 

工作方法问题提出了自己的观点.这个观点是:g亍这祥一种ft念，即首先有必要就 

禁止的.:^容和范il达成共同的谅解.正是这点、也仅仅是这点，它决定了我们要把 

注意力集中在那些主要问题上的愿望-为此，我们建议在本届会议上通过的新职权 

的草案中就反映了这种态厪》顾便提一下，我们慼到it憾的是这个问题没有觯 

我们栢信这是正确的态,S,我们准备继续捍卫这种态度. 

在上一次会上- 一些代表 â的发言持别逄调核查的问^有些代表在这祥做时 

是试图一â然是遮it盖盖地一歪曲苏联代表团在这些间题上的立汤，我们现在 

不想在辩论中谈这个问题，苏联代表团已在19S1年3月3 1日â^.裁军谈判委员会 

会议上阐明了自己的观点.我们仅仅想重申：苏 a核置问题的关注井不其 

他任何国家少，在适当的时侯，当谈列的参加者已经
3
月确知道公约将禁止些什么、 

什么活动、什么.类；！]的化学物质以A在多大程<荧上禁止等问题的时侯，我们将准备最 

积极地参加公约其他问题的详尽的审议工作， 

虽然现在裒下最后定论不免为时过旱，但是崖然，在.本,1委员会会i义的这一5^ 

段.、该殳工作小组已经充戌了一项有釜的工作，我们向各11代录H，吁，在鲁 

下一轮谈判的时侯，要认真考/S—下本,^ a : i炎判中提出的问题并首先回答一个主 

要的、决定性的问题：禁止的内容是什么？ 
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梅列斯卡努先生（罗马尼亚）：主席先生，最近几个星期里，委员会的工诈集 

中于化学武器这个题目,这表明了我们的谈判是多么具体，甚至可以说是多么专门 

t人人都赞赏其工作的瑟特 ‧利德戈尔德大使主持下的工作小组、研究毒性标准 

专家们会议，以及芬兰政府在赫尔辛基组织的专题论会，所有这些都表明这 

种做法是一种具体的做法。 ' 

罗马尼亚代表团希望对我们讨论作出一点徽薄§^贡献，已^出了关于诂价化 

学战剂的定义和标准的C 号工诈文件，今天我有幸向诸位介绍. 

在化学剂的定义方面，我11代表团的指导思想是以彻底禁止化学武器为目标， 

既包括那些现在存在于各'Il军事武.阜呈武罢，也包括.那些计划中将来武器， 

诸如二元化学弹药和当前试图合成对人具有特珠毒性和效验学武器，我们也 

已经把那些能用于军事用途的，对人产生次要效应钓伹对植物具有众所周知的效应 

除莠剂和落叶剂包括在内. 

关亍估价化学战剂标准的问题，罗马厄亚代表团认为，首先？考虑是，生产 

对人、对动物和植物具有毒性效应的化学物质的目的是什么 

必须转别注*不仅能用于军事用途而且也能用于和平用途（^重用途物剂）的 

化学剂。 

在这方面，我们想到了在工ik、农业、医药和科学研究方面大规模使用的诸如 

复氰酸和某些它的盐类，各种^氰化合物，氯气和其他具有高度毒性的化学物质， 

这些物质也能作为化学战剂用于罕事用^关于这些已生产出来物质数量情报, 

它们现有的储存和它们*在的用途，这些都是具有重要意义的估计因素。 

另一个具有类似重享性的标准是化学物质毒性一力标:t>在化学专家们参加下 

非正式会议上§^讨论，强调了这一标准在化学战剂定义方重要性 

2 2 " f x件 h同祥地，化学物剂分类成剧毒性致死化学剂和致死性和非致死性化学 

M\.正如苏美表合报告（CD/l 12号文件）中就是这么分â^,我们认为，这是我 

们 g 前 讨 论 一 个 液 基 ? â , 

正如我们工作文件中所说的，至对，学战剂下,g义，就应该考,虑诸如那牝与化 
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(梅列斯卡努先生，罗马尼亚） 

学结构、挥发性和效能等等有关的其他标>t» 

这些就是我！ 1代表团提出的工作文件中载有的主要的扼要的意我愿借此机 

会向你们保证，我们愿继续为尽快绪结一项禁止化学武器公约作出贡献。 

麦克费尔大使（加拿大）：主席先生，象今天上午其他几人一样，我愿简单谈 

一谈我国代表团;?t我们过去一两个星期的讨论的一些看法.在这段时间里，委员会 

议程的中心是化学武器和最后拟定化学武器条约.首先我愿-和其他人一道对化学武 

器专家参加^协商为促进我们的共同目标一完成这祥一个条约一所起的宝贵作 

用表示赞赏.化学武器工作小组主席报告中谈到的这些关于毒性确定问题的协商取 

得结杲使我们前进了一步.我们认为这种技术活动对最后拟定条约有不可佶量的 

价值，我们^待在巳取得§^基^上进一步举行协商. 

同时，我愿为7月4 S至6 3在泰尔辛基举行化学武器座谈会成 Î力!勻芬兰 

政府表示祝贺.我们感谢芬兰ié^府， 

今夭我不打算提S化学武器二惟小组5^|?、权问题，也不打算详细讨论该工作小 

组正在研究文件璃切性质。现 é已表明在现有权基础上能够完成一并正在 

进行一有价值的工作，并且我们切望这一工作进行下去.我们还注意到，工作小 

组 面 前 案 文 （ 特 别 是 2 0 和 2 1 号 文 件 ） 清 楚 标 明 为 组 成 部 分 ， 供 拟 

定最后的化学武器条约考虑，而不是'条约本身â^案文因此，我们同意有些发言人 

的主张，即在鉴定这些组成部分时，我们不要落入寻求确切条约用词的陷并，这个 

起草工作可在P义后进行. 

在铭记这一点的情况下，我愿请大家注意范围与核查互相关连的一些问如 

杲我们莩顺利完成对"组成部分"的审议，这些组成部分必须平衡，互相间比例要 

适当，有人 i j L只有在条约范围适当确定之后，才有可能在实质上处理核查问 

另外有人建议，范围和定义问题是互相关连â",需？同核查问题同时审议，这祥才 

能在讨论过程中 a然产生一个平衡案文我们赞成这后一种观点。 

但，很潰楚。§前在化学武器工作小组中关亍核查的讨论是肤浅§^、不充分è勺。 

这种不充分不可避免地反应在2 1号工文件的组成部分第七条中，这当然不是主 

席过错，而只不过是代表了迄今为止工作小组所能完成一力工的最高共同标裹 
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(麦克费尔大使，加拿大） 

因此，我们打算拟出关于所需要的核查制度及为完成这种制度所需的方法方面的条 

文,.希望被大家所接受‧在这方面，我们受到一些发言鼓舞，他们赞扬了加拿大 

CIV167号工作文件Î " 一项基于活动分析的化学武器管制条为在核查和监督方面 

的要求"..銘记着许多代表团é^,见，我们建议拟定说明化学武器核查制度妁概念 

责任，组织和国家/国际安排的条文这项条文当然要适于放在工作小组现有的案 

文组成部分笫七条下考虑， 

卡拉萨莱斯先生（呵裉廷)：主席先生，今天我f.谈i炎关于化学武器的议程项 

g ,由于在委 S会春^议期间我国代表团没有机会阒述它茌这方 s的立场，我打 

：！：：^徵详细地谈一下， 

首先，我想^一下，我H;^化学武晷抟设工作小组在利德戈尔德大使55積力充 

i布的主持下所取得的透县^示十分满意。工作小组所达到的这个:脊—正如我们 

在全体会议一般性发言宇所说5^—最妤应该扩大其职,！^，伹我们很遗憾，这一点 

一直没有可能实现，而且在拟订一项能为大家所接受的"协^"方 S正在产生这么 

多的囷难.这样的协定本釆可以为工作小组所约工作资"g新的推动力， 

我将接下去谈谈我11致府认为一项旨在销毁化学武器的a际协,哭中应予考if进 

去的一些基本原则。虽然这些原则中的大多数原则早已在前些时侯阐明过，特剁是 

自从1980年设立特设工作小组起一直如此，但我们认为，重宇和发§这些原则并 

非多佘，因为我们认为，在裁军的各个方面采取明确和肯:^的立场，是逐步达成一 

致意见的最妤的办法，；t见一致了,IÊ有可能达成本委会所以要成立的g标， 

应予铭记的是：从取得化学武器颇为方便这"角廋耒看，谈判一项化学武器公 

约是最复杂和最困难的裁军问题之一，为此，我们必须力求保证从我们工,中产生 

的公约是尽可能好的一个公约，以便使缔约各a的安全得到加强，并不享由于有关 

fS家不；司5^发褢程度而间绛-也产生新55易受攻击之《。 

化学武器的定义 

阿裉廷玫府认为，化学武JlâS定义,2该包括茇某止^化学物.贡，二元武1^,以 

及以色何方式同化学武器的施放或锗存有关的一切矢、装量或装鲁。 
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(卡拉萨茱斯先生，阿根廷） 

一般釆说，前体都应予以禁止，那些能够用和平用途的可,例外，但在这种 

例外情况下，生产和转让的条件必^规定得能潰楚表明它们的用途。 

公约的范 S 

关于公约 5 ^范 a ,应该是全禁止，包括全部禁止发屡、生产、取得、储存、 

使用和转让化学武器， 

我想再次强调一下，需要明确包括禁止使用化学武器一虽然1925年日内瓦 

议定书里提到了这一点一既是为了考虑k该协^中没有规定核查，也是为了把公 

约 扩 大 以 便 包 : ^ 不 认 为 是 " 战 争 " 敌 对 憒 况 或 未 在 1 9 2 5 年 案 丈 中 规 定 的 

敌对情况* -

公纟兮宇便用的标准 

：可 : ^廷改 . f认为 .公 ^该 ^ t t的主寻标 ; t是 "一用途 "标 : t， 与此 ^ H i， 

应该考虑到一些If外的标:'隹，这些标；隹将有助于物,赏的分类，和核查刽變之执行， 

包^毒性或者"化学结构"和"数量'，， 

我们最近收到了一份关于 7月 6 S至1 0 3—周萄;il —些专冢所进行53协商53 

很有惹义的拫告，我想借此机会表示一下我Si代表团对该小组所.敌的工作很为:'斉意， 

阿裉廷的一位专家参加了其中的工作。在小组所作的有益的工作中，^典代表团的 

隆丁博士老练地担f壬主.席是起了很大作用S*I,我们峙别想对他表示祝贺。 

这样一些专家的工作肯更应该继续下去。我们认为，如杲他们的会议预先更早 

地作出计划，如杲他们工作的具体题目能筝先:务竭下来，以及"^口杲由同祥这些专家 

参加会议以保持连续性5?话，那末，他们的工作一定会更)喷利，而且更有价值a 

可以举下列的筝釆谈。专家们的上一次会议产生了一个îl棻：规定相说明裉据 

什么条件来逸择国际上能用来鉴定毒性程度的方法并进行分类，在^方^，我们认 

为，鉴于这项二作5^特珠性贡，专家们,立该同特设工作小组合f乍之下尽块哥始选 

择这些方法。 

如果专家(n有了明^規足§^寻求.#决边们;é*T 3 : ;g 3^5]题的范H <fa时:'i], i i i T: M 

能^同其他科学家或者其他J!家,fPS卩;ï^5^究所联系，以'更^成情裉S""'î臭和'审议。 

这祥的话，专冢!'n将能在fèjn各i55国菜内为`f也们下一次会议上零完'拔,sv!è务-进行 

有 s S3:'食备工作， 
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(卡拉萨莱斯先生，阿根廷） 

每年，或者如有必婁可以更经常一些，可开会估价所取得的进暴，还可协调和 

指导专家们的努力。与此同时，裁：？谈判委ê会，通过有关的特设工小组，将能 

M价对既定目标所取得的成杲*这祥，我措it,专：们:r无能成为在草拟公约期间 

缇供科学帮助的宝责源 I 

在补充标准中，我们想指的是："数量"标准会帮助在可疑的情况下作出决 

定."基本化学结构"标准能够在各种类别的物质或组份对人的毒性作用还不明确 

了觯的情况下将物质分类，我们当然很清楚下述事实的不利方面：即同样的基本化 

学结构既能;t味有毒物质，同时，只零稍有差异，又能;t味和平用途物质，然这 

个标准首先对'审查不靳研制或发现的新物贡特别有用， 

此外，这神科学和技术的犮袅便,公纟兮^条款有必零草拟得能把所有同公it â 

s e 有 关 的 具 本 新 分 t ! ^ 迅 速 迪 包 ^ 进 去 ， 

禁土和'1̂ !̂外 

在这方â，我们总5^都赞成:^ 1 2号文件第2 中"》；(议钓作为有毒物质分 

类的基;iir^#)t,该文件对化学武器的讨论取得进屡是一个具有很大价值的文件。 

同时，我们支持每个纟f纟兮'H有不又呆有被列为该禁止有毒物剂如杲它打算把它 

们用于非敌对性用途的话，但数量要适当j要明确说明并予以公布J以便如有需享 

的话有利于il际监督。 

.非敌对性用途，我们指的是直接同工业、农ii、科学或者^究活劲有关的，或 

者专门同,!^护和防御化学武器5^措旎有关的用途。我们还认为.关于世界卫生组织 

拟i义的物质分类（，以某些化学物剂所产生5^效应为基?:),应该允许各!I致府为了 

维持治安相实施各国的国内法而使用称为"刺激剂"或者"短期夬能剂"的物质。 

核查 

化学武器公约必须包^申诉:m序和足以<呆证实施公约条款.核查剞度，这一点 

在太机构已经重复地说得^多5^ 了。 

不过，我们深信，，应;乍为协i义S々基站5^组成，3分是：^约g应冥正承组义务， 

决不在 g何时侯、'&何情况下使用或勿 1育^学武 1 ^在这个上.核查对各 1 1只 

是各国间一种相互5 ^ '卩^，而不是一种复杂5 ^、包罗万象3 ^ ,度，3亍这种刽度将 
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a 

会很广泛、很瑣碎，它就会被很多国家所抵制，因而可能不会达成必要的协商一致, 

为此，核查制度应当具有某些特点，使它足以符合国际社会的利我们认为, 

这些特点如下： 

这个制度应该既具有国冢的也具有国际的性质，根据各il自己的立法 

和内郤结构，为在本条约每个缔约!S适用该制度m组织或选择的国家 

机构将是该制;t的关键组成部分，同时可与其他国冢的类似机构和;司 

有关的国际机构进行协调， 

由涉及化学武器领域内的专冢参加一个独立的组成郤^体制,就会保证 

该制度的S际'iÉ^应该在特设工诈小组内讨论这个组成部4-—我们 

可以.司恿称它为协商委i会一的组织和机能5^特性，伹我们想!1调 

指出，该委â会最妤由相当少敌的关于这个冋HStJ亏冢组,戋。.都末它 

:ie能够在它自己的领域里迅速.有效地行劲起釆，而不致卷进同它应该 

觯决的亭务的技术和科学内容亳不相干的方去。 

该制度应使用各种简单的，能为締约各国所接受和承认的方法，以 1^正 Co) 

(d) 

(e) 

建立信任措施 

详尽研究可能产生的任何冋题并保证取得迅速和确足的结杲， 

( C )它应使用适合于有关问题的各种情况的核查程序，因此，任 ; t地、不 

定期地参观各不同缔约国5^设备或建贫物一在同它们进行协调后一 

_ 将有助于建立互相信任并加强公约的实笼a 

该制度应该做到迅速和彻底地调查可能对不遵守公约^出的任何申诉。 

它应该！'故到在 i边协^一级:各种争端。 

这些措施包括在执行协定条款方面必须采3又的措施，和可能适合于在协5生皿 

实行的 î t , , "以便进一步，定所承担 5 ^永不使用化学武义务，一种我旱先缇到 

义务， 

>^^上宋说，"建立信ïèi:t施"应该旨在从13 ：示上1呆证:$结和限铜'发晨、储存 

和生产化学武器。在这种可能釆取措施我们想缇下列儿点： 

(a)公布储存和生产设施； 
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(卡拉萨菜斯先生，阿裉廷） 

(0)在受邀谞的各种il际委S会到汤情况下，按计划销毁锗存； 

( C )也是在受邀请的各种!1际委â会到场的情况下，拆除生产设施或可能 

将其转用于其他用途； 

(d)各11之间在化学武器和有关事务领域里交换 

序言和其他冋题 

我们认为，公约'5^序言应该只谈组成条款的内容.避免另加一些超出其现范的 

或者同禁止5^ 3的无关5^末百， 

在应予包^在化学武器公约内5^其冋题中，劍m为，有关适用范：！、莶署、 

:1生效、修IE等等的条款可以按照象《禁止或^制使用某些可被认为具有过分;芽 

害力戎:！杀f》$ ^'?^'^i;^^.^'àï^ ；) ？类!IX条^2^同，方法3草fi;:, 

既然有聂近绮结上述錢军领域里5^公约，三g首":t况下,贯应当把这一点考M 

进去，但à亍予以监督$S武器类型不同，需^,某些.tlS!Z:力改变， 

这些是我 a代表 ^在§前工作 i * r t关亍化学武器领 : ^ 方面情况想说的 ; f 

见*现在该是裁军谈委s会加紧朝看拟订公^享案的方向！^々力的时侯了。草拟工 

作做得愈快，在H际社会对之最为关切的领域里能取得的成贫愈大， 

I 

萨钥先生(印,变)：我11代表a以很大兴趣听取了 1981年7月1 6日加拿大 

麦X费尔大使茌委 i会的发盲。我想在您主席先生9 ^允许下，谈一谈这位荨敬 5 ^ 

大使所提出的某些意L 

加拿大人譬来，停止军备竟賽"要从互相了觯^全平衡做起.安全平衡能导 

致在限制军备和控制其,t吴和，署方S达成协i义，与有人有时主张的恰恰相反，只 

有制土了军备竟争，才能t£各神I?`力昊中亍裁；3,而裁:,讀'又必须â始至终反映出'， 

祥 道 当 全 平 衡 / 大:'gy弓一冋题上还说，"f旦是:楚^是，有选择地冻结^ 

前 和 正 在 , 长 着 5 ? 不 玉 法 不 逢 供 色 何 ' 释 : ^ 办 ; " 



CD/PV.139 
26 

(f戶萌先生，印度） 

我不妨ËJ颂一下：1964年美(if^十八!1裁军委员会提出了一个基于当时称之 

为军香营制和裁军的""^共同普遍哲学"'的、.要求冻结战咯运载工具§^提杲，美 

国当时的代表杜勒斯先生在阐明这个"共同哲学"时说，"这个哲学是：合乎送辑 

的"，第一歩是;:5f现有情况加以冻结，并从^消涂裁军的备神未来漳珥， 

加拿大代表就凉结的问題在十八^裁军委：力会的一次发言中说： 

"在加强军备的阶段和所希望的裁减军香的阶段之间，必然得有一^「司 

停下来的时间一就歲把汽车从向前开改为"ej后开的动作'\ 1964年1 

月 2 8 3 惹大利代表 a i e 这一问題说， 

"为了达成裁军，第一步必须是停止军备竟赛。这是不言自
3
月的，" 

发表听有这些话^时侯，正*用美靈代衰 i己的话耒说，"双方.邻一堇¥求 5又 

得 . 战 力 量 化 势 " 的 时 美 3 代 表 续 说 ， " 不 ^ 是 f î 3 ̶ 方 ' 缚 先 . 

是对听有'1家看^都是非常.』È ：出逼人的^器", , 

我还想补充说， 1 9 3 4年时，正是*国要求十八 f f载军委员会设立一个工,小 

组就此提案进行多边谈判.ôïï,/l个代表3，包括加拿大在內，都言支,这一缇.1。 

` 如果荨荧的加拿大大使说起的 "安全平是一种相对稳定的平 *，那末他 5 ^ 

主！&许是有理的。事买上，历电5^经验最卩^，平衡的说:去本耒就不牢靠，随着主 

观的概念、技术的发笑、镨误估计或者甚至f'金的决'愛^改'3, ？尤,们祈^，寻求 

裁军包括不仅寻找裁：',实和最终销毁现有武.'军的手墁：我in必须还要;呆证当我îH'亡于 

苋求一项1 拳决办法之,呩我们的任夯不^增涨。难道尊^?^加拿大代彔tê否认，這= 

十多年来，我们一直在寻求骅决;^裁军问题的办法，而这个问本身已经,55$长为他 

愿称之谓"从孩力量和常现力量的角度釆说，历史上最复杂的安全关系之一"？. 

那末，毕竟'汁么是現[H看来如牝善欢提到的平'身呢？是指美苏^大'U之间5^对 

:I!f?全来说起.关噠作用3^平#"6"?或者还是指在五个.该武器.1家之间维寿平
1
軒 

-甩？邻末，以贫武^:1家力一方和以元^武|f:i家为弓一方之；司的乎;考又;g么说〖€? 

^世界上S^,tn平.fn安全过多吔是从1^义5^美H和;^^之 I司n北大3洋滅 iS .织 

华沙条约^织之；司3^均省5^角實^言^。 ^ .稱宵些国家^ ; t i | r釆说，或许-看是 

正勺。我n经，/i后逸f畢:^大.1及其各g的-:|ii之:司S^^;t和,':f抗果取超税的态 
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所以对我们来说，关于国际和平和安全的这些等式的效杲看来不怎么妤。大国 

之间的抗衡己扩及到我们自己.的,亚地区和印度洋，而且已对,们的安全造成了严 

重的和不利的后杲，这使我11感到7f这所谓的"平衡"的论据不那么热心了。 

当然，我们并不对任何剁的国家以一种它认为合适的方式来寻求其安全利益的 

权利，.提出质疑,.我们想说的是：寻求i己的安全利益不应该采取一神无视或比无 

视更坏的，危^别s安全利益的方式> 而且，正如我们已有机会在早些时侯指出的 

那祥，孩武器本身&存在烕胁,们的生存。拥护孩武器的咸慑理论（它是以使甩孩 

武器为苍^的），是直接从根本上危及我fn的安全利益的。这些是a: '门很
3
月确的.

7
既 

念，我们深1t这神.1^念反晚了今3的现实， 

尊敎的加拿大大使说的第二点是：."`企图区剁^裁军和常现武器裁军是不可II 

3 ^。"我 : n不接受这神前提，孩武器是大观摸.毁灭性武晷，本委员会f已经说得# 

多的了，都是强调這个葶实：杲子武器已把一种彖新的祁电无,例的破坏性引
二
$了 

战争.m念。.我们怎能把,该武畧同,现武器.If提并论呢？有^"Î家已决;t寻依赖賓武 

器，或者‧:衣赖所谓的孩或慑，以避免à于要维待或增加萁常现部队€产生的Î之治和 

社会后杲，伹那是另外一种问题a ;TÉ:们来说，稷武尋似乎是一神花費^少的选择 

办法。世界军备费用的4/5是花在常规部队和常规武器上，而只有1/5是花在.资武 

器上，这不是竭然的。但这1/5已足以畧灭地球上一切生命妤几次而有余。 

关于it洲现有3^ "令人遗憾"旳形势——人们要求承认这神形势是一种不孝的 

现实——也已经说得够多的了，我们可别忘了，造.式这神令人遗:is^形势，是由于 

有关'1家领导人方面i觉作出的致治决策。稷武^并不是自动役入它们的怀抱，神 

不知鬼不觉地/iS^为"平衡"的重要组成分的。孩武器是通过一系列的自觉决策一 

决定取消花在常现武器上的开支而赞,戎一神花费莰少但^坏更大的#代办法—— 

而成为这神,听谓平!軒的一 "5?分的，那些没宵获得它1门自己
(
^立的'"^武赛的ii家由于 

以.《碎的大il为言5^军筝条约5r昊体3^孩安全《徘^刭其.^位加！i 了 ，如杲不得 

不用这个词的话。 ― 

我必须坦白地说，有人警告我': 'n不要扩教孩^器，说.该武和 : t观武器必须得 

一^子予以一起考;f,听到这些人的话：^我们来说倒是.荧哥怪的。这神不磺句扩散 
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孩武器的签个逻辑，是取:夹于这些式的独待的毁灭性，取决于它们把死亡和年 

超:^靈家边界的散扩，ê力，总之，在于它们的性质是全球':`生的载灭手没。然^:^亍 

某些环境，某些特定的战区，此种,断.€玫了起来更糟糕的是，这神论裾还被倒 

了个儿。拥有孩武器和选洚使用这神武晷波认为是保碑和平和；方止战争必不可少的。 

我们不想眨低常规裁军的重要性。伹是我们不要忘了，即使 i t常蜆武器言， 

拥有最重要武產的正是司样这些核武卷，家。伹是那些如此热衷于维袢"平和 

仔细 i ? j量它们'司主观上认为是其 . V手之间3 ^相;军筝力量，家，或许该多关心一 

点在孩武器，家或这些; 1家的^ i l同无核世界的听有^窠之 I '司的早已夺在？^严重的 

不平,。这些无孩武器 ; 1家大^分是更畏中; 1家，它"ns^安全利益为了夺合末西方 

或^， I平. : ' , s勺"利 j T ,，不^ i i ^ S H i与^生。.邻些吉,"有逸 4 : ; ^ ` ^结 3， 5 ^三《, 

长不平復本#决不了 i l : 示,定 5 ^ !巧題 3 1 1 哭，在^ : t : ^以《弍蕃 ` I l 家考一方和 

无.孩^ 嘿家为 f 一方之；司巨大^ -`4〕匀进ft ：司-羊'有逸怪^凉结"：寸，茅不考 

虑一下是否有矛'î\完全栢反地，反'帝,造了一砷--？象：无孩弍器，家-'t过司，裁 

减它1门'言观？s卩、的办}^闺可以以^^方式有助于^约奇s,评象这^，？人，賓 

武器 i 家和它，' n 的盟 i l 倒是一神 ^驗的, 

这一点我in要Î《一下荨敬的加拿大大使`《的另一个:s>?：。他说："世-f"t其 

他地方 ^ —些^吼点还不能象东s"方之iiÎ3^'!f况一宪全说,，戈是,f识形态&^。广大 

多敛的,端，特:?'J是第三世界的争：^，其范围是地区性的，并往H/叉Ï臾:司当地问題 

有关的裉深蒂面的历吏性的争吵"。我 î n不大有把叆，这神说法是汁么，思，东西 

方之'：'S"I的沖突完全是尊识形态3?吗? `在It洲.,道没有也同当地问题有关的7t:果蒂固 

的历电性的争少？那末，； t识形态 s ^ T f抗是否于某神 3要比尊敔的加拿大代表 

在第三*界看刭的那神争端 f 一等和高責一级呢？冥正&^裁军必须包fg"所宵:i家和 

上祈有4区， 1旦不寻否认这个辜实：^个大署了, £ '到敌比;列:々 T ^ # > ^ 

香，， 5武^如此，穹现武器也^ ：^」。不要否认:^个2々`州'萬宁了责多的？1`-

有 亥 ^ 器 ' 3 ， 也 有 常 观 武 不 W 是 从 质 量 上 3 ^ 或 敌 量 上 的 ， 义 釆 说 ， 怎 么 ^ ê - e 

世界上-斤有其` ! i ^ s l j^区 - f ¦ ï量于司等, i t 即便我 ; n希望晏中;£？力于、^中 ' U 

家争端，"这些争端5^范3是>ièiî性 5 3，丼往-'主反:央同当地问,有关的揋;【荸 
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固5 ^ 5史性的争吵"，我们可别忘了，很多这祥的争端往往是受 i ! l外来国家的怂 , i 

和推波助.浪的，之所以如北敛也是为了所谓的"力量均衡"的利益U 

我们确买很高兴看到，荨3致的加拿大代表认识到孩武器的攢^扩散和纵.勻扩散 

之间的相互关系，葶实上，他在发肓中范€提到的"窒息战硌"是一神我们肯足愿 

; t深索的战咯，只是在这一揽子的组成 f is分罜"，一些修改，可是，对在这方面有一 

些说法，我们感到难以接受a. 

首先，我们：寸寻求在^有孩武器和拥有賓武器潜力之 ! i l,立似乎是一等式这 

一点^出质疑 a当今有几个国家，如杲它们决足要,戈为"" ^该武家？^话，它们 

有si^为这祥一个，家"-3技术和>t'贡的，随着时!'可的推.侈，會考*多â^.暫家得加入那 

些有t|力,遭賓武器;f家S3行列。这是必然会发生§^寧，i3JÎ7亥技术得''专播？夹 

愈多39国家去，尽育企s'，设量，.譯，不让技术从零有的工、化â^f家传入正s 

发曼中§9世界。核技术，象何其1也5^枝术一样.是中'&5^。它可用于和平^途或 

军葶用途。就另一领^，化学 - = n ^领来说，也有司冋题。大量的有*化学 

具有勿平的^途，伹也能用于f!造化呈战-:?j,没有人.戶.，iT,议过，^:f中il家s 

而不应发, t它们的化学工业或准许得有毒化学应该畀力去制订一项世界t所 

有il家邻能菁-遍,受的可予核查的玫治上的承诺，以保证无论是化学或者.f子科 

学，都只用于和平用途。 

印度现已在好几年1?就有必要s^fê力进入稷^器59领誠。伹是它审滇地，我in 

认为，芙明地作出逸择，决;€将.该能只用于和平.f途。其有些，家也是同类,况。 

说什么正因为象^度這些国家拥有.钊造'该武器的力，这Z铳礞损了 i l ;界安全，对此 

我们是不能接受的。 

这 里 关 键 的 问 題 ， 不 是 力 ^ 是 ; t 图 ， 我 们 可 这 点 ： 从 一 个 无 武 器 u 

家釆说，它表
5
月要^为一个賓 : tM- ;U家的f:图，7f其邻iJI 3 ：去祁可ii ，， ̂ 全本身 

得^玻坏'；生
3
的影

二
与。但是，寻求《们认为：一个H家.《移^^^不《们称之请 

t % ^ ^ - ^ ^ V " 逸 ^ "自喧一 ^ ^ 法 ,是通过接受不是平莘便 f 5̂ '變观 生5^义寻和 

保瘅搔1的方式，那么当然我;ï]冠要分道扬If 了，，印度敎力于纵勻的和-ft向的不 

扩欵5'#, 1964年时，正是^度?2这一项目.写入M'IXÉ^议程，并提请1.琴上 
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集中注 ; t它。伹是我们不能接受一种听谓的不扩散,度，该制度赞并要便 ' m武器 

国家和无.该武器国家之间的不平等的划分永久存在下去a坚持这样一神.f则不等于 

这一个国家.就希望保留它的1畏孩武^"逸择"a 

如果我们愿谈谈逸择要保待自由的"^，那末极结盟的成员国的国家怎么佯？、 

它们很可能会签署《不扩散条约》然面却热衷于参加要求集体部署和使用孩武器的 

安全安排。同样是《不扩散条约》成员国中的有些!！家有孩武器部署在它们的领土 

上，并且我们得知它们能,与决定是否便用这些武器。这可会是计么掸的逸择 - ' S ? 

孩武 I I国家的置国可能会故弃制造和取得 i己的孩武畧逸择。但它 C !肯定没有玫 

弃将孩武器使用于它们国防的逸择， 

尊敦的加拿大大使T便用过的还有另一个慨念，我们也是不同 1 5 ^。 « ： 

"一个具有.衷武卷潜力，或{叚定有孩5^器潜力的，家5^^^现，会大大使,区f生军筝 

平,复杂化并玻坏其平*，其程度远远超过现代化孩武器,^在它们早己存在的地 

区.祈产生的影嘀,"菱克费尔大使用的"孩武晷潜力"这个词是哪一神貢义，并不是 

很滑楚的。正如我早些时侯指出的那样，3又得和,突養;^工艺和技术可以用于和平也 

可以用于军筝，仅仅馭得孩技术并不等于有,造^武器的 ; t图。但是加拿大大使不 

谈这个问题，看来他想论证的是，再多现一个孩武器 i l 家或潜在 3 9 孩^器 i l 家 

营这可能惹味着什么），比起现有孩武器;1家不积累和改逬孩武器釆，会有大得 

多的危：佥后杲。S此，尽瞢蕈敬的加拿大大使褛受纵向和横向扩散中有相互联系的 

原则，伹1也事买上说的是已成为孩武器!1家之; 'SÎ为不新逬行3^孩军香竟賽所作的流 

行的辩护词。如果我们接受它5^逻^，这,IÊf来横féj扩散比纵,勻扩散充：脔#更大 

危险，只要小小跨前一步就得出如下理论：目的孩武库可以继续在质量上,致量 

上改逬和增长1Ë不会对世界安全犮生很大影,；一切注 ; t力必需臬中于防止出现新 

的賓武器国家或潜在的孩武器11家，也只要小小#If一步，.筑可得出下列理论：在 

^少^几个牛用有全球性摧毀力手5^-m 3：器1家和其：也无《武# I家之!'司的§ ¥ 这 

神世界划分可以准许它无限期地继续下去，，t# 乐弱然如'它今天'踔排外的 

话 。 很 期 望 我 i n 去 接 受 这 样 一 神 论 今 夭 . 4 和 平 . 全 5 9 主 要 荬 . 协 ， 是 不 

军香竟賽，特别是在核方â的军香竟春，孩战各的.H—一这神金可fê::`肖灭人 

类 X '；月 ~ m 邻些拥-育 . m 武器的 d 家，不是来 â 那些可 t 被得此 # ^ i ^ 的潜力 

的SI家。 
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最后，主席先生，我们反对核武器的理由并不仅仅只适用于拥有核武器的那些 

国家。我们愿谈判一些能平等地和非歧视性地适用于所有国家的措施。因此我们建 

议缔结一项禁止一切国家使用核武器的多边协定，我们建议并支持一项禁试条约， 

该条约使所有国家承担义务，永远在一切情况下禁止核武器试验，我们建议采取些 

搢施，以停止生产核武器和禁止生产裂变物.质，并附有适当的核查搢施和执行措施， 

这些措施将平等地、非歧视性地适用于一切國家。我们无意要求核武器国家停止核 

武器试验而我们却保有继续这种试验的"选择"。我们并不要求核武器[S冢对其一 

切核设.施接受保障揞施而我们却拒绝，对我们自己的设施接受此种保障搢施。决不 

是这样的，正如荨敬的大使刚才说的那样，关于核查的问题，"我们并不要求别人 

做任何多亍我们â己准备要做的事"。 

吴苏莱大使（缅甸)：主席先生，做为和印度有着悠久的友妤^邻关系的11家 

的代表，我十分高兴的看到懲在今年会议的关鍵时刻主持裁军谈判委员会的工作。 

我看到了您在过去两周里成功的领导了我们，我相信在外交上的才能和丰冨的经 

验无疑皿委员会取得具体的成杲。 

也请允许我和在我之前发言的人一样，对科米韦^大使六月份对委员会的工侉 

做出的非常宝贵的贡献，表示我国代表团的深深感激。， 

我也愿对最近参加委â会的阿根廷代表团团长卡拉萨茱.斯大使、伊!^代表as 

长阿赫迈德•贾拉利大使、斯里兰卡代衰a团长蒂萨•贾亚科迪大使和委内瑭拉代 

表团团长纳瓦罗大使，表示热烈的欢迎，我相信，他们的经验对委员会的工作将是 

极其宝贵的。 

主席先生，在1981年3月I 2日裁军谈判委员会第114：^全体会议上，我做 

了犮言，在发言中我就综合裁军方案冋题提出了我匿代表团—经过认真考虑后的意见。 

当时讲的没有更多要补充的，1E是我想在这里重申，我们在这个冋题上有着一 

个既定的时限，国际社会委托我们就这个问题向即将在1982年上半年召开的第二 

届裁军特别联大提交一份裉告。就淙合裁军方案特设工作小组â!j工作进展而言，我 

国代表S满意的看到，在墨西哥加西亚'罗夫茱斯大使的领导下，己确立了一种旨 

在七、八月份佘下的几个星期里取得最大成杲的工作方法。我11代表a和2 1国集 
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团的其他成â在3 6和36/Add. 1号工作文件里提出了一些具体提案，为方案提 

供了最大的共同基础，供特设工作小组审议，我国代表团真诚的希望，2 1囯集团 

提出的具体提案将进一步促进委员会在这一冋MJi的工作，并朝着在S二届裁军特 

别联大之前得出一致的结论方,甸^。我 S代表团将单独或者和 2 1国篥团的其他 

成员一起为实现这一目标做出贡献， 

主席先生，冒重复之危险，请允许我就综合裁军方案应该依据的原则问题说几 

句。我! 1代表团经过认真考虑后认为，综合裁军方案必须茌一切方面超出仅限于在 

政治 ; t向上正式表示愿恿在有效的 1际监督下达到全面彻底裁军 a更应当的是， 

它必须包括所有国家最高度的真诚的政治承诺，特别是那些拥有最大武器库的国家， 

承诺在一个合理的和现实的时限内真诚地执行所有裁军搢施。 

一项综合裁军方案苦没有适当地反块;^袭军 5 ^ : 5 ]题，其内容是很不全最 

后只能使其夬去混合裁军搢施的价偟。我们相信并旦坚决认为，核禁试以及核军备 

竟赛和核裁军问题，在我们打算发展的淙合裁军方案里有衩裒得最高优先的地位并 

应给予紧恚的审议 a我！ 1代表团确信，只要所有各方fil有财心、相互谅觯,fp广泛的 

和觯精神，委员会将能够开始讨论一项得相互接受的将真正地反映国际社会的一致 

意见和希望的综合裁军方案的案文. 

主席先生，我现 S行使委员会议事规则第八条 ^ 3 0段所载的权力，愿对我H 

代表a给予高庹优先和重要地位的议程中的两个项目一在一切环境中全Ë禁止核 

试验及停止核军备竟赛和核裁军的谈判现况，简草提点;t见。因为我在1981年2 

月2 4日发言里已陈述了我国代表团关于这两个重要裁军问题的原则，所以我几乎 

用不着补充任何新的意见，很多其他代表团也;?t此冋题提出了具体的提案，尽管有 

这一切，伹由于某些大国仍然缺乏政治意志，使得委 g会无能为力，没有履行委 

员会的基本和重要的职责，我11代表团感到遗`i。 

我il代表团的信奉牢牢礼根于这个信念：在g.前情况下，为有效率和有效验^ 

进行谈判的实际和冨有成效的方法，只能是我们己采纳的那些特设工、组的方式。 

这个工作方式是我们认真谈判的结果，坦率地讲，使人日釜难以相信，除了裁军谈 

判委员会目前运月的那些方式以外，还有任何其他方式能使我们冨有成效地结束我 

们基本的相重要的1^è务。否则，很可能会使我们陷于冗长的,fn无卞向的辩论，这些 
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辩论已压了委员会很长时间，我国代表团认为，我们已做完了关于核裁军的一切可 

能的理论和学术演讲，佘下要做的是规定一个坚定的前进步骤。 

我国代表团一次又一次地和2 1 11集团的成员一起，或单独地，呼吁委员会的 

成员们采取明确杲断的步骤开始就核裁军进行冨有意义的谈判。m\ 21国稟团深 

深感到遗憾的是，我们紧急的有时是忧郁的要求、呼吁和恳求经常得到某些谈判大 

国的消极反应，它们的沉默寡言和犹豫不决阻止了我们对这些项目进行有效的工作。 

我国代表团和2 1国集团的其他成员一起，通过提出具,积极的提案来改变这个 

冷淡的态度，CD/ISO和CDyqsl号文件是列有此种建设性的建议的很长的文件 

潰单中的两个。我上面引用的两个提案以亳不含糊的语言提出了具体的裁军搢施， 

以打破这种僵局并在一种正式组织结构中开始有效的谈判， 

使我'们感到沮丧和十分遗的是， 2 1国集a在1981年7月I 4 3向委员会 

提出的提案遭到了同祥顽强的反对。我国代表团同意这个会议室里犮表的意见：如 

果成立程序性的机构这祥一个基本问题在委员会成立三年以来竟不fè!^»^那么，我们 

怀疑这个唯一的多边谈判机构是否还有玫治权威。我们坚持认为，如果我们想防止 

裁军谈判委员会的谈判衩威受到侵窨，那么，坚！？的精神，相互谅觯、和觯相决心 

来真诚地调龢分歧将是必要的。我国代表团将继续以最坚决的方式努力工作，以完 

成为委â会规定的崇高目标。 

主席先生，让我就那些被非正式地称为化学武器、安全床证和放射性武器的各 

特设工作小组目前的谈判情况，谈谈我国代表团的意见。 

首先我应谈谈我们议程项目4，化学武器冋题。在讲这个问题之前，请允许我 

对日本大川大使表示深深的感激，他《 1980年以勤奋和精悍的精神，巧妙的处理 

了这个复杂的冋题，为在瑞典利德戈尔德大使的领导下，目前的谈判结构铺平了道 

路。后者对这一问题足智多谋和专心致志，鼓舞了我们，使我们更有决心达到积 

极的结杲。 

禁止化学武 I冋题，这个S i际裁军议程上的优先项目，有着漫长和艰苦的道珞。 

尽营国际社会为使这个 ;5]题得到各种裁军谈判论坛的高度注意， ' t出了本意良好的 

努力，但是这个问题仍然没有通过谈判得到全面的觯决。第一届裁军特别联大《最 

后文件》第75段强调指出，急需缔结一项化学武器公约。化学武器在生产和运载 
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系统方面，不象核武器那祥需要高度尖端的技术，它们是成本〗艮低的大规模毁灭性 

武器，能够很容易的取得并利用其巨大破坏作用。此外，科学和技术上的迅速发展， 

实际上已经有可能使化学武器的毒性和杀窨能力增加妤多倍。二元化学武器的技术， 

正如它所示，实际上择所有看来无害的一般工业上的生严设施很秘密和容易地生 

严大规模毁灭性的化学战剂。考虑到能引起人类、动物和植物的数不尽的死亡、伤 

害或危窨的真正的危险和巨大的潜在威胁，我国代表团认为，急需缔结一项彻底禁 

止化学武器的S!^公约。 

i 1981年2月以未，化学武器特设工作小组在寧议如何觯:夹拟订一项化学武 

器的国际公约中存在的很多冋题中，取得了可感觉得到的进展。我S代表团非常高 

兴地注意到，在相当广泛的概念性问M出现了比较一^的:t见，弁且正做出努力 

以缩小分歧，我;1代表S深信工作小组内的这种积倾:^将缝续罵^得势头弁会加 

速朝向最终完成一项化学武器公约的缔结走去。但是，如果我们不能觯决某些基革 

的原则问题，不能规定一个很明确的有目的的方向，实现北种目标将仍然是一种幻 

想.确实，就一些主要的问题，譬如公约的范围、公布和销毁锗存及设旋、核查和 

遵1^的制度、保护和建立信任措施等问题，傲出致治决定将是最重旻的。但是，我 

国代表迅不知这些政治决定——尽管它们是重要的和根本的——在没有一个能使 

艺就化学武器公约进行实际谈判工作的明确的和具体的职衩的情况下，究竟能否有 

效和实际的做出。因此，我国代表团认为有必要修改特设工作小组现在的职权，以 

便如实地反映和符合委托给它的目标，不过，我11代表团对在现在的工作方法下取 

得的进展表示满意，并将积极参加以取得更具体的成杲。我II代表a希望，利德戈 

尔德大使的协商将严生积极的结果，并使我们得及时地有机会在新的职衩下给工作 

小组的工作灌注力量和生气。 

主^先生，分歧*见比较大的，一个是关于公约的范围，另一个是核查和遵守。 

茌审议卞义订一项化学武器公约草案时，这两个冋题将是关鍵性的，因此与这些重要 

冋题有关的所有提案，51当给予认真和深入的宙i义，以便找相互都能接受的方案。 

至亍我国代表团，我们想看到公约的范围尽可能是全面的，包括彻底禁止犮展、生 

产、储存、取得、保有、资助和转移一切化学武器及其销毁。 

核查问题;^成功的缔结化学武器公约将起决定性作用。正如我们大家所知，'i 

在确保化学武器公约的条款得到很妤遵守的一系列措施，是一个复杂的和极为徼妙 
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的问题，需要给予高度注意,如杲我:们能同意一个百分之百床险的核查程序,这将是一个完美 

的成就，但是在我们这个M、^的世界里,我们大冢必须持现实的和实葶求是的态度a 

若能看到一 4^^§*>、量的介入成分的国家和国际监督制度的均衡结合，m m s m m 。 

主席先生，我国代表团高度赞赏芬兰致府的贡献，它向委 s会提了一个机会， 

使其看到了关于化学战剂测试分析的作用及化学战剂的核查的芬兰研究项目，我相 

信，六月份在赫尔辛基召开的专题讨论会是对这个复杂的冋题的一种实事求是的态 

度，我还想借此机会表示，我们对在瑞典隆丁博士的领导下，化学专家会议在毒性 

确定方面取得的成杲，表示满意，我11代表a.相信，对某.些冋题的技术方此种 

专门知识，能錄帮助澄潰一些复杂的冋题。我u代表团真诚地簡望，将釆能有更多 

的技术专家参加会议.，做出更多的贡献， 

主^先生，我T1大家都[?!;t,只有核裁？和彻.賓销^核武1^才能为î^ii垓战 

争危「佥和防止f吏用'核武I提供最有效的保证。第一届裁军特剁联大《最后文件》% 

5 6没已明确地肯定了这一点。在未达到这个长期裁军目标之前，对所有无核武器 

国系应给予绝对的和无条件的保证.保证它们不能成为此种武器袭击 g标，也不 

能受到此种武器的威/协，至今我所听到5^原则芦明呈对这一筝实的重申，意见几乎 

是一致的，在这方面，s际社会已要求核武畧国家采取有效步骤，把它们的承诺变 

为现实，第一届裁军特别联大《聂后X件》第5 9 指出，我引述一下： -, 

" 吁请各核武器 a家采 ^步 ^ ,保证 ^ ; ^ 无核武器 i l家使 ,弔或威胁 

使用核武器。大会注;t到核武器21家所作的各项宣言，并且请他们继续 

努力，在适当时达成^效的安徘，以保证不对无核武器固家使用或咸使 

用核武器。，， 

主席先生,.自1978年这个协商一致的文件通过以釆，在本委â会和其他S际 

论坛緹出了许多缇杲-各神不同:I：见已提<4t审议，关于基本的原则和念仍然存在 

着分埂意见。 

我3代表S同f在委'f会内表示约意见：特设工作小iâ;a当把精力稟中S,!i未 

.^^a际文件中.应当â:^的共同办法达成协i义丄%了找刭这禅一项共：司方累或办 

：去，在惠大利齐亚拉皮科部长的领导下，，#设工作小纟â一直调动其一切T炎判力量， 

力求把有分坟的条文揉合成一个能为所有各方都接受53今一条文，片寺设工作小纟â接 
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到哏多可供选择的:t见，我认为有八个，有一些包含着我11代表团毫不犹i的能接 

受的、绝对的和无条件的保 d i £ ,而另外一些则与我们实行的目标相抵 i l然而， 

我il代表团认为，就通过包括如下组成郤份一在裁军谈判委g会谈判过程中提出 

的并为所有有关各方同意的组成部—的安全保证共同方案言.这一冋题对我们 

以后的工惟将留有充分的谈判佘iti我a代.表团认为，不管我们可能设想出什么样 

的共同方案，它本身不应是一种目的.相反.它必须成为使工作小组目前谈判有.所 

改进的有力工具，工作小组内进行的讨论表明，对核武器3家及其盟a的安全有置 

于优先地位的'；项向.两个军事联盟制.变以外的无核武器3家的安全利益，似乎没有 

享有同祥裎度的重视和严肃对待，这神倾向和我们努力实现的目标是相矛盾的，因 

此裉本很—t被包^我国茌内的所有无核武器s家所接受， 

主席先生，我! 1代袠il关亍絷土;t屡和制造大规模毁灭武！^和北种武器ê^f? 

系统问题的态度，釆源亍第一届裁军特别联大所T昜示5^基方系则，它持别规.更，质 

量和数量上的裁军搢施对停止军备竟赛都是重罢5^,为此g的而作的勞力必须包^ 

就限制^停止武器在质量上的改进而进行谈判，特別是大规模灭'&武器和发展战 

.争5̂ 新手§：。 ̂ 7 7 S进一步阐述，需要缔结具体的协定禁止可詨确足的持种新型 

大规模载灭性武器。第7 6 ^和后釆合！!大会决议指示这个委员会为締结一项 

禁土发袅、生产、储存和使用放射性武II的公约进行i炎判。 

为了响应a 示社会的这些具体的号召，我a代表团一,旬坚足地支持禁止为军事 

目的而!用新的科学技术的发现的缇棻，包^禁土政射!、生武器. 

我a代表a对在我们冨有经验的误判者匈牙利科米，斯大使领导下的特设工作 

小组正在进行的谈判的实事求是的气氛，表示非常;'誇意，我相信，他有力的'领导将 

-进一步推^工诈小组的工作， 

' 本委,劳会和特设工作小组进行的讨论表明，对未^公约s^:^义和?é:!f问題存在 

着 裉 本 的 歧 ; t 见 。 2 1 H稟3已向工'，小交了具体2^提杲，我国代表Si希望, 

该臭SI实,f'!^^案将确有ii;于成功地5芽结一项效射武H.公约。关亍引起,论§3 

î^j外条款问题（可能舍W地或者明?1地使核武#全法化）、故射t生战争5^#」念、指 

控和核查的程序、袭击核设拖以及与其1"也裁军和协定的关系，差几个复杂§^冋 
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题，应以高實灵活性和互相调*積神来处理。关于和平使用效射性物质和辐射材 

料的冋題，也将是另一个高度敏感的方^。慎重、酎心和相！:调觯元硬将,是正常的 

外交谈判技巧的其他要素， 

主席:吴苏莱大使的发言和他对主啻说的一番友好的话。由于时间已晚， 

萆荧的芬兰代表友好地表示.司M推迟到下一次全体会议上发言。 

菱充费尔先生（加拿大）：我要慼谢萨朗先生对我们的发言进行了详细的审查， 

你们代^3只是对与我: ' n有分埂的观点作了 12页的答复，这不镨。尽 f '也发现我 

们有些一致的观点，但，当然，他要 i荧的是分埂点，是我句两s致，过去在这些问 

題上经'万过的分歧-我只想"龙要地说
5
3—点，§苜也不想敛'何详尽的答筻。然w， 

我 不 ' 员 会 认 为 - 3 ; n 主 王 在 ^ 续 的 ， 至 备 竟 零 道 歉 或 " 造 谓 的 计 耄 

i r，。我指出这一点 s ^ f 3是(也在 .t言中5^这一点t开始外'馒，并i炎？ij并不是我， 

的改,的事tt,作推论当然是他的《利，f旦是便委员会得到印象认为他后丧谈的:^ 

些观点代表了我国玟符的政.衆，那不对了。,将以"也在砑究,'n的犮言时-7f 3月星 

表示的一祥的专心来研究他犮言，并在今后显得适当的时侯寻这个问蘧。 

ÈJ_:谢谢受克费尔大[吏的发言，我相信《们都期望喳后听的答复，如 

杲没有其他人要发f,我宣布，裁军-;Il判委,，会下一次全体会议得于1981年7月 

2 3日，星期25，上午1 0时 3 0分举行，现在*会。 

下午 1时 2 0分敎会。 

)«< «̀5< >0< >0< 
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主席:本委员M天继续审议议程项目6，题为"综合裁军方案"，当然，成 

员们想就与委员会工作有关的任何其他冋题发言，按照议事规则第3 0条，可以这 

m , 

在按今天的名单进行发言之前，我想通知委员会，我曾收到保加利亚代表武托 

夫大使代表一些社会主义国家提出的请求，它们要求委员会就我们上星期二召开的 

% \ 3 9次全体会议上第和 C : D / 1 9 4号文件中提到的冋题进行讨论， 

委员会的成员们可能会记得，由于上星期二的发言人很多，我们没能够着手处 

理CD/193和CD/194号文件.因此，冋题一直悬到今天a武托夫大使现在莩求 

委员会将研究这些文件做为今天会议的第一个议题，因为由于托多尔.日夫科夫主 

席的女儿，文化部长留德米拉'日夫科娃夫人的过早去世，他今夭上午晚些时候将 

要离开这里. 

请允许我在这一点上对武托夫大使，并通过他，对他的政府表示哀悼，对死者 

的家属表示同情， 

鉴于武托夫大使的特殊请求.如无异议，我们今天的全体会议可开始审议CD/ 

1 9 3 和 号 文 件 a 此 后 ， 我 们 将 听 取 今 天 登 记 的 犮 言 人 进 行 发 言 . 没 有 异 

就这样决足了. 

主席：因此，我们将依此进行.成员们可能记得，德意志民主共和国代表在 

CD/l 93号文件中建议裁军谈判委员会主席就委a会对议题项目2进一步进行工作 

的冋题进行协商。我在我们的一次非正式会议上缇出了这个冋题，当时大家发表了 

各种葸见，我讲到我得铭记这些囂随后我和英国及美国的代表进行了非正式协 

商。我发现他们对项目2的态度没有改变.他们目前不能同意就项目2设立特设工 

惟小组。但是，他们准备在找出可供选择的办法上进行合作，用这些办法釆处理项 

目2,譬如，他们讲到他们可能愿;t考虑成立一个联络小组釆觯决2 1国集团;£CD/ 

1 8 0号文件中提出的冋题， 

正如大家所知，社会主义集团同意在工作小组或任何其他附属机构审议它们在 

CI3/4号文件中的提案，伹是对此没有协商一致的:t见。同样地，关于2 1国集团 

的设立工作小组的提案也没有达成协商一致， 
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不幸地，我还没能够在有限的时间内和委员会的所有成员 •协商.既然这样， 

考虑到现在在本期会议剩余的期间可进一步讨论项目2的时间非常有限，我认为， 

此冋题的进一步协商可推迗到下届年会开始时再进行.同时.我表示希望有关的 

代表团就裁军谈判委 g会在下届会议怎样继续进行工作非正式地互相交换意见.我 

相信委员会会同意。没有异仏 

就这样决定了. 

主席：在我们第138次全体会议上，保加利亚代表提请大家注意一些社会主义 

11家就核禁试冋题提出的C D/19 4号文件.那个文件赞成在所有核武器国家参加的 

情况下成立一个工作小 l â »正如成员们所知，我曾不得不在早些时候向委员会提出 

了 2 1国集团就项目1设立工作小组的提案.伹是没有取得协商一致的赞成囂见， 

因此，我设想目前就CD/194号文件中建议的设立工作小组问题也没有一致的意见. 

CD/194号文件还提出了另外两个问题：（1)呼吁三边谈判参加国立即恢复谈判； 

(
2
)建议参加三边谈判的国家对21国篥团在CD/1 81号文件中提出的问题联合做出 

答复. 

我不知道参加三边谈判的成员们是否现在准备和愿意对呼吁恢复谈判和建议对 

2 1国集团提出的冋题联M出答复做出什么反应. 

我看不出三边谈判S有什么反应.还有代表团想对我刚才就这些文件讲的话发 

表:t见吗？ 

武托夫先生(保加利亚）：主席先生.首先，我应当对您今天通知委员会日夫 

科娃夬人去世，以及您:^这个不幸的消息对共和国主席和我国人民表示的哀悼，表 

示深深的感激. 

日.夬科娃夬人不仅是文化郤长，而且是共产党政治局委员，在处理菌际冋题方 

面非常出名.特别是那些在联合囯里的冋题，她在联合国大会里曾任保加利亚代表 

团团长。她也是组织联合国国际儿童年的国际机构成员之一，而i_还是该机构的t 

席，在联合国秘书长和联合囿教科丈组织的主办下，已于1979年和今年举办了儿 

童年，值此之际，在保加利亚建立了一个很大的纪念砗，象征着为和平、裁军和安 

全而战斗，为我们的儿童创造一种安全的气氛.这个国际纪念砗建在我国，它现在 

象征性地表明，很多国家， 5 6个或者6 0个，已从它们的国家送来了一个小的铃. 

锤.这些铃#是为了提醒儿童和他们的长者，他们希望相平和裁军，因此，日夫科 

娃夬人的去世对争取和平、裁军和安全的运动是一个巨大的损失， 
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此外，主席先生，我还想对您同意我的请求表示感澂，因为不幸的是，我不能 

参加今天的全部会议，我的请求是要求讨论我最近两次提到的关于CD/a 9 3和 

194号文件中的冋题，我愿对f、在发言中.听提情况和尊重我们的请求所^§^出的.努力， 

表示我们的感激，您提到了 号文件，我们认为它是一个基5î{{，尽营它是广泛 

并§^是，我想强调它，灵活的，但可更:jp广泛和深入一步，以便为任何关于就两个 

主要问题开始谈判的办法和手段的提粟构成一个依裾，这两个主要冋题是孩.裁军和 

全 面 ^ 。 

包^:^联、保加利亚以^其他II家在内的钍会主义(1家，正如我相信你们大家 

也是这祥，都^望尽早就这两个非常重要的冋题开始判。正'習为这禅，,们提到 

了这^个文件，""^是德霉志民主共和国 ' 7 ^发的，另一个是我 i n代表在这s出.帝 

议的社会主义代表团分发的。 

我只想补充，我们备在任何时侯进行讨论，不蓍是太屆会议期间，本,芎会议 

结束时，在休会期间，在联合'，大会期间，或，主帝先生，象您建议的，在下^会 

议开始时。对叱我们不仅有表态而且也有证明。主,帝先生，正如您所说的，^在这 

个领域正在钕着您所能做的一切，我想强调指出，社会主义'i家——我们各ff政苻、 

我们各国人民和我们各国党——正在寻找—万办法和手段，为这个鼋重要的和署急 

优先的冋題逬行1 炎判找到一个基础。这就是我们为什么得同；tfei^缇.案的,項因，甚 

至是未来的提杲，尽营我们准香在这个时侯仍继续努力。 

值此，我特别想对拥有孩武器的五个国家提出呼吁。我已讲过我是代袤社会主 

义代表团发言的，我想强调指出，在上一次会议上，苏联代褒团团长伊斯拉耶利安 

大使讲到，他的代表团站在最前列，不伹准香iil答任何冋题，并且准备参加这个非 

常重要领域的任何谈判。 

德索萨 ‧埃‧席尔瓦先生（巴西)：主席^生，我国代表团深感遗"i的是，m , 

?i$,委员会感刭自己处境狼'〕贝，不旨ê完成联合国交给它的任务，即优先的裁军 

冋题进行谈判 a很多代表团，特剁是 2 I国集团5^代表闭，做出了斧力以求找到一 

项可接受的程序上的现定，在这个现定内就^禁试及停止备竟赛和,贫.裁军冋題 

逬行多边;爻判，但不幸地，由于某些代表a待不妥协态度，这些努力归于失了。 
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情况既然这样，看来委员会在本屆会议已经没有可能就议程项目1和2怎样组 

织富有零义的谈判达成协议。在我们方面，我们对这个冋题没有什么可说的了，我 

们只能希望有关政府将兑现它们对国^社会所许下的承诺， 

大多数*员会成员对这些优先项目的`《判发表的;t见，孩，3：器，家5^代表在来 

日内瓦参加裁军谈判委员会下一届会议时，应及时给予考虑。 

巴西代表团认为，核武器il家，特别是两个超级大国旳安全观念，是多边谈判 

机构目前形势的关键，我们认为，应当使出,帝联合国大会的^,钍会如道裁宝谈判 

委员会遇到的困 : t o在下一届大会和审议机构上一联合国裁军审议委员会——我 

们应当探索一切可能性来打破 9前的僵局，以便使通过所有曙家的一!^零志建立起 

来的％构能满足寄予它的各种希望。我们相信，对建立在强囯对峙苺.珣上的各砷政 

策而言，联合！ 1,1度仍然是最妤的可能的替代办法。 

赫-篛尔先生（德;t志民主.共和国)：主席先生，也请t许我,'圯規会，对留德 

米拉‧日夬科娃同志的过早去世，向保加利亚人民共和囿代表团表示寞心的亥悼， 

日夫#娃同志为她国家的利益进行了蜻力旺盛的工,。 

关于我 C I已有的两个草菜，委员会看来已不可能处理我们议,最重要的项§之 

一，一项最高优先的项目——停止孩军备竟赛冋趲和停止孩武器试验冋题，对叱我 

不能不深录遗馎。我'n对某^国家所待的态度深表关注，这些对觯决姿员会^面i''备 

的丫壬务负有重大贵任的II家，没有能-1^对如何务夹这一冋题煶出任何具体的可供逸 

择的办法。 

您建议将这一冋题推迗到下屆会议，这:t味着军香竟赛还将^续，甚至在裁军谈 

判委员会——唯一的多边裁军谈判机构——连审议也谈不上的情况下予以继续。 

ri此，,1再次乎吁夺员会所有戍员，特剁是孩^器国家，改变他们的态,變， 

在.m如坷‧这个冋题提出具体f共逸择的方案时衰示出玫治贲任心和玫治，志。我 

认为*员会主帝的作用，在组织和选对该冋題之可能零见上，可是非常貢要的， 

以便使这一冋題在一种组织得更讦的方式下来处理。 

主席:成员们可能会记得，在,们上一次全体会议上，由于发言人的名单很长， 

芬兰代表未能发言，我相信委员会^员!n都会'司«我的I见，首先，请我们邀请来 
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的人讲话，这将是最合适的，也是符合圩客传统的，无异议，那么，根据委员会在 

其第104^全体会议上做出的决定，我请芬兰代表|IL萨洛部长讲话， 

凯萨洛先生（芬兰）：非常感谢，主席先生，我愿感 «和委员会成员使我能 

够第一个发言，我看到了名单，如果我是最后发言，今天就不可能讲了. 

我想谈一谈《综合裁军方案》，同时对委员会工作提几点看法. 

主席先生，当前形势的特点是裁军谈判实际上已停顿‧在第一届裁军特别联大 

以后的几车里，取得了一些有限度的进展，伹制止和扭转军备竟赛的努力并未成功. 

相反，.军备竟赛正在加速进行，并在地理上，技术上和概念上正在取得新的广度. 

本应用于经济与社会发餍上的稀有资源继续大规模地转移到军事用途_L 

紧张的国际局势和裁军谈判的停滞不前增加了明年第二届裁军特别联大的重莩 

它的任务将是检査当前形势加强与IT大今后年月的国际裁军战略的基础.《综 

合裁军方案》在这项战略中的作用将是不可少的， 

讨论通过《综合裁军方案》将是二届裁军转别联大的中心工作.因此，裁军 

谈判委 i会^在罗夫菜斯大使右效率的领导下的工作小组莩尽最大努力确保拟定出 

一个考虑到各种不同煮见的、以协商一致意见为基础的方案草案来，囡此，我们才 

莩求右这个机会在现险段就把我们的意见提出良 

正如已提到过'，有许多已达成协议的文件可供《综合裁军方案》之用.这些文 

件中包含在优先烦序上的共同,见，国际社决定按照这种顺序制定途径，走向所 

有裁军努力的景终目标的.《综合裁军方案》作用的特点是它可作为裁军机构及其 

附属机构工作的参考纲要.^一届裁军特别联大的《最后文件阐述了将来要进行的 

具体任务，因此，它应在最大可能程度上成为《综合裁军方案》的基础.方案虽JS: 

包括专门的具体目标，但对完成谈判定出死的期限不是妤办法，因为谈判的动力是 

随政治^其他方面的发展而变的，这些情况的发展是无法准确预料的。缺乏日期或 

期限不会减损共同协议的优先项目的迫切性，也不会降低方案的权威性和全面性，-

而是恰恰与此相反. 

正如有人所说，其后的牿别会议或其他会议，如已协议的，可为国际社会提供 

一个检査协议目标执行情况的讲坛. 

核裁军显然是最迫切的任务.伹常规武器占世事支出主要部分，是国民经 

济的主要负抠，它们在质量^数量上的竟赛，在区域一级上，是对安全最直接的威 
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胁，因此，这两者在《综合裁军方案》中所占地位必须均衡.这将是符合下述原则: 

裁军措施应以平等均衡的方式保证所有囯家的安全权利，所有国家和集团应在各阶 

段莸得同等利益. 

当核武器国家、特别是两个核武库最大的国家;?t实现核裁军负有特殊贲任时， 

核武器烕胁着所有国家的安全*我们"^全面禁止核试验条约应受到更紧急的、以 

最能得到人们所殷切希望的结果的方式处^目前，许多种类的核武器都不在谈判 

范围内 •军蚤技术迅速前进，生产出愈来愈精的、玻坏力愈大的武器，给区域稳定 

和全球安全造成新的问氣有必要便这些武器列入萆备监督和裁军的积极努力的范 

围内. 

在核裁军未实现前，应为保证不对无核武器国家便用或威胁使用核武器拟定有 

效国际安徘.最妤的觯决办法是締结一个国际公约，裉据这个公约核武器国家要无 

条伴约東自己不对无核武器 1 1家使用或威胁使用这种武器*如果在当前缔结公约是 

不现实的目标，我们期待至少把核武器11家的这一承诺记录在安全理事会的适当决 

议中• 

建立无核武器区已证明其生命力.无核武器区对本区囯家和全面的国际安全与 

和平都是有益的*它们应以本区有关国家自由达成的安徘为 S础，并应由核武器国 

家承担贲任不对该区国家便用或威胁使用核武器和尊重该区地仏建立这种区的考 

it应继续从关于无核武器区问题的各个方面的综4研究得到妤处*联合国的研究完 

成于1975年. 

芬兰支持关于无核武器区的主张，并普于1963年提议在北欧地区建立无核武 

器区，1978年，芬兰总统逬一步发展这项提议，建议拟定《北欧军备管制安排》， 

强调了，谈判的偈议必须来目本地区国家*必须由它们自己诚意地，在没有胁迫或 

压力情况下进行谈—i,只有它们自己有资格觯释各自的安全需要并且可以在现有的 

安全政鬼解决办法范围内做出必要的安排.我国致府认为北欧地区的稳定之重大因 

素是北欧国家中没有核武器，这种情况的价值所有北欧国家都屡次强调A 

核武器扩散到更多国家的可能性对所有国家的安全都有重大危险*我们认为不 

应再增加新的核武器所有:#,不应再研:iij新式核武器*不应在迄今尚无核武器的地 

区部署或，{进核武器，《综合裁军方案》应支持和加强不扩散制厪，从面有利于消 
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除更加广泛的和平利用核能的国际合作的障碍‧此外，《综合裁军方案》应对禁止 

其他大规模毁灭性武器的谈判给予更大的促 t .化学武器条约已耽误过久了》化学 

武器工作小组的讨论表明，条约的 M成部分已充分探讨过了，正如我们十分钦银 

的该小组主席所建议的那样，应授权该小组进入下一阶段工作‧ 

同样，我们感到遗憾的是，放射性武器条约仍停留在谈判桌 _ L这方面，我国 

代表团愿推荐和支持瑞典关于禁止;^t民用核设施进行军事攻击的提案，这项提案值 

得最伃细的考虑，此外，应防止根据新的科学原理和成就研制新式大观摸毁灭性武 

器，并应为此目的找出适当安徘‧ 

最后，我愿对区域办法讲几句话.我们觉得在区域一级上的核和常规军备方面 

的军备限制和裁军措施，凡可行处，就应谋求，已试验过建立无核武器区和非军事 

区，并获紘在区域一级上有些谈判正在进行，许多提案正在考 i t *赞成这种意 

见的进一步证明见于一些政府专家所做关于区域裁军的 4个方面的研究 i告中（文 

件 从 我 们 这 方 面 来 说 ， 我 们 欢 迎 这 个 建 设 性 的 、 客 观 的 研 究 裉 告 ， 

它为一个区域中的、愿促进本区域裁军的国家提供了多种措施* 

为每个区域制定S?ffi广泛的区域性措施努力办法的可能性应在该区球国家的倡 

议与合作的基础上加以审议，并,it到当地条件，在这方面，我愿回頋一下芬兰于 

1 9 7 9年所做关于专门的《欧洲裁军方案》的倡 i : L这项倡议的目标;为在所有 

有关倡议和建议的^础上，通过适当协商和谈判，为关于欧洲或部分欧洲的裁军谈 

判制定一个全面的纲要 * 

这个简短发言显然不能溉括《综合裁军方案》的全部问伹这些是我们认为 

最重要的问我愿趁此机会向多位发盲赞扬最近芬兰组织的化学武器座谈会的人 

表示感谢》 ‧ 

阿拉森先生（摩洛哥）：主席先生，首先我愿代表摩洛哥代^团;摩洛哥的友 

好fi家'呆加利亚最近遭到3^不幸向武托夫大便表示诚恳的`复淖。我还.f提到，关于 

保加利亚发起的国际儿童年，摩洛哥代表a在联合国常观武器会议上曹提出一项缇 

M,主张加强对儿童的保护，使他们不要遭到敌对行为、地雷和佴雷之窖一这项 

提菜获得该会议的一致通过。 
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在f、的允许下，主席先生，我现在愿就化学武器冋题发言. 

除了现在尚覊子虛的为军筝目的改造环境的技术外，化学和细曹武器是自1925 

# ^《禁止在战争中使用窒息性、毒性或其他气体和细菌作战方法日内瓦议定书》 

通过以来，唯一对其有专门规定的大规模毀灭性武器. 

从法'津观点看有紧密联系的生物武器、化学武器或生化武器，在国家的实践和 

理论中、在联合 i l大会和 f f际红十字会议通过的有关决议中、在大多数^家的军筝 

训练搡典中、在1971年以前建议的各裁军条约草案中、同时也在公众的心和各国 

人民的认识中，形戎了现有的战争手段中的一个专门类别。 

它们之间有联系是因为在它们的生产和使用的技术和军事待点方面，在使用方 

法上：可用同样犮射系统施徼，有许多共同点。防御这哥神武器是不可能的，或者 

只是一种幻想；它们专对有生命的末西的效应——生物武器的^病作用和化学武卷 

的毒性和生理作用——是不能预科的。平民比军队更容易受这神武器之害， 

在1971年通过了禁止生产和待有生物武器公约之后，日内瓦委员会正在准备 

通过化学武器公约。裁军谈判委员会于1980年设立化学武器#";S工，小组是就禁 

止^ f、生产和 I t存这类武器的有效措施缔结协定所迈出决定性一步。 

伹是，在过去半个多世纪以来，囿际社会为改逬对非常观武器的蓍理，可以说 

把 线 . : f 力 主 要 莫 中 于 " 质 量 " 方 面 ， 生 物 武 器 和 化 学 武 两 神 , 独 已 受 到 限 制 

的大规模毀灭性武器一今后将成为新的法律文书的对象。裉据现有的 i f际法的观 

定絷止在武装冲突中使用这种武幕（ I )将以莘止生产和恃有这种武器的裁军措施 

补充之（ 2 ), 

I .生物武器与适用于武装冲突的国际法的观则 

武装沖突时适用的，限制生物武器的便用的各国际法文书中，19?5年曰内瓦 

议定书是第一！^也是唯一载有明确限制任何得生物和化学武器在战争中使用的文 

书。由于这项议定书，国.示社会没有再遏到1914年至1919年化学战争的恐怖， 

虽然同时也必须承认议定书中规定的禁止盲多数被量于不頋。尽营3内瓦议定书所 

肯定的禁止的内容不精确性 (A)以及槳止的碲切范 [ f不肯定CB),该议'定书仍起到了防 

止任何种类的生物战争这一突出的积极,用。 
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A. 

它在序言中说，所以要禁止使用议定书中所谈的这些武器起因于两神裉源。在 

序言的第一和最后一段中提到了物质根源，其中分剁提到"文明世界輿论"和*îê"il 

的良心和实践 

形式根源是象下面这祥说的，在序言第二段中，"世界上大多数(1家参加的各 

种条约"，没有进一步的详细说明.特别有关'的条约是：1868年圣彼得堡宣言， 

内禁止"使用无益地加劐失去战斗力的人员的痛苦或使他们不可避免地遭受死亡的 

武器"；1899年海牙宣言，内禁止"使用其唯一目的为施放窒息性和有害气体的 

投射器"；1919年6月28日在凡尔赛签订的对德和约（第171条）和1922年 

2月6日未批准的华盛顿条约，内关于在战时使用潜艇和窒息性毒气（第5条）。 

议定书的文字事实上是从上面提到的华盛顿条约第5条抄来的，在实质和形式 

上有重要改动。 

第 1段和第 2段（第一句） i l作起草议定书字言的基础，余下的^句用于起草 

其执行郤分，它们为禁止细菌武^的现定提供了来龙去脉。 

最后，为了考虑到11际社会中已发生的变化，全权代表们将上述第5条中过时 

的，；t义狹SI的或太强烈的词句换掉。例如，在"文卩3世界的普遍舆论"一语中， 

用"universal " 代 # 了 " g e n e r a l "；用"世界各强囿"代替了"文明强，，，；用"各 

国"代替了."文明国家"。 

这一系列更动的结果，笫5条从一条单独的专门的条约条文雙成了 一项真正的、 

独立的一般范围的法律^书。 

伹是，起草该议定书的全代彔们一心想把这个文书正式提升，便它绝;^r粲止 

将生物武器当作战争手段k用，不论什么使用方法，喷雾、弹装或任何其他方法一 

律禁止；他们两眼一直注;t着1914— 18年的战争，远没有想刭他们昀.案文中的 

几点不完善之处——在任何制订工,中总会有的不完善处——会给后来应用这个议 

定书时造成a难。 

B .议定书的有效性及范围 

在上次世界大战中，日内瓦议定书的规定是受到尊重的，但在越 I旁冲突中:这 

些观定的尊重大大减低，越脔冲突是历史上最大的化学战争的一幕，是有史以来第 
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一次生态战争*幸运的是，这次的受害者不是人，主要是森林和庄稼。 

重演这神形势的;1；险将继续存在，直到締结一项桨止生产和锗存学武器的公 

约，以结束由于对议定书的基本现定的互相矛盾的解#a)所，f起的争议和请除大约 

4 0个国家在参加议定书确立的法律规定时所作的那些保留的理由(2)。 

(1)关于议定书W释的争议 

关于日内瓦议定书序言中为禁止在战争中便用"窒息性、毒性或其他气体、以 

使用一`坊类似的液体、物体或器件"所便用的词的范围和关于把这项禁令护大到 

使用"细茴作战方法"的规定的范围，存在着严重的霉见分 1 ^。鉴于在最近的几次 

冲突中，使用了化学除草剂，催泪齐 i和其他磴扰剂（"催泪瓦斯"、"控暴剂" )， 

这个觯释冋题显得特剁重要。 -

生物武器公约的起草者把"生物"二丰放在括号内并' 發接在"细苜"两字之后， 

这明确肯定议定书实际上是指整个生物作战方法，伹它不幸使用了"细 t作战^"- #。 

这禅，关于生物武器的一"W争议,梵fî消除了a伹是，关于化学武暴的禁止范围 

的两神互相矛盾霉见的存在所引起的许多困难仍然存在， 

总之，有人认为议定书中的禁止是绝:的，包^.听有化学武!^和物,，甚至无 

毒的，这是以议定书的英文^题为依"^的一种广义的觯释(a)。另有人认为使用苒, 

一目的是便军筝人员失能或便之暂时丧失战斗能力而不造成死亡或不对躯体的完,'鑫 

或健康造^持久性丫务害的气体——如警察用瓦斯——是舍法的；這是以法.t栗文^ 

依据的狹义的觯#<力)。 

( a )广义的觯释 

主张:^一种，见的人认为，按照议定书中禁止的文字，一有;t地十分广泛一 

议定书应被理,#为亳无例外地包括一切气体， ' • 

签字国缔结议定书时，它 I I已知道无,气体的存在，如催泪瓦斯，本 f以明磷 

地将之徘除在禁止之外。` 既然它们没有祥Î攻，那是因为它们希望便'箏止？？围尽可 

能广泛，心想着`^:^fP"个t小的漏洞，就可能有引起破滥用的一切危险。 

主张这种囂见的人在#释议定书的.荖文中指出，加上"ou similaires "(或 

同类物）二字，只有为了扩大议定书所禁止的产品以包括非窒息性的祁无,的产品 

时，才有霉义a从英文粟文——具有同等效力一，肴，很滑楚起草这个短语的人的雩 

图：^是如牝，因为、法文的"<=u similaires "译s!^ 了 " other gases " (其
1
也气体）， 
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* ± : î t舌两个攝確雕武器的，敏常僦 " F F ; ^繂鰊或 i t ^ ! ^ & e : ^ l ï # f，品 a 

主张广义觯释者于是进一步援引以禁止使用"窒息性、毒性或其他气体，以及 

使用一切类似的液依物，器具 "这一普遍一致的意见为基础的习惯规则 .对他 

们釆说，亳无疑冋，这一习惯规则也禁止使用失能瓦斯，催泪瓦斯和骚扰瓦斯，这 

一规则之存在已在三个重要场合（1919年于凡尔赛，1922年于华盛顿和1925 

年于日内瓦）得到确认. 

为了维护自己的论点.他们还引用联合国大会通过的许多决议，在这些决议中， 

承认存在一项禁止在战争中使用所有生化武器的习惯国际法。 

在这方面，联合囿实际上是踩着国际联盟的脚步走的.早在1938年，国际联 

盟大会曾通过决议，肯定便用化学或细菌作战手段是违反国际法的. 

还有些有利于议定书广义觯释的文书和各国的声明也被引用。因iii,首先是向 

1932年裁军会议提交的法国政府一议定书保存者和第一个批准议定书的一的照 

会和联合王II的备忘录值得予以特别注:t,从这两个文件看，很清楚，照法囿和联 

合王国的意见.日内瓦议定书适用于所有气体，包括催泪瓦斯和騷扰剂，的使用。 

这种觯释得到了许多国家的支持，没有人对.只有美国对为治安目的使用催 

泪瓦斯做了口头保留，在一致通过的特别委员会给1932年会议的报告中，禁止的 

定义包括催泪、骚扰和糜烃性物质，并且不仅适用于对人有害的物质，而且也适用 

于一般化学物质。 

在更近一些时侯，联系到近来的某些武装冲突，各不同国家声明它们强烈谴贲 

一般使用有毒物质.在联合国大会中讨论.许多上述的有关生化武器的决议时，好些 

!S家做了同样的声明. 

在联合国范围内，为支持第二种论点，我们还可补充缇到，秘书长在关于化学 

和细菌武器专放报告的前言中要求联合囯会员会"明确申明日内瓦议定书所载之禁 

止适用于一切在战争中使用的、现有的及可能在将来研制出的化学、细菌和生物物 

剂（包括催泪瓦斯和其他骚扰剂）. " 

(b)狭义的觯释 

主张笫二种理论的人持完全不同的观点一即在战争中使用催泪瓦斯和其他骚扰 

剂以及除草剂不包括在议定书禁止之内。不仅如此，他们甚至提冋，对敌人使用并 
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不严重危及健康的化学战争方法比使用许多其他方法葶实上是否可能要人道一些， 

此外，他们说他们不明白为什么有必要禁止对敌战斗人员使用像警察用瓦斯这类手 

段（催泪瓦斯和其他瓦斯），而在国内对本国人使用这样办法却是完全可以接受的. 

主张狭义观点的人其次的依据是各国的惯例，他们在这方面找到他们最好的理 

由，他们在一方面指出，为数众多的国家的政府很久以釆一直允许在其本囿境内为 

民间控暴使用催泪瓦斯或为经济目的使用除草剂.另一方面又指出，美国在印度支 

那曾广泛使用了这后两种化学剂.从那时起，美国就结束了其 5 0年的法律方面的 

"不同意见"，并加入了议定书.但关于民用控暴化学剤（催泪剂和温相失能剂） 

和除草剂作了一些保留，在这个问题上.美国一直至少是一贯的.在它看来，毫无 

疑问.自从1925年以来，各11承iJ^M书在禁止使用控暴手g:上是含混的.到签订 

议定书为止（包揞议定书的签订）的各种11际谈判的历史使人相信这种手g:是不包 

括在议定书之内的.况且，除草剂在1925年还闻所未闻，不可能在其设想之内， 

最后，联合王国政府釆了 一百八十度大转弯一在长期支持议定书的广义觯释 

之后，不得不修改其立场，这可能对主张狭义观点的人大为有利.下面的话表明联 

合王国从第一种觯释转变为第二种觯释的这种小心的转^: "现代技术研制成 C S 

烟，它同1930时使用的催泪剂不同，一般认为除在完全特珠的情况下.这种烟对 

人的伤窨不大，因此，我们认为C S和其他类似的瓦斯是在日内瓦议定书范围以外 

的，事实上C S比1930年声明明确排除在外的烟幕用烟的毒性还小， 

这些话引自"议会辩论"(下议院）.第 7 9 5卷，（ 1 9 7 0 ) ,笫 1 8栏（冋 

题的书面答复）. 

由于所有这些因素，主張这种观点的人宣布，只有这种早已包括在习惯上的毒 

物禁止之内的化学战争手才是议定书所明确禁止的.因此，失 f i剂和骚扰剂，加 

上对植物用毒剂都不包括在禁止范围之内.起草议定书者从来没有禁止后者的囂图， 

简单理由是在文书通过时它们.‧未袓成真正的冋题， 

在我们这方面宋说，我们对上述主张对议定书之禁止做狭义觯释的各种论点， 

尽管尚能自圆其说，持有很大保留a 

催泪瓦斯和骚扰瓦斯在S家一级当然用作控暴武器，伹这一筝实并不构成任何 

理由可使在国际性质的武装沖突中使用这种瓦斯成为合法，尽管近年釆真地做了相 
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当大的努力研制目的不在杀死人，只在削弱人的战斗能力的化学剂. -

此外，在武装冲突中，情况和在11内骚乱中使用警察用瓦斯的情况大大不同， 

不可能容易地区分什么有毒，什么无毒. 

鉴于有滥用的危险和使用瓦斯会对人体造成严重伤害的危险，这方面难道不需 

要特别谨慎吗？用某种特定的致死剂进攻并不是对所有人都会造成致命后杲，而用 

失能剂进攻，如杲高度集中使用的话，却会杀害许多由于t碁不良、疾病和创伤而 

身体衰弱的人，这不也是事实吗？这与日内瓦诸公约的精神大相迳庭，日内瓦诸公 

约规定要对武装冲突的受害者给予特别的照頋，更不用说这样一个事实：在这种或 

那种情况下，一旦此类物剂开始使用起来，就会有严重升级的危险，不仅同类武器 

的使用可能升级，而且在各种类型的武器数量上也可能升级，并且不能徘除使用毒 

釆越大的化学手g:, 

这表明.在化学武器之使用上做区分是多么危险，当衩全权代表们在日内瓦集 

会，庄严决定谴责在战争中使用《窒息性、毒性或其他气体.以及使用一切类似的 

液朱物体或器件》时，肯定不会料想到这种区分的。 

在这种情况下.怎样才能调和或超越这两种互相矛盾的对议定书中的禁止的觯 

释呢？召开一次外交会议釆审査议定书吗？还是借裁军谈判委员会谈判所提供的机 

会拟定一个化学武器公约，使之包括全面彻底禁止一切化学武器呢？这两种可能性， 

乍看起釆，似乎为'觯决当前所讨论的冋题缇供了前景， 

第一种办法•尽管能成为最后消除议足书中所有含混不清和不落实之处的理想 

觯决办法，伹是是不现实的.理由至少有二：第一，议定书没有关于审査程序的规 

定；第二，最重要的是，五十多年釆为实现全面禁止使用化学武器而进行的努力所 

取得的成杲有被破坏的冥正危险》 

第二种觯决办法的实际妤处很明显，无需详述，但是，令人袒心的是裁军谈判 

委员会中有些成员国把适用于武装冲突的国际法和裁军法之间的区别视为十足的教 

条，它们可能不赞成把上面设想的规定包揞进去。. 

不管怎么说，冋题的主要方面是：不管在这种情况还是在另一种情况下，人们 

必 须 认 识 到 ， 为 了 消 除 化 学 战 争 危 险 ， 必 须 有 化 学 武 器 的 能 经 4 親 定 义 。 

自从联合国最初开始处理化学武器冋题以来，在裁军委员会会议和裁军谈判委员 

会中，已提出了无数的定义草案， 

但是，建议的定义似乎没有一个广泛得足以概括这类大规模毀灭性武器的破坏 
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生耷效应，和军事特点及伤窨人身的效i 

为'了弥补这一缺点和使未来的化学武器定义更加精确，出席裁军谈判委员会的 

摩洛哥代表团于1980年提出了它自己的定义如下： 

"'化学武器，指的是，以固体、液体或气体成分为基础的武器系统，设计 

时就是为了造成或客观Jl可能造成： 

"人的死亡、严重伤害或肉体或精神上的疾病； 

"对自然环境的广泛的、持久的和严重破坏. " 

可以看到，摩洛哥的定义概括了所有化学战手段，包括植物毒性手段（除草剂、 

落叶剂)。伹同时它又表现出灵活性，照顾到某些国家的担心，这些国家明白地说 

它们不会首先使用化学除草剂，伹保留为和平目的使用之权利，以控制它们的部队 

的军事基地和设施内及其防御圏附近的植被， 

不管化学武器的定义最后釆取什么样的写法，如果没有就这些化学齐j本身和它 

们的前体按无可争议的，普遍承认的科学标准制定定义，它就不完善， 

以上设想的双重定义一如果需要的话，可以一个被禁止的或被批准的化学剂 

清单为基础一将使裁军谈判委员会得以结束同日内瓦议定书同样久远的争议，同 

时，还可消除作出保留意见的理由，这些保留意见大大影响了适用于武装冲突中禁 

止使用两类大规模毁灭性武器的唯一的S际法文书的威信。 

(2)对议定书的保留意见 

1926年5月9日法国作为保存国首先批准—曰内瓦议定书时，曾做如下保留： 

" 1 .只有;于已筌署或已批准该议定书或者加入该议定书的 1 1家，上述 

议定书才对法兰西共和国政府具有约束力， 

" 2 . .对，队或其盟国不遵守该议定书规定的禁令的任何敌国，当然， 

上述 议定书即不再对法兰西共和国政府具有约束力。" 

别的国家把法!1的方式当作表示保留的模式一加入议定书的约lO(>h国家(1)， 

包括廪洛^2)，中有4 0个国家这祥做了， 

在这方面，我愿说按照法H提供的情况，目前议定书的締约国已有一百多个。 

it : ^一点，笫二点我想提到的是，摩洛哥王国加入日内瓦议定书时，并未做任何 

保留；itA回历1390年5月2 3日（相当于1970年7月2 7日）的Dahir M 
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1-70-107号可以清楚看到。详见官方公报笫1236页, 

上述之那些保留等于是给议定书的规定增加了一个对等条款，对它所包含的禁 

止范围给予了限制。 

第一条的必要性不明显，因为它与议定书的执行部分的条款是重复的。表示保 

留的国家虽然完全知道它是多余的，伹仍坚持写入，以明确强调它们所承担的法律 

责任是有相对性的. 

与此相反，第二条影响则大得多：它为各种滥用开了方便之门。它使引用这一 

条的缔约国能够在任何时侯绕过议定书制定的法律规定a为此目的，只要证明这一 

点就够了，即一个敌国或其盟囯的军队没有尊重议定书中之禁令，那么它自己就可 

不顾根据议定书应负之义务而使用同样的生化手段， 

和报复行为不一样，这样的回击不是"在特殊情况下可允许的被禁止行为"， 

而仅仅是从引用这条保留的时刻起就不再是议定书所禁止的一种行为, 

因此，第二条保留比报复权利一为了报复前一个非法行为，允许采取违反现 

尚有效的法律的行为一走得还远，但还未达到"假定一切"条款那么远，"假定 

一切"条款是说，交战国中若包括一个非缔约囯，就直截地立即停止条约的适用。 

在一个极端情况下，第二条保留的严格执行可以出现这种异常局面：持此种保 

留的IS家可以，例如，对一个非议定书缔约国使用议定书所禁止的生物化学手段， 

并可以认为自己对所有敌国—包括已加入议定书的 S家一来说已不再受议定书 

规定之义务的约束，如果对方也使用同样手段的话。 

适用于使用化学武器的法律制度上的混乱状态，只有在通过禁止发展、生产、 

储存化学武器和销毁化学武器公约时才能停止。 

不论在何种情况下，当这种事态发生时，将证为了更有效地应用适用于武装 

冲突的国际法规则（关于限制使用战争手段，即武器，的规则），这种规则有时必 

须有裁军法作补充。 

^生物化学武器与裁军 

与绝大多数国家的愿望和大会通过的立场相反，生物化学裁军一在有效国 际 
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监督下的全面彻底裁军的第一个重要步骤一连一个阶段都没有实现。 

日内瓦委员会中的西方集团的代表谈到全球禁止生化武器将引起之巨大困难， 

认为更实际的做法是先禁止生物武器，并得以把这种意见强行通过。 

《关于禁止发展、生严、和储存细菌（生物）武器及毒素武器和销毁此种武器 

的公约》于1971年通过后，裁军取得了笫一次的成功，从只在口头上谈的时代进 

入到有实际成就的时代， ， 

不管其标题如何，上述公约也涉及化学武器.序言中有一段承认在生物武器上 

达成的协议也就是走向实现禁止化学武器的有效措施协定的可能的第一阶段。. 

同样，根据公约的九条，每个缔约国承抠义务为了早日实现彻底禁止化学武器 

诚意地继续进行谈判。 

很明显，生物裁军
(
A)和化学裁军(B)之间不可分的联系不可能重申得比这更明确 

和更郑重其事了 * 

生物裁军 

裁军委员会会议经过多年谈判起草的生物武器公约是这样一项公约，根据这个 

文书，缔约国从法律上承抠义务采取许多生物裁军的确实措施。 

通过废除生物武器一劳永逸地驱散可怖的战争的魔影一这就是 公约在其序言 

段落和执行部分的15条条文中所要实现的雄心勃勃的目标。 

由于时间不够，我们将不在这里;这些条文加以阐述和分析，裁箪谈判委员会 

显然希望把这些条文用作拟定未来的化学武器公约之基础。11是》«1作为国际立法者 

的助手，为了使自己免于重犯起草上述文书时所犯之错误，我们认为有必要审议一 

下1980年在日内瓦举行的笫一届关于上述公约的审査会议的最后文件， 

1980年3月3日至2 1日生物武器公约缔约国按照笫七条规定在日内瓦举行 

会议，审查公约的执行情况，以保证序言的目的和公约的条款确在执行， 

会上公约所有的条款均经审查，会议结尾时与会者通过了最后宣言，其中重申 

#T!的坚强决心：为了全人类，要彻底排除细茴（生物）剂和毒素被当作,武器使用的 

可能性，此外，他们还重申坚决支持公约，继续忠于公约的原则和目标，以及有效 

执行条款之义务。 
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但 ;我们不能欺騙自已所有这些美妤的词句都只是为了掩饰贯穿在会议讨 

论中的深刻分歧，除开两派思想之间存在的鸿沟之外，还存在着这种会议应起什么 

作用的莶个问I看起来，在每一个适用于武装冲突的国际法或裁军法文书中，今 

后关于此类会议的规定都将写成正式条因此，存在着这些会议和它们应起什么 ‧ 

作用的莶个疑难和问氣是否应该把它们看,是完成以下事项的有效方法呢？'首先 

是确定，被审査的条约是否恰当地适应国际形势的变化和各不同締约国的利窨关系 

和利益的变t然后是按照文书的存在理由和目的，增加必要的详细内容或弥补一 

些遗漏》还是应该把它们仅仅看作是一种仪式，在会上締约国代表按时对该文书的 

各方面进行学术讨论，并就唯一的一项决定达成协议后即散场？在这种憒况下这项-

唯一可能得到一致同意的决定就是规定下次会i义的召开日期•. 

关于第六条的讨论比关于任何别的条款的讨论更潰楚的表明这样的一个机构如 

何能成为笑柄，同时表明一个在联合国主持下的国际会议这样一部加足润滑油的'm 

器"，如何被迫转空轮'正如现在发生的一样，从来不向前推动一步， 

首先必须承认，上述条款内就埋下不和的种子*因为它带有歧视和不公平的性 

质：它把所有决定都交给了安全理事会常任理事国一这些国家在一个不同的时 

代所创建的那个机构中拥有专横的否5^；^》而该机构的i义事进程往往是霏火箭头写 

出来的， 

为了制止笫六条规定的这种惊人的不平等待遇，瑞典在一些其他不结盟的西方 

代表团的支持下，提出一项旨在改进现有申诉程if的修正案*莰照这一修正案，现 

有程序之前先要进行事实资科的初步收菓，以避免不必要的政治对^ 

裉据该提案的条款》此项任务将委托给一个协商委员会*该委员会应被授以应 

有的职权并拥有必要的手段，能在所有締约国的强制性帮助下进行有效的调 i只 

有在所有这些补救办法都用竭之后，这一案件才可提交给安全理事会.这样，核查 

程序就不那么有歧视性了，因为在事实情况与理事会的政治决定之间已划了一条十 

分清楚的界 

璘典提案引起三个保存者一场真正的喊叫，这并不奇怪*它们最为切盼的是保 

持现t它们在各自的盟国的支持下，坚决反;^在公约中做任何改动，理由是任何 
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修正案不仅远远不会加适公约，反而可能破坏公约的基础， 

由于保存国有步骤地抵制那怕是最徽小的修改，也因为不结盟和中立国家的代 

表缺乏魄力和斗争性，会议取得的成杲徽小*唯一的决定是纯程序问题一gP1985 

— 1 9 9 0年间举行第二次审查会议一还有下述几项无任何实际意义的建议： 

^ 生物武器公约审査会议的贫乏成杲. 

在第一项建议中，会议"邀请认为有必要JE第四条进行专门立法或釆取其他调 

蕞措施的締约国"，随时准备参加联合国裁军中心的协商* 

这项建议的明显特点是它草拟 # m含糊. "认为有必要进行"这样的词句一 

大家都清楚，第四条毫不含糊地规定每个締约国"应"按照其宪法程序采取适当内 

部措施禁止生产或储存生物剂、武器和武器系统一显然是企图引起本来并不存在 

的怀疑与混乱*它还间接地企图从全面废除生物武器的裉本规则中抽去其实质.这 

一花招十分拙劣，在此必须严加 

在第二项建议中，会议在提到"对第 5条是否*善表示关切和不同意见后，认 

为这个问题应在适当时侯进一步审议"，而没有进一步的阐^ 

在第三项建议中，会议敦促所有裁军谈判委员会成员为完成1980年成立的特 

设 工 作 小 组 职 即 拟 订 化 学 武 、 约 — — 傲 出 贡 献 ， 

在第四项建议中，会议要求联合国秘书长将第十条（为和平利用生物剂进行国 

际合作）的执行情况写入将为第二届审查会议准蚤的背景材科中， 

在其最后一项建议中，会议要求联合国裁军中心定期向签字国递送在与公约有 

关的科学技术方面取得新发展的—締约国所提供的这方面的憒t . 

会议所开的药方，由于药力不大，不能治愈生物武器公约的病症，只有保存国 

和它们的盟国坚持认为病是想象出来的*任何人不会看不到公约中没有生物武器 

'定义，也没有提到若有国家违反公约，特别是前三条，所规定之义务时应労十么釗氣 

所有这些问题以及申诉程序问题，将列入第二届审查会议的议程中，除非我们 

能利用生物武器^化学武器在技术上和法律上的联系，抓住裁军谈判委员会关于化 

学裁军的谈判所提供的机会来解决这些问题中的一些问 

B .化学裁 g ` 

自从化学武器出现以来，无数的呼声要求谴贲其罪,鸯，无数案文草案主张彻底 
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化#;^^同阿雞，至，固地不肯赴约~là它不会坚持多久了,因为域立 

了 職 雄 s o : f ^ m : ^ * ^ i ë ^ 止 輜 毁 化 = ^ ^ i ^ e ^ 鵃 龃 £ ^ 真 赫 了 . 

这一发藶的重大意义必须强调.它对其他裁军的大问题将来的谈判进程将有不 

可估量的影响，特别是如果一如计划一目前的谈判能绪结一项良妤的正式条 

的话. 

化学武器牿设工作小组到现在为止所取得的成缋虽然:;f大，伹;?+关于这个问题 

的进一步谈判立下了好的预纟L在这方面，化学武器公约详细计划若获通过一小 

组就按此计划根据职权开始工作一可以被认为是到了拟订未来文书大道上的不能 

倒退之点.在文书拟定以前，谈判者还须觯决禁止这类武器中的主莩困难一即禁 

止的范围问题
(
a)和为充分应用与遵守文书所必莩的核查与管制措施03). 

(a)禁止范围 

鉴于生物武器公约现有条款，裁军谈判委员会成员莩在禁止什么化学战活动和 

手段问题上达成协议，不应有很大困氣 

莩禁止的活动主莩有这几类，即研究、发展、生产和倚存，还有取得、转让和 

援助*此外还可能加上"化学战能力"的计划和组织以及为进攻目的训练军队， 

关于化学战手段，禁止的范围应包括化学武器、弹药和物剂以及为使用它们所 

必须的专用器具、设备和发射系统. 

为了避免误觯，我们愿再次重申，我们认为这项禁止必须全面彻底一换句话 

说/必须包括对人类用的和为破坏植物及植被用的化学武器. 

关于物剂本身及其前体，它们的定义必须精确，以避免象日内瓦议定书在应用 

时所引起的难于—克服的困氣定义的制定必须根据无可争议的标准一即普遍接受 

的一并且莩能根据它尽清楚地划分化学战剂与不适于军用的物质之间的界限* 

最近作为禁止生物武器之基础的一般用途标准，用于化学武器上则只对单一用 

途物剂具有价'良因此，它需莩有一种或几种技术性更强的、更加精确的标准，如 

结构或化学方程式标准，效能标准以及特别是毒性标准，来补充。后者似乎是给化 

学战剂下定义的最全面的办法，只莩每类物剂的呼吸或皮肤渗透的毒性划定的话， 

在这方面，我们注意到1981年7月1 3日工作文件CD/CW/^P. 22所载有关毒 

性确定问题的协商所获之初步结杲是前进的重要一步。我们欢迎这一发展并切望这 
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种研究，牿别是关于化学武器对植物和植被有害效应的研究，继续进行下去. 

如果必莩的话，化学剂定义还可补充以一个不受限制的清单，这个清单可以联 

合国环境规划署的"可能有毒化学品国际登记"为基础，在国际化学专家一特别` 

是世界卫生组织和联合a环境规划署的专家一和药物专家的帮助下，能够相当快 

地就整理出一个单一用途和双重用途化学战剂清单和一个免于禁止的用于防护化学 

战剂的化学品清单.显然，这两个单子必须定期修正，部分因为所列物剂不过是 

有毒物质各大属类中的代表，还因为现代化学科学经常在产生新的物剂，虽然它们 

以前与化学战无关，但具有毒性，使其很适合于这种用逸 

化学战剂清单加上这种物剂的精确定义，可大大简化关于监测与核查未来的化 

学武器公约的条款的正确应用和遵守情况方面的程序的制定.-

( b )禁令的监测和核查 

裁军谈判委员会的成员一致认为，禁止生产和持有化学战手M没有对禁令的 

严格实施规定任何核查办法，这对各国的安全讲，比根本没有禁令还危险得多.伹 

是，在建立核查程序和告i定其定义1151题上，他们的意见就不一致了.在这方面提出 

了两种论点： 

第一种论点是基于这样的原则，即只有在国际监督下实行、的现场视察才能有效 

地核查化学战剂的不生产. ^二种论点反对这种"侵入"办法，理由是它可能破坏 

缔约国的主权，并不可避免地导致工业、商亚和军事机密的泄露。持这种观点的人 

争辩说，为了充分核查在化学武器公约规定下所承抠之义务的遵守情况，最妤使用 

国家监督手段，可以配合使用某些国际机构和程序.这完全是让人抄袭生物武器公 

约的视察—制度，而这种制度是完全无效的. 

为了在这两种反映出完全主宰着裁军问题的意见和裁军讨论的两大哲学的.观点 

之间找到妥协办法，谈判人必须表现魄力、耐性和智巧.无论怎样，妥协必须包括 

囯际核查搢施，至少要象根据《不扩散条约》委托国际原子能机构负责采取的那些 

措施，不能再少.否则，只有 i l家核查措施，我们可能陷入自己视察自己的旧辙， 

如闳生物武器公约那种情况，而这是很不可靠的. 

化学武器公约的应用和遵守情况的国际监督制度当然要以适当机构为基础.裁 

军谈判委员会成员一致同意这样一个主张，在未来公约中做出关于协商委员会的规 
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定，参照环境公约中已有的那样办 1余下的工作只要给其组织、执行和权力这些 

具体方面做出明确规定. 

化学武器的非常复杂性质，可用于生产化学武器的物剂种类的牿别繁多，要监 

测的活动种类一研究、发展、生产、储存，消灭、工厂的关闭或改装一也极多， 

这可能会诱使裁军谈判委员会产生大的想法并设想成立一个国际裁军监督机构，除 

监测禁止化学武器外，将来还可委托它监测其后的裁军措 

在拟定监测和核查禁止化学武器生产的有效而经济上无害的国际揞施中，摩洛 

哥代表团认为，裁军谈判委员会将会发现吸取一下德意志联邦共和国的经验是很有 

用的.德薰志联邦共和囿受1954年I 0月23日协定之约束，'不得生产化学武器 

并须接受告为核查这项义务执行情况的西欧联盟办事处的监督* 

上述监督内容包括对根据莩求提供的书面材料作出评价，还包括该处主动进行 

的访问和现场视察.在这些视察中，该处的国际视察员取得关于化学工厂的组织、 

开工和生产计划的情报，但只参观发生决定性反应的部^)一在整个生产过程中， 

紧接最后戍品啬1成前那一阶段.S此，它不是对所有各工厂进行视察，而只是视 

察据认为是关键的某几种特别"有典型性的物质，，，没有这些物质被禁的战剂就不 

能制成的. 

这并不阻止视察员可以特别注意安全预防措施，这种措施总是可以看到的.这 

种措施若不存在加上同样难于掩饰的专用设备也不存在，那就提供了最可能明磷的 

标志，证明该工厂中并未生产化学战剂.视察员还可利用内装量具取得生产单位记 

录中的数字资料，通过比较研究，可以查出生产某种物质或产品所用前体的数量. 

最后，在某种情况下，他们为了判明特定物质和断定它们在实际上是否是被禁物齐J, 

可以釆取取样办法， 

德素志联邦共和国还向裁军谈判委员会在化学武器方面的工作做出了更有价值 

的贡献，它于西德总理于1978年5月在裁军特别联大上向联合国所有会员国发出 

邀请之后，于1979年3月12日至14日组织了一个国际专题讨论会.在这么一 

个应视为化学裁军谈判领域中的真正破天荒第一次的创举中，德意志联邦共和国以 

实例向国际化学专家听众表明了它从西欧联盟的视察中得到的经II这一经验虽然 

只是从一个范围有限的并且是强加给一个战败国的裁军措施中得来的，伹裁军谈判 
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委员会的成员，牿别是反对将现场国际视察制度引入化学武器公约的人，能思 

考一下这一经验. 

这次讨论会给与会者提供了一个了解国际现场视察的实践之机会，其用意主要 

在于表明： 

在没有安全防护搢施情况下，在当前化学工业所有之生产工厂中，任何剧 

毒化合物都是不能制造的； 

不存在这种安全防护措施一事是可以在工厂视察过程中看到的，囡而可提 

供证据证明没有进行生产战剂； 

将现有生产工厂迅速改装成生产战剂的工厂在技术上是不可能的. 

此外，讨论会充分表明，"有人不时反对把现场视察,为监督民用化学工厂当 

前生产的手段"一即说这种视察"将是侵入性的，容易损害生产者的合法利益， 

囡为它将涉及技术和经济性质的机密情报的泄露，"是没有根据的.不仅如此,"现 

场视察能够在不泄露生产过程机密"，不影响生产过程的情况下，就可证明"没有 

进行生产化学战剂" . 

这样，就充分表明了现场视察一定期或不定期，应邀或在某缔约国或国际组 

织提出申诉之后进行的：并且是由国.际监督权烕机构实施的这种视察，是保证禁 

止生产Ifc学武器公约得到遵守的唯一手I 

在监测国家活动中一如销毁现有储存，"封存"，改装或拆除生产化学武器 

的工厂，为^平与防御,（防护）目的进行的研究与发展，以及监测生产与有 »化 

合物（除覃剂）密切有关的物剤的工厂，更不用 «测不生产新式的化学武器一这 

样的视察也是不能用别的办法代替的* 

- 惟为对怕现场视察涉及泄倉工业、商业和军事机密的人之让步，在国际监督系 

统执行职务的最初几年可减低"侵入"的程度，可以降低到仅仅做一般表面上的参 

现，只为了了觯一下有没有安全防护措施和装置。 

其他 1 1际监督办法可以起补充用，伹不能代替现场视察。它们包括一系列半 

现场视察，其中包括对可疑工厂之液体或气体溢出物中化学剂的远距离侦察，其办 

法是使用按装在卫星上的或在被监视国家国境外地面上的超灵敏侦察仪，或对原材 
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料和基本化学产品的生产和消费数字进行统计监督以及对已停止一切生产的工厂进 

行光电子封闭. 

必须指出，上述各种国际监督方法，除现场视察外，全都有一个缺点，即它们 

的实际效能如何从未证实过. 

此外，没有暗中生产的肯定迹象并不等于确实保证没有违反禁令，可是，几乎 

可以肯定，应用上述措施本身就会产生阻止作用，并使任何规避企图变得难以进行. 

结论 

当前化学和生物学异乎寻常的发展从根本上改变了各种经济的和个人日常生活 

的基本特点，今天的遗传操纵法惊人的性质已使我们瞥见生物技术将能使我们在明 

天取得多大的成杲，在这样一个世界里，生化裁箪一当科学进步的效杲是危害人 

类生命或对他们的躯体造成伤害或降低他们的自然环境的质量时，可以说就要拒绝 

这种科学进步一在三个方面都是冥正的挑战， 

劝使所有大小国家永远放弃它们所持有的杀伤力那么强而又那么廉价的生物和 

化学武器，因此也就是放弃在武装冲突中使用这种武^^—这难道不是一项了不起 

的政治努力吗？ 

在品种繁多的生物和化学产品中，寻求仅仅禁止为？用设计的产晶.而同时要 

不影响和平用途产品的正常生产，同时，我们方面完全知道这些产品和材料是用完 

全相同的工业程序制造出釆的，另一方面又知道，要将任何一种新发现在民用上的 

应用和在军用上的应用十分明确地区别开釆已越釆越困难了一这不仅是科学和技 

术的挑战，现在人们所寻求实现的简直是整个生化工业的"诺贝尔化"。 

最后，有效的生化裁军是下一步裁军措施一放射性和核裁军一的前奏，也 

可作为下一步裁军搢施的实验和试验台。它也是对这样一种囿际秩序的一个明确挑 

战，在这种国际秩序中，大规模毁灭性军备的疯狂竟赛不过是一个方面，有朝一—日 

它可把世界3进一场真正的大灾大难， 

主席：尊敬的代表，显然名单上的发言人今天不能全都发言了，主席已和发言 



CD/I^.X40 
30 

( 主席） 

人商量过，我高兴地告知大家，德意志联邦共和澳大利亚、印度尼西亚和墨西 

哥都同意将它们的发言推迟到下届全体会议。 

卢凯什先生(捷克斯洛伏克）：主席先生，首先，'允许我与你们一起最真诚地 

保加利亚人民共和国代表团表示我国代表团对留德米拉 ‧日夫科娃夫人过早的逝 

世表示慰问，我国代表团今天想谈谈我们的议程项目 4和 6 ,并也想很扼要地谈谈 

议程项目2的问题， 

在第二届专门讨论裁军问题的特别会议日益临近的时候，制订《综合裁军方案》 

草案衆文的需要愈来愈迫切了，大家普遍感到，通过这个方案能意味着特别会议的 

一项颇为重大的成泉因此，我们的委员会一裁军的主要谈判机构一应对这个 

问题给予应有的注：！：。我国代表团还认为，在制订《综合裁军方案》草案中，裁军 

谈判委g会应尽可能地多做工作，以便能向明年的联合国大会提交一份无异议的方 

案.为此目的，应确保尽可能地充分利用在尊敬的墨西哥加西亚 •罗夫莱斯大使那 

样熟练指导下的工作小乱 

我国代表团在去年和今年春季会议的几次发言中以及茌工,小组提出的不少文 

件中阐述了我们对未釆的《综合裁军方菜》的基本观点。经仔细倾听了其他代表团 

对这冋题的发言，我们满意地注意到，对未釆《方案》的性质、基本目标、原则、` 

优先次序以及其中包括的措施，存在蓍广泛的一致;t见.例如，普遍要求《综合裁 

军方案》的主要原则是平等和同等安全的原则，因此，在执行《方菜》时，在任何 

时候不应该损害任何一个締约国的安全利益.还有一个获得普遍接受的观点，即， 

旨在停止核军备竟赛和核裁军的措施应该是最高优先的事项.这个要求是自然地从 

这样的客观筝实所产生的，即核武器今天构成了对S际和平与安全的最严重的威脉， 

由于同样的原S,旨在达成核裁军的步骤也应该与加强各囯安《的政治和国际法律 

保证的措施同时进行， 

如杲我们要未耒《方案》成为全面的.并旨在达到在有效国际监督下的全面彻 

底裁军的目标，该方案显然应妥善处理核领域以及通称的常规武器领域的裁军的许 

多其他方面的冋题，在某些问题上，还存在着一些不同意见.允许我们指出，这些 
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不同意见不总是原则性的.因此，我国代表团认为，有关工作小组进行耐心艰苦的 

工作，会有助于我们克服许多现有的分歧，裁军谈判委员会终将能在明年春季会议 

结束之前就《方案》草案的一个无异议的、均衡的文本达成协i:L今年有关工作小 

组谈判的结果证实了制订《综合裁军方案》的进展尽管是缓慢的和困难的.却还是 

可能的* 

我所谈的明白地表示我国代表团欢迎并完全支持保加利亚代表团关于增加综合 

裁军方案工作小组的会议次数的提案，由于我国代表团对这个冋题的重视，我们准 

备随时，不论是今年或明年一月，参加这些会"^:L然而.我想指出，我国代表团从 

实际出发，认为最恰当的是在八月底和九月，联合国大会例行会议开幕前，举行几 

次该工作小组的会议* 

我们以实际的态度对待这个可能性，我们并不期望，增加召开三两次小组会议 

将急剧改变情
〉
JL然而,.根据工作小组工作进展的情况，可以完成许多有益的起草 

工作，以便准备妤一份全面的草案文本提交给第二届裁军特别会iJL我想趁此机会 

向尊敬的墨西哥大使、加西亚‧罗夫茱斯先生保证，在他使综合裁军方案工小组 

尽可能地有效工作的崇高努力中，他可期待我国代表团的全力支持与合作. 

`主席先生，请允许我现在转为谈我们的议程项目 4—化学武器 . ' 

首先，我愿与其他代表团一起，对组织两星期前在日内瓦举行的毒性确定专, 

协商会议以及之前在赫尔辛基举行的座谈会表示感谢.无疑地，在这两次会议上， 

取得了很有用的资料，将供裁,谈判委员会在今后的工作中加以充分的使用， 

我国代表团能积极地参加由瑞典利德戈尔德大使那样熟练地主持的化学武器特 

设工作小组感到高兴'.对该工作小组到现阶未能就其新的职权达成协商一致意见 

感到遗憾，另一方面，'我们满意地看到，该小组在其现有的职权范围内，在审议条 

约的基本组成部方面取得了实质性的进展， 

在这轮谈判期间，要举行的小组会议只有几次了，因此，看来应该集中觯决有 

希望能取得最重要和明确的结杲的那些项目， 
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有些代表团主張集中讨论不仅有可能取得一致囂见并也:^小组进一步的有效和 

有计划的工作十分重要的那些冋题，我们同:t这个;t见，在这方面，我们特別想到 

的是禁止的范围冋题，当然，在范围和其他组成部分之间，首先与孩查制度之阆， 

存在着密切的和相互,用的关系，伹明确观定的桀止范围还是一个起决定,用的因 

素。从实际出发，能就这个冋题达戎协商一 I t ; t见，对为下一轮的谈判创造一个稳 

固的起点将是最有用的。 

有些代表团表示，禁止的范围 s该是很广泛的，应该包括鼍终能用作化学武器 

的所有材料以及与这种使用有关的所有可 f t的活^, 

我，代表团认为，这项条约有两个主要目的：规定锖毁已有的化学武器的堵存 

和禁止今后研制和生产这些武器的任何可^準。1925年《日内瓦议定书、已经禁 

止使用化学武器，而正在审议中的条约 S该观定消灭化学武器的^质基^。没有必 

要强调，为了取得上述目的，不应该对和平用途的化学工加以任何,頁制，并不应 

该对各 I I国防领域内的利益一这是以其他方法不是以化学武器来倮证的——^ 

以任何千涉， 

我,S代表团相信，有这两个文件——《日内瓦议定书》和化学武器条约——在 

起作用，"化学战能力"或军事上滥用除草剂等等所有其他问题就会失去现在看来 

可能具有的一切重要性。因此，范围的冋题应该以相当具体的方式进行讨1 沦 .应该 

慎重地审议范围所包括的任何组成鄧分以及为了 i施而采取的各具体措«1司的关系。 

在范!1问题上，引人注:t的项目之一是毒素问题。当然，禁止生物和毒素武器 

公约全面地和明确地包括了毒素冋題，如果有些代表团顼向于在i炎判化学武器条约 

的范il的过程中重新审议毒素问题，其,系因之一很可能是对毒素这一非常复杂的冋 

题有些估计不足。因此，着来专门就这个问题薑理一!^工文件是有用的a主席先 

生，现在 t许我介绍捷克斯洛伐克代表团编写的这祥一份工作文件。这汾文件已经 

交给秘书处了。秘书处在为裁军谈判委员服务方W有#出色的能力，所以我们相信, 

各！ 1代聂ii即将收到这份文件， 

这汾工作文件扼要地汇编了有关毒素的H:学^生物特性的最重要的资.钭，；我 

们当前的谈判是重要的。文件衰明，毒素是具有显著生物活动的相当持珠的一类生 
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(卢凯什先生，捷克斯洛伐克） 

物产物。作为一+类别，不能只以它们的化学结构来判断其特性，而且对它们的化 

学结构，有很多方面现在也并不了觯。它们对人产生的效应往往是频为复杂和难以 

捉摸的，研究毒素的方法应该与用以研究有毒化学物质的方法有所区别a 

工作文件较详尽地讨论了这些冋题，我国代表团认为'它将有助于化学工f，小组 

的工作， 

结束发言之前，允许我很简要地谈谈议程项目2,我是想一再提请你 t n注霉德 

; t 志 民 主 共 和 国 代 表 团 提 出 的 关 于 就 议 程 项 目 2 进 一 步 进 行 工 作 的 号 文 件 . 

主席先生，根据您今夭的发言，我要惑谢1?提出审议这个文件，我们.对有些代 

表团不愿触及文件提出的建设性提菜只能表示遗憾，然而，我国代表团还是认为，、 

这汾宝赍的文件不仅值得您加以进一步的注 «，也值得您的叇任者加以注霉。因^， 

允 许 我 再 一 次 引 用 该 文 件 的 分 所 观 定 的 ： m 委 员 会 的 主 帝 m : 员 会 对 

议程项g 2进一步进行工作的问题进行协商。特冽是应和那些孩武^囿家代袠迅进 

行个别的或共同的协商。在这方面，那些拒绝就议il项目2设立特设工作小组的孩 

武器国家可就委员会在停止孩军备竟，孩裁军领域内进一步工作的问II提出它们 

认为必不可少的建议。协商后，主席可委员会裉告协^后得出的结论，以便^进 

一步进行这一项目的工作作出正式的决定。" 

赫德尔先生（德:t志民主共和国)：主席先生，今天我愿谈一谈我1门上周^本 

周曰程中的^个项目——彻/^楽止化学武器和《综合裁军方茱》。 

我囿代表团高荧赞赏在日本大川大使和瑞典利德戈尔德大使领导下去年和今年 

会议期间的化学武^特设工作小组所敛的工作。在找出将来柰止发畏、生产、锗存 

化学武器和销毁化学武器公约所要处理的问题方面，可以取得有价值的成果， 

在这方面，我们"ifc要感谢隆丁先生和毒理学专家们为应用于得来的公约制定有 

效的毒性确定法所做的巨大勞力。 

在当前情况下，在"^大' I I里，已做出计划要钊造新的、危险的戈化学武器 

—二元武器——化学武器公约的缔结比以前更加迫切了。因'圯，我'n希望美国得 

随时准蚤毫不迟延地恢复去年中断的和苏联的双边谈判a这些谈判的成功无疑将促 

逬我们裁军谈判委员会的工作，正如去年提出关于双边谈判的十分有价值的裉告 
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(赫德尔先生，德 : t志民主共和国） 

(CD/112)的时候那样。 

我! 1代表团愿;t看到化学武器工作小组迅速开始进行实际起草工作，因此，从' 

本届会议开始，我们就主张修改这个工作小组的职权，我们深信，这方面应采取双 

管齐下的办法，一方面凡囂见一致处小组就可转入起草工作，另一方 i，凡 : t见不 

一致处，则仍应进一步澄潰和调和不同意见。不幸，至今尚未达到共同囂见。伹是， 

我们得出的印象是，在裁军谈判委员会中这种办法现在得到越来越广泛的承认，这 

方面我们受到例如日本代表和德;t志联邦共和国代表于最近7巧1 6日所敛发言的 

巨大鼓舞，我们完全同意大川大使所说： 

"对某些冋题我们可能较早就最后进入起草阶段，对其他一些问题我们 

必须坚持努力缩小 ; t见分歧，直到囂见一致而便冋题得以确定为止，" 

我们希望，从明年会议一开始，裁军谈判委员会就能采取这祥一种态變， 

在确定未来公约的范围方面的冋题，已取得很大逬畏，化学武器工作小组主席 

在第二期会议开始时提出的组成部分草.案得使我们能够进一步取得进罨。 

另一方面，有人试图提出一些与联合国很多文件观定的公约范围无关的问题， 

来增加未来的公约的困难，看来，这做法`^果不是推迟达戎公^的话，也是增加了复 

杂性。我们指的特剁是那种:t见：要在公约里包括禁止化学武器的使用和所谓化学 

战争能力的概念，我们的看法同苏联，波兰、法国、比利时、联合王国以及其他很 

多「戈表a—样，他们提出了反对把这两个概念放入化学武器公约的有力的论点. 

德M志民主共和囯代表团十分重视化学武器公约遵守情况的孩查问题，我们设 

想的孩査制度和申诉程序是，它们能为公约的每个締^ s提供所需要的信任，即一 

缔约 s遵守的义务得到其他締约 i l之遵守， 

现在我不打'算详细谈孩查冋题。这应在与禁止范围有关的冋题已莸澄潰时逬行a 
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(赫德尔先生，德意志民主共和国) 

目前，在化学武器方面似乎有着两种不同的核査概念。第一种是从国家和国际 

的核査措施与手段的均衡结合出发的，第二种则特别强调定期的长久的国际视察， 

而大大忽视了本国监督措施和国家核查技术手段及例如象挑战核查这样的国际程序 

的潜力，这种概念似乎受核查手段应决定禁止范围的思想的极大影响，我们不能同 

意这种看法，它与第一届裁军特别联大最后文件的基本原则之一直接矛盾，它^ 

我们卷入无休止的、关于核査的细节和高度技术性问题的辩论，从而导致实际上的 

推迖化学武器公约，如果不是阻止该公约的话， 

我不能不同意联合王国萨默海斯大使7月I 6日所说，我们必须小心不要陷入 

大量细节之中，我们的目标必须是一个切实可行的条约。如有必要的政治意愿和各 

方基本程度的信任，核查问题是能够克服的.当然，不论从什么角度观察核查，百 

分之百的彻底解^决是没有的，我想，全部现有的和可能的核查方法，从国家监督到 

国际挑战视察，提供了高度的保证：对化学武器公约的违反是能够侦破的，要把一 

项军事上的重大违约行为掩饰起来是不太可能的。任何一个打算违约者将严重考虑 

采取这样一步政治上将受到的政治挫折。这里，顺便应冋一下：一个国家刚刚签署 

一项裁军协议，过后不久真地那未肯定就要试图破坏它吗？ 

在结束我关于化学武器的犮言时，我愿感谢芬兰4局为觯决核查问题所做的^ 

持努力。我们认为最近在赫尔辛基举行的有德意志民主共和国专家参加的座谈会及 

上周提出的题为"化学战剂痕量分析"的文件很有价值，我们也高度赞赏加拿大代 

表团为澄清核查问题所做的努力'它最近提出的文件C D/167^几种核查措施的利 

弊提出了有用的分析。我们认为这个文件表明以S家监督手段和国际挑战核查为基 

础的制度的巨大能力， . 

即将到来的:^二届裁军特别联大的主要成杲之一应是《综合裁军方案》。在阿 

德-尼吉大使和罗夫菜斯大使的千练领导下，我们相应的特设工作小组在起草这个方 

案工作中取得了可观的进展，伹是大部分工作仍有待进行，因此，我们全力支持苏 

联和保加利亚代表团在我们上次会议上提出的提案，即在本届会议结束后，再专召 

开几次综合裁军方案工作小组的会议，以彻底讨论所有各节，避免因时间紧迫工作 

饥 
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(赫德尔先生，德意志民主共和国） 

德意志民主共和国认为《综合裁军方案》是一个经过仔细拟定的一套互相关联 

的裁军方面的措施，并由所有il家庄严承担实现方案的义务所肯定，它应作为相应 

谈判的指导方针和大纲。《综合裁军方案》所设想的措施应具体，并应在及边、区 

域和多边谈判中得到同意，并通过适当的国际文书贯彻执行.在这方面，我们觉得 

经仔细确定的几个执行《综合裁军方案》的阶段很有妤处，最后，这些阶段将逐步 

导致全面彻底裁军这个最终目的，为使这一进程开始，《综合裁军方案》立即产生 

的效果应是恢复去年中断的裁军方面的谈判和开始新的谈判，考虑到当前国际局势, 

这似乎是一个很迫切和值得追求的目标，何况，这一目标~ ^行有意义的、认真 

的谈判一已包括在现有的许多国际文书中,让我们回顾一下第一届裁军特别联大 

的最后文件笫2 8段，其中说： 

"裁军谈判的成败关系到世界上一切人民的重大利益。因此，一切II家都 

有责任为裁军领域的努力作出贡献。" 

《综合裁军方案》的实际意义要看它是否抓住当代的主要问题一防止核灾难, 

停止核军备竟赛和核裁军.此外，还应在其他大规模毁灭性武器和常规武器方面规 

定有效的裁军措施。这必须配合以加强对各国安全的！ 1际政治与法律保证，同时， 

应设想旨在实现缓和囯际紧张局势的措施，从而创造有利于裁军的气氛，在这方面， 

解散现有军事联盟会有特别重要性，； . 

这样一个持久的方案当然只有建立在所有国家的安全都不受减损的原则上才具 

有意义。它应在;等基础上，在核裁军领域中，为所有核武器国家规定义务，所有 

国家则应为导致全面彻底裁军的各阶段做出贡献。我国代表S不能接受挑选办法， 

要求某些国家单方面裁军却允许其他一些国家单方面进行扩充军备，这将引起对g 

际和平与安全的严重危险,.给国际局势'引进不稳定的因素， 

最后，《综合裁军方案》在考虑到三年前笫一届裁军特别联大规定的机构安排 

后，可以包括关于执行方案的适当机构的条款，应使唯一的多边谈判机构裁军谈判 

委员会起特殊作用， 

我谨表示，我国代表团希望综合裁军方案工作小组将尽可能利用余下的时间草 

拟一项有效的、有意义的方案草案.笫一届裁军特别联大《最后文件》及其他有关 

的联合国文件在这方面提供了一个有用的基础， 
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主席：鉴于时间已晚，意大利代表也同意将他的发言推迟到下一次全体会议上 

讲，因此，今天的犮言就到此结束。在我的要求下，今天秘书处分发了一个非正式 

文件，载有裁军谈判委员会及其附属机构在1981年7月2 7日至3 1日这一周中 

将举行的会议的时间表，这项非正式文件所载的时间分配i本上和上一周相同，只 

有 7月 2 7日星期一上午10: 30增加了一次综合裁军方案特设工作小组的会议。 

据我了解，增加这次会议没有什么困难，这可使我们能更充分地利用现有时间，如 

同往常一样，时间表只是示意性的，如有必要，可以调莶a 

如果没有反对意见，我就认为委员会接受了这个时间表。 

就这样决定. 

主席:我谨提一下，下星期二定期的全体会议将有六人发言，包括今天客气地 

推返犮言的五人a其他代表团想届时发言的请尽早报名. 

索蒂罗夫先生（保加利亚)：我代表保加利亚代表团谨向德意志民主共和国、 

摩洛哥和捷克斯洛我克代表表示深切谢意，感谢他们对日夫科夫娃夫人的逝世表示 

的哀悼。主席先生，我向您保证，今天会议上表示的慰问一定转达给我国当局和日 

夫科夫主席本人， 

主席:下一次裁军谈判委员会全体会议将在7月 2 8日星期二上午10: 30举 

行. 

会议休会， 

会议于下午I： 05散会 
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主席:委员会今天开始审议议程项目 3 ：保证不对无核武器国家使用或威胁使 

用核武器的有效国际安排。象以往一样，根据议事规则笫3 0条，成员国如愿就任 

何其他议题发言也可以，你们会记得，在我们上一次的会议上，由于那天要求发言 

人很多，有一些成员国友好地同意推迗到今天发言， 

齐亚拉皮科先生(意大利）：今天，我发言的主题是我们的议程项目 6 ， "综 

合 é军方案"。 ' 

但是，在我开始谈这个题目之前，允许我重申我已经有机会在一次非正式会议 

上见到委员会的主席、印度的代表时所表示过的满意心情，印度是一个为普遍裁军 

事业和委员会的工作做了重大贡献的国家，主席先生，由于您通情达理和熟悉专业 

的才能，我们的工作取得了重要的动力，为此，我要趁此机会向您表示感谢。 

同时，我感谢您的前任、科米韦斯大使，他作为一位久经锻炼的外交家的丰冨 

经验有助于委员会着手进行夏季会议的工作，我还要欢迎尊敬的委内瑞拉的罗德里 

格斯‧纳瓦罗大使，委内瑞拉和意大利保持着友好合作的关系， 

国际社会能通过一项综合裁军方案将标志着早在1 2年前、联合国大会通过第 

2602 E号决议（XXIY )时开始的一项漫长的事业结束了，这项决议，除其他事 

项外，请裁军委员会会议"⋯一制订一项综合性方案，处理停止军备竟赛和在有效 

国际监督下的全面彻底裁军冋题的所有各方面，以便向会议提供指导今后工作的方 

针，、 

今天，我国代表团表示希望这项工作能在将于1982年举行的第二届专门讨论 

裁军冋题的大会特别会议召开前完成，这仅仅是重申我们在这些年的讨论和谈判中 

一直保持的心情。 ‧ 

我们笫一次提出的关于拟定一项综合方案的工作文件是1970年8月1 9日提 

出的CCl)/309号文件。从那时起，我们一直为这项工作积极努力。我们认为，判 

断任何裁军办法，应根据这个办法对国际和平与安全所做出的贡献。我们认为，一 

个综合性的办法，从其本质来看，能够达到两个基本要求：避免动摇现有的均势， 

并保证在任何时侯每个国家的安全水平都不受减损。 

在本届会议期间，综合裁军方案特设工作小组在其主席、尊敬的墨西哥加西亚• 
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罗夫茱斯大使有力的指导下，取得了显著的进展。特别是在委托给它的巨大任务方 

面， 

然而，我们不得不承认，还有很多事情要做;‧此外，已经完成的事情由于其初 

步性质，表明是有限的，从一决定推迗到以后的阶段讨论能决定整个综合方案的某 

些根本问题时起，这就是不可避免的了， 

在一些重要方面/如方案的性质、时限、.各个执行阶段的性质和分几个阶段、 

从一个阶段如何过渡到下一阶段、各种措施阆相互关系的程度等等方面，如原则上 

达不成协议，就很难更深入地研究这些问题。 

因此，我国代表团与一些其他代表团一样，在特设工作小组中表示过愿首先就 

方案的某些实质性方面进行讨论。但是，正如瑞典代表团团长、英亚 •图尔森夫人 

在 7月 9日的会议上说的，我们"最好还是"把这些问题的最后决定权留给大会本 

身，在第二届专门讨论裁军问题的特别会议上决定。 

为使委员会能在第二届特别会议时向大会提出方案草案，在制订方案的各个组 

成部分方面还要做的工作，其困难程度的确不是一样的。因为，形成方案大纲的七 

个标题中的一些项目的基本材料已经包括在一些达成协议的文本中，如在《最后文 

件、、裁军审议委员会制订的"各组成部分"和"宣布 1 9 8 0年代为笫二个裁军十 

年 宣 言 " 中 。 特 别 是 题 为 " 序 言 " 、 " 目 标 " 、 " 原 则 " 和 " 优 先 次 序 " 几 节 更 是 

如此。关于"机构和程序"的一节也可以应用专家小组就机构安排达成的结论。 

然而，关于"措施"和"执行阶段"两节，从工作小组当前的进程来看，特别 

在草拟有关不同措施的案文的进程中看，困难是较大的。在这方面，我国代表团认 

为，最后载入综合方案的每一项措施应该是明确简练的。在叙述各项措施时，泛泛 

地谈论许多细节，甚至是大量的，这是不符合综合方案的意图的。草拟综合方案的 

人的任务不是去代替谈判者，也不是去告诉谈判者他们努力的结杲应该是什么。如 

果这样做，就有危险减低灵活的幅度，随后使谈判成功为机会遭到损害。 

我们试图要拟定的方案主要是裉据谈判的意见筌理出来的一个方案一这是我 

们一贯的看法。事实上，这就是我们一开始习惯用的名称：综合谈判方案。 

同时，这个定义也表明，综合裁军方案不能是以美国和苏联1962年提出的草 

案为准缲制订的一项全面彻底裁军的条约，也不能象我们已经在《最后文件》中载 
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有的一个简单的各项措施清单。是的，拟定一项综合方案的必要性在于，一方面， 

由于不可能一下子立即达到全面彻底裁军的目标，另一方面，愿在广泛的一杳有关 

的措施的框架中提出任何部分的或附带的措施，为导致在有效国际监督下的全面彻 

底裁军的最终目标a 

因为，这个方案将是一个应该能够促进和指导所有关于限制军备和裁军的谈判 

的方案，各国在这方面应承担的义务必需是在政治一级的，应表明它们愿意采取行 

动，以在任何时侯不危及它们的安全^逐步和均衡的方式导致全面和彻底裁军，'不 

管大会可能以什么样最适当的方式在第二届特别会议上通过综合裁军方案，我们认 

为方案得以实施的最好保证在于方案本身：方案用字的平衡、方案的灵活性、方案 

有足够的抱负，避免仍然不能取得重大进展的危险，同时方案又很实际，可以.利用 

一切可能向前进。 

关于综合裁军方案性质的这些意见可能在我们审议另一个根本问题一时限问 

题时有帮助，一些代表团认为，在执行方案的各个阶段时应有个时限， 

在综合裁军方案内容中，时限有什么意义，这已经争论了相当长一段时间了； 

12年来，争论的用词几乎没有改变，并且其背后的立场还象过去一样有分歧，这 

是不能令人鼓舞的。有些代表团认为，需要确定一个预先决定的时间表，使裁军谈 

判不受国际形势的千变万化所文配；其他代表团，包括我国代表a>认为，谈判过程 

本身的性质表明它不可能听从于时限。这种限制的必然武断的性质，不会增加方案 

的有效性，只会最终损窨方案的信用。 

谈判过程只能是一个达成协两一致的过程。问题的技术上和政治上的复杂性， 

所涉及的利窨关系的根本性质，以及从战略观点和技术观点看都不可能确切预见到 

形势将怎样发展，这一切都意味着，不可能事先决定一个死板的优先次序，或事先 

规定締结某些协定'的确切日期。 

如果允许我就已经广泛讨论过的一个冋题进一步犮表意见，我想说，我们认为， 

时限的想法是属于一个不同的范畴和一个不同的概念性办法：如在1962年，当人 

们是要谈判一项全面彻底裁军条约的条文草案，其组成部分jî'j到最小的数量上的细 

节是谈判要达成协议的内容时，时限问题如果不是必不可少的话，也是完全有道理 

的；伹是如目前的情况，当我们要做的是根据今后进行的谈判起草一份综合方案时, 
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^限就没有任何实际的意义了. 

要稳定裁军谈判的步调，应该是通过其他的方法而不是确定一个时间表的方法 

来达到：我们认为，啬要的是持久的菓体努力去消除这些动荡不安的裉本原因，并 

创造有利于取得重大进展的政治条件， 

为此原因，我们也认为，旨在促进坦率关系和建立信任而釆取的通称的附带措 

施是设判过程的一个重要部分，如裁军审议委员会通过的各组成部分第7段所说的: 

"综合裁军方案应包括各项同裁军进程同时并进的平行措施，加强维持和平与和平 

觯决国际争端的机构的措施，以及有效执行《联合国宪章》有关条款的必要措施 

实际上，裁军是把11际秩序稳固地建立在《联舍国宪鞏》的原则上的努力的一 

个组成部分. ‧ 

我们认为，这尊敬的罗马尼亚代表马利塔大便 3月 1 2日发言中谈到的确 

保执行综合裁军方案的"根本皿"的冥正含意，这也是尼日利亚阿德尼吉大便今 

年 3月 5日发言中提到的"郑重声明"的冥正含意. 

另一个引起争论的问题是执行的阶氣这是一个重要的问题，因为分阶段执行 

可以确立起各特定措施之间的布互关系，并在提供必要的灵活性的情况下，确立各 

特定措施的先后次序.分阶段执行，加上方案的冥正的综合性，有助于我们的方案 

不同于仅仅是一个措施清草.这种错施潰皁，我们已经有了许多实例.显然，可以 

把裁军过程从溉念上分成几个具体的阶段：巴5澌坦和罗马尼亚的代表团给我们提 

出了一个三个阶段的方案；尼日利亚代表团提到了五个阶段；特设工诈小组正在设 

想制定一个四个阶段的方案* 

在1970年代裁军委员会会议的讨论中，经常产生这个问题，并出现了两种倾 

向：有些人认为最妤的方法是棻中力量于第一阶段，对其后的发,则留出一定的灵 

活幅厪-又有些人认为最妤首先觯释清楚最后阶段的特点和要求*然后再去决定为 

达到最后阶段所应遵循的道路‧ 

经验可供借鉴。这两种办法事实上并不是相互绯斥的，两耆对起点和终点之间的 

一段的具体结构，都认为需要保持尽可能大的灵活' I不论我们可能选择什么类型 

的办法，我们认为，重要的是要铭记这个灵活标准，而且灵活性与谈判的概念是不 

可分的，在这方面，定期评价执行方案的局势并建议促使方案继续有效进展的最适 
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当方法的审査会议可以起重要的作用. 

结束我对议程项目6的发言，我要再一次强调核査在任何裁军协定中起决定性' 

作用，因而，核查对综合方案的顺利进行也是重要的.通过一项最终目的是全面彻 

底裁军的方案的前景应该鼓舞我们更透彻地和更迫切地去共同审议核査的名斗方面J 

以便使我们，如可能的话，达成一个共同谅觯*为此，我们特别要慼谢加拿大代表 

团，它今年提出了关于核查三部曲的最后一部*我们考 i f ,它对这个具有压倒一 

切重要性的问题作出了非常宝贵和有益的贡献. 

主席:谢谢尊敬的意大利代表的发言和他;^主席说的一番友妤的话. 

普法伊费尔先生C德意志联邦共和国）：主席先生，我要就我们的议程项目6 

综合裁军方案讲几句话*首先，我要回顾我在1981年3月1 2日全体会i义上发言 

中提出的几点想法，这仍然是我画代表团的意见‧从那时起，负贲谈判方案内容的 

特设工作小组，在其主席、墨西哥加西亚 •罗夫皿大便非常能干和全力以赴的领 

导下，取得了显著的逬展‧工作小组现在正逬入关于裁军措施的一些案文的二读‧ 

可是，还有许多事要特别是必须澄潰这个重要问题：即怎样按第一届专门 

讨论裁军问题的大会特别会议《最后文件》第109^所要求的不断对方案执行情况 

进行审査*与这个问题有关的另一点一尽管《最后文件》行动纲领笫1 0 9段中 

没有提到一就是阶段或时期的问必须逬行讨论 . 

今天我想对我提到的上次的发盲中提出的意见补无几点.然而，我可以简短些 

因为我们和澳大利亚、比利时、日本和联合王国代表团共同提出的、题为"综合裁 

军方案莩案"的 c 号文件已经向委员会表明了我们的意见*这个文件所载 

的意见不仅对特设工作小组的谈判很重要，并对委员会议程的其他项目也很重要. 

所以》我们代表团认为，这个文本一已经作为综合方果特设工作小组CD/CI>D/ 

WP. 3 3号文件印发一应作为委员会的正式文件更广泛地分 t 

我代表我国代表团发言，我要强调指出，这个文件载有一些指导方针，据我層 

代表团看，在拟定方案时应牢记这些方针， 

方案的任务是明确的，1979年裁军审议委员会通过的"各组成部分"指出方 

案将为"裁军领域中的实质性谈判提供必要的纲领".这一纲领是为促进旨在:IÈ军 
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备管制或一如果以下提法对一些人更易接受的话一军备限制和裁军问题达成协 

议的谈II 

,进行这种谈判期间，必须遵守的蚤本原则之一是各国安全不受减损的要求，事 

实上，裁军过程的重要目标之一就是使各国得到更大的安全*不把这一点考it在内， 

裁军措施的任何谈判就会遭到失It所以，我国代表团不同意在方案中包括如象要 

按规定的比例削减已有的武库而不考it当时的局势的那类谈判， 

这便我想起第二个十分重要的问很据方案进行的各项谈判，如果要能顺利 

进行，必须避免任何会起破坏稳定的作用的事憒*这在核^备和常规军备问题 _ L 

是特别重要的. 

还该提覼，除非各国严格遵守《联合国宪章》，特别是遵守在国际关系'中不 

使用武力的原则，否则，在谈判中就不能取得任何进;i» 

K该根据在实质问题上达成协i义的现实可能性开始进行谈判，不论是及边或区 

域一级的谈判，还是多边或全球一级的谈見联合国的任务是鼓各国建设性地参 

加谈判并建立一种便这些谈判能顺利进行的气 

综合方案必须包括若干阶&我国代表团认为，这些阶段不能包括一套事先制 

订妤的措施让大家来谈判，因为，鉴于^化多端和不可预测的国际政治和安全局势， 

这种办法未免会太不灵活了.我们的目标该是举行定期审査，特别是评价谈判中 

取得的进展并建议在一些具体领域举行逬一步的谈判‧因此，应该做出规定，由国 

际社会定期地以任何适当的方式，审査进展情这样在了觯了前几个阶段茼定的 

措施的执行憒况，了觯了正在逬行的谈判的内'部^和外界事件后，可以劁订下一 

个阶段的计-:^|J»通过逬入下一步措施的谈判，这些审査将构成使方案的执行不断取 

得进展的蚤础• -

对我Ri才讲到的审查工作，十分必要的是它们能以可靠的和可信的国际核查措 

施的结杲为基础.各国间的信任是逬一步达成协议的基础，而这种信任只能在以下 

的情况下建立并发展起来，即，国际核查遵守和执行以前谈判达成的协定的结杲清 

楚地表明，这些协定的所有締约国都忠实地遵守着它们的义务.因此，关于某些具 

体裁军措施的谈判应该包括谈判适当的核査安徘问氬 

除适当的裁军和军香管制措施外，对附带的和其他的措施也i!l逬行谈判和达成 
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协仏特别是建立信任的各项措施，它们是在更深远问题上的谈判取得圆满结果的 

先决条件，是具有重要作用的.因此-它们应形成综合方案的一个组成部分.在这 

个领域最重要的措施之一是，通过对军事开支建立一种标准的、可核查的裉告制厪, 

以做到能较潰楚地表明军事态势，并可导致对它们逬行比较，这是做到平衡地裁减 

军事开支的第一步. 

结束发言之前，我要对已经计论了很久的两个问题说几句. 

明显地，鉴于军备管制和裁军对各国安全产生的直接关系，各国必须充全控剞 

它们在各阶段谈判过程中的参加程 t因此，它们不可能事先在谈判开始之前就受 

到谈判结果的约東*所以，.综合方案不可能包括一项法律上要各国参加的义务，更 

不必说要圆满结束;5t所涉及的复杂问题的谈判的义务， ' 

同样的考it便我们得出这样的结论：为取得具体结杲制订一个固定的时间表是 

不可取的.为达成相互依存的各协定而进行的平行的和'继的谈判的条件是不断变 

化和不可预见的，这要求方案具有很大程厪的灵活' iÉ«同样 i tà^这种谈判与国际政 

治和安全局势之间紧密的相互关系也潰楚地说明具体裁军协定的实现不能与一个规 

定的时限联系在一^ 

这些问题也应该在特设工作小组中进一步讨论*但是，只要所有代表团具有现 

实感，我确信我们也能就这些重要问题达成协议* 

斯蒂尔先生（澳大利亚）：主席先生，我国代表团与所有那些代表团一样，对您 

担任本月份的主席表示满意并对您用以指导我们工作的方法表示赞赏 a同样地'我 

们愿祝贺您的前任、匈牙利的科米韦斯大 I因为他十分有效地指导了六月份的工 

作， 

澳大利亚今天的发言是关于化学武器公约问题，特别对其两个方面，也是委员 

会在设法觯决这个问题所面临的两个最困难的问题，即范围和核查问 n发言的另 

一个主题是关于在末来禁止化学武器的公约中的消除疑if和建立信任问艮 

化学武器特设工作小组在1930年和1981年两任主席非常积极的指导下，在 

袅中达成协议的意见、拟定未来公约的一些组成部分軍案和识别布对地说较少的而 

是复杂的悬而未决的分歧方面，取得了迅速的进;工作小组产生的势头也有赖于 
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其他有利的发展，如有些囿家政府组织了专题讨论会，阐明可以怎样销毁化学武器 

的储存和怎样在不损害安全或工业祕密的情况下进行视察*在本月初，许多本委员 

会成员参加了赫尔辛基讨论会，参观芬兰十年来关于痕量分析的努力得出的最新结 

杲，它表明，在一定的时侯，以商定的测试设备和一套方法应可能核查出化学剂的 

存在，其精确程度直到最近以前简直是不可想象的，我也要提一下，最近一种遥控 

连续核查的高度精确的通讯系统向委员会提示了一些可能'！^这种系统作为在核保 

障领域内的监测技术，正在进行试验，到一定的时侯，也很可能适用于化学武器公 

约的有关问题上*处理高厪技术性问题已经成为特设工,小组的一个特色，最近， 

许多代表团又一次增加了专家，这次是为了要特别菓中处理确定毒性标准的困难问 

题；在这：5"面提出的裉告表明，就标准的方法达成广泛的协商一致方面已取得了冥 

正的进I在所有这些问题上，我们已比以前接近了我们的中心目标，我认为，我 

们已经开始了建立信心的过程，一方面相信我们的问题可以得到技术觯决，另一 

方面又相信，公约締结后所订的制厪将是一种健全的剞厪* 

工作小组将近结束初读一项化学武器公约各组成部分草案，并在最近已开始处 

理核査问 I L .我们可以期望在不久的将来将进行工作审査，再来讨论范围问氣正 

如许多代表团所说的，范围和核査问题是紧密联系着的. 

关于范围，还有若干问题有待觯先大部分是关于工作小组看来接近于达成协 

议的那些问题，伹是还没有在各组成部分莩案中明确说出一致的范围.在一个问题 

上，辰示出有充全相反的意见，那: e是在公约中是否包括禁止便用化学武器的规^ 

澳大利亚代表团是主张这样的一种禁止的. ` 

在这点上，我国代录团欢迎那些代表团的发言，它们说，1925年《日内瓦议 

定书》关于禁止使用的规定是孭当全 Ê的，并且议定书是宪全有效的.溴大利亚支 

持这项议定书并十分重视这些发言.如果I遍的意见认为国际社会已经在1925年 

《议定书》中禁止在饪何形式的冲突中便用一切化学武器，我IS代录团则认为，这 

个一致意见iîl该在公约中有所记载.另一方面，如有任何代表团认为全面和绝对禁 

止便用问题超出了 1925年《议定书》的规定，我国代表团认为，那我们就该采取 

这一步不管哪一种情况，我们要增强 1 9 2 5年《议定书》，而不是以任何方式 

削弱议定书，我们可以在公约中重申，我们继续支持《议定书》，若在新的公约中 
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列入禁止问题，我们就能补救现有使用禁令方面缺乏核査方法的不見这样做，决 

不会便1925年《议定书》意义含混，我们将确保不会产生这种含混的情t 

公约中的禁止使用规定也将提供保证防止对新公约的效用做出任何可能的含糊 

解释.该公约将允许为和平用途制造和储存可能有窨的化学品 •也将允许继续和平 

用途的化学研究一在研究中可能产生可被用作化学武器的新的化学品，若让人知. 

道，在任何情况下，决不可能使用任何化学品作为化学武器、而又不违反公约，那 

就会对国际社会多增加一种定心文在这样的做法中，禁止便用将成为一项可依靠 

的提纲挈领式规定，加强了新公约中禁止取得和保有化学武器方面的充分全面'性质‧ 

核查领域也存在着同样的考if•应该潰楚地确定，使用化学武器的任何证据就 

是违反公约的证据*不应该为下列论据留有余地：说什么此外必须证明存在非法工 

厂或储存*公约中包括禁止使用的规定会又一次确保在这方面也没有含糊的余itfe» 

化学武器工作小组已经较详尽地讨论了核査问^上星期，有人指出，现在有 

两种可能是不可调和的办法，一种办法是根据U愿提供情报，另一种是S动核査系 

统*我国代表团并不认为这两种办法是不可调和的，同时我们注意到，无论如何， 

不仅在国家核査措施和国际核査措施的结合方面，面且也在建立一个协商委员会方 

面，已经存在着广泛的一致意见.我想从概念性的观点出发谈广些关于核査的问题， 

然后膝述我国代表团对协商委员会的几点意见. ' 

对拟议的核査活劲所持的保留意见可分为两It 一类意见是实际性的，如关于 

可能干预民用化学工t和可能泄露商业或？事秘密等事宜0^顾if,毫无疑问，这种 

性质的顾if是合情合理的；在拟定未来公约的核查规定时，必须考it到这些顾；^, 

并应设法尽可能地适i!l这些问虱-另一类反对这种核査措施的意见是哲学性'的.例 

如有人指出，这涉及到国家主权的问题-并说，我们不iiii该受不信任的学说所支配* 

从最后一点先谈起，必须承认，每个国家有衩利并有贲任照顾到本身的安全， 
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任何 1 1家在认为它能安全地那样做之前是不会裁军的.如果存在充分的囯际信任， 

那就没有必要进行裁军谈判了.承认需要军备管制和裁军谈判，那就是承认国际信 

任还没有&到在一个更完美的世界中它所应有的程度；但是，自相矛盾的是，若没 

有条约所有缔约国对以下两事的高度信任，就不能产生有效的军备管制或裁军条约 

一切有关国家将尊重条约各条款；各国的一般行为使有可能达到必要的相互信任水 

平.这是在本委员会控制能力以外的事情.但是，另一个先决条件却是要看我们去 

办的：即拟定一些将产生必要的相互信任水平的核査措;^核查的作用是产生基础 

牢固的信任 * 

但是，囿家主权问题又怎样呢？任何S家的主权决不会受到它自愿加入的条约 

的侵犯，囡为它是在行使主权的情况下加入条约的，谨慎执行条约的义务就是国家 

主权的体面表 I L其他代表团已经说明了这点，核查中不涉及侵犯主权的问题，而 

只是行使主权的问题。 

关于核查的国家措施，如果它们超出了自我核查的范围，那么，主要就在于某 

一国家企图侦检其他国家的违约行径问题，如派遣侦察卫星飞越它国领土.而国际 

核查措施的焦点即是查明遵守情I 一个尊重公约的囿家将自愿地与囯际核查安排 

进行合作，以表明它遵守公约并向国际社会提供信任的根据。根据囯际核查制度， 

每个国家在其主权支配范围内，可以 •对它提出的任何无根据的指控，其办法就 

是证明它是无辜的，国际核查，包括定期的或挑战性的现场视察，是以充分承认国 

家主权为基础的。 

S际核查程序的一个适当的比拟并不是一名警察追寻缣疑犯，而是许多审计员 

(在许多国家内人们熟知的角色）核查一些公共和私人机构的财务，他们的报告定 

期地予以公布.审计 g并不是由股东或有 à举权的人液去捉拿偷盗钱财的经理的， 

而是由经理们自己，根据适用的法律，找去以便向所有有关人士证明他们负贲的基 

金是正确地使用了。我建议，我们应该这祥地来看国际核查问题。 

正如我早先指出的，我国代表团认为，在谈判一项关于化学武器的公约时，裁 

军谈判委员会应该做出一切合理的努力调^人们的实际顾虑，他们要求尽少对和平 

化学工业进行干预并要求保护工业或军事秘密.例如，当化学武器准备销毁时，有 
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必要向国际社会表明、使它满意地看到，销毁的材料确实是化学武器，而不是一些 

其他的材料，在销毁大家熟悉的化学武器方面，通过对进行销毁工作的工厂的原料 

样品进行化学分析，可以很快地加以核实，在销毁秘密的、与武器有关的化学品方 

面，可以在未来公约中对原科或衰变产物的具体化学试验规定一些可供选择的安排， 

可以比全面分析较少侵犯性的安排.当然，任何这些可供选择的安排从技术方面看 

应是充分有效的，应该在公约中，或在""ia"附属的文件中，以适当的词句规定出 

可能适用于核查公约遵守情况的新技术，正如我在前面的发言中提到的，已经引起 

工作小组的注意，并提供了前景使有可能在尽少派外来者进行现场视察的情况下监 

测一座化学工厂的许多方面. 

我国代表团主张的总的态度是，在着手制订具体核查条款时，各代表团对.其他 

的代表团提出的核查程序感到有困难时，应表示愿意探讨能达到同样目的的其他途 

我们希望所有代表团认真地和建设性地注意同样有效的可供选择的提晃 

本周，我国代表团分发了阐述我们对协商委员会的各种意见的文件，协商委员 

会在核查过程中的作用将是主要的.我们设想协商委员会将有职责就以下各问题提 

供各缔约囯之间的情报交换：公布问题、关于公约规定的化学品之生产及用于被准 

许的用途的报告、国家核查当局提供的情报以及关于核查活动的报告.我们认为协 

商委员会应在工艺的现状，特别在工业研究方面，起持续的审查作用：它应能考虑 

是否需要更新被禁化一品的清单和毒性确定的方法，协商委员会当然应有职责执行 

例行的核查和挑战性的核^我们的文件中包括对协商委员会的结构和进行工作的 

方法的一些意见，它设想，吉关方法的问题将在今后的谈判工作中予以详尽的审议， 

我回过头来谈信任的问鼠裁军谈判委员会必须承认，遵守和核查条款的目的 

是在执行公约过程中确.保高度的信协商委员会应该是建立信任^建立能提供适 

当核查的方法的机构，所谓适当，是指足以向那些将其本国安全委诸公约triî各缔约 

国保证它们的安全将不受危害 a协商委员会应配备一套程序，以便在遇到挑战时将 

自动地投入行动，这些程序应该是、夏活的，并尽可能是非侵入性的。这些程序的目 

标应该是以双边的办法觯决绪约国间的任何问题，并应在与公约目标一致的情况下 

照顾到所涉及的各缔约国的愿望a这些程序应培养信任成为有效执行我们的公约 
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一个基本先决条件. 

主席:我感谢尊敬的澳大利亚代表的发言和他对主席说的友妤'的话a 

西迪克先生（印度尼西亚）：主席先生，象在我之前的尊敬的发言人一样，我 

今天也要谈议程项目 4，即化学武器的冋题，彻底有效地禁止化学武器问题在《最 

后文件》笫 7 5段中被认为是最迫切的裁军措施之一，并是联合国 1 4余年来一直 

关心的问题。伹是在我开始发言的实质性部分之前，允许我代表我国代表团向隆丁 

博士表示我们真诚的赞赏和感谢，他在本月初，为一项化学武器公约的目的，就毒 

性确定有关的冋题主持了协商会议。他代表专家小组提出的建议，现正由我表 

团进行积极的审议， 

我 们注视着在利德戈尔德大使能千的主持下举行的化学武器特设工作小组的谈 

判的进展，我囯代表团一直在想为工作小组的工作进展做出微薄的但是是建设性的 

贡献。我们认为，应对以下的问题给以慎重的注意。 

第一个问题是关于特设工作小组的职权范围问题。我们都很明白，起草一份条 

约草案应该通过不同的阶段，开始是确定涉及到的各问题，接着要审议已提出的各 

种条约案文以及关于这些案文的提案和修正案，然后起草一份可能的综合案文并审 

查这份案文，最后，根据对综合后的案文的建议和修正案，真正起草一份条约案文-

正 如 我 1 1 代 表 团 在 6 月 2 5日的发言中说过的，我们认为，特设工作小组的现 

有职权已经用竭，应该给予它能开始下一阶段 i作所需的新职权。如果我们与放射 

性武器特设工作小组的工作进程相比，我们看到化学武器特设工作小组的工作实际 

上已 ^与 : t者相同的阶段，而前者已在开始起草条约案文的主体，尽管 t些领 

域还存在分歧意见。因此，我国代表团对未能在给予化学武器特设工作小组以新职 

权问题上达成协商一致感到遗憾，这阻挠了工作小组进入其下一阶段的工作。 

关于未来化学武器公约的实质，要禁止的武器的定义和禁止范围是两个最主要 

的组成部分，未来公约的效能很大程度上取决于这两个组成部分。 

关于定义，我国代表团要重申它认为它在 C D / l 2 V R e v . 1号文件中提出的关 
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于"化学剂"和"化学战剂"的定义是很重要的.在这方面，可能很有意义地值得 

指出，根据秘书长在顾问专家们协助下编写的、1969年向大会提出的、关于《化 

学和细菌（生物）武器及其可能使用的影响》的报告，"化学剂"一般是以.它们的 

生理效应来定的，包括影响人类、动物以及植物的各种物剂，后来，1969年12 

月1 6日的笫2603A(XXIV)号决议觯释"化学战剂"是任何因其对人类、动物或 

植物产生直接毒害效应而可能使用的、无论是气体的、液体的或固体的化学物质. 

我II代表团提到这两个老文件，是想提请大家注意这样的事实，早在十一年多 

以前，国际社会已经;?t"化学剂"和"化学战剂"两个词所包含的成分达成了协议, 

即包括不仅对人类和动物、也对植物产生生理的或毒害效应的任何物剂，因此，我 

国代表团认为，在未来公约中在给"化学剤"或"化学战剂"下定义时应牢记的因 

素是它们对人类、动物以及植物的毒理效应。 

印度尼西亚是1925年《日内'瓦议定书》的一个締约囯，它承认这一文书的重 

要性；它主张应该严格遵守该文书的各原则和目标，并如《最后文件》笫7 2段中 

号召的，一切国家应当加入i^:îL^书。议定书的价值从未减弱过：应当坚持其原则并 

继续追求其目标。但是，自从缔结该文书以来，已经过了 5 5年之多，这期间出现 

了新问题并有了新发展，12年多之前，在1968年，秘书长在介绍联合国的活动 

的年度报告中说，自从通过1925,年的《日内瓦议定书》以来出现了导致改进化学 

武器和细菌武器的在科技领域内的新事物，从而严生了新的情况和新的问题。 

我国代表团认为，未来的化学武器么、约应该加强1925年《议定书》中体现的 

已公认了的删Il,并制订出原文书中没有包括.的、能充分符合当前与化学武器系统 

有关的科学技术的进展的规则a 

在这t面严生了一个冋题，在定义中要不要包括除草剂和及重用途化学剂，目 

前对除草剂和及重用途物剂的要求在继续增长，以后，发展、生产和储存这种严品 

的要求也会大大增长a因此，重要的是，？防止这些产品被用于非和平用途，因为 

它们的发展、生产和储存是不能禁止的。 ― 

国际社会要求禁止化学武器的理由是抠心，一旦使用了这种武器，将产生最危 

险的后果。化学武器给人类带来的最大危险不在于发展、生严和储存这种武器本身， 
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而在于可能使用这种武器.'如果这种武器的发展、生产和储存在增长，其可能的使 

用自然地也会增长。因此，禁止和防止化学武器的使用构成禁止化学武器问题的核 

心，所以，未来的化学武器公约的范围应该包括禁止使用。反对包括"使用"的提 

案的人曾提出了不少理由，其中的一个理由是，这样一种提案会给委员会带来比它 

已经面临的更多的困难， 

提出的理由之一是，化学武器的使用已在1925年的《议定书》中禁止了，没 

有必要在未来的公约中包括禁止；另一个理由是，一项新的公约中包括了同样的规 

则，会削弱已有的文书。既然1925年《议定书》本身肯定了在它之前的各项条约 

中的规则，我们现在为什么要反对在本委员会要草拟的关于化学武器的新公约中包 

括使用化学武器呢？允许我引用以下的1925年《议定书》序言部分的几段：• 

"鉴于在战争中使用窒息性、毒性或其他气体，以及使用一切类似的液体、 

物体或器件，受到文明世界舆论的正当的谴责； 

鉴于在世界上大多数国家締结的条约中已经宣布禁止这种使用； 

为了使这项禁令被普遍接受为国际法的一部分，对各国良心和实践具有 

同样的约束力"。 

我不知道当时有没有一个代表a反,《议定书》的结论，因为，《议定书》中 

提到的禁止使用的气体、液体、物体或器件也是其他条约中已加禁止的内容。 

我国代表团在 3月 2 4日的发言中提到不少国际文书中载有内容相同的条款。 

我们提到了普遍接受的关于船长有义务救助在海上遇难而有生命危险的人的规则。 

这样的条款在不同国家的立法中都有规定。在国际文书中，如在1910年关于统一 

有关救助海上遇难人员的某些规定的《布鲁塞尔公约》、1958年《日内瓦公海公 

约》、1960年《国际海上人命安全公约》（伦敦签订的S O L A S )的 I t件中和最 

近的海洋法公约草案（非正式文本）笫9 8条，1980年8月2 7日A / C 0 I ? 5 \ 62/ 

W?. 3号文件中都有所规定。我并不认为1958年的公约减弱了 1910 

年的《布鲁塞尔公约》，或者I960年的伦敦《国际海上人命安全公约》减损了 

1958年或1910年的公约，或认为未来的公约会减弱以上所说的三个文书中所载 

的相同内容的规则。相反的，后来的公约加强了原先文书中的条款， 
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(西迪克先生，印度尼西亚） 

反对在未来的化学武器公约中包括使用化学武器的另一个理由是，《最后文件》 

和随后的大会决议要求裁军谈判委员会莩拟一项有关C只）禁止发展、生产和储存 

并销毁化学武器的公约，而这些文件都没有提到"使用".的问I 

在这方面，允许我引《最后文件》第2 1段，全文如下： 

"连同这些揞施，还应当达成协议或釆取其他有效措施，以禁止或防 

止其他大规模 M性武器的发展、生产或使用，在 i è : T面，应当高厪 t : ^ 

締结一项消除一切化学武器的协 t " 

《'最后文件》笫4 5段进一步指出： 

"裁莩谈判的优先次序如下：核武器；其他大规模毁灭性武器，‧ 包括 

化学武器；常规武器'⋯一"，等等. 

这两段明显地表明，《最后文件》是呼吁禁止或防止发展、生产或，化学武 

器的，因为化学武器被认为属大规摸毁灭性武器. 

还可以《最后文件》第7 5段，它说： 

"彻底有效禁止发展、生产和储存一切化学武器并销毁一切化学武器 

是最迫切的裁军措施之一‧ ‧‧‧‧‧‧‧‧"，等等. 

这一段清楚地说明，禁止发展、生产和锗存化学武器及其销毁（只〕是必须釆 

取的最迫切的措施之一.这意味着： 

(1) 还有裁军的其他最迫切措施；并 

(2) 不应该防止把禁止使用化学武器包括在将締结的公约中，特别因为第4 5 

段认为化学武器属于大规模毁灭性武器一类，而且笫21段号召不仅禁止或防止发 

展或生产这种武器，也要禁止或防止使用这种武器.我要再一次强调，我国代表团， 

作为主张未来化学武器公约的范围中包括禁止便用化学武器的代表团之一,并不想 

减弱1925年的《议定书》，印度尼西亚是该议定书的締约国‧反之，我11代表团 

认为，如果未来的公约也载有禁止使用化学武器的条款，它只会加.强1925年的文 

书. 

总之，我国代表团的确期望化学武器特设小组能开始从事下一阶段的工作，即 
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(西迪克先生，印度尼西亚） 

真正开始起草一项条约案文*我们理觯，这项工作需要做出最大的努力，自然就需 

要时间.我虽然相信导致达成一项一致的草案案文的道路并不是无尽头的，但考 i f到 

目前的情况，我mil到.，即使增加工作小组的会议次数或延长其工作时间，在这届 

会议的剩余期间内，看来是没有希望取得重大进展的， 

加西亚。罗夫茱斯先生（墨西哥）：主席先生，今天我想很扼要地就我们议程 

上的三个项目讲几点意见，首先'我将谈综合裁军方案问题，关于这个项目，‧我们 

今天听到了两个重要的发言，一个是尊敬的意大利代表齐亚拉皮科公使的发言，另 

一个是尊敬的德意志联邦共和国的代表晋法伊费尔大使的发言a这两个发言无疑地 

将有助于我们更妤地了解它们国家的各自立场的主要方面.我要谈这个项目的用意, 

相比之下，是微不足道的，因为我想说的，只是想强调我们对一个程序方面的意见* 

我们认为，所有代表团一方面应该艽分估计到，特设工作小组在11写方案的工作一 

大家知道这项工作已开始了一年多的时间了一方面已达到了一定的阶段，另一方 

面，必须最合理地利用剩余的不多的时间.因此，我国代表团认为，各代表团若愿 

意提出尽可能具体的、与秘书处编的各有关工作文件有直接关系的任何提案，将大 

大地受到欢迎. 

第二，关于"新型大规模毁灭性武器和此种武器新系统"的项目，我要回顾去 

年 我 在 1 9 8 0 年 4 月 I 7 曰 委 员 会 笫 7 9次会议上说过的，那就是关于设立一个专 

家小组的提案，以便随时便裁军谈判委员会了觯有关该i义程项目提到的这些武器及 

其系统在厘际上的发展情况*我们认为这是一个建设性的提案.那时我曾补充说， 

今天我要重复说，这个将设立的新的专家小组，据我们的理觯，就象地震专家小组 

所做的那样，能独立地进行工作，并能在适当的 B t ; l向委员会提出裉告.我们认为 

这个小组在消除世界上大多数政府和人民因为对这一与人类命运有决定性影响的问 

题无法获得，不是以"科学小说"为裉据的，明确的和最新的情况而无疑会感到的 

恐惧，是能起积极作用的， 

最后，我不愿错过机会不向尊敬的瑞典代表、瑟特。利德戈尔德大使表达我菌 

代表团对他作为化学武器工作小组的主席所做的冥正杰出的工作的真诚感谢和高厪 

赞赏.我们认为，鉴于主要由于他的努力而取得的显著逬展，裁军谈判委员会不应 

该再沲延修正工作小组的职权以便适JE目前形势的要求，我们认为.，目前十分署要 
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(加西亚：罗夫莱斯先生，墨西哥） 

让小组能在委员会1982年会议一开始即就未来公约的内容达成协议而进行谈判* 

利德戈尔德先生(瑞典）：现在，我将按上周在我们的一次非正式会议上达成 

的协议宣读一个声明，这也可以说是贲成我就修正化学武器特设工作小组的职权冋 

题进行谈判所获的结果* 

在裁军谈判委员会1981年春季会议和夏季会议初期，某些代表团提出了修正 

化学武器特设工作小组职权的提茱，以便使工作小组能就一项禁止化学武器的多边 

公约开始实质性的谈判，尽管委员会许多代表团都竖决支持这些提.案，却不能1#商 

一致同意修正待设工作小组的职权。然而，委员会内的普遍看法是，尽营在修正职 

权冋题上达不成协议，特设工作小组在制订一项化学武器公约的基础的过程t取得 

了实质性的进畏，就这个冋题举行的协商取得的结论是，在这些情况下，当前化学 

武器特设工作小组的紧张工作还应该继续下去，结论也指出，在审议待设工作小组 

的报告时，裁军谈判委员会应决定，怎样能最妤地确保这项工作的结果可有助于， 

作为一项高度优先的筝项，谈判和拟订一项关于彻底和有效禁止发屣、生产和锗存 

化学武器及销毁此种武器的多边公约。 

主席:我感谢化学武器特设工作小组主席的犮言。我相信委员会所有成员都已 

经对其内容给予应有的注意。 

俞滩文先生（中国)：主席先生，感谢你让^发言。-刚才我们听到了墙典大便 

利德戈尔德宣读的文件，就是"关于化学武器的职衩^围的谅觯"的文件，中国代 

表团原则上同 ; t这祥一个文件。但是,'我愿1：作两点芦明t第一，假如我们协商一 

致通过这个文件的话，并不 ; t味着我们对于今后不再继续两谈关于化学武器工组 

的^衩范 i l的冋题。'第二，在才利德戈尔德大使宣读的X件里面，提到了未来禁 

止化学武器的公约的禁止范围，包 f t了禁止菱暴、生产^锗存以及销毀，伹是没有 

包括禁止使用，中国代表团认为，禁止便用冋題^该象.以往全体会议上以及它的附 

属机构化学武器工作组中间，进行了讨论、谈判，甚至捷出了工作X件。今后在全 

会上以及工作组中，我们应该继续这样'钕。即使各个方面 ; t见不完全一致，这说 
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(會沛文先生，中国) 

我们更f要提出来讨论和谈判这个问题——禁止化学器中的禁止使用冋题，刚才 

印度尼西亚代表等也，一zts句题故了个重要的发言，我们感谢他。谢谢主席先生。 

主席:我相信委员会各员已注 ; t到尊敬的中国大使所做的澄清和他的代表团 

对特设工作小组主席宣读的声明内容的立场， 

布兰科维奇先生(南斯拉夫）：主席先生，我要代表我^代表团慼谢尊敬的瑭 

典代表，作为化学武器特设工作小组的主席为达成他刚才宣读的声明所敛出的不倦 

的努力，我必须说，我国代表团抱着在委员会内的和觯精神接受这一.案文，并认为 

这是唯一可能达到的协商一致的文件，同时，我要趁牝机会表明，我'，代表团.对委 

员会的两期会议期间都不能确立使化学武器特设工作小组继续一项禁止化学武器 

条约的菜文迸行实质性谈判的新的职权表示不满。我要进一步说， , 1 1代表团丼不 

认为这个声明可以代替我'n在最近之将来应该做的任何事情，我们应该竭尽全力地 

勞力以改变化学武器工作小组的职^。我们感到，正如,CI多次说过的，工作小组 

已经到了必须改变职汊范围的阶段，委员会就条约本身开始谈判。司时，我表示 

希望，在下届会议一开始，最妤是一月间或二月初，就能确立"^新的职 I X并依次 

进行工作。 

卡拉萨菜斯先生（阿根廷）：主席先'生，我国f戈表团只想简单表明它对瑞典代 

表作为化学武器特设工作小组的主席宣读的芦明的理觯。我国代表团认为，那是一 

一个他作为小组主席欤的声明，只是与小组的工方法有关的，是小组主席与本委 

员会不I司成员长时间协商和谈判的结果。我国代表团是这样理解的，因此，我们认 

为它是小组主席的声明而木是委员会的决定——只'是工作小组主席的声明。这并不 

囂味着我国代表团反对这个声明，伹是我们要指出，象其fit代表3—祥，我(n认为 

应该禁止使甩化学武 l i ^，我并想利,戈尔德大便为达戎今天，宣读的有节钊的用 

词所^出的不,《其烦的勞力^示敔:f：。正如我T不止一次ità祁他说过的一祥，我认 

为他本可以更妤地利用他的宝贵时「司，而不必花在起草这f羊一 1分有节,的声明上， 

我们认为，这份声明并不能满足大^分国家的愿望，它们关心的是待设工作小组应 
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(卡拉萨莱斯先生，阿裉廷） 

该有个新的职权。 

德索萨 ‧埃*席尔瓦先生(巴西）：主席先生，我也要大力感谢利德戈尔德大 

使为修正化学武器工作小组取权冋题达成协议和妥协所逬行的不傣努力，我国代表 

团的理觯也是，向我们宣读的声明没有要求委员会做出什么行动。无论如何，如果 

我们应该进一步评论该文件，那我想最妤能把该文件分发给委员会各成员，以便我 

们提出任何可能有的;t见。 

主帝:我知道，如果待设工作小组主席把他的声明交给秘书处，它就会被分发 

因为今天没有其他人要发言，我仅宣布，裁军谈判*员会下一次的全休会议将.于7 

"3 0日，星期四，上午1 0时3 0分举行。现在敎会， 

下午1 2时1 5分散会， 
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主席:委员会4：^继续审议议程项目3"«;f对无核武器国家使用或威肋使用 

mm^m"当然，«希1；¦£^^项敷^^可按照悌30条自由发言， 

俞`}ï^文先生（中国)：主席先生，我将就裁委会的夏季会议期间所讨论和谈判 

的一些重要问题作一个综含性发言. 

在我发言之前，请允许我向阁下担任七月份裁委会的主席表示衷心的祝贺。 

我们面临的任务是艰巨而复杂的，在将近一个月的时间里，你为裁委会会议的工 

作作出了宝责的贡献。我特别感到高兴的是，你所代表的伟大国家印度同中华人 

民共和国的关系有了新的发展。我相倌，中印两国友妤关系的增进，对维护世界 

和平是有积极意义的。 

同时，我还要借此机会向你的前任主席，匈牙利代表科米韦斯大使表示感谢。 

他在袒任六月份主席期间取得了成就。我还要对伊朗大使贾拉利和委内瑞拉大使 

纳瓦罗参加了裁委会的工作表示欢迎。 

在本届裁委会会议期间，中国代表团在裁委会上、特别是在工作组的会议上已 

对一些议题提出了自&的看法和建议。今天我愿意在这次会议上就我们正在讨论 

和谈判的几个议题扼要地叙述我们的意见. 

一、 裁军问题是涉及当前世界和平和各国安全的重大问题。国际形势的演变， 

无论是地区性的还是全局性的，都会影响裁军谈判的进展的，不能设想，在国际 

局势动荡、紧张，国家安全与世界和平缺乏保障的情况下，能够使裁军谈判取得实 

质性的进展。如果一些国家或地区发生了外囿的侵B|^、占领和千涉，例如当前的 

柬埔寨、阿富汗和中东等局势，必然对裁军谈判带来不利影响.有人不愿意在裁 

军谈判过程中联系到有关的国际形势'中出现的严重问题，甚至指责这样做是偏离裁 

军谈判的，妨碍裁委会会议的务实的做法。这是难以令人理觯的， 

我们 i U /，不应该把裁军谈判变成象在"象牙之塔"里进行脱离现实的谈判 a 

这种做法只会'把裁军谈判引向歧途，并将受到国际社会的批评，因此，我们必须 

注意结合国际形势和军备现状来讨论和谈判裁军问题，才能使裁委会的工作取得实 

质性的进展《同时，我们也应注意到当前世界各国人民追切要求裁军的呼声。 

这是一种推动裁军事业的积极因素。 

二、 核裁军和停止核试验都是每届裁委会会议的优先议题。广大中小!！家迫 

切要求审议这两个问题，因为它们感受到超级大国的核军备竟赛及核扩军带来的核 

战争的严重威胁， 
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中国玫府坚决反对核军备竟赛，反对核战争，一贯主张全面禁止和彻底销毁核 

武器，并要求两个超级大国首先大规模裁减他们的核武器。早在六十年代初，中 

国政府就提出了核裁军的具体建议，其中包括禁止核试验，生产和使用核武器，以 

及裁减和销毁核武器等等，它们是有机联系的措施。单纯地强调某一种措施，如 

仅仅禁止核试验，并不能制止超级大国的核扩军，更削减不了它们的核武库，怎么 

谈得上停止核军备竟赛或减少核战争的危险？ 

禁止核试验和核裁军是有联系的，禁止核试验本身并不能带来核裁军a 禁止 

核试验只有同核裁军的各种措施结合起来，才能有助于减少和消除核威胁， 

三、 广大中小国家要求两个超级大囿首先裁军，两个超级大国不论是核军备 

还是常规军备，都大大超过世界上任何其它国家。它们不应无视世界的军备现状， 

鼓吹普遍裁军。他们的军备都已远远超过防御的需要，而被用作侵略IT张和争夺 

霸权的工具，而忙大中小!1家的军备则是它们防御侵略，自己独立相安全的必要 

手段。 

为了防止世界战争，有必要要求两个超级大国率先釆取行动；均衡地、大规模 

地裁减军备，在此以后，才谈得上让其他核国家和军事上有相当实力的国家同它们 

一起按照合理的程序和比例进一步裁军，至于爱妤和平的广大中小国家，它们一 

般处于防御力量不足的地位，不是裁军的对象。 

核国家对无核国家提供安全保证的问题是广大无核国家的强烈要求，这是完全 

正当的，必要的，裁委会和工作组在讨论消极保证问题时，目的是核国家向无核 

国家承担保证的义务，这是核国家不可推卸的责任。它们不应该对无核国家提出 

不合理的要求，这是核国家对待这个问题应遵循的基本原则，否则讨论和谈判这 

个问题是难于取得实质性进展的， 

四、 裁委会十分重视制订"综合裁军方案"，为一九/V二年的第二届裁军特别 

联大作准备。为此，裁委会及工作组进行了较长时间的讨论和谈判，迄今为止， 

对各项裁军的原则和措施、裁军的阶段划分和时限等实质性问题的谈判，虽然取得 

了若千进展，但由于"综合裁军方案"将包括的内容广泛和复杂，我们还需要进一 

步努力，才能达到我们预期的目的， 

从工作组谈判情况来看，目前我们面临的各种裁军问题繫多，各方和各国代表 
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在裁委会和工作组已经提出的各种有关"综合裁军方案"的部分性和全面性的文件 

也不少.在这样的情况下，如何明确各个问题的关系和轻重缓急，是必要的， 

此外，是否可考虑，我们首先集中力量制订出"方案"的第一阶段的裁军搢施，然 

后 , 再 考 虑 其 它 阶 段 。 前 者 可 以 较 为 具 体 ， 后 者 只 要 列 个 指 示 性 梗 概 。 ' 

到目前为止，各方和各国对"方案"已提出的工作文件，是有助于"方案"的 

制订的。，可以预计今后还将会提出一些文件，为便于审议在制订中的"方案" 

内容，我们认为需要由秘书处设法汇编反映各方、各国建议的一个综合性的文件， 

分发给各代表团，作为讨论和谈判的依据。我们相信，这样做必将对今后的讨论 

和谈判提供方便，并有利于加速工作的进展。 

五、 裁军的任务必须包括常规裁军和核裁军两个方面。超级大国把核军备和 

常规军备作为他们的军事力量不可分割的部分。核武器是他们的主要威慑和说诈 

的力量。常规武器是他们经常使用的侵略工具，因此，我们着重核裁军的同时， 

对常规裁军也不应忽视，应把常规裁军与核裁军结合起来进行。这对世界和平和 

广大中小国家的安全是必要的。重视常规裁军并不意味着忽视核裁军的重要性， 

也不意味着低估核战争破坏力，更不影响核裁军的优先地位。超级大国是否同 

意核裁军和常规裁军，是对它们是否有诚意促进裁箪事业的一个有力的考验。 

裁委会一直注意讨论核裁军的问题，但至今尚末讨论常规裁军的问题。今年 

五月间的联合塑裁军审议委员会会议审议了常规裁军问题。中国代表团希望裁委 

会今后也应考虑审议常规裁军问题，这对促进莶个裁军的事是有妤处的。 

六、 最后，关.于裁委会的组织工作和效率问题。各国代表在非正式会议上进 

行了比较充分的讨论，这说明大家对这些问题的关心，关于裁委会工作的今后进 

展，他们在讨论中提出了各种建议,，其中有不少是建设性的，我们是同意的，另 

外一些建议，我们愿意加以考虑。 

我们认为，裁委会的工作迄今未取得明显的进展，症结所在，是缺乏裁军的真 

诚的意愿，言论和行动的不一致，因而，阻碍了裁军谈判中一些议题的进展。有 

的代表在裁委会和工作组中把这祥的谈判机构当作宣传讲坛，不断引用这祥那样的 

讲话、宣言和文件，无谓的_占用了裁委会会议不少时间。如果这种情况能够改变， 

就可能提高裁委会的工作效率。现在裁军谈判工作缺乏预期的进展，显然主要不 



CD/PV.142 

一 9 一 

是因为裁委会的时间短了. 当然，我们也可支持增加工作时间，如果谈判的进展 

能证明有这样的需要的话。 

裁委会成员国的组成问题，看来不是减少成员国数目的问题，无非是保持现状 

或适当增加成员国的问题a 这对我们并不存在什么困难，我们准受协商一致 

的意见. 

至于说非成员国参加裁委会某些活动的问题，中国代表团认为，凡是联合i及 

其专门机构的成员国，在不违反联合国宪章和其专门机构章程规定的情况下，有权 

参加裁委会的某些活动，任何国家或集团不能因为政治性和其它理由加以歧视，并 

剥夺它们的正当权利，这是不符合裁军事业的宗旨的。 

里迪先生（埃及)：主席先生，今天在谈消极安全保证问题之前，我想首先重 

申一个明â的事实:只要目前不祥的、正在升级的核军备竟赛继续下去，只要仍达 

不成禁止使用核武器的协定，核武器国家和无核武器国家都无法'惑到真正的安全。 

使用这种武器将是对全人类文明的一种侮辱，也是对人类生存的一种威胁，我们 

今天的议题显然是和这个问题联系在一起的。 

当国际社会决定建立一项，际制度，以停止核武器的扩散时，就产生了核武器 

国家有必要对无核武器国家作出不使用核武器的保证问题。这项制度的一个关键 

因素是绝大多数的无核武綦国家要承抠义务放弃核选择并同意把它们的和平用途的 

核能源设施置于一项国.际保障和核查制度下，因此很自然，这些国家反过来要求 

核武器国家保证不对它们使用核武器。从一开始，这一要求就被认为是合理的、 

正义的和合法的。 

第十届大会特别会议期间，-五个核武器国家在各自的声明中对这个要求作了 f 

复、各个核武器国家作出的这些声明之前没有就这些声明的内容与无核武器国家 

进行过事前谈判。我们对这些声明表示赞赏，把它们看作是朝向对无核武器囿家 

作出保证道胳上的积极的一步。但是，和其他无核武器国家一起，我们认识到这 

些声明未能提供充分的保证。已经作出放弃核选择这一彻底的、可进行囿际核查 

的保证的无核武器国家当然有权得到不对它们使用这些武器的充分尿证.另一方 

面，这些声明载有的条文总的来说可通过两个方面允许逃避证，一是核武器国家保 

留权力来解释那些不适用保证的条件，二是声明只愿[é]建立无核武器区的国家集团 
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提供保证，而这对于个别的无核武器国家来说是越出它的权力的，总的来说，可 

以看清楚的是，这些性质和范围各异、生效的条件和时间各不相同的声明从整体来 

说并不能为无核武器国家提供足够的保证，姑不谈在是否具有法律约束性质方面的 

模棱情况。 

因此，很明显的是，需要有更有效的保证，也就是说，要具有法律约束力的保 

证，并且，其行使应明确地根据客观标准.大会正因为考虑到这一点，才要求我 

们委员会进行谈判，以便达成保证不对无核武器国家使用或威胁使用核武器的有效 

S际安排的协议. W论这个问题的特设工作小组已经建立，我借此机会要求记录 

在案，对该小组目前的主席、意大利代表团的齐亚拉皮科公使的持久而出色的努力 

表示赞赏，我们还荽感谢所有那些通过提出工作覃案和文件为该小组的工作作出贡 

献的代表团。 

伹是，我们不能不注意到，这一问题的辩论已偏离了它原来的目标；目标是核 

武器囿家保证不对无核武器 1 1家使用核武器.很大一部分气力没有花在保持我们 

这个努力目标上，反而花在讨论诸如那些与大国信奉的军事和战略理论有关的问题 

上， 

我们认为，出现这种情况的根本原因是核武器国家不愿意承袒义务不对无核武 

器国家使用核武器。如果我们要在对无核武器国家作出保证方面取得真正 é进展， 

星然就需要有承担这种义务的意愿a 根本的问題不在于'^j£应取什么法律形式或 

文件，而是如我刚才所提到的，在于核国家单独地或集体地提出毫不含糊的，鲜明 

的保证的政治意志 .我们不想把问题简单化。我们知道问题是复杂的。但是 

我们认为，讨论大国的军事理论和战略无助于达成一项觯决办法` 相反，这种做 

法可能会进一步使问题复杂化， ' 

我们出于这样一个倌念，即在绝对有必要防止核武器扩散方面存在着大家一致 

承认的最高利益。我们—认为，无核武器国家——其中大多数已经承抠具有法律约 

束力的义务不取得核武器，并同蕙把它们的和平核设施置于国际保障和核查制度之 

下；而且，其中大多数属于不结盟运动——已经在不扩散的事业中作出了它们的贡 

献。现在，责任在核武器国家方面，它们已经选择实行横向不扩散，但同时却保 

持着、甚至增加着它们的核武器库。要它们承担义务不对无核武器国家1^用核武 

器，仅仅是个合理的和合乎遝辑的要求， 
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因此，我们再次呼吁核武器国家对这一正义的要求作出积极的反应，并表明它-

们愿向无核武器囿家提供它们要求的有效保证。这无疑将反过来有助于核武器国 

家和无核武器囿家间关系中的信任和稳定的气氛。这也将大大有助于'为防止核武 

器扩散而作的努力. 

主席:我感谢里迪大使的发言以及他对主席讲的一番友好的话， 

费因先生（荷兰）：主席先生，我国代表团已经向您表示过祝贺，但是，今夭 

是您任主席的最后一夭，所以我不想错过这个机会，感谢您在本月份主持我们工作 

的方式。 

今天，我想就有关消极安全保证的一些技术性质问题做一发言，做为我1981 

年4月1 4日发言的补充。我打算评论和一我希望一-澄清我们在那个发言的 

结尾部分提出的，并自那时起做为CD/SA/CR? ‧ 6号文件分发的共同方案的某些 

方面，在我今夭的评论中，我还将考虑自从那时起，很多代表团在我们的讨论中 

就消极安全保证问题做的一些发言，如果不是全部的。为了方便起见，首先请允 

许我再次读一下所建议的那个方案，我们希望这个能做为核国家之间谈判的依据， 

并最后可能做为一个执行段落列入安理会的决议。这段将写成： 

• " 安全理事会，（而且当然将有一个的序言） 

欢迎核武器il家庄严保证不对承担不制造或接受核武器（或其他核爆炸装 

置）或取得对它们的控制的任何无核武，国家使用或威胁使用核武器， 

只要该国不在一个核武器囯家文持下对另一个核武器国家或其盥国（的领 

土或武装力量）进攻或參与进攻。" 

对这个方案的一些组成部分做详细评论之前，我想做一些初步的和一般的评论， 

这对澄清我们提案的性质可能有帮助，从而便于理解这些组成部分的意义。 

首先，提出了这样的一个问题一我应当说是有正当理由的一这个委员会， 

即裁军谈判委员会本身，是否应参予制订一项安埋会的决议，如果回答是肯定的，那 

就要问参予到何种程度。回答当然是，在这方面我们的权限是有限的。我们能 

做到什么程度，是有限制的。 

但是裁军谈判委员会也不应错过机会一如果不是一项义务 个明确给予 
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我们的机会.确实，我们大家都认识到最终在于五个核武器国家一安理会常任 

理事国，它们都出席了这里的会议一它们之间必须就."共同方案"达成协议，因为 

方案在它们之间才是"共同"的，但是共同方案对无核武器囿家而言，很明显也 

是同样有意义的.如果它们想对这个问题有发言杈，那么也很明显，裁军谈判委 

员会是就共同方案进行讨论和谈判的合适机构， 

我的一般性发言的笫二点是，我们提出的共同方案只做为一个例子，或者甚至 

做为一种讨论的依据，它决不自称具有法律上的确切条约用语。大家都应谅解这 

点，否则，我们在讨论时就会误解.一项安理会的共同方案不多不少就是一种政 

治意向的表示，安理会决议的形式可加强这种表示，因为安理会决议本身是一项有' 

权威性的囿际文件。 

另一方面，如果有可能就实际的条约用语达成协议，那么，我们荷兰人也将表 

明我们赞成将公约的版式做为我们的直接目标，而不是安理会的版式，虽然我们认 

为安理会的决议版式是一个很重要的踏脚石，可能以后导致达成一项公约，并且最 

终有希望达到全部放弃笱选择。 

所以我们不认为目前阶段有可能制订一项明确的具有法律条约用语并在一切可 

以想象得到的情况下都客观地适用的方案.我们认为这是不现实的，在我们谈判 

过程中的这个时候来寻求这一道路，对我们来说是不实际的。 

在这一点上我还想说，做为安理会决议的执行段落，共同方案不应从上下文中 

孤立出来，应当在决议的全文及这个#定的安埋会会议背景的总范围内来进行理解 

和觯释，而且这还将包括所有有关国家在那时将发表的国家声明，把它们做为一个 

重要的组成部分，特别是，当然，那些提供保证的核武器国家. 

因此毫无疑问，正如人们一直讲的，我'们提出的办法，在某种程度上，在某些 

特殊的情况和事件下r允许有主观的判断；正象我所讲的，这我们寻求的不是法律 

上很确切条约用语， 

在我就我们建议的组成部分的用语进行评论以前，关于一般性质的问题再做最 

后一个评论。安理会决议中,的一项共同方案从定义角度讲只能包括核武器国家的 

#国家声明中所包括的共同点，我们建议的方案恰恰就此而已：我们把我们在 

核武器国家的各个国家声明中发现的共同点包括进了我们的方案中不少于此，但是 
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也不多于此.我想强调指出：非共同点不能包括在共同方案中，在把这个摘录 

的结果构成整体时，我们当然尽可能制订得具有灵活性。总而言之，象我在这个 

发言里不止一次地讲过的，我们设法为谈判提供一个依据，但不是最后的法律案文。 

现在请允许我向你们介绍一下我们建议的方案案文，并澄清为什么——经过适 

当的考虑后——我们选择使用一定的条文，而没用被提到的其他一些条文.如果 

我告诉你们我国当局花费了相当多的时间——事实上一年多一.努力改进所建议的方 

案，我不是在泄露什么秘密。这不是代表团一级一夜间"编造"出来的东西，我 

们认为我们向你们提出的经选择的措词有一定的价值。 

方案的头两行看来不会产生任何困难： 

"安全理事会， ' 

欢迎.（供选择的用词当然是可能的，譬如说，注意到，或认识到；我们 

认为欢迎是一个很合适的词）核武器囯家庄严保证不对任何无核武器国家使 

用或威胁使用核武器⋯⋯-" 

到这儿为止，看来没有什么问题。随后是保证所依赖的条件，这分成两种，我在 

4月1 4日的发言里详细地谈到了，这就是无核武器地位和不进攻条款。现在让 

我们看一下这两种条件的措词， 

第一个引起评论的是"承诺"一词；我们认为^什么意思呢?'什么叫承诺？ 

我们指的"承诺"一词的意思是，对一个特定的国家或国家团体有一个潰楚地可公 

认的无核武器地位的安排，最妤是条约排列，譬如不矿散条约、特拉特洛尔科条约 

或其他同样的条约，并接受国际原子能机构一切范围的保障，或采取任何其他有说 

服力的形式，被其他国家这样地承认。这:IP:承诺一词的含意。 

然后我们来谈括弧当中的和平利用核爆炸案文："（或其他'核爆炸装置） 

我们将这部分放在括弧当中，因为我们认为这个问题必须在安全理事会会议开会时 

的国家声明中处理，我在上面已提到过这种声明。我可以补充说，就荷兰而言， 

核武器与和平核爆炸没有什么区别：就我们而言，一个发展和使用和平的核爆炸的 

国家，事实上是二个核武器国家，例如，我们因而将认为，一项.允许无核武器国 

家进行和平的核爆炸的全面禁试条约是不可取的。 
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下一个我们谈一下"只要"一词，它已引起了一些评论，我必须承认，我们不 

太理解感到"只要没有做什么"与"除非做了什么"两者之间有区别的理由是什么。 

我们难于理解这个， 

方案的另一个组成部分可能需要做些评论的是"从事、或参与进攻"。这里 

的区别是，在第一种情况里，我们指的是一个国家主动地进攻（过一会儿我将单独 

地谈谈这个字），但是在第二种情况，是由第三国发动的进攻。两种可能性都有, 

而且不同，因此应该明确地提到。 

在这一点上，使用"进攻 "一词，而不是比如说"侵略 "，较为恰当。我们 

宁愿用"进攻"，因为在主题一消极安全保证——整个范围来看，进攻这个词有 

着更清楚的从事军事行动的真正含意，进攻还可包括"依靠常规战争"的军事行 

动。但是解脱义务条款，也就是使核武器国家摆脱消极保证的义务，只能在一个 

核武器囿家支持这个攻击时才有效。但是我应该补充说，即使在这些情况下，觯 

脱义务条款能否引用，也是要看情况的；它不是自动的， 

在选择这个用语时，我们受到了我们在 4月 1 4日的发言里企图找出的"共同` 

点"的鼓舞，特别是受到了到目前未止一些核武器国家所提供的保证的鼓舞。我现 

在没有必要再次重复这个分析。 

至于大会决议 3 3 1 4 U X I ] 0号 '中确定的 "侵略 "一词，我们不倾向在现在情 

况下建议使用这个词，因为这个词比"进攻"含糊得多，"进攻"本身当然就是最 

明显的侵形式， ‧因此我们就希望用"进攻"，我们觉得没有必要对此添油加醋。 

总之，在我们建议的由安全理事会处理的场合下，诸如"进攻"和"支持"措词含 

意的觯释这类问题，可以在由通过决议时所作的国家声明中加以处理a 

对"或其联盟"的含意可能有人要提出问题。我们的回答是，鉴于不能否认 

的联盟的存在，这个补充是符合遝辑的，特别因为这个方案涉及"在核武器囯家支 

持下的"进攻。 

现在我已论述了我们建议的做为谈判依据的共同方案的所有那些就我所知，在 

这个阶段需要做些详细觯释的组成部分。如果我没有评论到在我们讨论过程中提到 

的某些其他组成部分，那是一因为它们不是也不能构成拟议的共同方案的一部分；理 

由是，它们对一切现有的方案讲并不是其共同点。 
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不过，让我就我在4月1 4日发言中详细地讨论了妤久的一个问题，再说一句. 

如果核进攻是从一个无核武器国家领土上发起的，那么，这个11家就丧失了其他核. 

武器国家给予的保证，因为很明显，这样的无核武器国家就是"参与进攻"。 

主席:我感谢费因大使的发言和他对主席说的一番友好的话. 

；夫先生（保加利亚）：主席先生，今夭我想谈一下我们议程项目 3 : "保 

证不对无核武器国家使用或威胁使用核武器的有效囿际安排"，是本周全体会议我 

们讨论的主题， 

由于我国是不扩散条约的缔约国，我几乎无需重申我国对此问题的重视。保 

加利亚人民共和国，作为位于 个不幸超载核武器的大陆一几个十字路' 

口之一的无核武器国家，自然深深关切保卫它的!1家安全，和其他无核武器国家的 

国家安全，反对可能使用或威胁使用核武器。我国政府和其他社会主义国家一起， 

都急切地愿为.实现下列条件作出贡献：所有核武器国家都将提供有效的并很有希望 

是划一的安全保证，这些保证将满足那些现在还不成为核威胁来源的无核武器国家 

的合理期望， 

我们认为，在目前国际紧张关系的情况下，紧迫需要不再推迟地达成一项广泛 

接受的觯决这个问题的办法，这项需要已经变得比过去更为尖锐了。 3月1 9曰， 

尊敬的尼日利亚代表团团长阿德尼吉大使在他的发言中理所当然地提请我们注意第 

35/46号决议，题为"宣布1980年代为第二个裁军十年宣言"，其中大会一致 

同意： 

"因此，裁军谈判委员会应竭尽全力就下列各项问题迫切进行谈锎，并 

于可能时在第二届专门讨论裁军问题的特别会议之前，向大会提出商定的 

案文： 

(d)保证不对无核武器国家使用或威胁使用核武器的有效国际安排，⋯⋯-

我们希望到明年笫二届特别会议时，裁军谈判委员会将能报告它谈判中的一些 

有意义的进展，该谈判旨在以最有效和最可信的形式进一步加强对无核武器国家的 

安 絲 证 。 
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3月17日和4月24日，我在全体会议上的前几次发言中有机会阐明了保加 

利亚代表团对安全保证问题的总的态度，所以今天我不需要再详细多谈了， 但我 

倒想从这个问题同安全保证特设工作小组工作的进展之间的关系这个角度来谈谈这 

整个问题的某些方面，该小组已经连续第三年力求在走向最后解决消极安全保证方 

面产生的错综复杂的问题方面有所进展. 

我国代表团赞赏特设工作小组在意大利齐亚拉皮科公使千练的和热情的主持下 

所做的工作，今年，工作小组以较为细致和明确的方式开始首先审查消极安全保 

证的实质。为此，它已经彻底地深讨了制定一项旨在满足所有有关国家的安全顾 

虑的共同办法的各种供选择办法。所举行的广泛的讨论已揭示：主席工作计划第 

二阶段中所建议的几乎所有的供选择办法，都有一些优点，对此，在我们未来共同 

寻求一项能为大家所接受的觯决办法时都应当鵪记在心。 

工作小组的进展已加强了这样的信念：对无核武器国家，也的确是对所有国家， 

永不使用核武器的最有效和最可信的保证是核裁军，直至彻底销毁一切类型的核武 

器，为了开始将最终导至这一目的的过程，社会主义国家，象 2 1国集团里的那 

些国家一样，强列主张裁军谈判委员会就整组有关停止核军备竟赛和有关核裁军的 

问题及早开始谈判。在此目标尚未实现之前，要根本解决加强对核武器国家安全 

保证的问题的办法，无疑将是彻底禁止使用核武器，并同时在!1际关系中放弃使用 

武力,在这未实现以前，应对所有其领土还不成为核威胁来源的国家，给予明确 

的不对其使用或威胁使用核武器的保证。在这方面，所举行的讨论再次鼓舞了以 

下希望：在就问题的实质制定一项能为大家所接受的共同基础方面，也许能寻求 

一项有希望取得进展的办法。有赖于它的优点，这祥一个基础可以发展为一项具 

有法律约束力的国际文书，或发展为一项将朝向这样一项协议跨进一步的、适当的' 

临时安排。工作小组中的讨论还表明了，通过核武器囿家同无核武器区参加囿或 

具有无核武器地位的个别囯家之间缔结的公约或双边协定所承抠的义务，在加强对 

无核武器国家安全保证方面能是极为有用的措施。 

因此，我国政府欢迎勃列日涅夫主席关于这个问题的这一方面最近所作的发言a 

今年 6月 2 S日，这位苏维埃主席在接见"芬兰社会民主报"记者时，表示苏联愿 

意承抠具有法律约束力的义务，向北欧地区无核武器区北欧缔约各国提供安全保证， 
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或换言之，向那些放弃生产和取得核武器和不在它们领土上部署核武器的国家提供 

安全保证。勃列日涅夫主席接着说，从苏联方面讲，这样一项保证能够采取多边 

协定的形式，他的国家将是*中一个締约囿，或者釆取同参加这样一个地区的每个 

国家之间的双边协定的形式.我国玫府认为，这个最高政治一级的发言，对我们 

尽一切可能办法，包括新近创造的无核武器区的形式，找出加强对无核武器国家安 

•Ér^证有效方式的联合努力是一项极端重要的贡献，‧我们很高兴地得知，苏联这 

个 f t得表扬的行动也受到了直接有关国家广泛的欢迎。因此，但愿所有其他核武 

器国家不久也跟着釆取类似的行动，这就要求采取必要的步骤来实施芬兰在前些时 

候提出的倡议. 

观在谈一谈安全保证特设工作小组最近所做的工作，我愿指出，在小组工作 

申建设性的精神占了上风。工作小组中已经提出了好几个建议。保加利亚代表 

团也提出了一个文件（CA/SA/CRI>。8)，对已提出的条文提出了一些意见和问题， 

并对我们认为工作小组可以有希望地找出一项较为广泛的协定基础方面提出了一些 

意见和问题.所进行的讨论已清楚地表明，如果要为大家所接受，这样一种协定 

•当适当考虑到所有有关国家的正当的安全利益，而又不否定核武器国家的所承 

担的基本义务的价值a 在这方面，我们愿畫申我们认为对安全保证问题是十分重 

要的几点， 

首先，重要的是：核武器国家的保证之制订不能以可任意被主观解释的文件为 

条件。我们认为，在分析所作出的关于保证的实质的一些建议时，我们应以这一 

点为指导，很不幸，其中有些建议又一次就实际退出不使用的基本保证规定了许多 

m. 
这些建议中的一个建议载有一项"退出条款"，适用于一旦有一个无核武器国 

家在另一个核武器国家的支持下攻击一个核武器国家或其盟国。关于这个条文， 

我们也有很多代表团所表示的担心：正是这样一些条件，可能会严重破坏消极安全 

保证的真正的价值，特别是在武装冲突的时候】也是其明确的性质将是极端重要的 

时候。很不幸，那种类型的条文也许会引起一些轻易寻求诉诸核武器的觯释。 

我专门谈及的这个条文，规定核武器国家在万一发生普通的武装冲突时可采取退出 

的行动，而这些武装冲哭由于其范围，'使用的战争手段及其影响也许根本还没有严 
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重到足以证明采取此种剧烈的行动是有理由的，这种剧烈行动不可避免地会被认为 

是对无核武器国家使用或威胁使用核武器的先声。 

我想指出的是，若在一个安全保证方案中包括这样一种类型的退约条款，我们 

就会 f将下述理论合法化的危险：这种理论不特别重视在常规式的威胁一无核武 

器国家能够实行的唯一办法一和来自核武器国家那种威胁之间划个界限，我们 

同意很多其他代表团持有的意见，即：缺少这样一种界限会有助于增加轻易把老式 

的军事冲突扩大成一种灾难性的核战争的危险. 因此，我11代表团认为，一项 

为大家所接受的办法不应该为通过我所谈及的那些条款来减少安全保证的真正价值 

留有余地。 

对我们来说很清楚的是：那些旨在只是从美容的角度稍加改变某些老的条文来 

制造一种有所发展的幻想的建议，都不能被认为是认真试图就安全保证的实质扩大 

共同点。 

我现在不想详细评论另一建议，该建议试图使用只有一旦发生核武器国家侵略 

的情况才可能中止保证的主张来弥补其他条文的缺点。看来，人们寻求某种大家 

可以接受的办法以便在不使用承诺里不包括那些非常情况，即诉诸核武器可以考虑 

作为一种反对另一核武器国家的侵略的一种极端的自卫手段，是有一定道理的。 

不过，我们仍然没有信服这一点：应在人们所期望的提供明确的不使用或威胁使用 

核武器的保证汆文里，通过规定退约的可能性，来做到这一点。说得婉转一点， 

要协调这些可能使用核武器的思想我刚谈及的这两种思想，是极端困难的，它们几 

乎是背道而驰的， 

现在我来谈谈第二个基本观点。我国代表团认为，如果制定一项大家可以接 

受的办法的努力主妻集中于寻求各种可能性以拟定一个无条件性质的主观程度大大 

附氐的方案，这将会有益得多。这样一种条文能够以客观的词句明确规定这些国 

家的特点，这些国家，由于其在一切方面的真正的无核武器地位，将绥受不对之可 

能使用或者威胁使用核武器的安全保证。 

给予这样一种保证的例子是社会主义国家在ci)/23号文件中建议的方案，或 

者是以更明确的形式载于苏联1978年承担的保证承诺中的方案。^ÉJte么一种条文， 

它只限于说明如下这些国家的最低程度的必需条件，这些国家显然不能对别时国家 
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有任何一点点核威胁，因此，它们完全应当受到最有效和最可信的方式的保证。 

它规定了各种各样的宣布放弃生产和取得核武器的方式，这些方式比起美国和联合 

王国提出的这种保证来大大扩大了其适用范围.社会主义国家提出的条文还明确 

这一点：核武器国家不会通过利用接受保证的国家的领土准备一场可能的侵略来增 

加对无核武器国家的核威胁。在这方面，在同核武器国家结盟的国家与不同核武 

器国家结盟的国家之间，我们不想作任何区别对待，这样也就不千涉一个无核武器 

国家作出在结盟的范围内寻求增加安全和*的选择，最后但并不是最不重要的 

一点是，我们的方案并不规定，足以使人对享有安全保证是否有好处产生严重怀疑 

的条件，任何这样的条件， 

我的第三点是有关接受保证的国家的基本的特点之一，这一特点，正如我们坚 

信的那样，是必不可少的，如果这些保证将具有真正价值的话。这里我指的是， 

需要保证在这些国家的领土上没有一切核武器，不管是什么样的核武器。在一个 

无核武器国家的领土上引进外国的核武器，这显然是对一个准备进行一场可能的侵 

略的核武器国家的一种决定性的帮助。这样一种侵略，或者即使是侵略的威胁， 

完坌可以影响其他无核武器国家的安全，这将同为那些现在还不成其为核威胁来源 

的无核武器国家加强安全保证的思想有矛盾。'一种未能把这根本一点考虑进去的 

保证制度，实际上就i有助于进一步增加由于核武è国家拥的核武器的地域上的扩 

散而产生的危险，并且实际上会困塞制止核武器扩散的宝贵思想。这样一些保证 

能鼓励核武器国家在享有安全保证的国家的领土上部署核武器并主要可能从那儿使 

用核武器，以求避免遭到以同样武器还击的危险。一个众所周知的事实是，在其 

领土上有核武器的国家.，在发生大的武装冲突的时候，在使用这些武器的决定中将 

起关键的作用a 这么做时，这'样一个囯家实际上就会成为在一场想象中可能发生 

的侵略中某一核武器国家的-帮凶，而这种侵略可能直接影响到一些无核武器囯家的 

安全。 

因此，我国代表团认为，领土上无核武器的概念应该包括在一项大家都能接受 

的办法下接受保证的国家所应具备的特点中去。因为达成这样一项协定的问题主 

要同需要进一步增加无核武器国家的安全有关，所以我们确实认为，要寻求一项共 

同办法就应该把下列事实给予应有考虑：仅仅少数几个无核武器国家领土上有了核 
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武器的存在一它们看来并不特别急于要得到不使用或威胁使用核武器的 •̶̶会 

影响到一些有权得到保证的其他无核武器国家的切身的和理所当然的安全利益， 

-在这方面，我国代表团一直对说明下列事实的一项估计深有印象：象CD/23 

号文件——也是对苏联生效的一种安全《——中所建议的一种方案包括140至 

145多个无核武器国家，而其他规定可能"il约"的方案，象美国建议的那样，其 

适用范围限于不超过120个无核武器国家，而.且甚至这个很有节制的范围还得服从 

中止条件，我还想提一下，很多国家，不管其是否属于这一种或那一种政治制度 

和联盟，对接受安全保证的重视。反对地域上进一步扩散核武器的许多囯家政府 

的强有力的声音^欧洲各^现正展开的大规模的和平运^，只能证实和增加消极安-

M证问 I f的这一重要意义。我们认为，如果所有核武器囿家通过明确使用不把 

核武器引进接受保证国家的领土的概念，都能找到扩大它们各自的安全保证范围的 

适当的途径，那末，这将是明确轰明它们是有政治意愿的。 

至于消极安全保证形式的问题，我们认为，我们共同努力的最终目标必须是一 

项具有法律约束力的国际文书，正如同社会主义国家在CD/23号文件中提出的公 

约草案那样。我们认为，消极安全保证特设工作小组目前所做的工作是就这样一 

种公约的第一条所做的实际工作，我们很高兴地注意到，裁军谈判委员会原则上不 

反对这样一种想法。社会主义国家还表示它们愿意考虑加强对无核武器囯家安全 

保证的其他平行的途径，包括通过能对贯彻最终目标起一种新的推动作用的适当的 

.临时性措施，如大会第35/154号决议中所建议的措施。 ‧ 

最后，我愿再次强调迫切需要由国际社会，因而也迫切需要由裁军谈判委员会， 

来寻求各种方法和途径以求达成有效地解决对无核武器国家安全保证的问题。看 

来，在不久的将来达成这一目标不应有任何不可逾越的困难——它不要求裁减•军备； 

不产生诸如力量均衡和核查等困难问题；人人都在原则上同意需要安全保证；人们 

广泛支持缔结关于这个问题国际公约。很显然，现在所需要的就是所有核武器 

国家釆取必要步骤的政治;t志。我们认为，现在正该是时候了： 一切有关国家应 

最后表明愿提供成为所有谈判中成败关键的这一先决条件，以便今年的大会，和 

明年的专门讨论裁军问题的大会特别会议，将能满意地看到裁军谈判委员会关于我 

的今天讨论的问题所取得的成杲。 
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罗德里格斯。纳瓦罗先生（委内瑞拉）：委内瑤拉代表团想简短地谈谈关于 

《综合裁军方案》的问题。~"我们早就在前几次场合详尽地解释了我们关于拟订综 

合方案和应予包括进方案的基本组成部分的意见，因为该文件旨在有效地促进在未 

来岁月里的全面彻底裁军的目标。 

我们决定作一些补充发言的原因正是因为我 们想再次强调我们对这一问题的重 

视，并童视我们迫切需要努力达成一项将满足国际社会在滅军事务方面愿望的综合 

方案，这些愿望通过协商一致已基本上体现在《最后文件、中， 

今夭正在造成一种高度令人不安的世界局势的困难环境只能证实迫切需要对力 

求裁军的努力给予决定性的推动，如杲我们要为人类的未来帮助创造更有希望的前 

景的话，这一点是很重要的。不利的国际局势反倒应该促使我们在本委员会内加 

紧我们达成具体的裁军协定的努力.如果去干任何其他事，将是没能对我们生活 

于其中的时刻的严重性作出反应，而这种严重局面是核军备竟赛的主要原因，也是 

核军备竟赛的后果， 

因为大家普遍决心不向一直不断在忙大的军备竟赛屈服，大会召开了第一届专 

门讨论裁军问题的特别会议，而且不久将召开第二届会议a 1978年为以最有效 

的和最有希望的方法展开实现裁军的努力方面打下了基础。《最后文件》对所有 

国家来说，意味着承担一种义务，要按照其规定的文字和精神来行动，在其中有一 

条规定中，大会委托本委员会进行拟订一项旨在促进和引导裁军谈判的综合方案的 

任务a 

因此，.裁军谈判委员会对充分实现这项大会规定的任务，职责很明确。我们 

决不应忘记一点，因为，用最简单的话来说，我们面临着一种基本的挑战。我 

-们的任务很3_^显不仅仅是就一项有意义的文件达成协议.同拟订那项文件一样重要 

的是必须庄严地承担义务来尊篁一致同意的原则和规定，目的在于走向全面彻底裁 

军的目标. 

2 1国集团已经就正予以谈判的该文件的第一阶段的问题，提出了一些很有建 

设性的提案，旨在达成一项切实可行的和内容充实的综合方案，该方案应成为对大 

会在其特别会议上所给予的指示的一个充分的反应。 2 1国集团所提出的一些工 



CD/PV.142 

- 2 2 -

作文件，仅仅以符合将予商定的文件的身份的语言，清楚明确地把《最后文件》的实 

质和优先次序的排列整理在一起。《最后文件》非常明确地说明，既然核武器是对 

人类和对文明的存亡的最大危险，那就必需，作为笫一优先的事项，停止和扭转核 

军备竟赛的一切方面.它并指出，所有核武器国家，特别是那些拥有最重要的核 

武库的核武器国家，在这方面负有特别的责任. 

因此，正如在讨论过程中已说过的那样，综合方案不能在《最后文件》中，或 

者在裁军审议é员会的有关报告中和《宣布19'80年代为第二个裁军十年宣言》中 

已经体现的任何一点上含有倒退的意思， 

我们很清楚，关于综合方案的谈判一直很费劲，将来也不会轻松，但没有理 

由认为，将来肯定会产生的障碍和困难必将不可克服，只要有充分的政治意志，特 

别是大国方面有充分的政治意志，或者，如果你愿意那样说，那就是基本上等于一 

种真诚意愿，即以具有取得确实成杲的明确意图进行谈判。不过，关于这个问题 

的特设工作小组，很亲运是在加西亚•罗夬茱斯大使的指导下进行工作，我们愿再 

次赞扬他在进行这些谈判中所作的有效的和坚持不懈的努力。 

鉴于这个事实：综合方案应准备就绪供大会第二届特别会议审议，工作小组应 

当从现在起尽可能多地举行会议，这是合乎遝辑的和合情合理的，以便它可以及时 

结束其最重要的任务，因而它应在1982年一开始就开始它的工作。 

委内瑞拉代表团同意如下的意见，即：综合方案将是第'二届专门讨论裁军问题 

的大会特别会议上出现的几乎是最主要的文件，我们是在委内瑞拉将送给秘书长 

关于筹备委员会的工作的答复中î#.这些话的，其中还强调了核裁军搢施的重要性* 

其他诸如裁军和发展以及加强世界舆论在促进裁军方面的作用之间的联系等方面的 

这个最后一点提醒我们：囯际各界人士极有兴趣地注视着裁军谈判委员会的所 

有活动，它们当然对这场毫无意义的核军备竟赛很关心，并热切希望，作为这个谈 

判机构工作主要的结杲，第二届大会特别会议将在事实上证明是一种在裁军事业方 

面取得不可逆转的进展的场合。 ^ 
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裁军谈判委员会不能，也不应，使世界舆论失望，不论怎样，舆论是十分清楚必 

须做什么，哪些国家无疑应在使其行动符合困难时刻方面和为使裁军领域取得真正 

进晨扫清道路方面，负有主要的责任. 

苏伊卡先生（波兰)：主席先生，今天，我要谈谈我们日程上的两个项目，即 

本周议程规定的保证不对无核武器国家使用或威胁使用核武器的有效囯际保证，以 

及综合裁军方案。 

首先让我谈谈我Ii代表团就本委贯会最重要和最紧迫的任务，即综合裁军方案 

的制订工作的想法.我们宪全同意大家普遍的意见，即在尊敬的墨西哥代表罗夫 

茱斯大使的熟练的领导下，特设工作小组在起草这一方案方面取得了相当大的进展。 

但是，第二届裁军特别联大很快就要到来了，我们必须尽最大努力在尽可能短的时 

间里完成起草工作，我国代表团完全同意并支持本委员会中苏3^、保加利亚以及 

其他一些代表团提出的意见和建议，即综合裁军方案特设工作小组应就该方案的制 

订工作召开额外的会议。在对待综合裁军方案的许多方面的态度上，意见似乎正 

在趋向一致.我热烈地欢迎这一发展。 

特设工作小组就一些应列入综合裁军方案的重要问题达成了协商一致，但是， 

就工作小组达成协商一致来说，我只想提出一个批评，那就是也许我们太急于就把 

裁军措施的极好的方案列入方括号内达成协商一致。 

伹是，回到我发言的主要目的上来，我想谈谈我国代表团的以下:t见，即综合 

裁军方案应成为实现有效国际管制下全面彻底裁军这一最终目标的主要手段之一。 

我们与其他人同样认为，方案应具体而现实.为了满足实些要求，它应适当考虑 

到今日世界的基本发展趋势。第一届专门讨论裁军问题的大会特.别会议为11际裁 

军战略打下基础方面作出了重大贡献，在这一战略中，综合裁军方案的制订工作是 

一个重要组成部份。 

综合裁军方案应该为巩固国际和平和安全这个基本的目标和要求服务。我们 

认为，综合方案的成功与否在很大的程度上取决于导致全面彻底裁军的局部措施是 

否能实现。这些措施可在仔细规定的各阶段内实施。 
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波兰代表团认为，综合裁军方棻的中心问题是消除战争的威脈特别是核战争 

喊m,所有政府和国家应把主要的努力集中于此a实现这个紧迫目标的办法是有 

效限制、逐步裁减并彻底消除各种类型的核武器及其系一 -项禁止生产此种武 

器的初步协定应包括下列措施：停止在质量上发暴核武器、停止生产军事用途的裂 

变材料、以及逐步裁减核武器的储存以及这种武器的运载工具。这些协定若要做 

到有效就要求所有的核武器国家以及其他的具有重要的非核军事潜力的国家参加谈 

判。締结全面彻底禁止核试验协定，禁止友展、生产和使用中子武器协定以及禁 

止发展新型的大规模毁灭性武器及其新系统协定，会有助于制止和扭转核军备竟赛。 

波兰欢迎加紧努力就保证不对无核武器国家使用或威胁使用核武器的安徘迖成协议， 

并-支持在世界不同地区建立无核武器区主张。 

在未来的裁军方案中应设想进一步的步骤以便遵照《不扩散条约》的有关规定, 

防止核武器的扩散。可制定一项有关不在现尚无核武器的国家的领土上部署核武 

器的公约来加强不扩大制度。 

同样紧急的是，有必要加速现在正在进行0^有关其他大规模毁灭性武器的谈判， 

首先是化学武器一波兰一直对这个问题有着强烈的兴趣一并最后达成禁 i，、 

生产和使用放射性武器的公约。 

同时，应在常规裁军领铖采取搢施。必须为停止常规军备竟赛作出认真的努 

力，并且必须考虑裁减常规武器和武装部队的问题。 

我11代表团认为，综合裁军方案应包括防止在国际关系中使用武力和建立信任 

搢施等搢施。我们也很重视裁军^国际安全之间的相互关系以及裁军和发展之间 

的相互关系。 

我们坚信，综合裁军方案应包括裁军谈判中应该遵守的"些规芄和原则。这 

些规定^原则应特别包括不在裁军过程的每一个阶段减损所有各方安全、各国的主 

权平等以及权利和义务的平,等原则。 

首先，综合裁军方案必须明确而清楚地表明，在核时代，除了裁军^各国的和 

平共处，没有任何其他合理的替代方法。这一方案也应为各国社会和个人共享和 

平生活傲妤准备而提供一种有效的心理方面的基础机构3 
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我今天不准备谈《为各国社会共享和平生活做妤准备》的问题。我已经几次 

提到过这个问题，并且我国代表团就在最近，即 1 9 8 1年 7月 9日，提出了一份充 

分讨论这一问题的工作文件（CDy^C?D/WT>.42 ) 。 我只想重申，如果综合裁 

军方案缺乏诸如制订一项旨在使国际公众舆论了解军备竟赛所遣成的问题的广泛的 

行动纲领那样的重要措施的话，——其中还应包括各国政府，联合国系统内的各国 

际组织和各非政府组织根据《联合国为各国社会共享和平生活做妤准备的宣言》的 

原则和'精神制订的一些具体活动一综合裁军方案就不能算充分全面。 

在我的发言转入'另一个话题之前我还想指出另外一点。这就是裁军进程中的 

核查问IL 有时妤象会有这样一种印象，即对这个问题存在着两种思想或两种不 

同 态 度 a 我在本委员会中工作了近三年后得出的结论是：在对待这个问题上不 

存在基本的分歧，在这个会议厅里没有任何一个人是不文持核查的想法的。我们 

意见之不同也许是在于核查的方法和手段，而不是原则本身。 

我们认为，和其他的任何协定一樣首先，各项裁军协定必须真诚地加以实施。 

但是裁军协定的性质特珠；它们的实施涉及到各国的切身安全利益，并且实施必 

须伴之以充分的核查措施。这些核查搢施必须能为所有的参加国所接受，以便建 

立必要的信任并保证它们为所有各方所遵守。在任何具体协定中规定的核查形式 

和条件都取决于有关协定的目标、范围和性质。 

因 ] 早 已 締 约 的 各 种 裁 军 定 核 查 规 定 和 程 序 有 很 大 的 不 同 * 有 《 南 极 条 

约》中的现场视察，也有《禁止在大气层、外层空间和水下进行核武器试验条约》 

中的"国家技术手段"。 

为证明我刚才说的大家对核查冋题有着类似态度的说法，请允许我引肖一些西 

方 国 家 在 1 9 8 1 年 6 月 1 7日提出的 C D , PDyw?. 3 3夺工作文件中第五部分 

"核查"项目下的一段话，"任何具体协定所规定的核查形式和方式都要取决于并 

应决定于这一协定的目的、范围和性质。，，这正是社会主义11家多年来在本委员会 

中一直主张的。 

我还想事实上本周议程规定讨论的保证不对无核武器国家,用或威胁使用核 

武器有效国际安排的冋题简单谈几句。 
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波兰代表团和其他许多无核武器国家的代表团一祥，在核军备竟赛令人惊恐的 

进程和须模面前存着合理的担忧。我已在本委员会内不止一次地强调指出，不止 

是我国代表团一家都认为这种担忧来自对国际安全概念的最深刻.的不满，因为这种 

安全概念首先是建立在不可靠的恐惧平衡之上的。因此，无核武器国家要求在这 

方面取得有效侏证的愿望完全合理的，并应引起所有核武器国家的注意。我们已 

经多次在裁军谈判委员会和联合国大会阐明的观点是，有效安全保证的最适当的形 

式应是一项有法律约束力的国际性的类似于公约的协定，在这一协定里核武器国家 

应保证不对参加这项公约的无核武器国家使用或威胁使用核武器。后者也应承抠相 

应的义务，不生产、II得、或以其他方式在自己的领土上拥有这种武器。 

正如委员会了觯得十分清楚，目前我们.离达成这样一个安徘距离不裉因此 

荨敬的意大利代表干练地领导下的特设工作小组已经开始审议可能的选择办法，以 

便寻求通称的"共同措施"或"共同方案"，以便有可能的话列入一项安全理事会 

的决定。"共同方案"的各种供选择的案文在委员会内引起了热烈的意见交换。 

但是.很不幸的是，工作小组中的讨论往往是在无核武器11家的代表团之间进行的。 

苏^表团突出地也参加了这些讨论。而其他的核武器 1 1家在实质性讨论时保持 

了消极态度，毫无疑问，在这种情况下，几乎没有任何希望取得具体的结果。虽 

然这么说，但我还是要代表我国代表团对许多代表团表示感谢，特别是对保加利亚、 

苏联、巴基斯坦^荷兰的代表团，以及对特设工作小组的主席，感谢他们在设法寻 

找以上所说的保，共同方案时所作的不懈努力，并感也们不断地提出新的意见 

和建议来丰富讨论的内 I 

同时，我还要在该工作小组谈判的这一重要阶段扼要地重我国代表团的立场： 

要达成在谈判中的具有公约形式的协定，其困难是多方面的和各种各样的。不管 

我们是否将集中讨沦" D ，，项供选择的方案还是不同代表团提出的其他的方案，觯 

决这些囷难的令人满意的并为所有有关各方都能接受的方法需要具有灵活性*谅觯 

的積神，并需要委员会所有成员，首先是所有核武器国家，作出不断的努力。虽 

然我们不能立即达成这项公约，但是 f H I应把精力^良妤的S愿放在制订一项安全 

理事会决议0^工作上，以此作为临时的安徘，这祥，这项决议,可为五个常任理審 

国作出的相同的声明提供一种特殊的地位。 
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马利塔先生（罗马尼亚)：由于热核冲突的原因而生活在自我毁灭这一真正危 

险的阴影下的世界中的无核 武器国家的安全是委员会议程上最高优先的项目之一。 

这个项目之所以优先是因为：尽管作出了种种努力，向某些无核武器国家提供 

的积极保证(安全理事会1968年第255号决议)实际上是在犮生了核攻击后才起 

作用，这很象是淋了雨才打开伞一样a 

特设工作小组中的所有参加者开始谈判保证无核武器国家的安全的有效国际安 

排已将近三年，不管这些国家是否拥有核武器，它们都能有机会陈述它们的立场， 

并在这方面提出自己的具体建议a 伹在整个讨程中，我们已经看到，我们 

共同目标不断受到破坏。 

原意在导致采纳保证无核武器国家的安全的有效国际安徘的谈判实际上已放弃 

了这个目标。特别是最iê»谈判是朝着采纳一些类似安全理事会决议那样的中间 

搢施的方向犮暴。在谈判这些措施的过程中，委员会的作用不是很清楚，它可被 

认为是仅仅为了提供咨询:tl*其结论可为另外一个机构加以考虑，也可不加考虑， 

后者将就中间措施的实际内容作出最后的决定。 

在我们的辩论过程中，原来旨在维护无核武器国家安全的那些谈判变成了围绕 

着核武器国家的安全以及它们关心的问题和安全观念的讨论，人们可以想象，核武 

器在它们的安全观念中是占有很重要地位的。 

我们的讨论本来主要是为了考虑采纳各种旨在禁止使用或威胁使用核武器的措` 

施，以此作为走向宣布核武器为非法武器的这一目标的一个深思熟虑的过程中的一 

部分，但这些讨论改变了方向，转而讨论起某些例外的事例，确实是例外的，伹事 

例却是指核武器能够得以使用的事例。 

我国代表团认为，我们大家都熟悉的这些情况使我们有必要考虑这些判究竟 

犮展到了什么ÏÊ步，这样我们就能确定我们眼前的和未来的目标。 

.在我们这样做之前，尊敬的意大利代表、齐亚拉皮科公使无私而全力以赴地主 

持的工作小组内的有趣的和无疑是有益的讨论将无非是玩弄辞令而已。 

我们认为，这不是人们期望我们委员会为1982年的^二届裁军特别联大的成 

功所应作出的贡献。伹是我想在此强调指出，我们就这一彤势的看法绝不意味着 

罗马尼亚代表没有意识到选成并决定我们的讨论进程的客观原因。相反，正是因 
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为我们充分意识到今曰世界的形势，我们认为，我们现在应该设法共同确定：在现 

在这种情况下，委员会可为无核武器国家的安全做些什么具体而实际的事情。 

我国代表团认为，我们谈判的目的是并应仍然是制定一个方案，在此方案中核 

武器国家保证不在任何情况下对无核武器国家使用核武器或威胁使用核武器或武力。 

罗马尼亚社会主义共和国总统尼古拉‧齐奥塞斯库明确阐明了我国在此冋题上 

的立场，他说："人类对核武器的存在所造成的危险表示抠心，这是理所当然的。 

这就是为什么应不断地努力终止核军备竟赛并消除现有的储存；这是保护人类木受 

热核战争威胁的唯一真正的办法。不扩散原子武器的重要性是决不能否认的，实 

现不扩散的方法应该是：所有宣布放弃这种武器的国家应得到如下的保证，即它们 

将决不成为原子攻击的受害者或成为对其威胁使用核武器的对每一个宣布放 

弃原子武器的国家有合法的权利得到保证使其相信，它不会成为威胁其国家独立和 

主权的攻击的对象。" 

在这个原则立场的基我国代表团愿指出，如果就作出中间安徘的想法存 

在协商一致，采取这一步骤还必须做以下几件事： 

(a)作出一项决定，其中1?定本委员会活动的最终目标仍然是谈判一项以 

正式的、强制性的国际协定的形式出现的有效法律保证，根据这项保 

iJE,在尚未禁止核武器和尚未采取一整杳旨在使核武器非法化的措施 

之前，核武器国家应保证决不在任诃情况下对无核武器国家使用或烕 

胁使用核武器。 

(切确定中间安排的形式；如果大家普遍接受安全理事会或大会作出决议. 

这一想法的话，应确定如何把委员会#北问题的谈判结果转达给该两 

机构。我们认为，通过下届特别会议提出建议的形式来转达决议蕈 

案的案文，可能是最合适的办法。 

( C )应就中间安徘的实际内&更加具体坤说，即将成为安全理事会通过 

任何决议的基础的共同方案进行i炎判。我国代表团认为，想通过找 

出核武器国家的单方面声明中的最小公分母来觯决这一困难的企图肯 

定会失败。因此，有必要找出一个基予各项单方面声明的实质内容 

而不是其词句的方案。 
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同时，在起箪这一共同方案时还应考虑到其他有关的国际文件，特别是大会于 

1 96 1年1 1月2 4日通过的第1653 ( XVI )号决议"禁止使用核武器和热核武器 

的宣言，，以及安全理事会1968年6月1 9日第255号决议中提供的积极安全保 

1ÎL 为了使这一方案得到实际的应用*方案还应规定建立国际机构一联合国的 

国际机构一它将在积极的和消极的保证之间建立必要的联系，以代替核武器国家 

的主观的觯释。 

我想再次强调指出，我们有必要紧迫地在第二届裁军特别联大之前在这一领域 

里取得具体的结杲 4 所有的客观因素都是有利于取得这些结果的。已经作出许 

多保证保持无核武器地位并为不扩散作出贡献的无核武器国家处在得 不到安全保证 

的境地，而它们认为这种安全侏证应该是它们的地位的一个组成flî分。 

事实上，这些国家发现它们的地位越来越危险，原因如下： 

第一，它们仍然是核武器 1家战略计划的目标。与安全和平等的原则要求相 

反的是，世界上大多数国家处于这样一种永久的威胁之下，即它们会被卷入一场核 

戏剧，成为一场与它们毫无关系的冲突的受害者a 

第二在某些战略变异中，这些国家的领土正越来越可能成为核冲突的战场。 

欧洲的情况更是如此，在那里，核武器犮展以及使用核武器的理论的发展清楚地 

表明这种危险是多么的大。 

第三，无核武器国家无能为力地看着由于镨误、意外事件或估计失误造成的核 

冲突危险的扩大，因为它们不拥有也没有参加可咀止这种冲突危险的任何多边制度。 

正是由于这些原因，无核武器国家要求摆脱核武器的威胁以及核武器使用的危 

险的要求变得更为合理了。 我们认为，委员会应该倾听、并在自己的活动中答复 

这些国家及其人民发出的紧急呼吁，并以 ‧履行各国政府購予委员会的贲任。 

萨朗先生（印度）：主席先生，按照我们的议事！?则第3 0条的规定，我国代 

表团今夭想就化学武器^消极安全保证的议程项目犮言。 

在过去的几周中，化学武器特设工作小组在湍典大使利德戈尔德積力充沣而熟 

练的领导下，深入细致地审议了有待纳入未来禁止化学武器公^的组成部分的簟案。 

伹;^仍有.一些关键问题有待角^,例如，未来禁止的范围和有关核查的措施等问 

题。是否能早日结束我们工作将在很大程度上取决于我们处理这些紧要问题时所m 

的态度。 
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我国代表团认为，委员会 i一直记住禁止化学武器公约的目的 a .我们准备实 

现的是禁止便用对敌用途和军事用途的化学品，目的并不是禁止毒性或致死的化 

学品；而是防止把它们用作战剂。当然，可能有這么一些剧毒的致死化学品，它 

们在目前可能仅有限地用于祁平用途，在这种情况下，人们可通过相互的协定考 

虑 观 定 ^ 和 储 存 限 额 ， 然 而 ， 这 只 是 个 例 外 ， 总 的 釆 i j ^ 禁 止 适 用 于 目 的 或 

用àÉ5而不是化学品本身， 

在谈判过程中注意这个观点是重要的a 可能有必要逬行技术讨论，以规定区 

别各种毒性和致死化学品类别的标准。伹这一方面的精确程度的重要性还不 

如制订一种大家都熟悉的互相同;t的标准那样重要，'在拟订的公约中，毒性标准 

只台^ 能起有限的作用。 

公约的目的不是禁止毒性或致死的化学品，目的是禁止把这类化学品用于军 

事用途，如果我们的目的是对某些类型的化学武器的生产观定种种绝对的和可核 

査的限制，那么，规定确定毒性的标准Jt该是大家关心的一个重要方面了， 在迄 

今为止的谈判中，仅对剧毒致死化学品提出了数量限制的建议.如果被接受的话， 

这项建议可能涉及需要以一定的准瑀程度对什么是釗毒化学品下一定义。 

关于其他类型的化学品——包括毒'lÊ_^致死矛口失能化学剂的全邵范围一由于还没 

有任何人对其产量的数量限剞提出过认冥的建à,因il:^有无毒性标准的确定将没 

有多大关茅、。而只有在我们作了如下建议的情况下，即未釆公约的备缔约国 

筌个化学工业的各种化学品的生产设;^那i置于不同的核查程序之下，才:rf要精-确 

的毒性称也,就是说，如果有人提出一害不同的核量措施来区分#性致死化学 

品与其他的致死化学品，那么，为了确定毒性 i î â ^精? i l的标准也许是直5的. 

迄今为'止我们的谈判似丰衰明，关于核查程序，各国代表团葶实上并不是这样,虑 

问题的。因比，我国代袞团建议，我们的S术讨论 ,S紧密:^âi î^系未来公约的买际 

旻求。不然的话，这种技术讨论很可能喧宾夺主而有关未来公约的严肃的政治谈 

判' 

当 ^核査问题是个重要的冋题。伹 ; t *我们 i i î i该坦早地承 i / ^在禁止化学 

武器方面，将不可能在许多领域中实行有效的核置。化学 a : i b包括和平地使用 
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范围广泛的毒性和致死化学品在内，已经成为最发达国家中经济的重要邵分。在 

某些发展中国家中，它已成为国民经济中发展最迅速的邵门之一，舍法的和和平 

用途的毒性和致死化学品将会大量的生产和储存，制订一个能彻底掌握全世專整 

个化学工业情况的核査制度，这显然是不可能的。有人已经提到新的核査方法， 

其中包括可侦检所谓的化学战剂之存在的遥控&术. ! H ; t ,问题在于仅仅存在高 

度毒性祁致死化学品并不证明就是存在化学武器.因此，让我们不要在寻找那些 

最后不见得会在实施公约中增加信任的核査措施方面浪费时间。我们必须寻找那 

些不是核查是否存在毒性或致死化学品、而是核查是否把这些化学品转用于发展和 

生产化学武器用途的核受方法.i ^ m是运用核査程序的要点所在。例如，让我 

们从化学武器专家那里了解生产化学武器的设施是否在可观察到的特征方面大大不 

同于用于和平用途的毒性和致死化学品的设;JÊ» 如杲回答是肯定的，那么，也许 

我们 i i^I设计一些考虑到这些不同之处的核查手段。让我们不要去追求那些可能是 

"侵入性的"伹又不一定能有效保证公约之执行的核置程序，工作小组中有一种 

领向，认为现场视察或其他的侵入性核査方法必然会保证公约的执化 当我们在 

处理象化学品这样一个复杂问题时，我们不能这样自信a ,我们的辯论不应该仅仅 

集中在是否应有现场视察这个冋题上 ^Kj我们应设法决^哪些核置方法第 

一是可行的，第二对于保证公约的执行是最适宜的。 

我们同意，在核^现有储存的声明、此种储存的销毁、以及现有的生产化学武 

器设施的拆除|S$转用等方面，现场枧察可以在公约执行中-m供高度的信但;t^ 

在禁止/艾展、生产化学武卷方面，考虑到全世界化学工业的规模和复杂"^现场視 

察的用仅仅是很有限的 a 

有人在工诈小组中提到把il家核查术手段的规定包括逬未来的条约。!E;t, 

我们都知1国家孩査技术手段是在^边军备规定的协定中犮展起来的。因i b ` 

我们必须仔细,查这样一种概念如何才能纳入一项多边条约。首先我们必须知道， 

通过11家技术手段获得的情报是将供未釆公约的所有缔约!1用。由什么机构釆散 

1这种情报？只有当这些问题得到了令人潢意的回我国代表团才能考 i t在未耒 

条约中包括这一:;^定的问题。 

当^我 1 1代表团还想就其他一些规定发表: f j ^ 伹目前我们只局限于这些较 
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为概括的《JL 我们希在下次委员会的年度会议期间、最妤是在第二届裁军 

特别联大之前，准备 P份公约草案提交给国际社会， 

现在，我转而谈谈目前正在讨论的保证不对无核武器国家使用或威胁使用核武 

器的有效国际安排的冋亂 我国代表团已公开地表明它认为，不使用不烕胁使 

用核武器的唯一可靠的«是紧急地买现核裁军，在核裁军之前，所有国家应同 

;t不在任何情况下使用或烕胁使用核武器， 

在消极安全保证的特设工作小组中，我们向核武器国家的代表提出了下列冋题： 

H考虑到核武器作为大规模毁灭性武器的 ' I t ,并考虑到任何便用核武器的 

情况都必然会影响无核武器国家的安全和福利，即使它们没有牵入逬由核武器!！家 

或它们的盟国参加的军事冲突，各种单方面保证中载有的不使用核'武器的有逸择的 

祁局鄧的保证对无核武器,家又有什么实际的妤处呢？ 

a关于禁止那些会造成滥杀滥伤无辜的平民、玻坏民用设施并对自然环境造 

成严重而长期损窨^武器和战争方法，存在着大家一致公认的画际祁人道主义法律 

原则。核武器国家如何使它们使用核武器的逸择符合这些原则呢？ 

对 于 这 些 冋 我 们 还 没 有 得 到 任 何 回 答 ， 

即使有人会说，选择的和有条件的不使用核武器的保证具有某^政治价 i l * m 

较为伃细地帘查某些单方面的保证会取得某些有趣的结果 绝大多数的不便用的 

保证龙贺条 1 "牛的。为了取得被保证的资^ 一个无核武器国冢必须承担 ®际义^ 

决不取得或生产核武器或核)暴炸装置。在谈判过程中，有些国家阐明：这种"国 

际义务"可被认为等于;^1)參加《不扩散条约》和/或(2)接受对所有核设施的全面 

保护。不.沒受这种"国际义务"的国冢将铍划为"灰区"或无人地区，因为，据 

说这些园家完全可取得核武器，因itb没有资格得到不对其使用或威胁使用核武器 

的 保 i 所卩 X *对一个国家釆*不拥有核武器是不够的。另外，这一国家还 

要表明，它无;t取得核武器。至少对某些国家釆i&只有当无核`武器国家愿接受 

不平等的和埂视性的义务，这种无意取得核武器的话才是可信 à仏某些 i l家为一 

种原则性的冋拒绝接受歧视性的义务的敛法_被看作等于是保擰'核武器的选择"。 

和第一个.条件相Hi»绝大多数的取得不使用保证资格的第二个条件;tm立另一 

不同的设想的基础之上的。一个无核武器国家有资格得到消极 1 ^只要它实际 
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上不与某个核武器国家联会效结盟去参加对另一个核武器国家或其盟S的攻击a 

那些厲于多边军事组织的无核武器国家通过庄严的条约义务，有义务参加牵涉到核 

武器国家的集侔军事行动，因它们参加这种粟体军事行动的意图早已是再潰 

楚不过的了， 事实±*如果与某个核武器 1 1家结盟的无核武器国家要在一次武装 

冲突中有资格得到消极 ^那只能是破坏其条约义务 . 

在这一具体的情况下，意图不是重要的，撤销不使用的保证的导因是实际的 

行动而不是 «图。只要意图仍未变成行动，仅有想与一个核武器国家联合或结盟 

參加针对另一个核武器国家盟园的集体军事行动的意图是不算数的，这与取 

得无核武器地位有关的条件形成了鲜明的对照，第一个条件是基于显示了意图， 

而第二个条件则暴于实际的行动，这就可以容易地看出，绝大多数的单方面保证' 

重偏护那些与一个或另一个核武器国家结盟的无核武器国家的。对绝大多数 

的无核武器S家来说，与某个核武器 ! 1家"联舍"或"结盟"有关的第二个条件是 

如此的舍糊和主惠以致等于完全没有提供任何保仏 

任何基于这祥一些设想的共同方案儿乎不能为那些无核武器国家，特别是那些 

不结盟和中-立的国家提供哪怕是一点点心理上的保ÎIL 

我们敦促委员会认真地审议彻底禁止使用或威胁使用核武器的建议。我们仔 

'细,虑后认为，关于不便用的邵分保证只能使核威慑的有窨理论舍法化。谁会怀 

疑：正是这种理论是核军备党赛以及3益增长的核战争威胁的裉本原因？ 

阿彘迈德先生（巴基斯坦）：主席先生，我园代录团今天上午要求发言，以便 

M "'保证不对无核武器国家使用或威胁使用核武器的Z百效国际安排"项目犮衰几点 

巴基斯坦代表团对裁军谈判委员会1981年会议期间特设工作小组在;t大利齐 

亚拉皮科公使的能千和芙明主持下深入细致地军查了消极安-全正冋题ri到满意。 

特设工作小组相当正确地致力于向无核武器! 1家提供的保证的实质，而不是致 

力于给予保证的方式冋题。这项工作中心点是要研究一项共同方案，可载入一 

项具有约束力的国际文书使所有核武器囯家承担一项划一的任务。我菌代衰团对 

制订一项共同方案态度已在过去多次衰明了。 巴基.斯坦认为，备核武器s家应 
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无条件地、毫无保留地或无例外地承担义务，不对所有无核武#il家使用或威胁使 

用核武器，只有一个核武器国家——中华人民共和国提供了这样一种保证,` 

其他四个核武器国家在提供这 样一种无条件的和普遍的保证方面似乎遇到了困 

象 我们认为，它们的困难在于这些核武桊il家与一些无核武器国家结有军事联 

盟和安排，在这种憒况之下，使用核武器是,为在防护方面的一种首要逸择，这 

些核武器国家的单方面声明反映了两个相;峙的军事联盟的不同的孩理论祁战略理 

论。正是因为这个原因，要调和这些单方面的声明是不容易的。 

在本届*议期间，若干代表团，包括巴基斯坦代录团，在特设工作小组内做出 

了冥诚的努力，以探讨克服在诚一项共同方案道路上的这些困难的各种 y能的途 

径。在这方面，工,小11；^为一项共同方案研究出一个完全新的:g础所提的建议逬 

行的帘查是一项有«义的和大有希望的工作， 

巴基斯坦代表团认为，有两种可能的方法可以充服現有的核联盟和盛行的核理 

论 所 构 成 的 困 — 种 方 法 是 裉 据 吝 观 标 准 ， 潰 楚 地 瑀 定 哪 些 无 核 武 器 囯 家 i 该 

包括在安全保€范围之内或之外。苏联的单方面声明，如在 C D / 2 3号文件中所 

反映的，it是采取的这种方法。i^:个文件把那些放弃取得和‧ ̂ 核 武 器 井 在 " 它 

们领土上没有核武器"的无核武器国家包括在保证范围之内a 正如文件建议人所 

鲑释的，提出这个条件的原因一个在其领土上有核武器的国家能抅成对一个核 

武器国家的核威胁，因^不能向它荧供不受核攻击的安全保 i E 这种fâ»听来 

页有這理的。'1E是它没有考虑到冋题的另一方面. 

其他有一些与一个核武器国家结盟的无核武器国家，据说它们的领土上没驻有 

核武器.然而，这些 ! 3家没有放弃在它们的防护中使用它们同盟的核武器的那种 

衩利。从而，在"核保护伞"之这些国累也属于世界上有可能使用或威胁使用 

核 武 器 作 为 一 种 真 正 的 军 事 逸 择 的 地 区 的 一 鄧 分 。 号 文 件 中 的 方 案 的 ^ 

一个鈇点是它没有考虑到这祥的筝实，在今天有流动导掸矛P战术核武器约世界±^ 

那些孩武器 H I家的无核盟国可能目前在其领土上没有核武一旦 - S危机时刻，情 

况可以在几小时内发生变化。 
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我面代表团认为，安全保证的任何客观方案 J i i i该,虑到核均势的全局，这正 

是 巴 基 Z 斯 坦 在 号 文 件 中 提 出 的 调 和 方 案 的 内 容 ， 根 据 这 个 方 案 ， 将 对 那 

些 不 是 某 鉴 核 武 器 国 家 的 " 核 安 全 安 排 " 的 参 与 国 的 无 核 武 器 国 家 提 „ 尽 

管这个方案可能是不完善的，它却是核武器祁无核武器!II家多年来迸行的酎心协茼 

的结果 它是经考虑了目前的实际情况在客观的标准基础上拟定的。这一提案_ 

是大会第31/189C号舰所通过的，并又一次在大会第三十二届常会上通过的。 

今年特设工作小组进行的讨论使我们确信，^2：—,仍然能为拟订一项将载入11际 

文书中的"共同方案"提供最有希望的基础. 

同时，巴基#坦曽表明它愿探讨拟订一项共同方案的各种可供逸择的办法。 

一种逸择方法可以是：在共同方案中载入一项通称的"退出条款"。联舍王11和 

美僵的草方面声明都包M样一条退出条款 然而，这些条款即使对某些情况， 

即并无道理要对一个逬犯的无核武器国家坚持逬行核威胁的情况，也想废^安全保 

^ 仅因为一个无核武器!1家与一个核武器国家"联盟"或"联舍"， 

该无核武器国家在以常规武器逬行任何"逬攻"时，就有可能对其使用核武器，那 

么对无核武器!1家使用或威胁使用孩武器的范围看釆Z宽会太宽了。 " ‧ II宪章" 

第2条第4 m各会员国"在其国际关系上不得使用威胁或武力'⋯一"，除非， 

即裉据第5 1条，在"联舍国任何会员囯受武力''攻击时"，行使"单独或渠体自卫 

之自然权利"。在任何逬攻情况下就成为虛而无用的安全保iE*葶实上只不过是 

——也许还不如——重申核武器园家裉据《^舍国宪鞏》所已经承担的义务。 

一项安全保证共同方茱的"退出汆款"只,ML该在一个核武器11家受到十分严篁 

和亳不含糊的核武胁的情况下才施行。在目前的il际形势下，这种情况只能茌一 

个核武器11家及/或其盟'11受到另一个核武器国家以及它的一个或几个无核武器！ 1 

家盟国的侵略时犮生a 只 能 在 这 种 情 况 下 ， 也 只 能 ; € ^ 这 祥 的 元 核 武 器 才 

应用退出条款。巴基澌坦代表团f在向工作小fa?是出的一些条文中之一内做出努 

力，必须承认这并不是完善約努力，以阐明这种情况。这个文件大量引用了苏联 

主席在1 978年的发言，犮言阐明了苏联只会在一^f核武器国家对它或它的盟园逬 

行侵略时才使用核武器。正如我们以前说过的，这个条件足以照顾到其他各核武 
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器国家的顾虑。如果确有愿望要通过载入一项退出 n而拟订出一个共同方 t 

那我们提出的文件当然可加以改逬和精练，然而，我必须重申，对我国代袞团来 

1 ^这个办法不如拟订一项能加以客观觯释而不是主观觯释的共同方案的办法好， 

一些核武器国家及其盟囯继续坚持，一项共同方案必须包括无核武器国家对它 

们的"无核地位"承担对等的义务，我们已经申述了我们在这个问题上的原则立 

场。巴基坦支持孩不扩散的 W 标，我们宣布过我们将不发展或取得核武器， 

我们曾多次倡仏特别在我们 â己地区的范围内，促逬不扩散的目标，然而，我 

国代表团认为，无核武器囯家寻求可信的安全保证不能被用耒促迸不扩散的a 反 

^締结一项关于提供无核武器国家安全保证的 ®际文书，应被认为是防止横向核 

扩散必不可少的前提.我们认为，在安'全保证方面，怀疑某些无核武器匿家的:^ 

位，不论他们的能力如何，将加速而不是制止"核倶乐郤"的扩大。 

不论采取什么方法来拟订一项共同方案，宣要的是il在适当的政治围内寻求 

安全保iJL 绝大邵分不结盟国家和中立H家认为，消极安全1^JLP、是朝向彻底禁 

止使用核武器的第一步，是争取核裁军努力的一个邵分，只要各核武器国家同时 

为成核裁军和彻底禁止使用核武器这一更广闳的目标承担义务，不结盟和中立囯 

家将接受这个第一步。 -

尽管特设工作小组作了非凡的努力，特别是无核武器！！家作出的努力，就消极 

安全保证迖成协议的景仍是可疑的。各无核武器国家表现的极大的灵活性和酎 

心没有得到大邵分核武器囯家的相:SI反应。它们仍然一心想着'"S们狭歐的安全观 

和战略理论a 的确，茌工作小讨论的某些阶人们难怪要发冋，我们逬行的 

讨论到底是要向核武器IS家还是向无核武器国家谩供保"iE 

主席:根据委员会第 1 0 4次全^议做出的决定，现在，我请尊敬的奥地利 

代表、内特尔大使发言， 

埃里京•内特尔先生(旲地利)：主席先生-看到您主持本委员会七月份的工 

作，我!1代表团录示真诚的满意。您的有名的外交才干将有助于指导这一机构度过 

其1981年会议的各关键性的阶^^请允许我也向科米韦斯大使录示我最良妤的祝 

愿，他担任了委员会六月份的主席，他在主席岗位上的表现一直受到有关各方的高 

度赞赏。 
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由于我是在1981年会议期间第一次发言，我愿表示感谢，因为奥地利代表团 

得到了更加密切参加裁军谈判委员会会议的机会.通过直接观察各工作小组的活 

动，我国代表团较妤地洞察了并较好地理觯了本委员会成员们通常遇到的各种问题‧ 

和困难。 

在参加你们的审议时，奥地利代表团希望，它将对你们委员会的工作作出建设 

性的贡献， 

我想谈"^对我们一不仅对我们也是对委员会的好些成员来说具有十分重要 

意义的问题，我指的是，我国代表团 1 9 8 0年 7月 3日就其表明了奥地利的初步 

立场的这个问题，这就是通称为"消极安全保证"或"安全保证"的问题。事实 

上，人们正在用各种不同的"名称"一过去也一直这样一，来说这个问题。所 

有 这 些 名 称 ， 诸 如 " 安 排 " 、 " « " ( "assurances", • "guarantees" K " 声明 "， 

具有共同性的一点就是意义含糊。显然，除了所有其他问题之外，我们在这里首 

先遇到了一个术语学的问题，因此我想谈几点关于这个术语学的意见. 

一方面，"安排"这个概念特别软弱无力并且不包含承担义务，不管是否加 

"有效"这个词作为定语；肯定理应用稍徽强烈一点的表达语。另一方面，"保 

证"（asaiirance )这个词代表了一定的进步，这是应予承认的，伹我们认为，这 

""t达语仍然未能表达其本来要表达的原来的意思，即：核国家承担具有法律约束 

力的义务—一体现核武器国家对国际社会中的那些愿意放弃取得相/或生产核武器， 

从而同时避免进入核军备竟赛的成员们所承担的义务的一种义务，"保证"(guarantee) 

这个概念甚至更不能令人满意，很明显它同各国主权平等是不一致的，保证是可 

以滥用的（事实上已经滥用了），因为保证人可以在保证的职衩范围允许的情况下 

冒称有权千涉别国葶夯，所以，我国代表团反对"保iïE"这个概念，因此不希望 

看到把保证这个概念引进现在这里正在讨论的领域里来，或顺便说一下，也不希望 

引进可其他别的地方的讨论的领域中去。 -

在这方面我应指出，当我国代表团在听取我的荨敬的同筝利德戈尔德大使和反 

#大使发言时，发现瑞典、瑞士和奥地利在我称之为对无核国家安全承诺问题方面 
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的思路是类似时，一直很高兴。尽管三个国家的历史背景和它们所处 ‧情况的 

法律性质各有不同，伹所有三国政府都宣布，积极安全保证同政治自决和主权是不 

相容的。我们还对公约的想法表示了保留意见。我们认为，强迫协商的办法是 

不能接受的，而以交换来完成公约的概念最终将意味着，我们除了已有的法律承诺 

外，还要承担新的义务，以便从核国家换取不使用原子武器的承诺。 

我们在审查核国家迄今为止所作的承担不使用的义务时，认为必须强调，这些 

声明不构成核裁军的措施，茵此不能作为这种搢施的替代物。我们要回顾的是，对 

核国家，对《不扩散条约》的締约国来说，促进核裁军的义务产生于不扩散条约的 

第六条。我们肯定不会忽略一我们欢迎一在目前日益紧張局势时期作出不使 

用核的承诺所带来的建立信任的后效。不过，我们也不应忽略迄今为止 ‧的承 

诺的有限性和它们所包含的一些例外情况，这些例外情况大大降低了它们的实际价 

11. 

正是这些限制使我们感到有些担忧.这些承诺的目的必须是加强无核武器国家 

的安全，不詧指导核武器国家行动的战略理论是什么。 

由于单方面声明中的限制条件，特设工作小组的审议，我们认为，过多地集中 

在核国家及其 盟国各自的战略理论 方面，而没有充分考虑到承担不使用核的义务的 

目的，即加强无核武器国家的安全。因此应该说清楚，这些承诺必须是坚定的， 

毫不含糊的和亳无漏洞的，以便产生能有助于改善总的政治气氛的建立信任效果a 

只有参加了可靠的承诺，只有可信性明显时，才能得到信任，才能有信赖。 

我国代表团听到在特设工作小组有人提出了这样一个问题：这些承诺是否可实 

m,法律上是否有约束力，我们慼到很惊讶.如果这些承诺不是这样，特别是从 

核国家的观点看来，-这整*法只能具有装饰性的价值。正是这种不肯定的状态 

使我们要思考如何明确现有承诺-的法律价il» 

有各种可消除我们顾虑的可能性。一种可能性是通过一项文件一在组合五 

个单方面声明的同时——正式碉定它们在法律上有约束性质，这是瑞士提出过的一 

种觯决办法。另一种确定这些声明的法律性质的办法是由国际法院提出咨询意见。 

虽然裁军谈判委员会本身不能征求这样一种鬵见，伹大会根据委员会为此目的所作 

的 ^ ,能提出这样一个要求，提出这个建议是由于我们认为，法院可在我们世 
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界上起一种重要的作用，并认为对国际法的遵守是力求在处理国际筝务中限制使用 

武力的国际社会的支柱之一，法院的咨询意见是委员会内就这件爭将来讨论时的 

一个重要的组成部分， 

奥地利政府认为，承担不使用核的义务的问题是裁军谈判委员会优先要考虑的 

问题之一；我们希望这一审议将在可以预见的将来予以结束，并且不妨碍对各项真 

正裁军搢施的审查， 

奥地,政府高度珍视裁军谈判委员会的工作，我们希望委员会的工作将澄清 

对我们来说是非常重要的有关"不使用核的承诺"的种种立场和概念，我国代表 

团表示衷心希望，你们工作的成杲将有助于达成真正的裁军，特别是梭领域方面的 

裁军， ‧ 

主席:我慼谢内特尔大使的发言和他对主席说的一番友妤的话，现在，^根 

据委员会第104次全体会议上通过的决定，很高兴请尊敬的铘威代表凯，利埃先生 

发言. 

利埃先生（挪威 h主席先生，首先请允许我对你表示感谢，感谢你再次允许 

我们作为观察囯的身份在这个重要的谈判论坛上发言.并允许我对你，荨敬的印 

度代表，担任本月份主席这个负责的职务表示赞赏。 

综合裁军方茱将在今后的11际裁军战略中占据重要的地仏 方粟不仅必须突 

出这一战略的重要组成鄧分，而且还必须为我们考虑把军备管制和裁军作为每个囯 

家安全政策的一个组成部分提供较为牢固的基础.以下的爭实清楚地强调了认识 

到这一点的重要性，即在过去的几年中，军备竟赛无论是在质量上还是在数量上， 

以及无论是在核领域还是常规领域都^生了重大的变化a 

由于军备竟赛冋题变得越来越复杂，因此我们不要忘记军备管制和裁军不是作 

为友妤姿态而作出的一些让步，而是有待寻求的潜在的和真正的安全利益.在我 

们这个时代，军备管制和裁军显然应作为各国开明的自我利益的一部分加以追求a 
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在一个以贫困和未达到人类基本需求为特点的世界里，考虑到1980年全世界 

的军费消耗了五千多亿美元这个事实，为停止和扭转军备竟赛作出努力就显得更为 

联合国大会赋予综合裁军方案以最高优先地位，审议并通过这一方案将是下届 

裁军特别联大的重要任务.因此，我们把裁军谈判委员会在谈判过程中取得进展 

看作是头等重要的和人们最为关心的事. 

我想借此机会重申并阐述挪威关于其特别重视的综合裁军方案中某些问题的看 

法，其中集中谈谈与消除核武器威胁有关的问题. 

挪威极为关心核武器的纵;éj和横向扩散的问题. 

掷威欢迎达成第二阶段限制战武器的协定，把它看作是.1979年间核军备管' 

.制领域中取得的一个最重大的成就. 

挪烕政府将敦促把限制战略武器会谈作为最高优先问题继续进行下去， 

下一轮限制战略武器会谈的优先目标应是一项大量地、全面地裁减战略军备的 

协定。 

在这一方面，挪威特别重视为下述目的开始初步的会谈和随后的谈判：防止在 

欧洲大陆的发生一场新的不详的军备竟赛，.竟相部署战区核力量， 

核武器国家不仅有责任而且有真正的义务来减少核武器在其战略和武库中的作 

用 .日益依赖核武器与加强不扩散制度这两者是不相容的.而且，经验表明， 

想把核武器力量变成有用的玫治通货，这种可能性是非常有限的。核武器竟争中 

可得到的好处最多只是增值效用，而且总是短命的。 

令人失望的;i:^ 1978年的特别会议期间以及去年召开的《不扩散条约》审查 

'会议期间都未能在解决核问题上取得较大的进展，我们认为，停止核武器的进一 

步扩散是世界社会面临的最紧急的任务。因此，挪烕感到特别遗憾的是，第二届 

《不扩散条约》缔约囯审查会议没有协商一致地就一项最后声明达成协议，特别是 

因为实际上在许多大i关心的重大领域内已经取得了普遍的一致意见。 

审查会议期间的中心问题谈的是核武器国家通过谈判其武库的真正裁减从而在 

国际关系中减少核武器作用的能力和决心，会议表明，许多囯家认为核武器国家 
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没有履行《不扩散条约》规定的有效地进行这些谈判的义务.这特别适用于一项 

全面禁试条约的问题a 若能达成这样一项条约，它将是一项非歧视性的、与促进 

不扩散有重大关系的文件，并将是核武器国家履行《不扩散条约》第六条义务方面 

的一个重大步骤. 

达成全面禁试条约方面的进展大慢了，然而去年7月3 0日向裁军谈判委员会 

提出的三边报告显示，在实现缔结这一条约的重要目标方面已经取得了某种程度的 

进展， - . 

与全面禁试条约的核査有关的几个技术问题仍然存在.但是我们认为，缔结 

一项协定的妤处以及违反这一协定的风险，其份量现在应压倒阻碍这一协定的那些 

技术障碍. 

我们认为，为了保证遵守条约和建立信任，充分的核查制度是一项全面禁试制 

度的必要的组成部分.我想强调指出，挪威对裁军谈判委员会范围内在这一领域 

中的工作有着特别的兴趣.在地震专家特设小组中，掷威专家和其他一些人共同 

在这方面作出了积极的努力. 

我国政府希望看到完全停止生产武器用途的裂变材料，并支持禁止这种生产的 

主张。这将为寻求締结更有效的不扩散文书作出有益的贡献• 这种禁试将使核 

武器！ 1家与无核武器国家处在比迄今为止存在的更为平等的基础_b 那样一来， 

核武器国家将必须同样接受要求无核武器国家接受的国际原子能机构的保障，从而 

消除两类国家之间一个重大的歧视因素。 

防止核武器扩散的另一个条件是觯决保证无核武器国家的安全不受核攻击的问 

题.这个问题至今没取得令人满意的解决办法。 

鄧威同意一些国家的下列论据,即安全理事会1968年6月19曰的第255号决议 

并没有为不结盟国家提供充分的保证。那些不参加具有核安;全保证的联盟安全体 

系的囯家以及那些被要求宣布放弃其取得核武器选择的国家，有合法的权利要求得 

到不受核武器攻击或攻击威胁的保证.核武器国家在寻求这一问题的'觯决方面负 

有特殊的责任。 

挪威支持设立地区性的无核武器区，以此作为不扩散制度的一个重要组成部分， 

只要这些安排是基于有关国家的自愿协定并反映了有关地区存在的特殊条件的话。 
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-•i这一方面，我们对所有五个核武器国家已批准特拉特洛尔科条约的笫二号议定书 

这一重要事实表示欢迎a 

令人十分关心的是，处于紧张和冲突地区的某些站在核门樜上11家还没有放弃 

取得核武器的选择.进一步的扩散会增加地区性冲突从而发展为核对立的危险， 

核武器的进一步扩散会促进核战争是不可避免的这一观念的发展，这样的观念孕育 

着自我完成这一过程的种子， 

在我结束发言之前，我要表示，挪威政府希望本委员会将能提出一份综合裁军 

方案的草案，这将加强下届裁军特别联大取得园满成功的可—能 

实现这一目标不仅对下一步本委员会以及联合S系统内的军备管制和裁军努力 

是重要的，而且对于恢复世界舆论的信心也是重要的，使它们相信我们在这一领域 

中的共同努力会产生惠及每个人的、有意义的和持久的结杲. 

主席：我感谢利 M生的发言以及他对我讲的一番友好的话 a 

尊敬的代表们，由于时间已经很晚了，我建议这次全体会i义暂停，明天即7月 

3 1日星期五，下午3点继续开，这样我们就可以在预定的非王式会议之前开完未 

结束的会议 .我相信不会有反对意见。没人反对， 

就这么决定了， 

会议于下午1点4 0分休会，并于1981年7月3 1日下午3点复会。 

主席：蓴敬的代表们，裁军谈判委员会第 1 4 2次全体会议复会,~们将回顾 

到，昨天，报名的发言者都在全体会议上发了言，我注;t到，还有些悬而未决的问 

题有待审议，昨天因时间不够没有讨论. ‧ 

席尔瓦先生（巴西）：主席先生，今天我想谈谈消极安全保证的几个方，，自 

从1980年会议以来，本委员会的一个工作小组一直在讨论这个问题。昨天有几 

个代表团就此问题发轰了令人感兴趣的发言，想要找出其中的所有重点确实是项@ 

7隹的任务。我国代表团对尊敬的巴基斯坦代表的犮言的最后三段留有转别深刻的 

印象.—阿赫迈德大使在他发言的结束部分指出，消极安全保证的共同方案没有必 

要包括无核武器国家对其无核地位的对等义务.我S代表团同意这一看法，并同 

意它的推论，即某些无核武器11家要求可靠的安全保证的这一要求不应被用来推进 

不扩散.我想补充，消极安全保证这一想法的全都意义并不是为了使核武器国家 
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目前的地位永久化，或换句话说，不能以这样的观点来看待这个问题，即少数几个 

国家将永远保持它们的核军事力量，而所有其他国家必须接受前者不准备接受的义 

务.正如尊敬的加拿大代表麦克费尔大使在另一场合下谈到核选择问题时说的， 

各国不应该要求其他[1家做那些它们自己不准备傲的事，不能把宣布放弃核武器 

作为一种交换条件，而向某些国家赐以保持其巨大武库的权利，或者更为糟糕的是 

纵容它们继续增加核武器。最近本会：议厅内有些发言希望表达这样的意思，即危 

险在于另外有些国家有可能达到能使它们制造核爆炸装置的技术水平。洽相反， 

真正的危险不在这里而在于极少数现有的核武器国家麻木不仁，仍继续增ife其武器 

的数量和破坏力，为什么发展中HI家在核须域中取得技术屣的前景这么容易地 

使核武器国家以及它们的一些盟国发出如此的叫嚷，而它们自己的毁灭各自和人类 

其余部分的能力却没有引起任何情绪呢？为什么他们如此热心于促进国际"^备管 

制"的观念，而同时却不接受任何解决核裁军的真正问题的多边办法呢？它们是否 

发明了一种计量国家安全的新天平，根据这一天平，它们自己的安全利益比其伸国 

家的安全利益更为重要或更值得保护，或者说比全人类的利益更为重要或更值得保 

护？ 

我国代表团宪全赞成阿赫迈德大使昨天发言结论时的话。他说，"在工作小 

组讨论的某些段，人们难怪要发问，我们进行的讨论到底是要向核武器 i l家还是 

向无核武器国家提供保证。" 

但有一个例外，五个核武器国家发表的单方面声明中包括一些旨在考虑发表声 

明的核武器国家的特殊安全利益的某些条件。所有这些条件給核武器国家加强 

了各种义务，这些义务是必须履行的，遵守的情况将由有关的核武器国家决定。 

只要核武器国家根据其自-己的判断，认为义务得到了遵守从而感到满意，那么保障 

就能成立.当然，一个国家发表措词符合自己要求的单方面声明，这样做是宪全 

合情合理的；但是，希望其他国家赞成这些条件并接受其在没有要求作出适当的对 

等义务的情况下规定的义务，这是另一回事。那么，什么是换取核非军筝选择的 

适当的义务呢？不管设想什么样的安排，参加这一安排的每一成爲囯应担负同样的 

义务.若不是这样一种义务，难道还有其他义务吗？ 
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现在，五个核武器国家的声明亳无例外地有一个共同的特点：它们设想核武器 

国家有一个义务，那就是提供单方面的保证，所有五个声明看来都设想，无核武 

器国家将永远保持它们的无核武器地位，这将是一个值得赞扬的情况；但是，所有 

五个声明看来也都设想， ̀  现有的核武 • ̂国家将永远保持它们的核武器地位 Z 为 

什么核器国家这么不愿意考虑承抠那些自己坚决地主张世界其他国家应承抠的义务 

呢？ 

世界上绝大多数国家已接受决不取得核武器的义务。许多国家以加入一项国 

际文件来接受这种义务，巴西和其他国家认为这种文件是有缺陷的和歧视性的，因 

为它根据各缔约国的有核武器和无核武器地位向它们强加不同程度的义务.《不 

扩散条约》中无核武器缔約国承抠的、义务是明确的、毫不含糊的，而且至今一直是 

得到遵守的.相反，关于要求进行核裁军谈判的无力的规定却遭到有核武器国家 

的冷落，后者看来决心要反其道而行之。它们怎么能把自己声称声声所说的对裁 

军事业、或者即使对不明确的"军备詧制"的事业的献身精神与它们坚持核威慑理 

论以及不断地进行纵向炉散的做法一致起来呢？ 

显然，并不是宣布放弃核武器建立了一个对等的义务，提供不使用或不威胁使` 

用核武器的充分保证a 如杲情况是这样的话，核武器国家就会毫不犹豫地向那些 

至今仍然执行其不作出核军事选择的主权决定的国家提供这种保证* 巴西通过签 

署并批准《拉丁美洲禁止核武器条约》，使其对不扩散核武罢的义务具有了国际地 

仏 依靠《特拉特洛尔科条约》的力量，巴西明确地宣布放弃核军事选择，同时 

保留一切为和平目的充分发挥和利用核技术的选择. 

在 我 发 言 结 束 的 时 请 $ 许 我 重 申 我 I I 代 表 团 的 一 个 i 本 观 点 。 消 极 安 全 

保证只能在其遭当的政治角度内加以设想，‧即作为导向核裁军的一系列事件的一个 

临时措施。在今日世界的严酷现实下，核裁军的目标是而且必须继续是主要的考 

主席:我现在想谈一下委员会 1 9 8 1年会议的闭幕日期问题。在经过紧張磋 

商之后，我现在可以告诉委员会，8月2 1日星期五，看来是一个大家愿意接受—的 

日期。我是不是可以认为委员会同意 ^一天闭幕？如杲没有异 i i ^我将确定 
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委员会协商一致同意1981年会议在8.月2 1日星期五闭 I 

就这样决定。 

主席:与委员会刚刚做出的决定有关，我愿吁请各特设工作小组主席能保证使 

附属的报告及时通过，综合裁军方案特设工作小组要不迟于 8月 1 7日，其他 

各组要不迟于8月.1 2日，以使这些报告和委员会向大会的报告的加工不发生冲突， 

委员会成员知道，秘书处的技术部门还要为在日内瓦举行的其他重要会议工作，所 

以要它们在一接通知后就完成工,，是有一定限度的• 

荨敬的代表们，秘书处应我的请求，昨天分发了和下一任委员会主席协商草拟 

的一份非正式文件，其中载有裁军谈判委员会及其附属机构在1981年8月3日至 

7日一周中将举行的会议的时间表a 时间分配同上一周基本相同，唯一不同处是 

七月份用于非正式会议的时间现在不做安排a 你们看到星期一和星期五下午没有 

安排会议.现在会议即将结束，我觉得我们在安排会议时间上要留一定机动。 

在有必要时，主席将通知委员会怎样最妤地利用剩余的时间，但目前似以暂不做决 

定为宜。和往常一样，时间表只是示意性的，我们进行工作中还不调莶.如杲 

没有反对意我将认为委员会接受了这个时间表 .没有反对意见 . 

就这样决定。 

本 席 : 尊 敬 的 代 表 们 ， 我 为 大 家 当 的 最 后 一 次 全 体 会 议 ， 按 传 统 和 

惯^，总要由主席讲几句话。我本计划昨天就讲，伹由于发言人名单很长，我决 

定不要不适当地跟大家更感迫切的肠胃之需竟争。据说军队的行军是靠胃，裁军 

的和平部队M如此. 

我回顾我担任主席的七月份，感到高兴的是这一期在委员会的日？上是不断发 

生新的大事的、活跃的、有趣的一个月.如杲我能够在委员会议程i最高优先的 

项目，即禁止核试验和停止核军备竟赛与核裁军问题上取得更具体的进展，肯定会 

使我更感满意.国际社会对我们的期望肯定比这要高。但我相信过去几周坦率 

公开的交换意见使互相之间对彼此立场的了觯更清楚了. 

我们对改进委员会执行职务和提高作为谈判机构的效能的方式方法进行了十分 

有籩设性的辩论.委员会委托我为在这方面达成一套各方同意的建议的任务，使 
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我感到荣幸。我满怀希望认为，在全体.司事的帮助下我将能执行委托铪我的任务, 

我对抠任这一期主席将留下什么印象呢？,可以亳不迟疑地说，使我的任务既 

值得、又令人满意的是委员会在寻求影响#界的严重疾病的治疗办法中表现出的 

真正善意和热忱a 我自知我所采取的一切行动不会使每个代表团都感满意，但 

这是任何一位主席面临的职业困难a 我认为自己还是很幸运的.，在执行任务中得 

到了很大的支持.因此，我愿对你们大家每一位都表示诚挚的感谢，^谢你们绘 

我出主意，帮助我，也感谢你们表现出的客让精神，甚至是宽容。 

我还要向秘书长的个人代表和委员会秘书贾帕尔大使，向他的副手贝拉萨德圭 

先生和裁^书处的所有成员及英雄的译员班子表示感谢。 

最后但不是最次要的，我要借此机会欢迎印度尼西亚的安瓦尔，萨尼大使不久 

即将接任份的主席。领导委员会每年一次的会 i义最艰难的阶段关键任务，即 

审议和通过委员会向大会的年度报告，将落在他的肩上.我向他表示热情的祝贺 

和良妤的視愿，并保证我国〖《表团在他执行主席职务中给予充分支持.我毫不怀 

疑具有长期和多种经验的印度尼西亚的头一流外交家，他将顺利完成任务. 

我愿用呔陀经上最古老的祷词来结束我的讲话，我相信它与我们大家在委员会 

中所做努力是相称的： 

"把我们从幻想领到现实！ 

从黑暗领到光明！ 

从死亡领到永生！ " 

谢谢大家 

1981年7月3 1日星期五下午3时3 0分散会 
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